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los procesos electorales; Especial para la Familia; Hacienda y Crédito Público;
Justicia; Marina; y de Seguridad Social. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INSTITUTO FEDERAL ELECTORAL

Desde su curul el diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia  se refiere a solicitud
respecto al avance en el procedimiento para la designación de los consejeros elec-
torales del Instituto Federal Electoral. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La Presidencia da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde su curul realiza comentarios el diputado José Gerardo Rodolfo Fernández
Noroña. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

COMISIONES LEGISLATIVAS

Son aprobados los oficios de la Junta de Coordinación Política. . . . . . . . . . . . . . 

PROMOCION DE MEXICO EN RUSIA

Oficio de la Secretaría de Gobernación con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados en la sesión del 15 de diciembre de
2010, relativo a la relación económica, técnica, científica y cultural entre México
y la Federación de Rusia. Se remite a la Comisión de Relaciones Exteriores. . . . 

EXPEDICION DE VISAS ESTADOS UNIDOS DE AMERICA

Oficio de la Secretaría de Gobernación con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados en la sesión del 15 de diciembre de
2010, relativo a la simplificación de los trámites y tiempos de resolución de la vi-
sa. Se remite a la Comisión de Relaciones Exteriores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ANASTASIO HERNANDEZ ROJAS

Oficio de la Secretaría de Gobernación con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados en la sesión del 15 de diciembre de
2010, relativo al ciudadano Anastasio Hernández Rojas, por parte de la patrulla
fronteriza de los Estados Unidos de América. Se remite a la Comisión de Rela-
ciones Exteriores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

TRABAJO INFANTIL

Oficio de la Secretaría de Gobernación con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados en la sesión del 14 de diciembre de
2010, relativo a la explotación laboral infantil. Se remite a la Comisión de Traba-
jo y Previsión Social. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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DERECHOS DE LAS MUJERES TRABAJADORAS CON RESPECTO A LA
MATERNIDAD

Oficio de la Secretaría de Gobernación con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados en la sesión del 14 de diciembre de
2010, relativo al Convenio 156 de la Organización Internacional del Trabajo, so-
bre trabajadores con responsabilidades familiares en la protección de la materni-
dad. Se remite a la Comisión de Trabajo y Previsión Social. . . . . . . . . . . . . . . . . 

CENTROS DE REHABILITACION PARA ADICCIONES

Oficio de la Secretaría de Gobernación con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados, relativo a los centros de rehabili-
tación para adicciones que operan de manera clandestina. Se remite a la Comisión
de Salud. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ATENCION PREVENTIVA EN INSTITUCIONES DE SALUD

Oficio de la Secretaría de Gobernación con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados en la sesión del 7 de octubre de
2010, relativo a la universalidad de los servicios de salud. Se remite a la Comisión
de Salud. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DENGUE

Oficio de la Secretaría de Gobernación con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados en la sesión del 15 de diciembre de
2010, relativo al brote de dengue en el municipio de Sahuayo, Michoacán. Se re-
mite a la Comisión de Salud.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE JALISCO

Oficio de la Secretaría de Gobernación con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Comisión Permanente en la sesión del 19 de enero pasa-
do, relativo a la problemática en el predio El Divisadero de Tenacatita, de la zona
federal de la bahía de Tenacatita, municipio de La Huerta, Jalisco. Se remite al
promovente. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SINDICATO INDEPENDIENTE NACIONAL DE LOS TRABAJADORES DE
LA SALUD

Oficio del gobierno del estado de Guanajuato con el que remite contestación a
punto de acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados, que exhorta a los secre-
tarios de Salud de las entidades federativas de Michoacán, Durango, Hidalgo, Za-
catecas, Chiapas, Puebla, Guerrero, Guanajuato, Distrito Federal y Tabasco a res-
petar la toma de nota otorgada al Sindicato Independiente Nacional de los
Trabajadores de la Salud y a sus secciones. Se remite a la Comisión de Trabajo y
Previsión Social. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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VENTA DE COMIDA CHATARRA EN EDUCACION BASICA
Y SECUNDARIA

Oficio del gobierno del estado de Guanajuato con el que remite contestación a
punto de acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados, que exhorta a los go-
biernos de las entidades federativas a intensificar las acciones de vigilancia contra
la venta de comida chatarra en el entorno de las escuelas de educación básica y se-
cundaria. Se remite a las Comisiones de Educación Pública y Servicios Educati-
vos y de Salud. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SERVICIOS DE SALUD

Oficio del gobierno del estado de Guanajuato con el que remite contestación a
punto de acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados, que hace un llamado a
los gobiernos estatales a cumplir con cabalidad los acuerdos, las normas, los linea-
mientos y las guías de atención en salud encaminados a atender esta problemática
a escala local para aprovechar al máximo el gasto etiquetado para salud referente
al ejercicio fiscal en curso y el subsecuente. Se remite a Comisión de Salud. . . . 

ADOLESCENTES EMBARAZADAS

Oficio del gobierno del estado de Guanajuato con el que remite contestación a
punto de acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados, que exhorta a las autori-
dades educativas de los tres niveles de gobierno realizar las acciones necesarias a
favor de fomentar, instrumentar y desarrollar una política pública para capacitar
para el autoempleo y fomentar la educación técnica entre las adolescentes emba-
razadas, a fin de promover su incorporación a la vida laboral de una manera dig-
na para ellas y sus familias. Se remite a Comisión de Equidad y Género. . . . . . . 

CONNACIONALES EN FIESTAS DECEMBRINAS

Oficio del gobierno del estado de Guanajuato con el que remite contestación a
punto de acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados, para fortalecer las medi-
das preventivas que eviten la realización de actos de extorsión hacia los conna-
cionales durante su regreso a territorio nacional, con motivo de las fiestas decem-
brinas y brindar el apoyo a los legisladores que participen en el programa
Diputada Amiga, Diputado Amigo. Se remite a Comisión de Población, Fronteras
y Asuntos Migratorios. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DIPUTADO QUE SOLICITA LICENCIA

Comunicación del diputado Miguel Angel Riquelme Solís, con la que solicita li-
cencia para separarse de sus funciones como diputado federal electo en el V Dis-
trito del estado de Coahuila. Aprobado, comuníquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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LEY FEDERAL DE COMPETENCIA ECONOMICA - 
CODIGO PENAL FEDERAL - CODIGO FISCAL DE LA FEDERACION -
LEY FEDERAL DE PROCEDIMIENTO 
CONTENCIOSO ADMINISTRATIVO - 
LEY ORGANICA DEL TRIBUNAL FEDERAL DE JUSTICIA
FISCAL Y ADMINISTRATIVA

Oficio de la Cámara de Senadores con el que remite minuta con proyecto de de-
creto que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de la Ley Federal de
Competencia Económica; del Código Penal Federal; del Código Fiscal de la Fe-
deración; de la Ley Federal de Procedimiento Contencioso Administrativo; y de la
Ley Orgánica del Tribunal Federal de Justicia Fiscal y Administrativa, para los
efectos de la fracción E del artículo 72 constitucional. Se turna a la Comisión de
Economía, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY GENERAL DE SOCIEDADES MERCANTILES

Oficio de la Cámara de Senadores, con el que remite minuta con proyecto de de-
creto que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley General de Socie-
dades Mercantiles. Se turna a la Comisión de Economía, para dictamen.. . . . . . . 

LEY DEL IMPUESTO EMPRESARIAL A TASA UNICA

Oficio de la Cámara de Senadores con el que remite iniciativa con proyecto de de-
creto que reforma los artículos 7 y 9 de la Ley del Impuesto Empresarial a Tasa
Unica, presentada por el senador René Arce Cirigo. Se turna a la Comisión de Ha-
cienda y Crédito Público, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PRECIOS ARTICULOS DE PRIMERA NECESIDAD

Desde su curul el diputado Pedro Avila Nevárez  solicita se integre una comisión
de diputados de todas las fracciones políticas para ir con el Presidente de la Re-
pública, licenciado Felipe Calderón Hinojosa, y con el Secretario de Hacienda, para
frenar el alza inmoderada de los artículos de primera necesidad. . . . . . . . . . . . . . 

La Presidencia da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

AGENDA DE SEGURIDAD

Desde su curul el diputado Pablo Escudero Morales  solicita información sobre la
entrega por parte del Ejecutivo al Congreso de la Agenda de Seguridad. . . . . . . . 

La Presidencia da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

TRABAJOS LEGISLATIVOS

Acuerdo de la Conferencia para la Dirección y Programación de los Trabajos Le-
gislativos, por el que se establece el calendario correspondiente al segundo perio-
do de sesiones ordinarias del segundo año de ejercicio de la LXI Legislatura.
Aprobado. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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Desde su curul la diputada Laura Itzel Castillo Juárez  solicita aclaraciones. . . . . 

La Presidencia da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

COMITE TECNICO DEL FIDEICOMISO QUE ADMINISTRARA
EL FONDO DE APOYO SOCIAL PARA EX TRABAJADORES 
MIGRATORIOS MEXICANOS

Acuerdo de la Junta de Coordinación Política, por el que se nombra al represen-
tante del Poder Legislativo ante el Comité Técnico del Fideicomiso que Adminis-
trará el Fondo de Apoyo Social para ex Trabajadores Migratorios Mexicanos.
Aprobado, comuníquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY DE DESARROLLO RURAL SUSTENTABLE

El Presidente con base a lo que establece el artículo 87 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados anuncia la declaratoria de publicidad del dictamen de la Co-
misión de Desarrollo Rural con proyecto de decreto que reforma el artículo 190 de
la Ley de Desarrollo Rural Sustentable.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY DEL INSTITUTO DE SEGURIDAD Y SERVICIOS SOCIALES DE LOS
TRABAJADORES DEL ESTADO - LEY DEL SEGURO SOCIAL

El Presidente con base a lo que establece el artículo 87 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados anuncia la declaratoria de publicidad del dictamen de la Co-
misión de Seguridad Social con proyecto de decreto que reforma los artículos 6 y
134 de la Ley del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores
del Estado, y  64 y 84 de la Ley del Seguro Social. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ARTICULOS 19, 20 Y 73 CONSTITUCIONALES

El Presidente con base a lo que establece el artículo 87 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados anuncia la declaratoria de publicidad del dictamen de la Co-
misión de Puntos Constitucionales con proyecto de decreto que reforma los artí-
culos 19, 20 y 73 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. . 

LEY PARA EL APROVECHAMIENTO SUSTENTABLE DE LA ENERGIA

Dictamen de las Comisiones Unidas de Energía y de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, con proyecto de decreto que reforma y adiciona diversas disposiciones
de la Ley para el Aprovechamiento Sustentable de la Energía.. . . . . . . . . . . . . . . 

Desde su curul el diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña  solicita sea
fundamentado por la Comisión.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Comienza a fundamentar el dictamen el diputado Felipe de Jesús Cantú Rodrí-
guez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La Presidencia le realiza observaciones. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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El diputado Felipe de Jesús Cantú Rodríguez  informa del conocimiento del reti-
ro del dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Sobre al respecto desde sus curules intervienen los diputados:

Jaime Fernando Cárdenas Gracia. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

José Ramón Martel López. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Juan Gerardo Flores Ramírez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Juan José Guerra Abud.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

En votación económica se acepta que se retire del orden del día el dictamen de las
Comisiones Unidas de Energía y de Medio Ambiente y Recursos Naturales. . . . . 

LEY PARA EL APROVECHAMIENTO DE ENERGIAS RENOVABLES Y EL
FINANCIAMIENTO DE LA TRANSICION ENERGETICA

Dictamen de la Comisión de Energía, con proyecto de decreto que reforma la frac-
ción segunda del artículo 1o. de la Ley para el Aprovechamiento de Energías Re-
novables y el Financiamiento de la Transición Energética. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

REGISTRO DE ASISTENCIA. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY PARA EL APROVECHAMIENTO DE ENERGIAS RENOVABLES Y EL
FINANCIAMIENTO DE LA TRANSICION ENERGETICA

A discusión se concede la palabra a los diputados:

Laura Itzel Castillo Juárez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde su curul el diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia  realiza interpelación

Laura Itzel Castillo Juárez  da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Juan Gerardo Flores Ramírez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Felipe de Jesús Cantú Rodríguez  desde su curul. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La Presidencia anuncia la recepción de solicitud de moción suspensiva. . . . . . . . 

Desde su curul el diputado Juan José Guerra Abud  realiza comentarios.. . . . . . . 

La Presidencia da respuesta y somete a discusión la moción suspensiva la que re-
sulta aprobatoria y se devuelve a la Comisión el dictamen presentado. . . . . . . . . 
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DERECHOS DE LA MATERNIDAD

Dictamen de la Comisión de Equidad y Género con punto de acuerdo relativo a la
proposición presentada el 24 de marzo de 2010, por el que se exhorta a las autori-
dades correspondientes del gobierno federal, de los gobiernos de los estados y del
Distrito Federal, a reforzar las acciones y políticas públicas a favor de los derechos
de las mujeres embarazadas, con el fin de impedir la discriminación por razones
de maternidad y asegurar la efectividad de su derecho a trabajar. Se reserva para
su votación nominal en conjunto. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EQUIDAD DE GENERO

Dictamen de la Comisión de Equidad y Género con punto de acuerdo relativo a la
proposición presentada el 20 de octubre de 2009, por el que se exhorta a la Junta
de Coordinación Política a tomar las medidas pertinentes para instrumentar el
Programa de Adopción del Modelo de Equidad de Género en la Cámara de Dipu-
tados de la LXI Legislatura, que permita disminuir y eliminar las diferencias en
las oportunidades de desarrollo entre mujeres y hombres. Se reserva para su vota-
ción nominal en conjunto. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PROYECTOS PRODUCTIVOS

Dictamen de la Comisión de Economía con punto de acuerdo relativo a la propo-
sición presentada el 6 de octubre de 2010, por el que se exhorta a la Secretaría de
Economía del gobierno federal a promover las acciones necesarias para la indus-
trialización y generación de nuevos proyectos productivos. Se reserva para su vo-
tación nominal en conjunto. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PRECIO DE PRODUCTOS DEL CAMPO

Dictamen de la Comisión de Economía con punto de acuerdo relativo a la propo-
sición presentada el 1 de febrero de 2010, por el que se exhorta al Secretario de
Economía y al Procurador Federal del Consumidor a publicar de inmediato la in-
formación relacionada con el establecimiento del precio de los productos prove-
nientes del campo.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

A discusión intervienen los diputados:

Mario Alberto di Costanzo Armenta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Ildefonso Guajardo Villarreal. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Mario Alberto di Costanzo Armenta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Ildefonso Guajardo Villarreal. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Pedro Avila Nevárez.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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Se encuentra suficientemente discutido. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DESARROLLO ECONOMIA NACIONAL

Dictamen de la Comisión de Economía con punto de acuerdo relativo a la propo-
sición presentada el 13 de octubre de 2010, por el que se exhorta al gobierno fe-
deral a revisar de su política económica y fiscal para que ponga en marcha estra-
tegias tendientes a promover el desarrollo de la economía nacional. . . . . . . . . . . 

A discusión intervienen los diputados:

Mario Alberto di Costanzo Armenta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Norma Sánchez Romero.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se considera suficientemente discutido y se reserva para su votación nominal en
conjunto. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PRECIOS DE PRODUCTOS DE LA CANASTA BASICA

Dictamen de la Comisión de Economía con punto de acuerdo relativo a la propo-
sición presentada el 9 de febrero de 2010, respecto al control de precios de los pro-
ductos de la canasta básica. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

A discusión intervienen los diputados:

Mario Alberto di Costanzo Armenta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

José Antonio Arámbula López. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Víctor Manuel Castro Cosío. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Jaime Fernando Cárdenas Gracia. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Ildefonso Guajardo Villarreal. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde sus curules realiza comentarios los diputados:

José Ramón Martel López. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Jaime Fernando Cárdenas Gracia. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Mario Alberto di Costanzo Armenta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se encuentra suficientemente discutido, se reserva para su votación nominal en
conjunto. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

135

135

138

139

139

140

147

148

148

149

150

150

150

151

151



Año II, Segundo Periodo, 10 de febrero de 2011 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados10

VOLUMEN II

ESTADO DE COLIMA

Dictamen de la Comisión de Energía con punto de acuerdo relativo a la proposi-
ción presentada el 20 de abril de 2010, relativo a la reclasificación tarifaria en di-
versos municipios de Colima. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

A discusión intervienen los diputados:

Laura Itzel Castillo Juárez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Pedro Peralta Rivas. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se considera suficientemente discutido y se reserva para su votación nominal en
conjunto. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE SONORA

Dictamen de la Comisión de Energía con punto de acuerdo relativo a la proposi-
ción presentada el 27 de abril de 2010, por el que se exhorta a la Comisión Fede-
ral de Electricidad a condonar el pago de adeudos y establecer tarifa preferencial
para los consumidores domésticos de electricidad en Puerto Libertad, de Pitiqui-
to, Sonora, así como a modernizar la infraestructura utilizada en la generación. . 

A discusión intervienen los diputados:

Jaime Fernando Cárdenas Gracia. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Leonardo Arturo Guillén Medina. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde sus curules los diputados:

Pedro Avila Nevárez.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Miguel Ernesto Pompa Corella  desde su curul.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Emilio Serrano Jiménez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Eduardo Mendoza Arellano. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Pedro Avila Nevárez.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Tomás Gutiérrez Ramírez.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

César Augusto Santiago Ramírez  solicita el retiro del dictamen.. . . . . . . . . . . . . 

Emilio Serrano Jiménez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Leonardo Arturo Guillén Medina. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de la Vega. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Jaime Fernando Cárdenas Gracia. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Eduardo Mendoza Arellano. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Laura Itzel Castillo Juárez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE PUEBLA

Dictamen de la Comisión de Energía con punto de acuerdo relativo a la proposi-
ción presentada el 27 de abril de 2010, por el que se exhorta al director general de
la Comisión Federal de Electricidad a revisar los costos de energía y a reconside-
rar las tarifas de los pozos de uso agrícola y de riego, así como de las norias de
Puebla. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

A discusión intervienen los diputados:

Laura Itzel Castillo Juárez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Miguel Martín López. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

José María Valencia Barajas. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se considera suficientemente discutido y se reserva para su votación nominal en
conjunto. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PRECIOS DE GAS NATURAL

Dictamen de la Comisión de Energía con punto de acuerdo relativo a la proposi-
ción presentada el 27 de octubre de 2009, relativo a las tarifas de gas natural por
el que se exhorta al Ejecutivo federal a través de la Secretaría de Energía, a la Co-
misión Reguladora de Energía y a la Procuraduría Federal del Consumidor, res-
pecto de los precios de cobertura de gas natural en Ciudad Juárez, Chihuahua. . . 

A discusión intervienen los diputados:

Laura Itzel Castillo Juárez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde su curul el diputado Emilio Serrano Jiménez  realiza interpelación. . . . . . 

Laura Itzel Castillo Juárez  da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

María Antonieta Pérez Reyes. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se considera suficientemente discutido y se reserva para su votación nominal en
conjunto. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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PROGRAMA DE REPATRIACION HUMANA

Dictamen de la Comisión de Población, Fronteras y Asuntos Migratorios con pun-
to de acuerdo relativo a la proposición presentada el 29 de abril de 2010, por el
que se exhorta a los gobernadores y al jefe del Gobierno del Distrito Federal a tra-
bajar con las autoridades federales competentes para implantar acciones que per-
mitan cumplir los fines del Programa de Repatriación Humana. . . . . . . . . . . . . . 

A discusión intervienen los diputados:

Jaime Oliva Ramírez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Norma Leticia Salazar Vázquez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se considera suficientemente discutido y se reserva para su votación nominal en
conjunto. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE SONORA

Dictamen de la Comisión de Transportes con punto de acuerdo relativo a la pro-
posición presentada el 1 de octubre de 2009, relativo a la inversión en el tramo ca-
rretero Nogales-Estación y a la realización de obras complementarias de moderni-
zación en municipios derivadas del convenio de coordinación celebrado por el
entonces Secretario de Comunicaciones y Transportes -por el gobierno federal- y
el gobernador de Sonora.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

A discusión intervienen los diputados:

Leonardo Arturo Guillén Medina. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Onésimo Mariscales Delgadillo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

VOTACION DE DICTAMENES

La Presidencia de la Mesa Directiva informa sobre el procedimiento para la vota-
ción de dictámenes presentados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DERECHOS DE LA MATERNIDAD - EQUIDAD DE GENERO - 
PROYECTOS PRODUCTIVOS - ESTADO DE COLIMA - 
ESTADO DE SONORA - ESTADO DE PUEBLA - 
PRECIOS DE GAS NATURAL - 
PROGRAMA DE REPATRIACION HUMANA - ESTADO DE SONORA

Son aprobados los dictámenes de las Comisiones de Equidad y Género; Econo-
mía; Energía; Población, Fronteras y Asuntos Migratorios y de Transportes, res-
pectivamente. Comuníquense. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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PRECIO DE PRODUCTOS DEL CAMPO

Desde su curul el diputado Ildefonso Guajardo Villarreal  solicita la forma de vo-
tación de los siguientes dictámenes. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La Presidencia da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde su curul el diputado Emilio Serrano Jiménez  solicita aclaración. . . . . . . . 

Desde su curul el diputado Luis Enrique Mercado Sánchez. . . . . . . . . . . . . . . . . 

Es aprobado el dictamen de la Comisión de Economía con punto de acuerdo rela-
tivo a la proposición presentada el 1 de febrero de 2010, por el que se exhorta al
Secretario de Economía y al Procurador Federal del Consumidor a publicar de in-
mediato la información relacionada con el establecimiento del precio de los pro-
ductos provenientes del campo, comuníquese.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DESARROLLO ECONOMIA NACIONAL

Es aprobado el dictamen de la Comisión de Economía con punto de acuerdo rela-
tivo a la proposición presentada el 13 de octubre de 2010, por el que se exhorta al
gobierno federal a revisar de su política económica y fiscal para que ponga en mar-
cha estrategias tendientes a promover el desarrollo de la economía nacional, co-
muníquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PRECIOS DE PRODUCTOS DE LA CANASTA BASICA

Es aprobado el dictamen de la Comisión de Economía con punto de acuerdo rela-
tivo a la proposición presentada el 9 de febrero de 2010, respecto al control de pre-
cios de los productos de la canasta básica, comuníquese.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY DE DESARROLLO SUSTENTABLE DE LA CAÑA DE AZUCAR

Dictamen de la Comisión de Agricultura y Ganadería, con puntos de acuerdo por
los que se desecha la minuta con proyecto de decreto por el que se reforman di-
versas disposiciones de la Ley de Desarrollo Sustentable de la Caña de Azúcar, de-
vuelta por la Cámara de Senadores y recibida el día 7 de septiembre de 2010. . . 

Sin discusión se reserva para su votación nominal en conjunto.. . . . . . . . . . . . . . 

LEY DE CAPITALIZACION DEL PROCAMPO

Dictamen de la Comisión de Agricultura y Ganadería, con puntos de acuerdo por
los que se desecha la minuta con proyecto de decreto que reforma el artículo 15
de la Ley de Capitalización del Procampo, devuelta por la Cámara de Senadores,
devuelta por la Cámara de Senadores y recibida el día 14 de octubre de 2010. . . 

Sin discusión se reserva para su votación nominal en conjunto.. . . . . . . . . . . . . . 
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LEY ORGANICA DEL EJERCITO Y FUERZA AEREA MEXICANOS

Dictamen de la Comisión de Defensa Nacional, con puntos de acuerdo por los que
se desecha la iniciativa con proyecto de decreto que deroga diversas disposiciones
de la Ley Orgánica del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, presentada el 12 de di-
ciembre de 2007.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

A discusión intervienen los diputados:

Jaime Fernando Cárdenas Gracia. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de la Vega. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde su curul realiza interpelación el diputado Víctor Manuel Castro Cosío.. . . 

Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de la Vega  da respuesta. . . . . . . . . . . . . 

José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se considera suficientemente discutido y se reserva para su votación nominal en
conjunto. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY GENERAL DE POBLACION

Dictamen de la Comisión de Población, Fronteras y Asuntos Migratorios, con pun-
tos de acuerdo por los que se desecha la iniciativa con proyecto de decreto que re-
forma el artículo 76 de la Ley General de Población, presentada el 23 de febrero
de 2010. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Son aprobados los anteriores cuatro dictámenes. Archívense los expedientes como
asuntos concluidos. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADOS DE CHIHUAHUA Y SONORA

La diputada Dora Evelyn Trigueras Durón  se refiere a la declaratoria de desastre
natural en Chihuahua y Sonora.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde su curul los diputados:

José Ramón Martel López. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Miguel Ernesto Pompa Corella.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

El diputado Rogelio Manuel Díaz Brown Ramsburgh  presenta proposición con
punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo federal a emitir por la Secre-
taría de Gobernación la declaratoria de desastre natural en Chihuahua y Sonora,
suscrita por los coordinadores de los grupos parlamentarios. . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde su curul el diputado Avelino Méndez Rangel  solicita agregado. . . . . . . . . 
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Desde su curul el diputado Carlos Alberto Pérez Cuevas. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se considera de urgente resolución. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde su curul el diputado Pablo Escudero Morales.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Aprobado, comuníquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE CHIAPAS

Se da cuenta con comunicación del diputado Gerardo del Mazo Morales,  por el
que retira proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Procuradu-
ría de Justicia del estado de Chiapas a investigar y, en su caso, castigar a los cul-
pables del accidente ocurrido el 28 de febrero de 2010 en Ocozocoautla, donde fa-
llecieron 20 derechohabientes del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de
los Trabajadores del Estado; y a la delegación estatal de éste, a indemnizar a los
familiares de las víctimas. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se concede la palabra al diputado Gerardo del Mazo Morales. . . . . . . . . . . . . . . 

Desde sus curules intervienen los diputados:

Carlos Alberto Pérez Cuevas. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

José Ramón Martel López. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ORDEN DEL DIA

Solicitud de la Junta de Coordinación Política para modificar el orden del día.
Aprobada. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE CHIHUAHUA

Realiza comentarios en relación con el asesinato el 30 de enero de 2010 de 15 jó-
venes, en Villas de Salvácar en Ciudad Juárez, Chihuahua, el diputado José Ge-
rardo Rodolfo Fernández Noroña. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde su curul el diputado Carlos Alberto Pérez Cuevas  realiza comentarios. . . 

Sobre el tema intervienen los diputados:

Víctor Manuel Castro Cosío. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Jaime Fernando Cárdenas Gracia. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Teresa del Carmen Incháustegui Romero. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde sus curules los diputados:

María Dina Herrera Soto. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INICIATIVAS Y PROPOSICIONES

El Presidente en términos de lo dispuesto por los artículos 100 y 102 del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, informa que las iniciativas y las proposiciones re-
gistradas en el orden del día de esta sesión y que no tuvieron la oportunidad de pre-
sentarse en tribuna para su trámite serán turnadas, las que se enlistan enseguida. . . 

CLAUSURA Y CITATORIO. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

RESUMEN DE ACTIVIDADES. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DIPUTADOS QUE PARTICIPARON DURANTE LA SESION.. . . . . . . . . . . . . 

SIGNIFICADO DE LAS SIGLAS Y ABREVIATURAS INCLUIDAS. . . . . . . . 

VOTACIONES

De conformidad con lo que dispone el Reglamento de la Cámara de Diputados, se
publican las votaciones de los siguientes dictámenes:

Nueve dictámenes de proposiciones con punto de acuerdo de diversas comisiones
(si se aprueban). . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

De la Comisión de Economía, con punto de acuerdo por el que exhorta al secreta-
rio de Economía y al procurador federal del Consumidor a publicar de inmediato
la información relacionada con el establecimiento del precio de los productos pro-
venientes del campo (si se aprueba). . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

De la Comisión de Economía, con punto de acuerdo por el que se exhorta al go-
bierno federal a revisar a profundidad su política económica y fiscal para poner en
marcha estrategias promotoras del desarrollo económico nacional (si se aprueba).

De la Comisión de Economía, con puntos de acuerdo relativos al control de pre-
cios de los productos de la canasta básica (si se aprueba). . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Cuatro dictámenes negativos de iniciativas, de diversas comisiones (si se aprue-
ban). . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecutivo federal a
emitir por la Secretaría de Gobernación la declaratoria de desastre natural en Chi-
huahua y Sonora (si se aprueba). . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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APENDICE

INICIATIVAS Y PROPOSICIONES

Iniciativas con proyecto de decreto y proposiciones con punto de acuerdo regis-
tradas en el orden del día de esta sesión y que no fueron abordadas, en términos
de lo dispuesto por los artículos 100 y 102 del Reglamento de la Cámara de Di-
putados, las que se enlistan enseguida:

LEY FEDERAL DEL TRABAJO

Del diputado José del Pilar Córdova Hernández  iniciativa con proyecto de decre-
to que reforma el artículo 71 de la Ley Federal del Trabajo, que los trabajadores
tendrán derecho a la prima dominical de por lo menos el 25 por ciento por cada
jornada laborada. Se turna a la Comisión de Trabajo y Previsión Social, para dic-
tamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY GENERAL DE DESARROLLO FORESTAL SUSTENTABLE

De diputados integrantes del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de
México iniciativa con proyecto de decreto que reforma el artículo 45 de la Ley Ge-
neral de Desarrollo Forestal Sustentable, para regular la autorización de cambio de
uso de suelo a aquellas actividades realizadas en terrenos preferentemente fores-
tales. Se turna a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, para dic-
tamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY GENERAL DE SALUD

Del diputado Jorge Antonio Kahwagi Macari  iniciativa con proyecto de decreto
que reforma el artículo 307 de la Ley General de Salud, sobre la publicidad de ali-
mentos y bebidas dirigidas a la infancia para el control de la obesidad. Se turna a
la Comisión de Salud, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY GENERAL DE SOCIEDADES COOPERATIVAS - 
LEY DEL SERVICIO PUBLICO DE ENERGIA ELECTRICA - 
LEY PARA EL APROVECHAMIENTO DE ENERGIAS RENOVABLES 
Y EL FINANCIAMIENTO DE LA TRANSICION ENERGETICA

Del diputado Jorge Antonio Kahwagi Macari  iniciativa con proyecto de decreto
que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley General de Sociedades
Cooperativas, de la Ley del Servicio Público de Energía Eléctrica y de la Ley pa-
ra el Aprovechamiento de Energías Renovables y el Financiamiento de la Transi-
ción Energética, para la generación de energía eléctrica por fuentes renovables. Se
turna a la Comisiones Unidas de Fomento Cooperativo y Economía Social y de
Energía, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CODIGO FEDERAL DE PROCEDIMIENTOS PENALES

Del diputado Oscar Martín Arce Paniagua  iniciativa con proyecto de decreto que
reforma y adiciona diversas disposiciones del Código Federal de Procedimientos
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Penales; para aplicar las figuras procesales de la conciliación y la suspensión del
proceso a prueba. Se turna a la Comisión de Justicia, para Dictamen. . . . . . . . . . 

IMPUESTO SOBRE LA RENTA A CONTRIBUYENTES QUE EMPLEEN A
PERSONAS MAYORES DE 60 AÑOS

De la diputada María Cristina Díaz Salazar  proposición con punto de acuerdo, por
el que se exhorta a la Comisión de Hacienda y Crédito Público de esta Soberanía,
para que en el proyecto de Miscelánea Fiscal de la Federación de 2012, considere
otorgar estímulos del Impuesto sobre la Renta a los contribuyentes que empleen a
personas mayores de 60 años. Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Pú-
blico, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY FEDERAL DE PRESUPUESTO Y RESPONSABILIDAD HACENDARIA

De la diputada Narcedalia Ramírez Pineda proposición con punto de acuerdo, por
el que se exhorta a la Secretaría de la Función Pública a sancionar a los servido-
res públicos que hayan incumplido el artículo 77 de la Ley Federal de Presupues-
to y Responsabilidad Hacendaria, en materia regulatoria de las reglas de opera-
ción. Se turna a la Comisión de la Función Pública, para dictamen.. . . . . . . . . . . 

ESTADO DE GUERRERO

Del diputado Socorro Sofío Ramírez Hernández  proposición con punto de acuer-
do, por el que se exhorta a la Secretaría de Educación Pública a considerar la cons-
trucción del centro de atención múltiple de educación especial en Tlapa de Co-
monfort, Guerrero, y a otorgar mayores estímulos e incentivos fiscales a las
escuelas de nivel básico y al personal docente que trabaje para que los niños con
discapacidad logren su incorporación plena a los planteles regulares. Se turna a la
Comisión de Educación Pública y Servicios Educativos, para dictamen. . . . . . . . 

ESTADO DE GUERRERO

Del diputado Socorro Sofío Ramírez Hernández  proposición con punto de acuer-
do, por el que se exhorta a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, inicie
los trabajos de ejecución del Libramiento Vehicular de la Ciudad de Tlapa de Co-
monfort, Guerrero, y reasigne una parte de los recursos de subejercicios o exce-
dentes presupuestarios que se registren durante el ejercicio fiscal 2011, para la
construcción de la obra del Libramiento Tlapa. Se turna a la Comisión de Trans-
portes, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PREVENCION DEL DELITO

Del diputado Jaime Flores Castañeda  proposición con punto de acuerdo, por el
que se exhorta a los titulares del gobierno federal y de la Secretaría de Goberna-
ción a transmitir a escala nacional por radio y televisión cápsulas relativas a ma-
nejo de estrés y a terapias psicológicas con profesionales para atender a los afec-
tados por los actos violentos que ha vivido el país, así como a prevención del
delito. Se turna a la Comisión de Gobernación, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . 
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VIRUS DE PAPILOMA HUMANO - CANCER CERVICOUTERINO

De la diputada Velia Idalia Aguilar Armendáriz  proposición con punto de acuer-
do, por el que se exhorta a la Secretaría de Salud y a los gobiernos de las entida-
des federativas a instaurar campañas de información, prevención y diagnóstico
oportuno sobre el virus de papiloma humano y el cáncer cervicouterino. Se turna
a la Comisión de Salud, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EMISIONES Y TRANSFERENCIA DE CONTAMINANTES

Del diputado Juan Gerardo Flores Ramírez  proposición con punto de acuerdo, 7
relativo al registro de emisiones y transferencia de contaminantes. Se turna a la
Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, para dictamen.. . . . . . . . . . 

TRATA DE PERSONAS EN TURISMO SEXUAL

De la diputada Rosi Orozco  proposición con punto de acuerdo, el que se exhorta
al comisionado del Instituto Nacional de Migración y al secretario ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública a diseñar con los tres poderes de las enti-
dades federativas y órganos de gobierno estatales y municipales estrategias para
implantar acciones que contribuyan a combatir la trata de personas en el turismo
sexual. Se turna a la Comisiones Unidas de Gobernación y de Seguridad Pública,
para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LISTA DE ASISTENCIA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS, CORRESPON-
DIENTE A LA PRESENTE SESION. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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Presidencia del diputado 
José de Jesús Zambrano Grijalva

ASISTENCIA

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Pido a la Secretaría que haga del conocimiento de la
Presidencia el resultado del cómputo de asistencia de dipu-
tados.

La Secretaria diputada María Guadalupe García Al-
manza: Se informa a la Presidencia que existen registrados
previamente 295 diputados, por tanto, hay quórum, señor
presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va (a las 11:04 horas): Se abre la sesión.

ORDEN DEL DIA

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Consulte la Secretaría a la asamblea si se le dispensa la
lectura al orden del día, en virtud de que se encuentra pu-
blicado en la Gaceta Parlamentaria.

La Secretaria diputada María Guadalupe García Al-
manza: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica se consulta a la asamblea si se le dispensa la
lectura al orden del día. Las diputadas y los diputados que
estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas
y los diputados que estén por la negativa sírvanse manifes-
tarlo. 

Señor presidente, mayoría por la afirmativa. Se dispensa la
lectura.

«Segundo periodo de sesiones ordinarias.— Segundo año
de ejercicio.— LXI Legislatura.

Orden del día 

Jueves 10 de febrero de 2011.

Lectura del acta de la sesión anterior.

Comunicaciones oficiales

De la Secretaría de Cultura del Gobierno del Distrito Fede-
ral.

De la Junta de Coordinación Política.

De la Secretaría de Gobernación, con las que remite nueve
contestaciones a puntos de acuerdo aprobados por la Cá-
mara de Diputados y por la Comisión Permanente.

Cinco, del Gobierno del Estado de Guanajuato, con las que
remite contestaciones a puntos de acuerdo aprobados por la
Cámara de Diputados.

Solicitud de licencia

Del diputado Miguel Angel Riquelme Solís

Minutas

Con proyecto de decreto que reforma, adiciona y deroga
diversas disposiciones de la Ley Federal de Competencia
Económica, del Código Penal Federal, del Código Fiscal
de la Federación, de la Ley Federal de Procedimiento Con-
tencioso Administrativo y de la Ley Orgánica del Tribunal
Federal de Justicia Fiscal y Administrativa, para los efectos
de la Fracción E del artículo 72 Constitucional. (Turno a
Comisión)

Con proyecto de decreto que reforma y adiciona diversas
disposiciones de la Ley General de Sociedades Mercanti-
les. (Turno a Comisión)

Iniciativa de ley o decreto de la Cámara de Senadores

Con proyecto de decreto que reforma los artículos 7 y 9 de
la Ley del Impuesto Empresarial a Tasa Única, presentada
por el Sen René Arce Cirigo, del Partido de la Revolución
Democrática. (Turno a Comisión)

Propuesta de acuerdo de los órganos de gobierno

De la Conferencia para la Dirección y Programación de los
Trabajos Legislativos, por el que se establece el calendario
correspondiente al Segundo Periodo de Sesiones Ordina-
rias del Segundo Año de Ejercicio de la LXI Legislatura.
(Votación)

De la Junta de Coordinación Política, por el que se nombra
al representante del Poder Legislativo ante el Comité Téc-
nico del Fideicomiso que Administrará el Fondo de Apoyo
Social para Ex Trabajadores Migratorios Mexicanos. (Vo-
tación)
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Declaratoria de publicidad de dictámenes

De la Comisión de Desarrollo Rural, con proyecto de de-
creto, que reforma el artículo 190 de la Ley de Desarrollo
Rural Sustentable.

De la Comisión de Seguridad Social, con proyecto de de-
creto, que reforma los artículos 6 y 134 de la Ley del Ins-
tituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajado-
res del Estado y 64 y 84 de la Ley del Seguro Social.

De la Comisión de Puntos Constitucionales, con proyecto
de decreto que reforma los artículos 19, 20 y 73 de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Dictámenes a discusión

De las Comisiones Unidas de Energía, y de Medio Am-
biente y Recursos Naturales, con proyecto de decreto que
reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley para el
Aprovechamiento Sustentable de la Energía

De la Comisión de Energía, con proyecto de decreto que
reforma la fracción II del artículo 1º de la Ley para el Apro-
vechamiento de Energías Renovables y el Financiamiento
de la Transición Energética.

De la Comisión de Equidad y Género, con punto de acuer-
do, por el que se exhorta a los Gobiernos Federal, Estatales
y del Distrito Federal a reforzar las acciones y políticas pa-
ra impedir la discriminación contra las Mujeres por razones
de maternidad y asegurar la efectividad de su derecho a tra-
bajar.

De la Comisión de Equidad y Género, con punto de acuer-
do, por el que solicita a la LXI Legislatura que implante un
modelo de equidad de Género del que se desprendan ac-
ciones afirmativas a favor del personal.

De la Comisión de Economía, con puntos de acuerdo, por
los que se exhorta a la Secretaría de Economía del Gobier-
no Federal a efecto de que promueva las acciones necesa-
rias para la Industrialización y Generación de Nuevos Pro-
yectos Productivos.

De la Comisión de Economía, con punto de acuerdo, por el
que exhorta a los Titulares de la Secretaría de Economía y
de la Procuraduría Federal del Consumidor, para que se
manera inmediata se publique la información relacionada

con el establecimiento del precio de los productos prove-
nientes del campo, con el objeto de proporcionar informa-
ción al consumidor de dichas mercancías.

De la Comisión de Economía, con punto de acuerdo, por el
que se exhorta al Gobierno Federal a revisar de manera
profunda su Política Económica y Fiscal para que ponga en
marcha estrategias tendientes a promover el desarrollo de
la Economía Nacional.

De la Comisión de Economía, con puntos de acuerdo rela-
tivos al control de precios de los productos de la canasta
básica.

De la Comisión de Energía, con punto de acuerdo, relativo
a la reclasificación tarifaria en diversos Municipios del Es-
tado de Colima.

De la Comisión de Energía, con puntos de acuerdo, por los
que se exhorta a la Comisión Federal de Electricidad para
condonar el pago de adeudos y establecer una tarifa prefe-
rencial para los consumidores domésticos de energía eléc-
trica en la Comisaría de Puerto Libertad, Municipio de Pi-
tiquito, Sonora.

De la Comisión de Energía, con punto de acuerdo, por el
que se exhorta al Director General de la Comisión Federal
de Electricidad, revise los costos de energía eléctrica y a re-
considerar las tarifas de los pozos de uso agrícola, los de
riego y las Norias de Puebla.

De la Comisión de Energía, con punto de acuerdo, en rela-
ción con las tarifas por consumo de gas natural, en Ciudad
Juárez, Chihuahua.

De la Comisión de Población, Fronteras y Asuntos Migra-
torios, con puntos de acuerdo, por el que se exhorta a los
Gobernadores de las Entidades Federativas y al Jefe de Go-
bierno del Distrito Federal, a trabajar coordinadamente con
las Instancias Federales Competentes, para implementar
acciones que permitan el cumplimiento de los fines del
Programa de Repatriación Humana.

De la Comisión de Transportes, con puntos de acuerdo, re-
lativo a la inversión del tramo carretero Nogales-Estación,
así como la realización de obras complementarias de mo-
dernización en Municipios, derivado del convenio de coor-
dinación entre la Secretaría de Comunicaciones y Trans-
portes y el Gobierno de Sonora.



Dictámenes en sentido negativo

De la Comisión de Agricultura y Ganadería, con punto de
acuerdo por el que se desecha la Minuta con proyecto de
decreto que reforma diversas disposiciones de la Ley de
Desarrollo Sustentable de la Caña de Azúcar.

De la Comisión de Agricultura y Ganadería, con punto de
acuerdo por el que se desecha la Minuta con proyecto de
decreto que reforma el artículo 15 de la Ley de Capitaliza-
ción del Procampo.

De la Comisión de Defensa Nacional, con puntos de acuer-
do por los que se desecha la Iniciativa con proyecto de de-
creto que deroga diversas disposiciones de la Ley Orgáni-
ca del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos.

De la Comisión de Población, Fronteras y Asuntos Migra-
torios, con puntos de acuerdo por los que se desecha la Ini-
ciativa con proyecto de decreto que reforma el artículo 76
de la Ley General de Población.

Proposiciones calificadas por el pleno de urgente u ob-
via resolución

Con punto de acuerdo por el que se realiza un respetuoso
exhorto al Ejecutivo Federal, para que a través de la Segob,
emita la declaratoria de desastre natural en los estados de
Chihuahua y Sonora, suscrito por los coordinadores de los
grupos parlamentarios. (Urgente Resolución)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la PGJ del es-
tado de Chiapas, investigue y, en su caso, castigue a los
culpables del accidente ocurrido en Ocozocoautla, Chia-
pas, el 28 de febrero de 2010, donde fallecieron 20 dere-
chohabientes del ISSSTE, así como a la Delegación del
Instituto en dicha entidad, para que se paguen las indemni-
zaciones correspondientes a los familiares de las víctimas,
a cargo del diputado Gerardo del Mazo Morales, del Gru-
po Parlamentario Nueva Alianza. (Urgente Resolución)

Agenda política

Comentarios en relación con los nuevos asesinatos en Vi-
llas de Salvácar en Ciudad Juárez, Chihuahua, que de-
muestran el fracaso del Gobierno Federal, a cargo del di-
putado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña, del
Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo.

Comentarios relativos a la situación de seguridad del país,
a cargo del Grupo Parlamentario del Partido Revoluciona-
rio Institucional.

Comentarios para denunciar el trasfondo político de la
alianza PRD-PAN, a cargo del diputado José Gerardo Ro-
dolfo Fernández Noroña, del Grupo Parlamentario del Par-
tido del Trabajo.

Comentarios relativos a la situación de los derechos huma-
nos en el país, a cargo del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional.

Comentarios para denunciar la sobre explotación y la vio-
lación de los derechos humanos de los trabajadores de lim-
pieza de esta H. Cámara de Diputados, a cargo del diputa-
do José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña, del Grupo
Parlamentario del Partido del Trabajo.

Comentarios relativos a la situación económica del país, a
cargo del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional.

Comentarios relativos a la situación de la política cultural
en el país, a cargo del Grupo Parlamentario del Partido Re-
volucionario Institucional.

Comentarios relativos al pago a Extrabajadores Migrantes
Mexicanos, a cargo del diputado Juan Enrique Ibarra Pe-
droza, del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo.

Comentarios relativos a la situación social del país, a car-
go del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional.

Comentarios relativos a la política educativa en el país, a
cargo del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional.

Comentarios relativos a la situación de la política exterior,
a cargo del Grupo Parlamentario del Partido Revoluciona-
rio Institucional.

Iniciativas de diputadas y diputados y a nombre de
grupo

Que reforma el artículo 71 de la Ley Federal del Trabajo, a
cargo del diputado José del Pilar Córdova Hernández, del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional. (Sólo Turno a Comisión)
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Que reforma el artículo 45 de la Ley General de Desarro-
llo Forestal Sustentable, suscrita por diversos diputados in-
tegrantes del Grupo Parlamentario del Partido Verde Eco-
logista de México. (Sólo Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 307 de la Ley General de Salud, a
cargo del diputado Jorge Antonio Kahwagi Macari, del
Grupo Parlamentario Nueva Alianza. (Sólo Turno a Comi-
sión)

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
General de Sociedades Cooperativas, de la Ley del Servi-
cio Público de Energía Eléctrica y de la Ley para el Apro-
vechamiento de Energías Renovables y el Financiamiento
de la Transición Energética, a cargo del diputado Jorge An-
tonio Kahwagi Macari, del Grupo Parlamentario Nueva
Alianza. (Sólo Turno a Comisión)

Que reforma los artículos 67 y 69 de la Constitución Polí-
tica de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del diputa-
do Arturo Zamora Jiménez y suscrita por la diputada Oli-
via Guillén Padilla, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional. (Turno a Comisión)

Que expide la Ley para la Protección y Apoyo a los Mi-
grantes y sus Familias, a cargo del diputado Juan Carlos
López Fernández, del Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática. (Turno a Comisión)

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo
del diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia, del Grupo
Parlamentario del Partido del Trabajo. (Turno a Comisión)

Que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de
la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, de
la Ley Orgánica del Tribunal Federal de Justicia Fiscal y
Administrativa, y de la Ley Federal de Responsabilidades
Administrativas de los Servidores Públicos, a cargo de la
diputada Marcela Guerra Castillo, del Grupo Parlamentario
del Partido Revolucionario Institucional. (Turno a Comi-
sión)

Que reforma diversas disposiciones de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del dipu-
tado Jaime Fernando Cárdenas Gracia, del Grupo Parla-
mentario del Partido del Trabajo. (Turno a Comisión)

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos, del Có-

digo Federal de Instituciones y Procedimientos Electora-
les; y del Código Penal Federal, a cargo del diputado Jai-
me Sánchez Vélez, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional. (Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 14 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, suscrita por el diputado
Jaime Fernando Cárdenas Gracia, del Grupo Parlamentario
del Partido del Trabajo. (Turno a Comisión)

Que adiciona diversas disposiciones a la Ley del Impuesto
Empresarial a Tasa Única, a cargo del diputado Alejandro
Cano Ricaud, del Grupo Parlamentario del Partido Revolu-
cionario Institucional. (Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 35 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos y expide de la Ley General
de Candidaturas Independientes, suscrita por el diputado
Jaime Fernando Cárdenas Gracia, del Grupo Parlamentario
del Partido del Trabajo. (Turno a Comisión)

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos, suscri-
ta por el diputado Omar Fayad Meneses, del Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional. (Turno
a Comisión)

Que reforma los artículos 1° y 4° de la Ley para la Trans-
parencia y Ordenamiento de los Servicios Financieros, a
cargo del diputado Mario Alberto Di Costanzo Armenta,
del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo. (Turno a
Comisión)

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los
Trabajadores; de la Ley del Instituto de Seguridad y Servi-
cios Sociales de los Trabajadores del Estado, y del Código
Civil Federal, a cargo de la diputada Clara Gómez Caro,
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional. (Turno a Comisión)

Que reforma y adiciona diversas disposiciones del Código
Federal de Procedimientos Penales; a cargo del diputado
Oscar Martín Arce Paniagua, del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional. (Turno a Comisión)

Que reforma los artículos 103 y 107 de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del dipu-
tado Jaime Fernando Cárdenas Gracia, del Grupo Parla-
mentario del Partido del Trabajo. (Turno a Comisión)



Proposiciones de las diputadas y de los diputados

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Comisión
de Hacienda y Crédito Público de esta Soberanía, para que
en el Proyecto de Miscelánea Fiscal de la Federación de
2012, considere otorgar estímulos del ISR a los contribu-
yentes que empleen a personas mayores de 60 años, a car-
go de la diputada María Cristina Díaz Salazar, del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.
(Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SFP, apli-
que las sanciones correspondientes a los funcionarios pú-
blicos que hayan incumplido las disposiciones contenidas
en el artículo 77 de la Ley Federal de Presupuesto y Res-
ponsabilidad Hacendaria, a cargo de la diputada Narceda-
lia Ramírez Pineda, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SEP, con-
sidere la construcción de las instalaciones del Centro de
Atención Múltiple de Educación Especial, en la Ciudad de
Tlapa de Comonfort, Guerrero, así como para que se otor-
guen mayores estímulos e incentivos fiscales a las escuelas
de educación básica y al personal docente que trabaje para
que los niños con discapacidad logren su incorporación
plena a las escuelas regulares, a cargo del diputado Soco-
rro Sofío Ramírez Hernández, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SCT, ini-
cie los trabajos de ejecución del Libramiento Vehicular de
la Ciudad de Tlapa de Comonfort, Guerrero, y reasigne una
parte de los recursos de subejercicios o excedentes presu-
puestarios que se registren durante el ejercicio fiscal 2011,
para la construcción de la obra del Libramiento Tlapa, a
cargo del diputado Socorro Sofío Ramírez Hernández, del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a los titulares
del Gobierno Federal y de la Segob, para que transmitan a
nivel nacional cápsulas de manejo de estrés, cápsulas de te-
rapias psicológicas con psicoanalistas para atender a la ciu-
dadanía que se ha visto afectada por los actos violentos que
ha vivido nuestro país, así como cápsulas de prevención
del delito, por medio de las distintas empresas televisoras
y radiodifusoras, a cargo del diputado Jaime Flores Casta-
ñeda, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría
de Salud y a los gobiernos de las entidades federativas, ins-
tauren campañas de información, prevención y diagnóstico
oportuno con relación a la infección del Virus de Papiloma
Humano y el Cáncer Cérvico Uterino, a cargo de la diputa-
da Velia Idalia Aguilar Armendáriz, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Acción Nacional. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo relativo al Registro de Emisiones y
Transferencia de Contaminantes, a cargo del diputado Juan
Gerardo Flores Ramírez, del Grupo Parlamentario del Par-
tido Verde Ecologista de México. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Titular del
INM y al Secretario Ejecutivo del Sistema Nacional de Se-
guridad Pública, para que en conjunto con los tres poderes
de las entidades federativas y órganos de gobierno estata-
les y municipales, se diseñen estrategias para la implemen-
tación de acciones, con la finalidad de coadyuvar en el
combate a la trata de personas y en el turismo sexual, a car-
go de la diputada Rosi Orozco, del Grupo Parlamentario
del Partido Acción Nacional. (Turno a Comisión)»

ACTA DE LA SESION ANTERIOR

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: El siguiente punto del orden del día es la lectura del ac-
ta de la sesión anterior. Pido a la Secretaría consulte a la
asamblea si se le dispensa la lectura, tomando en conside-
ración que ha sido publicada en la Gaceta Parlamentaria.

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
Por instrucciones de la Presidencia se consulta a la asam-
blea, en votación económica, si se le dispensa la lectura al
acta de la sesión anterior, tomando en consideración que ha
sido publicada en la Gaceta Parlamentaria. Las diputadas y
los diputados que estén por la afirmativa sírvanse manifes-
tarlo. Las diputadas y los diputados que estén por la nega-
tiva sírvanse manifestarlo. 

Señor presidente, mayoría por la afirmativa. Se dispensa la
lectura.

«Acta de la sesión de la Cámara de Diputados del Congre-
so de la Unión, celebrada el martes ocho de febrero de dos
mil once, correspondiente al Segundo Periodo de Sesiones
Ordinarias del Segundo Año de Ejercicio de la Sexagésima
Primera Legislatura.  
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Presidencia del diputado
Jorge Carlos Ramírez Marín

En el Palacio Legislativo de San Lázaro de la capital de los
Estados Unidos Mexicanos, sede de la Cámara de Diputa-
dos del Congreso de la Unión, con la asistencia de tres-
cientos dieciséis diputadas y diputados, a las once horas
con cincuenta minutos del martes ocho de febrero de dos
mil once, el Presidente declara abierta la sesión. 

En votación económica se aprueba Acta anterior. Desde su
curul, el diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia, del
Partido del Trabajo, realiza comentarios con relación a la
aplicación del Reglamento, y el diputado Carlos Alberto
Pérez Cuevas, del Partido Acción Nacional, con relación al
orden del día. El Presidente hace aclaraciones.

Se reciben dictámenes de proposiciones con punto de
acuerdo en sentido negativo que se encuentran publicados
en la Gaceta Parlamentaria, de las Comisiones:

a) Energía, que exhorta al titular del Ejecutivo Nacional y
a la Cámara de Diputados para que en el Presupuesto de
Egresos de la Federación de dos mil once considere el sub-
sidio del diesel marino para apoyar de manera efectiva al
sector pesquero nacional.

b) Salud: 

• Que exhorta al Ejecutivo Federal,. por medio de la Se-
cretaría de Salud y de la Cofepris, a cancelar el proyec-
to para que los antibióticos que se expendan sólo se
efectúe mediante la presentación de recetas expedidas
por facultativos en uso pleno de su profesión.

• Que exhorta a la Comisión Nacional de Protección So-
cial en Salud a supervisar la correcta aplicación del pro-
grama Seguro Popular en Veracruz.

De conformidad con el artículo ciento ochenta numeral
dos, fracción segunda del Reglamento, se remite para su in-
serción en el Diario de los Debates y se archivan los expe-
dientes como asuntos totalmente concluidos.

Se da cuenta con oficios:

a) De la Comisión Permanente:

• Por el que remite el informe de las Actividades reali-
zadas por la Comisión Permanente, durante el Primer

Receso del Segundo Año de Ejercicio de la Sexagésima
Primera Legislatura. Se inserta en el Diario de los De-
bates. 

• Por el que comunica que se concedió licencia al dipu-
tado Morelos Jaime Canseco Gómez, del Partido Revo-
lucionario Institucional. De enterado.

• Con la que remite cinco proposiciones con punto de
acuerdo, presentadas por diputados de diversos grupos
parlamentarios, como inventario de asuntos turnados a
la Cámara de Diputados: 

– En relación con el feminicidio de la señora Marise-
la Escobedo, presentada por la diputada Magdalena
Torres Abarca y suscrita por las diputadas Esthela
Damián Peralta y Enoé Uranga Muñoz, del Partido
de la Revolución Democrática.

– Por el que se exhorta al jefe de Gobierno del Dis-
trito Federal para que detenga la obra del sistema vial
de puentes, túneles y distribuidores sur poniente de la
Ciudad de México, conocido como “Supervía Po-
niente”, y se exhorta a la Comisión de Derechos Hu-
manos del Distrito Federal a emitir la recomendación
correspondiente al jefe de Gobierno por la violación
de los derechos de los habitantes de Magdalena Con-
treras, suscrita por la diputada María de la Paz Qui-
ñones Cornejo, del Partido Revolucionario Institu-
cional.

– Para que el ex titular de la Secretaría de Comuni-
caciones y Transportes Juan Francisco Molinar Hor-
casitas responda ante la ley por sus múltiples actos
violatorios a nuestro Estado de derecho, suscrita por
el diputado Rodolfo Lara Lagunas, del Partido de la
Revolución Democrática.

– Por el que se exhorta a la Secretaría de Educación
Pública a implementar las medidas correspondientes
para garantizar el efectivo cumplimiento de los line-
amientos generales para el expendio o distribución
de alimentos y bebidas en los establecimientos de
consumo escolar de los planteles de educación bási-
ca, presentada por el diputado Alfonso Primitivo Rí-
os Vázquez, del Partido del Trabajo.

– Por el que se exhorta al Ejecutivo federal a conge-
lar los precios de las gasolinas y diesel en lo que res-
ta del año dos mil once, con la finalidad de atenuar la



crisis que provoca el excesivo costo del transporte en
los sectores agrícola, ganadero, pesquero, industrial,
comercial y del público en general, suscrita por el di-
putado Arturo Zamora Jiménez, del Partido Revolu-
cionario Institucional.

Se turnan a las comisiones correspondientes para dictamen
y publíquense en la Gaceta Parlamentaria.

b) De la Secretaría de Gobernación, con las que remite cin-
co  contestaciones a Puntos de Acuerdo aprobados por la
Cámara de Diputados y por la Comisión Permanente:

• Relativo a las investigaciones de localización de los
periodistas Ramón Ángeles Zalpa y María Estela Agui-
lar Cansinde, así como el fallecimiento del licenciado
Enrique Villacaña Palomares. Se remite a la Comisión
de Justicia.

• Relativo a los trabajos de infraestructura carretera en
el estado de Guerrero. Se remite al promovente.

• Relativo a las empresas sujetas al régimen de importa-
ción temporal con perfil de operación riesgoso. Se re-
mite a la Comisión de Economía.

• Relativo al Censo de Población y Vivienda dos mil
diez. Se remite a la Comisión de Población, Fronteras y
Asuntos Migratorios.

• Relativo al programa Enciclomedia. Se remite al pro-
movente.

c) Del Gobierno del Estado de México y del Gobierno del
estado de Sonora, contestaciones con punto de acuerdo
aprobado por la Cámara de Diputados, para evitar o dismi-
nuir las extorsiones que se originan en los centros de rea-
daptación federal y estatal. Se remite a la Comisión de Se-
guridad Pública, para su conocimiento.

A las once horas con cincuenta y cinco minutos, el Presi-
dente declara un 

RECESO

A las doce horas con dos minutos se reanuda la sesión.

Se reciben comunicaciones de los diputados:

• Arturo Zamora Jiménez, del Partido Revolucionario
Institucional; Leonardo Arturo Guillén Medina, del Par-
tido Acción Nacional. Se remiten al Ejecutivo.

• Mario Alberto Di Costanzo Armenta, del Partido del
Trabajo. Se remite al Comité de Administración, para su
atención.

• Salvador Caro Cabrera, del Partido Revolucionario
Institucional. Se remite a la Comisión de Seguridad Pu-
blica, para su opinión. 

Se da cuenta con oficios de la Cámara de Senadores:

• Con la que devuelve expediente de la minuta con pro-
yecto de decreto que reforma y adiciona los artículos
veinticinco y doscientos setenta y siete de la Ley del Se-
guro Social, para los efectos de lo dispuesto por la frac-
ción D del artículo setenta y dos de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos. Se turna a las
Comisiones de Trabajo y Previsión Social y de Seguri-
dad Social, para dictamen.

• Con la que remite Fe de Erratas al artículo seiscientos
catorce del Código Federal de Procedimientos Civiles.
Se turna a las Comisiones de Justicia, de Economía, de
Medio Ambiente y Recursos Naturales y de Hacienda y
Crédito Público, para que se incorpore al expediente de
la minuta turnada en la sesión del día catorce de di-
ciembre de dos mil diez.

Se da cuenta con las siguientes Minutas, con proyectos de
decreto:

• Que adiciona un párrafo tercero al artículo sesenta Bis
de la Ley General de Vida Silvestre. Se turna a la Co-
misión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, para
dictamen.

• Que reforma el artículo cuarenta de la Ley General de
Vida Silvestre. Se turna a la Comisión de Medio Am-
biente y Recursos Naturales, para dictamen.

• Que reforma diversas disposiciones de la Ley de la
Propiedad Industrial y el artículo doscientos treinta y
dos de  la Ley Federal del Derecho de Autor. Se turna a
las Comisiones Unidas de Economía y de Cultura, para
su dictamen.
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Se recibe del Congreso del estado de Jalisco, iniciativa con
proyecto de decreto que reforma el artículo ochenta y ocho
de la Ley Federal de Armas de Fuego y Explosivos. Se tur-
na a la Comisión de Defensa Nacional, para dictamen. 

El Presidente informa a la Asamblea que los ciudadanos:
Ricardo Urzúa Rivera; y María del Carmen Guzmán Loza-
no, diputados federales electos del Primer y Cuarto Distri-
to del estado de Puebla, respectivamente; se encuentran a
las puertas del Salón de Sesiones y designa una comisión
para introducirlos al Salón, acto seguido rinden protesta de
Ley y entran en funciones.

A las doce horas con ocho minutos, por instrucciones de la
Presidencia, la Secretaría instruye el cierre del sistema
electrónico de asistencia con un registro de trescientos
ochenta y nueve diputadas y diputados.

El Presidente informa a la Asamblea que se encuentra pu-
blicados en la Gaceta Parlamentaria los siguientes dictá-
menes con proyectos de decreto de las Comisiones:

a) Unidas de Energía y de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, que reforma y adiciona diversas disposicio-
nes de la Ley para el Aprovechamiento Sustentable de la
Energía.

b) Energía, que reforma la fracción segunda del artículo
primero de la Ley para el Aprovechamiento de Energías
Renovables y el Financiamiento de la Transición Ener-
gética.  

De conformidad con lo que establece el artículo ochenta y
siete del Reglamento de la Cámara de Diputados, se cum-
ple la declaratoria de publicidad.

En votación económica se dispensan la lectura y se some-
ten a discusión los dictámenes con proyecto de decreto de
la Comisión de Seguridad:

• Que reforma la fracción décima quinta y décima sép-
tima y adiciona las fracciones vigésima segunda y vigé-
sima tercera al artículo veinticinco de la Ley Federal de
Seguridad Privada. Se concede el uso de la palabra al di-
putado Jaime Fernando Cárdenas Gracia, para funda-
mentar el dictamen. Fijan postura de sus grupos parla-
mentarios los siguientes diputados. Teresa del Carmen
Incháustegui Romero, del Partido de la Revolución De-
mocrática; Gustavo Antonio Miguel Ortega Joaquín, del

Partido Acción Nacional. En votación económica se
considera suficientemente discutido. 

Presidencia del diputado
Amador Monroy Estrada

En votación nominal se aprueba en lo general y en lo par-
ticular el proyecto de decreto por trescientos noventa y
nueve votos; cuatro en contra y seis abstenciones. Pasa al
Ejecutivo para sus efectos constitucionales.

• Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la
Ley Federal de Seguridad Privada. Fijan postura de sus
grupos parlamentarios los diputados. Arturo Santana Al-
faro, del Partido de la Revolución Democrática; Sergio
González Hernández, del Partido Acción Nacional.

Presidencia del diputado
Jorge Carlos Ramírez Marín

En votación económica se considera suficientemente dis-
cutido; y en votación nominal se aprueba en lo general y en
lo particular el proyecto de decreto por cuatrocientos tres
votos y once  abstenciones. Se devuelve a la Cámara de
Senadores, para los efectos de la fracción E del artículo se-
tenta y dos de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos.

Se concede el uso de la palabra al diputado Canek Vázquez
Góngora, a nombre propio y de las diputadas Mercedes del
Carmen Guillén Vicente y Yolanda De la Torre Valdez, del
Partido Revolucionario Institucional, para presentar propo-
sición con punto acuerdo por el que se exhorta a la Secre-
taría de Gobernación, para que detenga la implementación
del Proyecto de la Cédula de Identidad Ciudadana. En vo-
tación económica se considera urgente resolución. Se so-
mete a discusión. Fijan postura de sus grupos parlamenta-
rios los diputados: Teresa Guadalupe Reyes Sahagún, del
Partido del Trabajo; Pablo Escudero Morales, del Partido
Verde Ecologista de México; Ilich Augusto Lozano Herre-
ra, del Partido de la Revolución Democrática; Rosi Oroz-
co, del Partido Acción Nacional, quien acepta interpelación
de los diputados: Felipe Solís Acero, del Partido Revolu-
cionario Institucional y Pablo Escudero Morales, del Parti-
do Verde Ecologista de México; Yolanda De la Torre Val-
dez, del Partido Revolucionario Institucional, quien acepta
interpelación de los diputados: Jaime Fernando Cárdenas
Gracia, del Partido del Trabajo, Enoé Margarita Uranga
Muñoz, del Partido de la Revolución Democrática, Rosi



Orozco, del Partido Acción Nacional, Arturo Zamora Jimé-
nez, del Partido Revolucionario Institucional, Carlos Al-
berto Pérez Cuevas, del Partido Acción Nacional y Óscar
González Yáñez, del Partido del Trabajo. Para rectifican
hechos los diputados: Pablo Escudero Morales, del Partido
Verde Ecologista de México, desde su curul; Porfirio Mu-
ñoz Ledo, del Partido del Trabajo, desde tribuna; y desde
sus respectivas curules: Justino Eugenio Arriaga Rojas, del
Partido Acción Nacional; y José Adán Ignacio Rubí Sala-
zar, del Partido Revolucionario Institucional. En votación
económica se considera suficientemente discutido y en vo-
tación nominal se aprueba el punto de acuerdo por dos-
cientos ochenta y siete votos y ciento cuatro en contra.

Presidencia del diputado
Francisco Javier Salazar Sáenz

En el capítulo de Agenda Política, se le concede el uso de
la palabra  al diputado José Ramón Martel López, del Par-
tido Revolucionario Institucional, con relación a la situa-
ción política del país.

Presidencia del diputado
Jorge Calos Ramírez Marín

En la Primera Ronda intervienen los diputados: José Ge-
rardo Rodolfo Fernández Noroña, del Partido del Trabajo,
en dos ocasiones, en la segunda para responder alusiones
personales; Alejandro Carabias Icaza, del Partido Verde
Ecologista de México; Armando Ríos Piter, del Partido de
la Revolución Democrática; Arturo García Portillo, del
Partido Acción Nacional. En su oportunidad y desde sus
respectivas curules, realizan comentarios con relación al
capítulo de Agenda Política los diputados: Jaime Fernando
Cárdenas Gracia y José Gerardo Rodolfo Fernández Nor-
oña, ambos del Partido del Trabajo.

En la Segunda Ronda intervienen los diputados: Mario Al-
berto Di Costanzo Armenta, del Partido del Trabajo; Agus-
tín Guerrero Castillo, del Partido de la Revolución Demo-
crática; Leandro Rafael García Bringas, del Partido Acción
Nacional; Jaime Fernando Cárdenas Gracia, del Partido del
Trabajo; y Beatriz Elena Paredes Rangel, del Partido Re-
volucionario Institucional. En su oportunidad y desde sus
respectivas curules, realizan moción de orden los diputa-
dos: Carlos Alberto Pérez Cuevas, del Partido Acción Na-
cional; Jaime Fernando Cárdenas Gracia, del Partido del
Trabajo; Pablo Escudero Morales, del Partido Verde Eco-
logista de México, y José Ramón Martel López, del Parti-
do Revolucionario Institucional y para responder alusiones

personales los diputados: Arturo García Portillo, del Parti-
do Acción Nacional; y José Gerardo Rodolfo Fernández
Noroña, del Partido del Trabajo.

El Presidente informa a la Asamblea de la recepción de la
comunicación de la Junta de Coordinación Política, relati-
vo al desastre natural acontecido en Sinaloa e instruye a la
Secretaria dar lectura. En votación económica se aprueba,
comuníquese.

Se reciben las siguientes iniciativas con proyectos de de-
creto de los diputados:

• Jorge Antonio Kahwagi Macari, de Nueva Alianza,
que reforma el artículo segundo de la Ley Federal con-
tra la Delincuencia Organizada. Se turna a la Comisión
de Justicia, para dictamen.  

• Elsa María Martínez Peña, de Nueva Alianza, que re-
forma el artículo cuarenta y uno de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos. Se turna a la
Comisión de Puntos Constitucionales, para dictamen. 

Se concede el uso de la palabra para presentar iniciativas
con proyecto de decreto a los diputados:

• Jorge Venustiano González Ilescas, del Partido Revo-
lucionario Institucional, que reforma los artículos trein-
ta y dos y cuarenta y tres Bis de la Ley General de Po-
blación. Se turna a la Comisión de Población, Fronteras
y Asuntos Migratorios, para dictamen. 

• Javier Landero Gutiérrez, a nombre del Grupo Parla-
mentario del Partido Acción Nacional, que expide la
Ley de Coordinación de la Educación Media Superior.
Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servi-
cios Educativos ya la Comisión de Presupuesto y Cuen-
ta Pública, para dictamen.

• Ariel Gómez León, del Partido de la Revolución Demo-
crática, que reforma el artículo cuarenta y uno de la Ley
General de Educación. Se turna a la Comisión de Educa-
ción Pública y Servicios Educativos, para dictamen.

• Pedro Vázquez González, del Partido del Trabajo, que
reforma los artículos diez y setenta y seis Bis de la Ley
de Amparo, Reglamentaria de los Artículos ciento tres y
ciento siete de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos. Se turna a la Comisión de Justicia,
para dictamen. 
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Se reciben las siguientes iniciativas con proyecto de decre-
to de los diputados:

• Gerardo del Mazo Morales, de Nueva Alianza, que re-
forma los artículos treinta y dos de la Ley Federal de
Protección al Consumidor, y sesenta y siete y setenta y
dos de la Ley Federal de Radio y Televisión. Se turna a
las Comisiones Unidas de Economía y de Radio, Tele-
visión y Cinematografía, para dictamen.

• Rubén Arellano Rodríguez, del Partido Acción Nacio-
nal, que reforma los artículos diecisiete y veintiocho de
la Ley General de Salud. Se turna a la Comisión de Sa-
lud, para dictamen.

• Alba Leonila Méndez Herrera, del Partido Acción Na-
cional, que reforma diversas disposiciones de la Ley de
Fondos de Aseguramiento Agropecuario y Rural. Se tur-
na a las Comisiones Unidas de Hacienda y Crédito Pú-
blico y de Agricultura y Ganadería, para dictamen.

• Carlos Alberto Pérez Cuevas, del Partido Acción Na-
cional, que reforma los artículos ciento tres y ciento siete
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexi-
canos. Se turna a la Comisión de Puntos Constituciona-
les, para dictamen.

• Camilo Ramírez Puente, del Partido Acción Nacional,
que reforma el artículo ochenta y cuatro de la Ley Gene-
ral del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Se turna a
la Comisión de Seguridad Pública, para dictamen.

Se reciben las siguientes proposiciones con puntos de
acuerdo de los diputados:

• Gloria Trinidad Luna Ruiz, del Grupo Parlamentario
del Partido Acción Nacional, por el que se exhorta a los
Congresos Locales de las entidades federativas, legislen
en materia de custodia compartida. Se turna a la Comi-
sión de Atención a Grupos Vulnerables, para dictamen.

• María Yolanda Valencia Vales, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Acción Nacional, por el que se exhorta a
la Secretaría de Desarrollo Social, a la Secretaría de la
Función Pública y a la Auditoría Superior del Congreso
del estado de Yucatán, realicen una investigación ex-
haustiva por el presunto desvío de recursos que estaban
destinados a la construcción de cien baños ecológicos
en el municipio de Hunucmá, Yucatán. Se turna a la Co-
misión de Desarrollo Social, para dictamen.

• Laura Elena Estrada Rodríguez, del Grupo Parlamen-
tario del Partido Acción Nacional, por el que se exhorta
a las Procuradurías de Justicia de las Entidades Federa-
tivas, realicen las acciones necesarias e implementen
las medidas tendientes a esclarecer y prevenir la vio-
lencia y el homicidio de mujeres. Se turna a las Comi-
siones Unidas de Justicia y de Equidad y Género, para
dictamen.

• Jaime Oliva Ramírez, del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional, por el que se exhorta a los Go-
biernos Estatales y Municipales, instrumenten las accio-
nes de política pública, legislativas, reglamentarias y
normativas, a efecto de reforzar los mecanismos de vi-
gilancia y control en la venta de bebidas alcohólicas, es-
tupefacientes, sustancias inhalables, cigarrillos o pro-
ductos derivados del tabaco de manera exclusiva a las
personas con mayoría de edad comprobada. Se turna a
la Comisión de Salud, para dictamen.

• Laura Elena Estrada Rodríguez, del Grupo Parlamen-
tario del Partido Acción Nacional, por el que se exhorta
a la Secretaría de Salud y a la Secretaría de Educación
Pública, impulsen acciones para que se cubran las nece-
sidades de profesionales de la salud para la aplicación
de mastografías y su correcta interpretación en los esta-
blecimientos de salud de carácter público en todo el pa-
ís. Se turna a las Comisiones Unidas de Salud y de Edu-
cación Pública y Servicios Educativos, para dictamen.

• Carlos Luis Meillón Johnston, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Acción Nacional, por el que se exhorta a
la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales,
verifique que todos los ingenios azucareros del país y en
particular el José María Morelos, ubicado en el munici-
pio de Casimiro Castillo, Jalisco, cumplan con la nor-
matividad ambiental sobre los límites máximos permisi-
bles de emisiones de humo, gases y partículas sólidas a
la atmósfera. Se turna a la Comisión de Media Ambien-
te y Recursos Naturales, para dictamen.

• Cecilia Soledad Arévalo Sosa, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Acción Nacional, por el que se exhorta a
las autoridades educativas Federal y locales, realicen las
acciones programáticas específicas encaminadas a la
atención y resolución de la problemática de la violencia
verbal, física, psicológica y social entre los alumnos de
los establecimientos escolares de educación básica de
todo el país. Se turna a la Comisión de Educación Pú-
blica y Servicios Educativos, para dictamen.



• Rosi Orozco, del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional, por el que se exhorta a las legislaturas es-
tatales, incorporen el tipo penal del delito de vigilancia
y acecho contra las instituciones oficiales y servidores
públicos en sus legislaciones penales. Se turna a la Co-
misión de Justicia, para dictamen.

El Presidente clausura la sesión a las dieciséis horas con
treinta y cinco minutos y cita para la próxima que tendrá
lugar el jueves diez de febrero de dos mil once a las diez
horas.»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Con toda atención, la Presidencia invita cordialmente a
los representantes de los medios de comunicación a ocupar
los lugares que tienen asignados para cumplir con su tan im-
portante labor informativa.

Proceda la Secretaría a poner a discusión el acta.

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
Está a discusión el acta. No habiendo quien haga uso de la
palabra, en votación económica se pregunta si se aprueba.
Las diputadas y los diputados que estén por la afirmativa
sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los diputados que es-
tén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Señor presiden-
te, mayoría por la afirmativa.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Aprobada el acta. Continúe la Secretaría.

SECRETARIA DE CULTURA DEL
GOBIERNO DEL DISTRITO FEDERAL

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Secretarios de la Honorable Cámara de Diputados.— Pre-
sentes.

La Secretaría de Cultura del Gobierno del Distrito Federal
ha programado la Ceremonia Cívica del 180 aniversario de
luctuoso del general Vicente Guerrero Saldaña, el lunes 14
de febrero a las 10:00 horas, en el jardín de San Fernando,
situado en avenida Hidalgo y Eje Guerrero, colonia Guerre-
ro, Delegación Cuauhtémoc. 

Por lo anterior, me permito solicitar a ustedes los nombres
de los diputados de esa honorable Cámara que asistirán a la
ceremonia de referencia. 

Agradezco las atenciones que se sirvan prestar a la presen-
te y les reitero las seguridades de mi atenta y distinguida
consideración. 

Atentamente 

Licenciado José Vicente de la Rosa Herrera, coordinador.»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias. Además del diputado José Luis Jaime Correa,
la Mesa Directiva notificará a los demás integrantes con las
propuestas que reciba de los grupos parlamentarios para
asistir en representación de esta Cámara al evento referido.
Continúe la Secretaría, por favor.

COMISIONES LEGISLATIVAS

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Bi-
centenario de la Independencia.— Centenario de la Revolu-
ción.— LXI Legislatura.— Cámara de Diputados.— Junta
de Coordinación Política.

Diputado  Jorge Carlos Ramírez Marín, Presidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados.— Presente.

Con fundamento en lo dispuesto por el artículo 34, inciso c)
de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, así como el artículo 8, tercer párrafo,
del Acuerdo relativo al Orden del Día de las Sesiones, las
Discusiones de los Dictámenes y la Operación del Sistema
Electrónico de Votación, le pido atentamente se sometan a
consideración del pleno de la Cámara de Diputados, los si-
guientes movimientos solicitados por el diputado Francisco
Rojas Gutiérrez, coordinador del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional.

Comisión de Fortalecimiento al Federalismo

Baja: Diputado Sergio Mancilla Zayas (integrante).

Comisión de Desarrollo Metropolitano

Alta: Diputado Sergio Mancilla Zayas (integrante).
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Comisión Especial de Desarrollo de Microrregiones

Alta: Diputada María Estela de la Fuente Dagdug (inte-
grante).

Lo anterior, para los efectos a que hay lugar.

Sin otro particular, quedo de usted.

Atentamente

Palacio Legislativo, México, DF, a 9 de febrero de 2011.— Diputada
Josefina Vázquez Mota (rúbrica), Presidenta.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Bi-
centenario de la Independencia.— Centenario de la Revolu-
ción.— LXI Legislatura.— Cámara de Diputados.— Junta
de Coordinación Política.

Diputado Jorge Carlos Ramírez Marín, Presidente de la Me-
sa Directiva de la Cámara de Diputados.— Presente.

Con fundamento en lo dispuesto por el artículo 34, inciso c)
de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, así como el artículo 8, tercer párrafo,
del Acuerdo relativo al Orden del Día de las Sesiones, las
Discusiones de los Dictámenes y la Operación del Sistema
Electrónico de Votación, le pido atentamente se sometan a
consideración del pleno de la Cámara de Diputados, los si-
guientes movimientos solicitados por el diputado Francisco
Rojas Gutiérrez, coordinador del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional.

Comisión Especial encargada de vigilar el correcto uso
de los recursos federales, estatales y municipales en los
procesos electorales

Alta: Diputado José Luis Álvarez Martínez (integrante)

Comisión Especial para la Familia.

Baja: Diputada Julieta Octavia Marín Torres (integrante)

Alta: Diputada Olivia Guillén Padilla (Integrante)

Lo anterior para los efectos a que haya lugar.

Sin otro particular, quedo de usted.

Atentamente

Palacio Legislativo, México, DF, a 15 de diciembre de 2010.— Diputa-
da Josefina Vázquez Mota (rúbrica), Presidenta.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Bi-
centenario de la Independencia.— Centenario de la Revolu-
ción.— LXI Legislatura.— Cámara de Diputados.— Junta
de Coordinación Política.

Diputado Jorge Carlos Ramírez Marín, Presidente de la Me-
sa Directiva de la Cámara de Diputados.— Presente.

Con fundamento en lo dispuesto por el artículo 34, inciso c)
de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, así como el artículo 8 tercer párrafo del
Acuerdo relativo al Orden del Día de las Sesiones, las Dis-
cusiones de los Dictámenes y la Operación del Sistema
Electrónico de Votación, le pido atentamente se sometan a
consideración del pleno de la Cámara de Diputados los si-
guientes movimientos solicitados por el diputado Carlos Al-
berto Pérez Cuevas, vicecoordinador del Grupo Parlamen-
tario del Partido Acción Nacional.

Comisión de Hacienda y Crédito Público 

Baja: Diputado Roberto Gil Zuarth (integrante)

Alta: Diputado Martín Rico Jiménez (Integrante)

Comisión de Hacienda y Crédito Público 

Baja: Diputado Pablo Rodríguez Regordosa (integrante)

Alta: Diputada María Marcela Torres Peimbert (inte-
grante)

Lo anterior, para los efectos a que haya lugar.

Sin otro particular, quedo de usted.

Atentamente

Palacio Legislativo, México, DF, a 9 de febrero de 2011.— Diputada
Josefina Vázquez Mota (rúbrica), Presidenta.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Bi-
centenario de la Independencia.— Centenario de la Revolu-
ción.— LXI Legislatura.— Cámara de Diputados.— Junta
de Coordinación Política.



Diputado Jorge Carlos Ramírez Marín, Presidente de la Me-
sa Directiva de la Cámara de Diputados.— Presente.

Con fundamento en lo dispuesto en el artículo 34, inciso c),
de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, así como en el artículo 8, tercer párra-
fo, del acuerdo relativo al orden del día de las sesiones, las
discusiones de los dictámenes y la operación del sistema
electrónico de votación, le pido atentamente que se sometan
a consideración del pleno de la Cámara de Diputados, los si-
guientes movimientos solicitados por el diputado Alejandro
Encinas Rodríguez, coordinador del Grupo Parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática.

Comisión de Fortalecimiento al Federalismo

Alta: Diputado Israel Madrigal Ceja (integrante)

Comisión de Marina

Alta: Diputado Israel Madrigal Ceja (integrante)

Comisión de Seguridad Social

Baja: C. Julio César Godoy Toscano (secretario)

Alta: Diputado Israel Madrigal Ceja (integrante)

Lo anterior, para los efectos a que haya lugar.

Sin otro particular, quedo de usted.

Palacio Legislativo, México, DF, a 20 de diciembre de 2010.— Diputa-
da Josefina Vázquez Mota (rúbrica), Presidenta.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Bi-
centenario de la Independencia.— Centenario de la Revolu-
ción.— LXI Legislatura.— Cámara de Diputados.— Junta
de Coordinación Política.

Diputado Jorge Carlos Ramírez Marín, Presidente de la Me-
sa Directiva de la Cámara de Diputados.— Presente.

Con fundamento en lo dispuesto en el artículo 34, inciso c),
de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, así como en el artículo 8, tercer párra-
fo, del acuerdo relativo al orden del día de las sesiones, las
discusiones de los dictámenes y la operación del sistema
electrónico de votación, le pido atentamente que se sometan

a consideración del pleno de la Cámara de Diputados, los si-
guientes movimientos solicitados por el diputado Alejandro
Encinas Rodríguez, coordinador del Grupo Parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática.

Comisión de Fortalecimiento al Federalismo

Baja: Diputado Israel Madrigal Ceja (integrante)

Comisión de Justicia

Alta: Diputado Israel Madrigal Ceja (integrante)

Lo anterior, para los efectos a que haya lugar.

Sin otro particular, quedo de usted.

Atentamente

Palacio Legislativo, México, DF, a 9 de febrero de 2011.— Diputada
Josefina Vázquez Mota (rúbrica), Presidenta.»

No habiendo quien haga uso… el diputado Pedro Ávila.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: El diputado Pedro Ávila y enseguida el diputado Jaime
Cárdenas.

Permítame nada más, está solicitando para estos efectos de
las notificaciones de cambios, estamos poniendo a conside-
ración las notificaciones que se están haciendo de cambios
de integración de las comisiones.

El diputado Pedro Ávila Nevárez (desde la curul): Señor
presidente, la cosa mía no era para eso, era para otra cosa,
señor presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: En un momento, diputado Ávila, gracias.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
Gracias, no habiendo quien haga uso…

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Permítame, permítame secretaria. Diputado Cárdenas
Gracia.
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INSTITUTO FEDERAL ELECTORAL

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia (desde la
curul): Presidente, yo sí, tiene que ver con las comunicacio-
nes, porque fui enterado por el presidente de la Mesa Di-
rectiva, Jorge Carlos Ramírez Marín, de la gestión que soli-
cité por escrito para que preguntara a la Junta de
Coordinación Política el avance en el procedimiento para la
designación de los consejeros electorales del IFE.

Ya el presidente de la Mesa Directiva me comunicó que en-
vió este oficio a la Junta de Coordinación Política y quiero
preguntar nada más si ya hay respuesta de la Junta de Co-
ordinación Política, si ya sabemos para cuándo nos va a pro-
poner la Junta, al pleno, el nombramiento de los 3 futuros
consejeros electorales.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Aunque no es el tema, pero le informo por supuesto, di-
putado Cárdenas Gracia, que no hemos tenido todavía en la
Mesa Directiva respuesta a la misiva a la que usted hace
alusión.

Estamos en el tema de integración de las comisiones. Dipu-
tado Fernández Noroña, sonido en la curul del diputado
Fernández.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Diputado presidente, sobre las notificacio-
nes.

Yo quisiera que quedara constancia en actas sobre este pun-
to de las notificaciones, que el pleno está casi vacío y que la
fracción del PAN, que dice que quiere trabajar y quiere sa-
car las cosas, no está para votar las notificaciones ni para
votar nada. Entonces quiero que quede acreditada la hipo-
cresía de un buen número de legisladores.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Se toma nota de sus expresiones. Continúe la Secreta-
ría.

COMISIONES LEGISLATIVAS

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso: En
votación económica se pregunta si se aprueban. Las diputa-
das y los diputados que estén por la afirmativa sírvanse ma-

nifestarlo, gracias. Las diputadas y los diputados que estén
por la negativa favor de manifestarlo. Diputado presidente,
mayoría por la afirmativa.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Aprobadas. Comuníquense. Continúe.

PROMOCION DE MEXICO EN RUSIA

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número D.G.P.L. 61-II-3-874 signado
por los diputados Jorge Carlos Ramírez Marín y Cora Ceci-
lia Pineda Alonso, Presidente y Secretaria, respectivamente,
de la Mesa Directiva de ese órgano legislativo, me permito
remitir, para los fines procedentes, copia del similar núme-
ro DEP-0104/11, suscrito por Betina Claudia Chávez Soria-
no, directora general de Coordinación Política de la Secre-
taría de Relaciones Exteriores, mediante el cual responde el
punto de acuerdo relativo a la relación económica, técnica,
científica y cultural entre México y la Federación de Rusia. 

Sin otro particular, reciban un cordial saludo. 

Atentamente 

México, DF, a 1 de febrero de 2011.— Licenciado José Alfredo Labas-
tida Cuadra (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Se-
cretaría de Relaciones Exteriores.

Licenciado José Alfredo Labastida Cuadra, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Por instrucciones de la secretaria de Relaciones Exteriores,
embajadora Patricia Espinosa Cantellano, y con fundamen-
to en el artículo 16, fracción IV, del Reglamento Interior de
la Secretaría de Relaciones Exteriores y en apego a las fa-
cultades de la Subsecretaría bajo su digno cargo, me permi-
to hacerle llegar, en documento anexo, los elementos de res-



puesta al punto de acuerdo aprobado por la Cámara de Di-
putados del honorable Congreso de la Unión el 15 de di-
ciembre de 2010, remitido para la consideración de esta se-
cretaría mediante su comunicación SEL/UEL/311/4270/10,
con fecha del 16 de diciembre de 2010, cuyos resolutivos se
citan a continuación: 

“Único. La Cámara de Diputados solicita al Ejecutivo
federal que a través de la Secretaría de Relaciones Exte-
riores, fortalezca y promueva una política de mayor acer-
camiento en los ámbitos comercial, turístico, social, de-
portivo y educativo, con el Gobierno de la Federación de
Rusia”. 

Lo anterior con la intención de que por su amable conducto
se hagan llegar, de así considerarse conveniente, dichos ele-
mentos de respuesta a la Presidencia de la Mesa Directiva
de la Cámara de Diputados del honorable Congreso de la
Unión. 

Sin otro particular, le reitero las seguridades de mi más alta
consideración. 

Atentamente

México, DF, a 26 de enero de 2011.— Betina Claudia Chávez Soriano
(rúbrica), directora general.»

«Elementos de respuesta 

Acciones de la Secretaría de Relaciones Exteriores para el
acercamiento de la relación económica, técnica, científica y
cultural entre México y la federación de Rusia 

Contenido 

Panorama Actual 

I. Comercio 

II. Inversiones recíprocas

III. Acuerdos económicos

IV. Oportunidades de exportación

V. Oportunidades de inversión 

VI. Ferias y exposiciones durante 2010

VII. Turismo 

VIII. Materia educativa y cultural 

IX. Materia de cooperación técnica-científica

Acciones para fortalecer la relación bilateral 

I. Acuerdos en Negociación 

Panorama actual

I. Comercio

En 2009 el comercio bilateral sumó 508 millones de dóla-
res (mdd). Los principales productos exportados por Méxi-
co a Rusia fueron: tequila (20.2 por ciento), tubos y perfiles
sin soldadura, de acero al carbono, estirados en frío, utiliza-
dos para la extracción de petróleo o gas (15.0 por ciento);
desodorantes corporales y antitranspirantes (9.3 por ciento);
cerveza de malta (5.6 por ciento); y, grupos frigoríficos de
compresión (4.4 por ciento). Los principales productos im-
portados desde Rusia fueron: importación de partes para la
fabricación de máquinas de la industria siderúrgica (30.2
por ciento); urea, químico utilizado en fertilizantes (22.2
por ciento); abonos minerales o químicos que contengan ni-
tratos y fosfatos (6.9 por ciento); combustóleo (4.8 por cien-
to); y, aceites de petróleo o de mineral bituminoso (3.5 por
ciento). 

II. Inversiones Recíprocas 

De acuerdo con información del Comité Estatal de Estadís-
ticas de la Federación de Rusia, al cierre de 2007, la inver-
sión mexicana acumulada alcanzaba 59,450 dólares. Se tie-
ne identificada la presencia de las siguientes empresas
mexicanas en Rusia: 

• Mabe: A través de la alianza estratégica de esta empre-
sa con Fagor-Brandt, en 2008 se constituyó la empresa
“ZAO Balam”. Se dedican a la venta de estufas, lavado-
ras y refrigeradores producidos en México, Brasil, Espa-
ña, Polonia y Francia para un mercado de masas. 

• Metalsa: Están en negociaciones con la marca automo-
triz Volvo y en búsqueda de clientes potenciales. Se esti-
ma que su inversión será de �40 millones de euros. 

• Gruma: Tiene 2 proyectos en proceso de análisis e
identificación de posibles socios estratégicos o adquisi-

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Segundo Periodo, 10 de febrero de 201135



Año II, Segundo Periodo, 10 de febrero de 2011 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados36

ciones: 1) Mission Foods: planta para producir panes
planos y tortillas con una inversión estimada de 5 millo-
nes de euros; 2) Azteca Milling Europe: proyecto de pro-
ducción de harina de maíz con una inversión estimada de
10 millones de euros. 

Rusia es el primer inversionista en México entre los países
de Europa que no Son miembros de la UE. Entre 1999 y ju-
nio de 2010, la inversión rusa en México sumó 1.2 mdd, y
se destinó principalmente al sector servicios (70 por ciento);
el sector comercio ocupa el segundo lugar (20 por ciento) y
le sigue la industria manufacturera (10 por ciento). Existen
47 empresas con capital ruso en México, principalmente en
Distrito Federal, Jalisco, Baja California Norte, Oaxaca,
Quintana Roo y Sinaloa. 

III. Acuerdos económicos 

Los acuerdos y convenios económicos en vigor son: 

IV. Oportunidades de exportación 

Entre los principales nichos de mercado para pequeñas y
medianas empresas mexicanas destacan: 

• Cárnicos: La Federación de Rusia no es autosuficien-
te. Durante el 2008 importó 87.93 millones de dólares de
cárnicos, siendo los principales países proveedores, Li-
tuania, Alemania y Australia. Rusia abrió sus puertas a
las exportaciones de carne mexicanas que cuentan con
certificación TIF (tipo inspección federal). 

• Tequila: El mercado del tequila presenta una gran ca-
pacidad de crecimiento, las importaciones de la Federa-
ción de Rusia provenientes de México pasaron de 4.8 Mi-
llones de USO en 2001, a 41.1 Millones de USO en 2008. 

• Frutas y verduras: Sólo el 12 por ciento de la exten-
sión territorial de Rusia’ es cultivable. Existen oportuni-
dades de mercado para frutas y verduras congeladas, ta-
les como manzana y el plátano y en verduras tomate,
cebolla, ajo y papa. 

• Sector automotriz: Existe interés en la compra de au-
to partes mexicanas para la producción de automóviles
rusos. 

V. Oportunidades de inversión 

• Proyectos de eficiencia energética y energías reno-
vables: Rusia y México han ratificado su intención de
negociar un acuerdo de cooperación en el campo de la
energía, principalmente en las áreas de eficiencia ener-
gética, hidrocarburos y energías renovables (hidráulica y
nuclear). 

• Proyectos de petroquímica y gas: La compañía rusa
de gas y petróleo Gazprom ha entablado contactos con
interlocutores mexicanos, no sólo para suministro de
gas, sino también para la construcción de plantas pro-
ductoras y terminales de energía eléctrica a base de gas
natural en México. 

• Sector automotriz: Existe interés de algunas empresas
rusas por establecer plantas operacionales en México.
Empresas rusas del sector están interesadas en la compra
de autopartes mexicanas para la producción de automó-
viles rusos. 

• Altas tecnologías: Existen posibilidades de concretar
inversiones de Rusia a México .en los ámbitos de la bio-
tecnología, tecnologías de la información y software, ro-
bótica y tecnología de satélites. 

VI. Ferias y Exposiciones durante 2010 

a) Feria Prodexpo 2010 (8 al 12 de febrero): Coordi-
nada por la Sagarpa, Aserca y la Embajada de México.
Es la feria más importante de alimentos frescos para la
Federación de Rusia y Europa del Este. México comen-
zó a participar en 2007 luego de haber desarrollado dos
giras de prospección para oportunidades en materia
agropecuaria. La delegación mexicana para la Feria Pro-
dexpo fue encabezada por el secretario de Agricultura,
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, li-
cenciado Francisco Mayorga Castañeda, quien se entre-
vistó con la ministra de Agricultura de la Federación de
Rusia, señora Elena Skrinnik. El Pabellón de México en
World Food fue galardonado con el primer premio al me-
jor pabellón internacional. Como resultado de esta feria
las ventas de las empresas asistentes ascendieron a 5.13
millones de dólares, y se identificaron nichos de merca-
do para productos mexicanos (carne, bebidas alcohóli-
cas) así como oportunidades de exportación (alimentos
frescos y cítricos). Asimismo, se registró un aumento de
las exportaciones de carne mexicana, gracias a los proto-
colos sanitarios y a la certificación de rastros en México,



así como la presencia de empresarios mexicanos en fe-
rias de este tipo. 

b) Foro Agronegocios México-Rusia: Se realizó por
primera vez en Moscú del 28 al 30 de junio, y en San Pe-
tersburgo el 1 y 2 de julio. Fue presidido por el secreta-
rio de Agricultura, licenciado Francisco Mayorga y una
delegación de 39 empresarios (la más numerosa que vi-
sita Rusia en la historia de las relaciones entre ambos
países). Por segunda vez en el año, el secretario Mayor-
ga se reunió con su contraparte rusa y otras autoridades
gubernamentales federales y del puerto de San Peters-
burgo. El día lunes 28 se llevó a cabo el segmento oficial
del foro, encabezado por el secretario Mayorga y la mi-
nistra de Agricultura de la Federación de Rusia, Elena
Skrynnik, quienes sostuvieron un encuentro en el que se
acordó continuar incentivando el intercambio comercial
bilateral.

La ministra Skrynnik dejó claro el interés de su gobier-
no para que México se convierta en comprador de cerea-
les rusos y, asimismo, mencionó la disposición de Rusia
a ampliar sus compras de productos mexicanos, así co-
mo incorporar nuevas áreas de comercio. En el foro se
constituyeron cuatro mesas de trabajo por orden temáti-
co para empresarios rusos y mexicanos, los cuales, en su
mayoría, eran cabezas de sector, líderes y directivos de
organizaciones regionales (carne, bebidas alcohólicas,
ganado de raza, frutas, cítricos, fertilizantes, granos, y
maquinaría agrícola).

El Foro abrió temas de colaboración en nuevas áreas,
además de productos agroalimenticios, como lo fueron
asesoramiento técnico en temas de mejoramiento de sue-
los agrícolas; uso eficiente del agua; mejora genética de
ganado de raza; manejo de fertilizantes y rendimientos
de cultivos. La parte rusa presentó una propuesta a la Sa-
garpa para institucionalizar este Foro. La propuesta está
actualmente siendo analizada por la Secretaría de Agri-
cultura de México. 

c) Feria World Food Moscú 2010 (14 al 18 de sep-
tiembre): Coordinada por la Sagarpa, Aserca y la Em-
bajada de México ante la Federación de Rusia. A raíz del
éxito obtenido durante las participaciones de empresa-
rios mexicanos en Prodexpo, México comenzó a partici-
par también en este evento, logrando así una diferencia-
ción en los nichos de mercado específicos que puede
atender en las dos grandes temporadas: invierno y vera-
no. Exportadores mexicanos de tequila, carne de res,

productos de harina de maíz, jarabe de agave, endulzan-
tes naturales, limón y salsas presentaron sus productos
en el Pabellón de México. La feria fue visitada por alre-
dedor de 50 mil personas, la mayoría de ellos especialis-
tas en el sector de importaciones de alimentos por ma-
yoreo. El pabellón de México fue galardonado con el
premio al mejor estante internacional. Con este premio
nuestro país se consolida como uno de los principales
participantes y confirma a los organizadores y asistentes
de este evento el compromiso de nuestro país con la ex-
celencia. 

d) Misión comercial de importadores de tequila a Ja-
lisco: Visita que realizaron los directivos de la Cámara a
Moscú en julio pasado, ocasión en que nuestra represen-
tación propició un encuentro con el directivo de la Aca-
demia de Vino y Gastronomía de Moscú, quien entre
otros temas ha ayudado a difundir en Rusia productos
con denominación de origen como el vino español del
Rioja. 

e) Leisure Moscú 2010 (21 - 24 diciembre): Como re-
sultado de la participación de México en esta feria desta-
can el aumento de flujos turísticos de Rusia a México,
así como las facilidades para la obtención de visados y la
promoción de México como un destino turístico seguro,
con infraestructura de excelencia y amplia oferta cultural
y turística. 

VII. Turismo

El turismo ruso en México es un fenómeno de reciente apa-
rición que se ha incentivado por medio de la facilitación en
documentación migratoria y la creación de un área especí-
fica para el tema en la Embajada de México en ese país.
Asimismo se ha dado una actualización del marco jurídico
en materia de conectividad aérea y actividades de promo-
ción; así como una mayor presencia de México en la pren-
sa rusa y participación en ferias. Gracias a ello, desde 2008
hasta mediados del año pasado se registró un crecimiento de
más de 143 por ciento en el flujo de turistas rusos a Méxi-
co. 

En diciembre de 2009 la aerolínea rusa Transaero inició un
vuelo semanal Moscú-Cancún. En otoño de 2010 la fre-
cuencia del vuelo aumento a dos veces por semana. Se esti-
ma que la derrama económica del turismo en Rusia en 2010
sobrepasará los 165 millones de dólares. En 2010 México
se ubicó como el segundo destino turístico para Rusia en
América Latina, sobrepasando por primera vez a Cuba. En
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el 2010 se espera que 40 mil turistas rusos hayan visitado
México. (comparados con 6 mil en 2007). 

México participó en las dos principales ferias de turismo en
Rusia, MITT (marzo) y Leisure (septiembre). Se cantó con
la participación de 25 empresarios y hoteleros, además de
funcionarios del Consejo de Promoción Turística de Méxi-
co (CPTM), de la Secretaría de Turismo del Distrito Fede-
ral, de la Oficina de Visitantes y Convenciones de Cancún
y del Fideicomiso de Promoción Turística Riviera Maya.
Como apoyo a una mayor presencia de México en Rusia se
organizaron 5 viajes de prensa que desplazaron a México a
23 periodistas de medios especializados, con lo que se ge-
neraron contenidos en prensa, revistas, Internet, radio y TV
que impactaron a 11, 763, 000 personas en toda Rusia. De-
bido a la importancia de este mercado, diferentes empresa-
rios y periodistas rusos asistieron como invitados especiales
al Tianguis Turístico de Acapulco, así como a la Feria Mun-
dial de Turismo Cultural Morelia y a la Feria Internacional
de Turismo de las Américas. Estimaciones del CPTM indi-
can que Rusia podría ubicarse en el mediano plazo como el
sexto emisor de turistas de la zona europea (por encima de
Países Bajos), y ubicarse a nivel mundial como el décimo
país emisor incluso por encima de Brasil, Colombia y Ve-
nezuela. En abril de 2011 se llevará a cabo la primera ron-
da de negociaciones para modernizar el Convenio sobre
Transportes Aéreos entre los Estados Unidos Mexicanos y
la Federación de Rusia. 

VIII. Materia Educativa y Cultural 

En materia cultural puede destacarse la presencia de Rusia
en México a través de la exposición Zares. Arte y cultura
del imperio ruso. Colecciones del Museo Estatal del Her-
mitage, que fue inaugurada por el presidente Felipe Calde-
rón, el 5 de diciembre de 2008 en el Museo Nacional de An-
tropología de la Ciudad de México. Este gran proyecto fue
en reciprocidad a la exposición México: un viaje a la tierra
de los dioses, que tuvo lugar en el Museo Estatal del Her-
mitage en 2002. 

Se celebraron los Días de México y de la cultura mexicana,
organizados por la Embajada de México en distintas ciuda-
des rusas, tales como en Kazán, República de Tartaristán;
Ekaterinburgo, región de los Urales; San Petersburgo, y en
la Universidad de la Amistad de los Pueblos y el Instituto
Cervantes, en Moscú. En ellos se incluyeron exposiciones,
como México-Tenochtitlán, del maestro Francisco Mata
Rosas, así como la magnífica selección de fotografías del

Archivo Casasola sobre la Revolución Mexicana, enviadas
por la Fototeca Nacional del Instituto Nacional de Antropo-
logía e Historia. 

Por otro lado, se ofreció una exposición con grabados de
José Guadalupe Posada y se llevaron a cabo proyecciones
cinematográficas y conferencias sobre el México actual,
las efemérides de 2010 y la evolución artística en nuestro
país por parte del titular de esta Embajada y por el agre-
gado cultural Los días de México, también incluyeron la
organización de concursos de traducción literaria y de di-
bujo infantil. 

De igual manera México participó en dos de las principales
bienales de arte en Rusia, la Bienal de Arte Joven de Mos-
cú y la Bienal Industrial de Arte Contemporáneo de los Ura-
les en Ekaterinburgo. En la primera de éstas se contó con la
participación de diez destacados jóvenes artistas que expu-
sieron un total de 14 obras. La Bienal de Arte Joven de
Moscú es uno de los eventos más importantes y ambiciosos
realizados en Rusia en el campo del arte contemporáneo. La
exhibición mexicana se presentó en una de las sedes más
importantes de Moscú, el Salón Rojo (700 m2) del Centro
de Arte Contemporáneo Winzavod. Cabe mencionar que
cinco de los artistas viajaron a Moscú desde México para
participar en la inauguración: Daniel Ruanova, Mely Barra-
gán, Ximena Labra, Alejandro Almanza y Artemio. Cabe
mencionar que por el número de artistas, y por el tamaño de
la exposición, la participación mexicana fue la más desta-
cada de la Bienal. La Bienal de Arte en Ekaterinburgo, can-
tó con la participación del Artista plástico mexicano Gusta-
vo Artigas quién presentó el proyecto Vote for Demolition,
en donde hace un llamado a la población para que vote
“cuál edificio en Ekaterinburgo debe ser demolido, y por
qué”. El voto estuvo basado en una lista de edificios selec-
cionados por el artista con base en consultas con expertos
locales, arquitectos urbanistas, sociólogos y participantes
activos en el desarrollo cultural de la región. 

Hubo en 2010 nueve exposiciones mexicanas en Rusia,
siendo las más destacadas Ecos del bicentenario; Acuarelas
del Museo Alfredo Guati Rojo, la cual se expuso en la Uni-
versidad de Arte Stroganov; Arcoíris sobre el Océano: Mé-
xico-Rusia, de la pintora Nina Diákova, en la Casa de los
Rusos en el Extranjero Alexandr Solzhenitsyn; El centena-
rio y el bicentenario a través de los ojos de un artista ruso,
de Erick Vilevski, expuesta en la Universidad Estatal de
Humanidades; México-Tenochtitlán, de Francisco Mata Ro-
sas, la cual se expuso tanto en la Universidad Estatal de Ka-



zan, como en la galería del Fondo de Fotografía Histórica
Kart Bulla de San Petersburgo y en la Universidad de la
Amistad de los Pueblos de Moscú. 

Asimismo, se presentaron la colección de Grabados de José
Guadalupe Posada en la Universidad de los Urales, en Eka-
terinburgo y la exposición de carteles Voces en libertad, en
la Biblioteca Gráfica de los Libros de San Petersburgo. Fi-
nalmente en el Instituto Cervantes de Moscú se llevó a ca-
bo una exposición de fotografías sobre la Revolución Me-
xicana del Archivo Casasola. 

Tuvo lugar el Concierto conmemorativo del bicentenario en
la catedral Smolny, de San Petersburgo. El concierto fue in-
terpretado por la Orquesta Estatal del Hermitage, San Pe-
tesburgo Camerata, bajo la batuta del director mexicano Jo-
sé Miramontes Zapata, quién viajó desde la ciudad de San
Luis Potosí, donde es titular de la Orquesta Sinfónica del
Estado, para dirigir el concierto.

Asistieron aproximadamente 300 personas que disfrutaron
un magnífico repertorio con melodías como el Danzón nú-
mero 2, de Arturo Márquez, La noche de los mayas, de Sil-
vestre Revueltas, un popurrí de Agustín Lara y el obligado
Huapango de Moncayo. 

Con la finalidad de promover el conocimiento sobre Méxi-
co en los principales centros de educación superior, se im-
partieron un total de diez conferencias a estudiantes de los
siguientes centros de estudios: 

Universidad de Kazán, Universidad de Ekaterinburgo, Uni-
versidad de Omsk, Universidad Estatal de Moscú (MV. Lo-
mónosov), Universidad de la Amistad de los Pueblos
(RUDN), Universidad Estatal Lingüística de Moscú, Uni-
versidad Estatal Social de Rusia y en la Academia Diplo-
mática. Asimismo, a nivel de educación básica, el titular de
la embajada asistió a la entrega del premio y diplomas a los
niños participantes en el XIII concurso de dibujo infantil
Este es mi México. 

En cuanto a la promoción del cine mexicano, se proyecta-
ron los ciclos Luis Buñuel en México en la Universidad de
Kazán, en la Casa del Cine de Ekaterinburgo y en el Centro
de Cultura y Lengua Española Adelante, de San Petersbur-
go. Asimismo, se mostraron los ciclos de la Revolución
Mexicana y de la literatura en el cine en el Instituto Cer-
vantes de Moscú y, por otro lado, El santo superestrella, en
la Universidad de la Amistad de los Pueblos. Adicional-
mente en el marco de los Días de América Latina de San Pe-

tersburgo, se proyectaron las películas Victorio y Desierto
adentro. Cabe mencionar que la Embajada de México ante
la Federación de Rusia coordinó la entrega de la medalla del
Premio Internacional al Cine Digital “El Pochote” al maes-
tro Alexander Sokúrov. 

Existe un convenio de cooperación en las áreas de la cultu-
ra, la educación y el deporte entre ambos países, firmado el
20 de mayo de 1996 en la Ciudad de México. Este docu-
mento sustituyó al convenio de intercambio cultural y cien-
tífico que ambos Estados suscribieron en Moscú el 28 de
mayo de 1968. 

Con base en el convenio de 1996, los días 20 y 21 de julio
de 2010 se realizó en la Ciudad de México la cuarta reunión
de la Comisión Mixta de Cooperación en los Campos de la
Cultura, la Educación y el Deporte entre los Estados Unidos
Mexicanos y la Federación de Rusia, en las instalaciones de
la Secretaría de Relaciones Exteriores en la Ciudad de Mé-
xico, durante ésta se aprobó el programa bilateral en dichos
campos para el periodo 2010-2012, que incluye 67 proyec-
tos específicos de colaboración. De igual manera, se man-
tuvo el otorgamiento recíproco de 15 becas para estudios en
los niveles de licenciatura y posgrado. 

Se tiene un registro de más de 50 acuerdos interinstitucio-
nales entre universidades e instituciones de educación supe-
rior de México y Rusia. Se dio seguimiento al estableci-
miento de relaciones académicas y de investigación entre
universidades rusas y mexicanas, por ejemplo la Universi-
dad de Omsk con las del Estado de México y San Luís Po-
tosí, o la de la Estatal de Humanidades de Rusia (RGGU)
con la Universidad Veracruzana, con la cual se abrió en di-
ciembre pasado el Centro de Estudios Mesoamericanos, su-
cursal Xcaret, Quintana Roo. 

Finalmente, se contó con la versión final aprobada por la
Secretaría de Educación Pública, referente al acuerdo de re-
conocimiento mutuo y revalidación de certificados de estu-
dios, títulos y grados académicos entre los Estados Unidos
Mexicanos y la Federación de Rusia, el cual será presenta-
do a principio del 2011 a las autoridades rusas competentes,
como contra propuesta mexicana.

IX. Materia de cooperación técnica-científica 

Como parte de los resultados más importantes del programa
de cooperación vigente con Rusia, la Benemérita Universi-
dad Autónoma de Puebla (BUAP) y la Universidad Lomo-
nosov han trabajado productivamente en el ámbito aeroes-
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pacial, colaborando con la UNAM en el lanzamiento de los
satélites Tatiana I y Tatiana II. 

Asimismo, a través de la colaboración de los científicos de
la BUAP y la Universidad Lomonosov, se registró una pa-
tente para la creación de un sistema de prótesis vestibular
del oído. 

En agosto de 2010 la Secretaría de Energía firmó una de-
claratoria de intención pata colaborar en el Uso de la Ener-
gía Nuclear con Fines Pacíficos, la cual se suscribió con la
Corporación Estatal de Energía Atómica (Rosatom). 

Se suscribió un memorándum de entendimiento entre la Se-
cretaría de Comunicaciones y el Ministerio de Telecomuni-
caciones y Medio Masivos de la Federación de Rusia para
la colaboración en materia de comunicaciones y tecnologí-
as de la información, en Guadalajara, Jalisco el 4 de octubre
de 2010. 

Acciones para fortalecer la relación bilateral 

La Secretaría de Relaciones Exteriores prevé realizar las si-
guientes acciones durante 2011 con el fin de continuar for-
taleciendo y promoviendo la relación bilateral con Rusia en
los ámbitos comercial, turístico, social, deportivo y educa-
tivo: 

• Aprovechar las oportunidades de comercio e inversión
que presenta el mercado ruso. 

• Continuar fomentando el turismo ruso en México. 

• Se continuará la celebración anual de “Los días de Mé-
xico en Rusia”, que permiten difundir el arte y la cultura
de nuestro país en distintas regiones de aquel país. 

• El documento del Programa de Cooperación Técnica y
Científica México-Rusia 2010-2012 se firmará en la
Ciudad de México en el mes de febrero de 2011, en oca-
sión de la visita a México de altos funcionarios de la Fe-
deración de Rusia. 

• Acompañar la negociación del memorándum de enten-
dimiento para la cooperación científica, tecnológica,
académica y de innovación entre el Consejo Nacional de
Ciencia y Tecnología (Conacyt) y la Agencia Federal pa-
ra la Ciencia e Innovación de la Federación de Rusia, ac-
tualmente en revisión de la parte rusa. 

• Se ejecutarán 15 proyectos en materia de alta tecnolo-
gía para el periodo 2010-2012, mismos que se aprobaron
en el marco de la cuarta comisión mixta celebrada en di-
ciembre de 2009. 

• Celebrar, en colaboración con el Conacyt, un taller de
nanotecnología para el primer trimestre de2011. 

• Desarrollar la relación en los ámbitos donde existe po-
tencial para ampliar la cooperación técnica y científica,
aeronáutica, tecnología satelital y energía, entre otras. 

• Procurar la visita a México del doctor Viktor Sadovni-
chil, Rector de la Universidad Lomosov de Moscú, en
febrero de 2011. 

• Dar seguimiento a los acuerdos actualmente en nego-
ciación entre ambos países. 

I. Acuerdos en negociación 

• Acuerdo de promoción y protección recíproca de in-
versiones, el cual permitiría mejorar las relaciones entre
inversionistas de ambos países, ya que brindaría un mar-
co legal que daría mayor certeza a los inversionistas ru-
sos interesados en el mercado mexicano. 

• Memorando de entendimiento de cooperación, inter-
cambio de información y asistencia mutua en el marco
del sistema generalizado de preferencias, el cual permi-
tiría aumentar los volúmenes de comercio entre ambos
países. 

• Memorando sobre intercambio de datos estadísticos en
materia de comercio mutuo. 

• Protocolo del Foro de Agronegocios México-Rusia. 

• Convenio Interinstitucional entre el Servicio Federal de
la Propiedad Intelectual y el Instituto Mexicano de la
Propiedad Intelectual (IMPI). La exportación de tequila
a Rusia ha ido aumentado por lo que la protección del te-
quila en esa nación se busca a través del registro como
denominación de origen ante el Rospatent, por parte del
Consejo Regulador de Tequila y con el apoyo del IMPI. 

• Protocolo de organización de intercambio de informa-
ción sobre mercancías y medios de transporte que circu-
lan entre Rusia y México. 



• Protocolo de intercambio de datos que caracterizan el
costo aduanero de mercancías que circulan entre Rusia y
México. 

• Memorándum sobre cooperación en el área de cultura
física y el deporte entre la Comisión Nacional de Cultu-
ra Física y Deporte y el Ministerio de Deporte, Turismo
y Política de la Juventud de Rusia.»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Se remite a la Comisión de Relaciones Exteriores.

EXPEDICION DE VISAS ESTADOS 
UNIDOS DE AMERICA

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número D.G.P.L. 61-II-7-745 signado
por los Diputados Jorge Carlos Ramírez Marín y Balfre
Vargas Cortez, Presidente y Secretario, respectivamente, de
la Mesa Directiva de ese órgano legislativo, me permito re-
mitir para los fines procedentes, copia del similar número
DEP-0120/11 suscrito por la licenciada Betina Claudia
Chávez Soriano, directora general de Coordinación Política
de la Secretaría de Relaciones Exteriores, mediante el cual
responde el punto de acuerdo relativo a la simplificación de
los trámites y tiempos de resolución de la visa. 

Sin otro particular, reciban un cordial saludo. 

Atentamente 

México, DF, a 1 de febrero de 2011.— Licenciado José Alfredo Labas-
tida Cuadra (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Se-
cretaría de Relaciones Exteriores.

Licenciado José Alfredo Labastida Cuadra, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Por instrucciones de la secretaria de Relaciones Exteriores,
embajadora Patricia Espinosa Cantellano, y con fundamen-
to en el artículo 16, fracción IV, del Reglamento Interior de
la Secretaría de Relaciones Exteriores y en apego a las fa-
cultades de la Subsecretaría bajo su digno cargo, me permi-
to hacerle llegar, en documento anexo, los elementos de res-
puesta al punto de acuerdo aprobado por la Cámara de
Diputados del honorable Congreso de la Unión el 15 de di-
ciembre de 2010, remitido para la consideración de esta se-
cretaría mediante su comunicación SEL/UEL/311/4303/10,
con fecha del 20 de diciembre de 2010, cuyos resolutivos se
citan a continuación: 

“Único. La Cámara de Diputados exhorta al titular del
Ejecutivo federal, a través de la Secretaría de Relaciones
Exteriores y de la Secretaría de Gobernación, en el ám-
bito de sus competencias, soliciten a sus contrapartes en
los Estados Unidos de América el establecimiento de
mecanismos e instrumentos jurídicos para la simplifica-
ción de los trámites, tiempos de resolución y que el co-
bro de la visa sea reembolsado, por lo menos el 70 por
ciento del depósito, cuando ésta no se otorgue. 

Elementos de respuesta 

• La Secretaría de Relaciones Exteriores ha tomado nota
con interés del punto de acuerdo citado en antecedentes
y ha sostenido consultas con la Embajada de Estados
Unidos de América sobre el particular. 

• Al respecto, la Embajada de los Estados Unidos de
América ha señalado que los derechos impuestos al trá-
mite de solicitud de visa están previstos en las leyes de
ese país y no responde a una decisión administrativa de
la propia Embajada. Toda persona que solicita una visa
para los Estados Unidos de América, en cualquier parte
del mundo, está obligada a pagar dichos derechos, salvo
las excepciones previstas en la propia ley. 

• El cobro de esos derechos no es reembolsable en tanto
que, de conformidad con las leyes de los Estados Unidos
de América, corresponde a la realización del trámite, in-
dependientemente de su resultado. Es decir, si la solici-
tud de la visa fuera denegada y el peticionario decidiera
iniciar nuevamente el trámite, sería necesario que paga-
se de nuevo los derechos, toda vez que se trataría de un
nuevo trámite. 

• A partir del 10 de enero de 2011, se ha modificado el
procedimiento para solicitar y renovar visas en la Emba-

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Segundo Periodo, 10 de febrero de 201141



Año II, Segundo Periodo, 10 de febrero de 2011 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados42

jada y Consulados de los Estados Unidos de América en
México, a saber: 

a. La mayoría de los solicitantes deberán acudir a los
Centros de Servicio para Solicitantes de Visa (ASC)
antes de su entrevista en la Sección Consular. El per-
sonal de la ASC tomará la información biométrica
del solicitante, la cual será revisada por la sección
consular. 

b. El costo total de tramitar la visa será menor, ya que
no será necesario realizar un pago para concertar la
cita, otro pago para procesar la solicitud de visa y
otro más para que el servicio de mensajería entregue
el documento. Los solicitantes sólo realizarán un so-
lo pago que cubrirá los tres servicios. La tarifa actual
permanecerá sin cambio: 140 dólares para visas de
turista; 150 dólares para casos de visa de petición (in-
cluyendo visas para trabajadores temporales) y 390
dólares para visas de comerciantes e inversionistas. 

c. Muchos solicitantes que deseen renovar su visa no
tendrán que acudir a una entrevista con el oficial con-
sular, sino que solamente acudirán al ASC más cer-
cano, donde presentarán sus documentos y les toma-
rán sus huellas. 

d. Debido a que la información biométrica será to-
mada en el ASC, los solicitantes que requieran una
segunda cita para ser entrevistados en la Sección
Consular, permanecerán en ésta menos tiempo. 

e. Quienes soliciten visa en los Consulados en Ciu-
dad Juárez, Monterrey y Nuevo Laredo ya no paga-
rán la tarifa extra de 26 dólares. 

Lo anterior con la intención de que por su amable conducto
se hagan llegar, de así considerarse conveniente, dichos ele-
mentos de respuesta a la Presidencia de la Mesa Directiva
de la Cámara de Diputados del honorable Congreso de la
Unión.

Sin otro particular, le reitero las seguridades de mi más alta
consideración. 

Atentamente

México, DF, a 28 de enero de 2011.— Betina Claudia Chávez Soriano
(rúbrica), directora general.»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Se remite a la Comisión de Relaciones Exteriores.

ANASTASIO HERNANDEZ ROJAS

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número D.G.P.L.61-II-9-2440, signa-
do por los diputados Jorge Carlos Ramírez Marín y María
Guadalupe García Almanza, presidente y secretaria, respec-
tivamente, de la Mesa Directiva de ese órgano legislativo,
me permito remitir para los fines procedentes, copia del si-
milar número DEP-0121/11, suscrito por la licenciada Beti-
na Claudia Chávez Soriano, directora general de Coordina-
ción Política de la Secretaría de Relaciones Exteriores,
mediante el cual responde el punto de acuerdo relativo al
ciudadano Anastasio Hernández Rojas. 

Sin otro particular, reciban un cordial saludo. 

Atentamente 

México, DF, a 1 de febrero de 2011.— Licenciado José Alfredo Labas-
tida Cuadra (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Se-
cretaría de Relaciones Exteriores.

Licenciado José Alfredo Labastida Cuadra, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Por instrucciones de la secretaria de Relaciones Exteriores,
embajadora Patricia Espinosa Cantellano, y con fundamen-
to en el artículo 16, fracción IV, del Reglamento Interior de
la Secretaría de Relaciones Exteriores y en apego a las fa-
cultades de la Subsecretaría bajo su digno cargo, me permi-
to hacerle llegar, en documento anexo, los elementos de res-
puesta al punto de acuerdo aprobado por la Cámara de
Diputados del honorable Congreso de la Unión el 15 de di-
ciembre de 2010, remitido para la consideración de esta se-
cretaría mediante su comunicación SEL/UEL/311/4246/10,



con fecha del 16 de diciembre de 2010, cuyos resolutivos se
citan a continuación: 

“Primero. La Cámara de Diputados exhorta al Ejecuti-
vo Federal para que a través de la Secretaría de Relacio-
nes Exteriores informe a esta soberanía, en un plazo no
mayor a diez días hábiles, el estado del proceso judicial
en contra de los funcionarios estadounidenses involucra-
dos en el asesinato del ciudadano mexicano Anastacio
Hernández Rojas, así como las acciones realizadas y por
realizarse, en el ámbito de su competencia, para coadyu-
var con su esclarecimiento. 

Segundo. Se exhorta al Ejecutivo federal para que infor-
me a esta soberanía, en un plazo no mayor a diez días há-
biles, los objetivos de la política para el apoyo de nues-
tros con nacionales en el extranjero en materia de
derechos humanos, así como sus resultados concretos.” 

Elementos de respuesta 

Estado que guarda el proceso judicial en contra de fun-
cionarios estadounidenses en el asesinato de Anastacio
Hernández Rojas: 

• El gobierno estadounidense informó que la muerte de
Anastacio Hernández Rojas se encuentra bajo investiga-
ción por el Departamento de Policía de San Diego, con
la cooperación de la Oficina del Inspector General de Se-
guridad del Departamento de Seguridad Interna y con el
apoyo de personal de Asuntos Internos del Departamen-
to de Aduanas y Protección Fronteriza. 

• El resultado de la investigación a cargo del Departa-
mento de Policía de San Diego fue turnado a las Ofici-
nas Centrales de la Patrulla Fronteriza en Washington,
DC. 

• Aún no concluye la investigación por parte de la Pro-
curaduría Federal de San Diego. 

Acciones llevadas a cabo por la Secretaría de Relaciones
Exteriores: 

• El viernes 28 de mayo de 2010, fecha en que Anastacio
Hernández Rojas fue golpeado, el Consulado General de
México en San Diego (Consulmex San Diego) estableció
comunicación telefónica con el Jefe de la Patrulla Fron-
teriza, a efecto de externar su preocupación por la vio-
lencia ejercida en contra del con nacional y requirió un

reporte oficial de los hechos, así como el acceso al con
nacional hospitalizado. 

• El 29 de mayo Consulmex San Diego solicitó al direc-
tor del Puerto de San Ysidro, al director de Operaciones
de Aduanas y de Protección Fronteriza y al Jefe de la Pa-
trulla Fronteriza, Sector San Diego, información sobre el
caso. 

• El 30 de mayo, la cancillería, a través de Consulmex
San Diego, asistió a los familiares para la obtención de
permisos humanitarios y gastos funerarios. 

• El lunes siguiente, 31 de mayo, a petición de la Sra.
María de la Luz Rojas, madre del connacional, Consul-
mex San Diego gestionó la extensión de los permisos hu-
manitarios de sus otros tres hijos. 

• Ese mismo día, se entregó a la Embajada de los Esta-
dos Unidos de América en México una nota diplomática,
en la que se expresó la indignación por la gravedad de
los hechos y preocupación por el uso excesivo de la fuer-
za por las autoridades y se solicitó que se llevara a cabo
una exhaustiva investigación a fin de que se fincaran
responsabilidades legales. 

• Consulmex San Diego proporcionó asesoría legal y mi-
gratoria a los deudos del connacional. 

• La familia del connacional contrató los servicios profe-
sionales de una firma legal en San Diego, que permane-
ce al tanto del caso y mantiene informados a los deudos
de las acciones emprendidas por el gobierno estadouni-
dense. 

• El 10 de junio, la Embajada de México en los Estados
Unidos de América estableció comunicación con el Co-
misionado del Buró de Aduanas y Protección Fronteriza
del Departamento de Seguridad Interna, a quién enfatizó
la condena del gobierno mexicano por las condiciones en
las que perdió la vida Hernández Rojas. 

• El 9 y 10 de junio, el Director General de Protección a
Mexicanos en el Exterior y personal de Consulmex San
Diego realizaron una reunión con funcionarios del Insti-
tuto Nacional de Migración, en especial, con los testigos
del incidente. 

• El 22 de junio de 2010, funcionarios de la Cancillería
viajaron a San Diego para sostener reuniones con la fa-
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milia Hernández y con representantes de las organiza-
ciones de derechos civiles American Civil Liberties
Union (ACLU); American Friends Services Comittee
(AFSC); y Border Angels. 

• El 2 de julio, Consulmex San Diego sostuvo una reu-
nión con la Procuradora General y el Subprocurador en
el Distrito Sur de California. 

• El 19 de agosto, el Director General de Protección a
Mexicanos en el Exterior recibió a la madre y hermano
del finado connacional para informarles sobre el desa-
rrollo y estado del caso. 

• El 10 de septiembre, Consulmex San Diego y el equi-
po legal se reunieron con la familia Hernández. 

• El 29 de noviembre se recibió una vez más en la Can-
cillería a la madre y hermano Anastacio Hernández Ro-
jas para informarles sobre el desarrollo del caso. 

• La Cancillería se mantiene en contacto con los familia-
res del con nacional, en México y en Estados Unidos, así
como con sus representantes legales. Ha apoyado diver-
sas gestiones, incluyendo una reunión con testigos del
incidente- y contactos con organizaciones de derechos
civiles. 

• El proceso interno de las autoridades estadounidenses
continúa. El Gobierno de México da seguimiento cerca-
no y continúa insistiendo ante todas las autoridades com-
petentes en la necesidad de que se llegue hasta las últi-
mas consecuencias. Los deudos de los connacionales
consideran en paralelo presentar una demanda civil. 

• El Gobierno de México ha impulsado acuerdos con Es-
tados Unidos para construir entendimientos que permi-
tan evitar incidentes de este tipo. En ese sentido, el 15 de
diciembre de 2010, se emitió una declaración conjunta
México-Estados Unidos sobre Prevención de la violen-
cia en la región fronteriza. 

Objetivos de la política para el apoyo de nuestros con-
nacionales en el’ extranjero en materia de derechos hu-
manos, así como sus resultados concretos. 

• El Estado mexicano tiene la responsabilidad de prote-
ger los derechos humanos e individuales de sus naciona-
les en el extranjero. El Ejecutivo federal, a través de la

Secretaría de Relaciones Exteriores, vía las representa-
ciones consulares y diplomáticas de México en el mun-
do, mantiene un seguimiento permanente a los aconteci-
mientos que inciden en la vida de los connacionales en el
extranjero. 

• Con pleno respeto a la soberanía de los gobiernos y de
conformidad con los tratados internacionales, la red con-
sular mexicana asiste a más de 100,000 connacionales
sólo en los Estados Unidos de América, buscando en to-
do momento que sus derechos humanos e individuales
sean cabalmente respetados por las autoridades estadou-
nidenses para lograr este cometido.

• En este sentido, y con el fin de reforzar las labores de
protección, existen diferentes programas legales de pro-
tección como: asesorías legales externas, asesoría legal,
atención a detenidos, atención a víctimas de crímenes
violentos, indemnización por lesiones, recuperación de
salarios, sucesión testamentaria, visitas a detenidos en
centros penitenciarios, casos de pena capital en los Esta-
dos Unidos De América, ayuda a mexicanos en situación
de indigencia, localización de personas, presunción de
nacionalidad, protección a menores, repatriación de en-
fermos, traslado de restos, protección preventiva, traba-
jadores agrícolas temporales y directorio de hablantes de
lenguas indígenas. 

Lo anterior con la intención de que por su amable conducto
se hagan llegar, de así considerarse conveniente, dichos ele-
mentos de respuesta a la Presidencia de la Mesa Directiva
de la Cámara de Diputados del honorable Congreso de la
Unión. 

Sin otro particular, le reitero las seguridades de mi más alta
consideración. 

Atentamente

México, DF, a 28 de enero de 2011.— Betina Claudia Chávez Soriano
(rúbrica), directora general.»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Se remite a la Comisión de Relaciones Exteriores.



TRABAJO INFANTIL

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número DGPL61-II-2-853 signado
por los diputados Jorge Carlos Ramírez Marín y María de
Jesús Aguirre Maldonado, presidente y secretaria, respecti-
vamente, de la Mesa Directiva de ese órgano legislativo, me
permito remitir para los fines procedentes, copia del similar
número 0025 suscrito por el licenciado Joaquín Blanes Ca-
sas, subsecretario del Trabajo de la Secretaría del Trabajo y
Previsión Social, mediante el cual responde el punto de
acuerdo relativo a la explotación laboral infantil.

Sin otro particular, reciban un cordial saludo.

Atentamente 

México, DF, a 2 de febrero de 2011.— Licenciado José Alfredo Labas-
tida Cuadra (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Se-
cretaría del Trabajo y Previsión Social.

Maestro Julián Hernández Santillán, subsecretario de Enla-
ce Legislativo de la Secretaría de Gobernación.— Presente.

Me refiero al oficio número SEL/UEL/311/4260/10, me-
diante el cual se comunicó el punto de acuerdo aprobado
por la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, en
su sesión del 14 de diciembre de 2010, en el que se exhorta
al Ejecutivo federal a instaurar de manera responsable más
acciones dirigidas a todos los sectores laborales de riesgo
donde se explota de manera regular a menores de edad: 

Al respecto, comunico a usted que se ha tomado debido co-
nocimiento del referido punto de acuerdo, siendo importan-
te resaltar lo siguiente: 

Para dar cumplimiento a lo dispuesto en el Plan Nacional de
Desarrollo 2007-2012, en sus ejes rectores número 2, obje-
tivo 4; número 3, objetivos 16 y 17, y número 1, objetivo
12, se estableció en el objetivo 9 del programa sectorial de
la STPS 2007-2012, dirigido a promover la equidad e in-
clusión laboral, que se aplicarán estrategias eficaces en ma-

teria de combate a las peores prácticas de explotación labo-
ral y trabajo infantil, a través del fortalecimiento de las re-
des de vinculación interinstitucional entre los sectores pú-
blico, social y privado.

Así, la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) ins-
trumenta la política para la prevención del trabajo infantil y
la protección de menores trabajadores en edad permisible,
que contempla tres ejes

1. Generar información estadística en forma periódica

Se ha considerado de vital importancia la generación de es-
tadísticas periódicas en torno a la ocupación infantil en Mé-
xico, habiéndose diseñado un módulo de trabajo infantil
anexo a la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, du-
rante los años 2007 y 2009, en coordinación con el Institu-
to Nacional de Estadística y Geografía, con el fin de medir
la ocupación infantil de 5 a 17 años y con ello mejorar la fo-
calización de las políticas públicas en la materia.

Con la aplicación de dicho módulo, nuestro país cuenta por
primera vez con datos comparables. Los resultados entre
2007 y 2009, son

1. La población infantil de 5 a 17 años disminuyó -3.3
por ciento al pasar de 29.2 a 28.2 millones de 2007 a
2009.

2. El total de niños y niñas ocupados en este rango de
edad registró un descenso de 17.3 por ciento, pasando de
3.6 a 3 millones en el mismo periodo. La mayor dismi-
nución fue en los ocupados de 5 a 13 años con -23.1 por
ciento, mientras que en el grupo de 14 a 17 años la caída
fue de -14.8 por ciento.

3. Los niños ocupados que no asistían a la escuela tam-
bién disminuyeron al registrar un descenso de -21 por
ciento, frente a un decremento de -14.8 por ciento en los
que asistían a la escuela.

4. De los poco más de 630 mil niños y niñas que dejaron
de realizar actividades económicas en el periodo, 26 por
ciento laboraba en las actividades agropecuarias, 30.3
por ciento en la industria, 19 por ciento en el comercio,
23.2 por ciento en los servicios, y el resto no especificó
el sector de actividad económica. 

5. Los niños y niñas que desempeñaban quehaceres do-
mésticos sin remuneración en sus propios hogares regis-
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traron un ligero descenso al pasar de 19.3 a 19 millones,
es decir, un decremento de -1.4 por ciento. 

6. La tasa de ocupación infantil bajó de 12.5 por ciento
en 2007 a 10.7 por ciento en 2009, porcentaje que en los
niños pasó de 16.6 por ciento a 14.1 por ciento y en las
niñas de 8.3 por ciento a 7.2 por ciento en el periodo.

7. La tasa de hogares con niños y niñas ocupadas de 18.4
por ciento descendió a 15.8 por ciento entre 2007 y 2009,
en tanto que la tasa de hogares monoparentales con niños
ocupados de 20.9 por ciento en 2007 pasó a 17.9 por
ciento en 2009. 

8. En el caso particular de los estados de Puebla y Naya-
rit, del trimestre octubre – diciembre del 2007 al mismo
periodo del 2009 se registra una disminución en el tra-
bajo infantil en cada estado del 14.95 por ciento y del
14.6 por ciento, respectivamente. 

Los indicadores en general muestran importantes avances
en la lucha contra el trabajo infantil en el periodo analizado,
pues cada vez menos niños y niñas participan en las activi-
dades económicas.

2. Impulsar mecanismos de coordinación interinstitucio-
nal

Se colabora con los sectores público, social y privado para
promover buenas prácticas en materia de trabajo infantil, re-
tomando los resultados de los respectivos módulos de tra-
bajo infantil 2007 y 2009, como insumo para la instrumen-
tación de políticas públicas más eficientes.

Cabe destacar el caso particular de Michoacán, donde se
han firmado 144 compromisos voluntarios para erradicar la
explotación laboral infantil, con actores clave de gobierno y
sociedad, 112 de ellos han sido firmados con municipios, de
un total de 113 que conforman el estado. 

Los estados de Morelos, Nayarit y Puebla integraron un co-
mité, un grupo de trabajo y una red intersectorial, respecti-
vamente, para el seguimiento de los compromisos firmados;
asimismo, tales entidades federativas, junto con Guanajua-
to, Jalisco, Oaxaca, Sinaloa, Sonora y Tlaxcala, han llevado
a cabo campañas permanentes de sensibilización, difusión y
prevención sobre la explotación laboral infantil, en diversos
espacios públicos. En los casos de Aguascalientes, Duran-
go, Sinaloa, Tlaxcala y Veracruz se han constituido formal-
mente los mecanismos estatales intersectoriales para preve-

nir y erradicar el trabajo infantil, así como la protección de
menores trabajadores de edad permisible.

3. Prevenir y erradicar el trabajo infantil en el sector
agrícola. 

En el marco de la Estrategia para la Atención de los Jorna-
leros Agrícolas y sus Familias, la STPS diseñó el distintivo
Empresa Agrícola Libre de Trabajo Infantil con el objetivo
de reconocer a las empresas agrícolas de todo el país que
han adoptado una política de cuidado y protección infantil,
a través de la cual instrumentan acciones para el pleno desa-
rrollo de las y los hijos de familias jornaleras, rechazan la
utilización de mano de obra infantil y promueven la protec-
ción de los trabajadores menores de edad. 

Del 1 de enero al 31 de diciembre de 2010, 21 empresas
agrícolas han recibido el distintivo Empresa Agrícola Libre
de Trabajo Infantil, de los estados de Baja California, Jalis-
co, Sinaloa y Sonora. 

Asimismo, la STPS evidenció la necesidad de fortalecer la
inspección del trabajo en los campos agrícolas, especial-
mente en las entidades federativas que se han caracterizado
como receptoras de trabajadores agrícolas temporales, por
lo que desde el año 2008, estableció como parte de sus ac-
ciones y políticas en materia de trabajo infantil, operativos
especiales de inspección dirigidos tanto a campos agrícolas,
como a minas subterráneas de carbón e industria de la cons-
trucción, los cuales constituyen temas del mayor interés pa-
ra la Organización Internacional del Trabajo (OIT), obte-
niéndose los siguientes resultados: 

En el caso de los menores detectados en los citados opera-
tivos, se dio parte a la autoridad laboral local para que pro-
cediera conforme a sus facultades, toda vez que la actividad
agrícola y la industria de la construcción no se contemplan
en las ramas industriales y actividades económicas de com-
petencia federal respecto a la vigilancia en materia de con-
diciones generales de trabajo.

En este orden de ideas, al resultar fundamental la colabora-
ción entre las esferas de gobierno, la STPS ha prestado es-



pecial atención en la suscripción y actualización de conve-
nios de coordinación para promover la seguridad y salud en
el trabajo y fortalecer la inspección laboral, instrumento que
materializa la coordinación que debe existir entre las auto-
ridades federales y locales, y que compromete a la partes
en todas aquellas acciones tendientes al intercambio de
mejores prácticas en materia de promoción de la seguridad
y salud en el trabajo; en los que se cuenta con el siguiente
avance

Aunado a lo expuesto, la STPS practicó durante 2009 un to-
tal de 42,502 visitas de inspección, de las cuales 10,512 co-
rresponden a la materia de condiciones generales de traba-
jo, en las que invariablemente se aborda la revisión del tema
de trabajo de menores, en tanto que en 2010 se realizaron
un total de 49,500 inspecciones, en las que 11,153 se diri-
gieron a la citada materia. 

Igualmente, con apego a lo dispuesto por el artículo 23 de
la Ley Federal del Trabajo, en 2009 se brindaron 537 ase-
sorías a los menores interesados en incursionar en la vida
laboral, y a 328 en 2010; además de haberse otorgado en
2009, 153 autorizaciones para laborar a mayores de 14 y
menores de 16 años, y 24 en el 2010, a través de la Inspec-
ción Federal del Trabajo. 

Así, la STPS dará continuidad en 2011 a la vigilancia del
cumplimiento de los convenios pactados por el Estado me-
xicano en materia de trabajo infantil, a través de la verifica-
ción de la normatividad laboral en las materias de condicio-
nes generales de trabajo, seguridad e higiene; y capacitación
y adiestramiento en los centros de trabajo de jurisdicción fe-
deral, de los operativos en materia de seguridad e higiene
para jornaleros agrícolas, minas subterráneas de carbón e
industria de la construcción y de la inclusión del tema en los
operativos de inspección programados a las ramas indus-
triales y actividades económicas de mayor riesgo que a con-
tinuación se enlistan: 

• Plataformas petroleras y buques.

• Enfermedades de trabajo. 

• Tiendas departamentales y de autoservicio.

• Industria tequilera.

• Industria textil.

• Industria química.

• Hospitales privados.

Finalmente, resulta de gran relevancia destacar que toda vez
que con los números que arroja el Módulo de Trabajo In-
fantil 2009, se ha evidenciado que las sanciones previstas en
la ley vigente no son suficientes para evitar la práctica de
contratar menores de 14 años (la multa más elevada que se
puede aplicar es de 315 veces el salario mínimo diario). Se
ha propuesto, a través de la reforma laboral presentada en
marzo de 2010, una reforma integral a la Ley Federal del
Trabajo, el tipificar como delito la contratación de menores
de 14 años fuera del círculo familiar (1 a 4 años de prisión
con independencia de la multa de 250 a 5 mil veces el sala-
rio mínimo general) ordenando el cese inmediato de las la-
bores del menor y en caso de que éste no reciba el mismo
salario de un trabajador que realice actividades similares, el
patrón deba resarcirle las diferencias.

Sin otro particular, le envío un cordial saludo.

Atentamente

México, DF, a 31 de enero de 2011.— Licenciado Joaquín Blanes Ca-
sas (rúbrica), subsecretario del Trabajo.»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Se remite a la Comisión de Trabajo y Previsión So-
cial.

DERECHOS DE LAS MUJERES TRABAJADORAS
CON RESPECTO A LA MATERNIDAD

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.
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Secretarios de la Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número D.G.P.L. 61-II-8-700 signado
por los diputados Jorge Carlos Ramírez Marín y María
Guadalupe García Almanza, presidente y secretaria, respec-
tivamente, de la Mesa Directiva de ese órgano legislativo,
me permito remitir, para los fines procedentes, copia del si-
milar número 0026, suscrito por el Licenciado Joaquín Bla-
nes Casas, subsecretario del Trabajo de la Secretaría del
Trabajo y Previsión Social, mediante el cual responde el
punto de acuerdo relativo al Convenio 156 de la Organiza-
ción Internacional del Trabajo, sobre Trabajadores con Res-
ponsabilidades Familiares. 

Sin otro particular, reciban un cordial saludo. 

Atentamente 

México, DF, a 2 de febrero de 2011.— Licenciado José Alfredo Labas-
tida Cuadra (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Se-
cretaría del Trabajo y Previsión Social.

Maestro Julián Hernández Santillán, subsecretario de Enla-
ce Legislativo de la Secretaría de Gobernación.— Presente.

Me refiero al oficio número SEL/UEL/311/4207/10, me-
diante el cual se comunicó el punto de acuerdo aprobado
por la Cámara de Diputados del H. Congreso de la Unión,
en su sesión del 14 de diciembre del 2010, en el que se ex-
horta al Ejecutivo federal a que firme a la brevedad el Con-
venio 156 de la Organización Internacional del Trabajo, so-
bre Trabajadores con Responsabilidades Familiares. 

Al respecto, comunico a usted que se ha tomado debido co-
nocimiento del referido punto de acuerdo, siendo importan-
te resaltar lo siguiente: 

El Convenio 156 sobre los Trabajadores con Responsabili-
dades Familiares de la Organización Internacional del Tra-
bajo (OIT) fue adoptado por la Conferencia Internacional
del Trabajo el 23 de junio de 1981, entrando en vigor, de
acuerdo a sus propias disposiciones, el 11 de agosto de 1983
y siendo ratificado hasta el momento por 41 de los 183 Es-
tados miembros de la OIT. 

Dicho convenio se aplica a hombres y mujeres con respon-
sabilidades hacia los hijos a su cargo o respecto de otros

miembros de su familia directa que, de manera evidente, ne-
cesiten de su cuidado o sostén, en todas las ramas de activi-
dad económica y a todas las categorías de trabajadores. 

Asimismo, sus disposiciones pueden aplicarse por vía le-
gislativa, convenios colectivos, reglamentos de empresa,
laudos arbitrales, decisiones judiciales o mediante una com-
binación de tales medidas o de cualquier otra forma de
acuerdo a la práctica nacional e igualmente, si fuera nece-
sario, puede aplicarse por etapas, siempre que tales medidas
de ejecución se hagan extensivas en todos los casos, a la to-
talidad de los trabajadores con responsabilidades con sus hi-
jos. 

Este convenio contiene tres directrices que obligan a los Es-
tados Miembros a realizar las siguientes acciones: 

a) Incluir entre los objetivos de su política nacional, el
permitir que las personas con responsabilidades familia-
res que desempeñen o deseen desempeñar un empleo
ejerza su derecho a hacerlo sin ser objeto de discrimina-
ción y, en la medida de lo posible, sin conflicto entre sus
responsabilidades familiares y profesionales; 

b) Tomar todas las medidas compatibles con las condi-
ciones y posibilidades nacionales, para que los trabaja-
dores con responsabilidades familiares puedan integrar-
se y permanecer en la fuerza de trabajo, así como
reintegrarse a ella tras una ausencia debida a dichas res-
ponsabilidades, y 

c) Que la responsabilidad familiar no debe constituir de
por sí una causa justificada para poner fin a la relación
de trabajo. 

Así, la política a que se refiere este instrumento debe estar
articulada dentro de la política oficial destinada a promover
la igualdad de oportunidades y de trato en todas las esferas
de la formación y del empleo; los Estados Parte deben desa-
rrollar o promover servicios comunitarios –públicos o pri-
vados– tales como medios de asistencia a la infancia y la fa-
milia. 

Desde que este convenio fue adoptado por la Conferencia
Internacional del Trabajo en 1981 a la fecha, se han formu-
lado las siguientes posturas: 

• En diciembre de 1982, la Secretaría del Trabajo y Pre-
visión Social (STPS) remitió a la Cancillería un dicta-
men, cuyas conclusiones establecieron que el adoptar



medidas compatibles entre las condiciones de trabajo y
las necesidades propias de los trabajadores y trabajado-
ras con responsabilidades familiares corno lo establece
el Convenio, pareciera implicar un derecho preferencial
para estos trabajadores, en detrimento del resto de los
trabajadores que no tienen una responsabilidad familiar. 

• El 28 de diciembre de 1987, el Senado de la Repúbli-
ca, en una comunicación dirigida a la cancillería, mani-
festó que carecía de facultades legales para sancionar la
aprobación del convenio, en virtud de que el instrumen-
to no fue celebrado por el Ejecutivo de la Unión, confor-
me el artículo 76, fracción I, de la Constitución de los
Estados Unidos Mexicanos. 

• En 1992, el Gobierno de México presentó a la Oficina
Internacional del Trabajo, una memoria acerca de este
convenio y de la Recomendación sobre los trabajadores
con responsabilidades familiares, 1981 (núm. 165), de
conformidad con el artículo 19 de la Constitución de la
OIT, respecto de los convenios no ratificados, en la cual
se expuso que nuestro país tenía reservas acerca de la in-
troducción de medidas aplicables a determinados gru-
pos, pues consideró que la legislación y la política na-
cionales debían cubrir a todos los trabajadores por igual.

• Posteriormente, desde 1999 y hasta años recientes, se
han presentado loables esfuerzos por parte de legislado-
ras mexicanas para intentar que nuestro país se sume a
las naciones que han ratificado el Convenio Internacio-
nal 156, sin que por el momento esto haya sido posible. 

Actualmente la legislación laboral mexicana no contempla
de manera específica las necesidades particulares de los tra-
bajadores con responsabilidades familiares, sin embargo, se
considera que nuestros principios constitucionales y legales
son acordes con las disposiciones del Convenio 156, al es-
tablecer como garantía individual la igualdad entre hombres
y mujeres, así como la protección de la organización y de-
sarrollo de la familia, y de observar la no discriminación por
cuestión de género. 

De hecho, ha sido muy significativa la evolución de la le-
gislación mexicana en la última década, haciéndola cada
vez más acorde con el contexto internacional en la búsque-
da de una igualdad plena entre los hombres y las mujeres y
la no discriminación, lo que sin duda coadyuvaría para una
eventual ratificación del convenio en cuestión, resaltando la
emisión de diversos ordenamientos, tales como: 

• Reforma al artículo 4o. constitucional, Diario Oficial
de la Federación (DOF) del 7 de abril de 2000. 

• Ley del Instituto Nacional de las Mujeres, DOF del 12
de enero de 2001. 

• Ley Federal para Prevenir y Eliminar la Discrimina-
ción, DOF del 11 de junio de 2003. 

• Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Li-
bre de Violencia, DOF del 1 de febrero de 2007. 

• Ley General para la Igualdad entre Mujeres y Hombres,
DOF del 2 de agosto de 2006. 

• Ley para la Protección de los Derechos de Niñas, Ni-
ños y Adolescentes, DOF del 29 de mayo de 2000. 

De igual forma, cabe destacar que fueron generadas diver-
sas iniciativas de reforma tendientes a plasmar en las leyes
respectivas la corresponsabilidad de los padres (hombres y
mujeres) ante los hijos, las cuales si bien aún no han sido
aprobadas, han logrado focalizar el tema de tal manera que
hoy en día se ha contemplado el poder conceder días de des-
canso extraordinario a los padres varones al nacimiento de
sus hijos, con el fin de que compartan con las mujeres la
responsabilidad del cuidado y atención que necesita el re-
cién nacido. 

En este sentido, en la iniciativa de reforma laboral presen-
tada en marzo del año 2010, que busca una reforma integral
a la Ley Federal del Trabajo, se aportan elementos de van-
guardia en el tema sobre la corresponsabilidad que debe te-
ner el Estado en materia de conciliación vida-trabajo, inclu-
yendo entre otras, las siguientes propuestas que responden
al contenido del convenio y su recomendación: 

Teletrabajo y trabajo en casa. Considera como trabajo
a domicilio el teletrabajo que se realiza a distancia utili-
zando tecnologías de la información y la comunicación y
el trabajo en casa, para que hombres y mujeres concilien
su trabajo con las responsabilidades familiares y cuenten
con seguridad social y con la protección de las normas de
trabajo. 

Embarazo, estado civil y cuidado de las y los hijos.
Como respuesta a una justa y ancestral demanda de las
mujeres, se busca prohibir el despido de las trabajadoras
por estar embarazadas, por cambio de estado civil o por
tener a su cuidado hijos menores. 
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Licencia por maternidad. Propone legalizar la práctica
de transferir las semanas de descanso del preparto al pos-
tparto, para que las mujeres permanezcan más tiempo al
lado de sus hijos. 

Periodos de lactancia. Plantea establecer la modalidad
de reducir una hora la jornada de trabajo de las mujeres
durante los seis meses posteriores al nacimiento de los
hijos, en el periodo de lactancia. 

Fomento a la capacitación. Propone que el apoyo que
el patrón preste a los trabajadores para iniciar, continuar
o completar ciclos escolares de los niveles básico, medio
o superior, forme parte de los programas de capacitación. 

Salario por unidad de tiempo. Plantea una medida que
consiste en que el trabajador y el patrón puedan conve-
nir que, tratándose de salario por unidad de tiempo, el
pago se realice por cada hora de prestación del servicio,
siempre y cuando no se exceda la jornada legal. 

En este marco, con el impulso de medidas para la no discri-
minación laboral, la igualdad de oportunidades, de acceso y
de permanencia en el ámbito laboral, en 2010, el secretario
del Trabajo y Previsión Social, Javier Lozano Alarcón, ex-
ternó su compromiso de realizar las consultas necesarias pa-
ra llevar a cabo un nuevo examen de este instrumento a la
luz de las condiciones actuales. 

En razón de ello, se están realizando consultas con los sec-
tores más representativos de trabajadores y empleadores del
país y con las dependencias de la administración pública fe-
deral involucradas en la aplicación del instrumento, y una
vez que éstas se concluyan, la STPS integrará el dictamen
correspondiente que será sometido al Senado de la Repúbli-
ca, quien determinará, en su caso, la viabilidad de ratifica-
ción del Convenio núm. 156 de la OIT. 

Sin otro particular, le envío un cordial saludo. 

Atentamente

México, DF, a 26 de enero de 2011.— Licenciado Joaquín Blanes Ca-
sas (rúbrica), subsecretario.»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Se remite a la Comisión de Trabajo y Previsión So-
cial.

CENTROS DE REHABILITACION
PARA ADICCIONES

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número D.G.P.L.61-II-9-2445, signa-
do por los diputados Jorge Carlos Ramírez Marín y Herón
Escobar García, presidente y secretario, respectivamente,
de la Mesa Directiva de ese órgano legislativo, me permito
remitir, para los fines procedentes, copia del escrito signado
por la licenciada Gabriela Rodríguez Rodríguez, subdirec-
tora de Análisis y Proyectos de la Comisión Nacional con-
tra las Adicciones, mediante el cual responde el punto de
acuerdo relativo a los centros de rehabilitación para adic-
ciones que operan de manera clandestina. 

Sin otro particular, reciban un cordial saludo. 

Atentamente 

México, DF, a 1 de febrero de 2011.— Licenciado José Alfredo Labas-
tida Cuadra (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Se-
cretaría de Salud.

Licenciado José Alfredo Labastida Cuadra, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Subsecretaria de Enlace
Legislativo de la Secretaría de Gobernación.— Presente.

En respuesta al oficio con número SEL/UEL/311/4280/10,
de la Unidad de Enlace Legislativo, perteneciente a la Sub-
secretaria de Enlace Legislativo de la Secretaría de Gober-
nación, recibido el 6 de enero del año que transcurre, por el
Secretariado Técnico del Consejo Nacional Contra las
Adicciones, me permito remitirle la opinión técnico jurídi-
ca correspondiente al punto de acuerdo presentado por los
diputados Jorge Carlos Ramírez Marín (del Grupo Parla-
mentario del PRI) y Herón Agustín Escobar García (del
Grupo Parlamentario del PT), presidente y secretario, res-
pectivamente, de la Mesa Directiva de la Cámara de Dipu-
tados del honorable Congreso de la Unión, aprobado por el
pleno de ese órgano legislativo, que textualmente dice: 



Punto de Acuerdo 

“Único. La Cámara de Diputados exhorta al Ejecutivo
Federal instruir a la Secretaria de Salud para que realice
de manera urgente y exhaustiva, una revisión a los Cen-
tros de Rehabilitación para Adicciones tanto públicos co-
mo privados que existen en el país, a fin de llevar a cabo
el levantamiento de un censo de los mismos y clausurar
todos aquellos que operan sin la autorización correspon-
diente y de manera clandestina”. 

Respecto a este punto de acuerdo, es nuestro deber informar
que de acuerdo con las atribuciones de este órgano pertene-
ciente a la Secretaría de Salud, como diseñador y rector de
las políticas para la atención de los problemas de salud pú-
blica derivados de las adicciones a nivel nacional, hemos
impulsado de manera coordinada con otras instituciones pú-
blicas, privadas y sociales; la constante integración y actua-
lización de un marco legal en esta materia; aplicable a los
establecimientos que brindan atención a estos problemas.
Como resultado de estos esfuerzos se ha tenido a bien la
creación de la Ley General para el Control del Tabaco, a ra-
íz de los compromisos adquiridos, por parte de nuestro
país, en el Convenio Marco contra el Tabaco, esto por lo re-
ferente al consumo del tabaco, tema imprescindible, como
el del alcohol; por tratarse de las drogas de inicio; por otro
lado se han apoyado iniciativas de modificación y adición a
la Ley General de Salud, en materia de adicciones, especí-
ficamente en sus capítulos I y capítulo IV, que precisamen-
te abordan lo relacionado a los centros de tratamiento, sean
de orden social, privado o público, en el que precisamente
se trata de favorecer a los usuarios de estos servicios, a tra-
vés de exigir y garantizar un trato en apego a sus derechos
civiles y humanos.

Otro de los esfuerzos, se ha publicado, por segunda ocasión
en el Diario Oficial de la Federación, el 20 de agosto de
2009, la NOM-028-SSA2-2009 para la prevención, trata-
miento y control de las adicciones, la cual incluye diversas
aportaciones novedosas para seguir garantizando, en la me-
dida de lo posible, desde nuestras competencias, que la
atención provista en los establecimientos especializados en
adicciones sea de la mayor calidad en todos los sentidos,
considerando que en todo momento, la relación del perso-
nal con los usuarios, debe estar basada en el respeto a su
persona, a sus derechos civiles y humanos, así como a sus
pertenencias materiales. Ejemplos de las condiciones míni-
mas indispensables, que establece esta norma son: 

• Contar con aviso de funcionamiento, responsable legal
y encargado. 

• Programa de trabajo aprobado por la Conadic (con des-
cripción del tratamiento médico/psicosocial, basado en
principios científicos, sociales y éticos). 

• Reglamento interno. 

• Manuales técnicos y administrativos. Guía operativa de
referencia/contrarreferencia.

• El personal tiene la obligación de vigilar, proteger y dar
seguridad a los usuarios. 

• Contar con lineamientos y disposiciones por escrito del
proceso de recuperación y del funcionamiento del esta-
blecimiento. 

• Tener a la vista los criterios de exclusión sobre padeci-
mientos que no pueden atender (trastornos psiquiátricos,
complicaciones médicas y alteraciones y trastornos no
derivados del consumo de sustancias psicoactivas, entre
otros). 

• El ingreso de los usuarios será estrictamente voluntario,
con la solicitud correspondiente y los motivos del usua-
rio expresados claramente por escrito (en casos de me-
nores se respalda con la petición de los padres, tutor o re-
presentante legal, siempre y cuando exista capacidad de
recepción del establecimiento de este tipo de usuarios).
El ingreso será involuntario sólo en casos urgentes, que
representen un peligro grave e inmediato para el propio
usuario y/o para los demás, siempre y cuando exista el
respaldo (indicación clínicamente justificada) de un mé-
dico y solicitud escrita de un familiar. Deberá ser notifi-
cado ante el Ministerio Público. 

• Explicar con detalle y claridad, al usuario y familiar,
responsable o representante legal, las condiciones de la
estancia (horarios, visitas, costos, etcétera). 

• Contar con requerimientos mínimos en la estructura fí-
sica del establecimiento: Área de recepción-informa-
ción, sanitarios, regaderas, dormitorios y guarda de bie-
nes, por separado, para hombres y mujeres. Contar con
cocina, comedor, área de actividades recreativas, boti-
quín de primeros auxilios, resguardo de medicamentos,
extintores y señalización para casos de emergencia, así
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como con un ambiente limpio, bien iluminado y ventila-
do, y sin hacinamiento. 

• Un servicio de quejas y sugerencias para usuarios y fa-
miliares que garantice el que sean tomadas en cuenta pa-
ra la solución, vigilancia y seguimiento de las peticiones. 

• Puede contarse con el apoyo de un adicto en recupera-
ción, siempre que tenga dos años como mínimo de abs-
tinencia en el consumo y en su proceso exitoso de reha-
bilitación. 

• Además, deben reportar periódicamente sus actividades
al Secretariado Técnico del Conadic. 

Aunado a lo anterior, a partir del 2010, se ha venido traba-
jando con un registro de todos los centros de tratamiento,
sean públicos, privados y sociales, independientemente de
sus modelos de tratamiento; trabajo coordinado por esta
Unidad Administrativa, en equipo con los Consejos Estata-
les Contra las Adicciones, que a su vez están coordinados
con los Consejos Municipales Contra las Adicciones. Tra-
bajo que inicialmente requirió de contar con un directorio
de los centros de tratamiento que cuentan con los linea-
mientos mínimos indispensables establecidos en la NOM-
028-SSA2-2009; para posteriormente ir conformando un
expediente de cada centro de tratamiento con una serie de
documentos oficiales, que van desde los permisos con que
debe contar cada establecimiento, programas de trabajo,
personal que labora, servicios que ofrece, cuotas que se so-
licitan, ubicación y áreas con las que cuentan, entre otros
más; expedientes que al integrar la documentación estable-
cida, es revisada por los responsables de los Consejos Esta-
tales Contra las Adicciones, para que en una segunda revi-
sión personal especializado del Secretariado Técnico del
Consejo Nacional Contra las Adicciones corrobore que to-
do está en orden, para poder asignar un expediente, folio y
proceder con el registro, que garantiza que es un centro de
tratamiento confiable, desde sus distintas vertientes de aten-
ción e intervención. Labor, que no culmina con el registro,
porque este proceso se reanudara anualmente. 

Por tanto, estamos convencidos, que inicialmente, se creó
una Norma que regula todo tipo de centros de tratamiento,
posteriormente se da el acercamiento, revisión y orientación
para que todo centro cumpla con los lineamientos indispen-
sables establecidos así en mencionada norma, se da un
tiempo para adecuar las áreas de oportunidad, que van des-
de el programa, atención otorgada, adecuación de infraes-
tructura, etc. Y finalmente, si esto no ocurriera, se procede-

rá con la clausura de todo centro de tratamiento, que no es-
té dispuesto a cumplir con el marco legal, que garantice el
respeto de los usuarios de los servicios. 

Por otro lado, no omitimos insistir en establecer un paquete
presupuestal para incrementar y etiquetar recursos dirigidos
a la prevención, atención y tratamiento de las adicciones,
pues como sabemos es un fenómeno multifactorial y cre-
ciente que exige de diversos recursos. 

Y finalmente sugerimos, se consideren las atribuciones,
funciones y alcance de cada uno de estos organismos; sin
dejar de lado a las instituciones que velan por la Seguridad
de la población, por su trascendente encomien da relaciona-
da a los sistemas penitenciario y judicial, apegados con los
derechos humanos y relacionados en este caso con la mate-
ria de la adicción a sustancias psicoactivas y psicotrópicas. 

Sin otro particular por el momento, reciba un cordial salu-
do. 

Atentamente 

México, DF, a 21 de enero del 2011.— Licenciada Gabriela Rodríguez
Rodríguez (rúbrica), subdirectora de Análisis y Proyectos. Firma por su-
plencia con fundamento en el artículo 55 del Reglamento Interior de la
Secretaría de Salud.»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Se remite a la Comisión de Salud.

ATENCION PREVENTIVA EN
INSTITUCIONES DE SALUD

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número D.G.P.L. 61-II-7-734, signa-
do por los diputados Jorge Carlos Ramírez Marín y María
Guadalupe García Almanza, presidente y secretaria, respec-
tivamente, de la Mesa Directiva de ese órgano legislativo,
me permito remitir, para los fines procedentes, copia del si-
milar número 170/UCVPS/DGAVS/129/2011 suscrito por



el licenciado Miguel Gutiérrez Hernández, director general
adjunto de Vinculación Social de la Secretaría de Salud, así
como el anexo que en el mismo se menciona, mediante los
cuales responde el Punto de Acuerdo relativo a la universa-
lidad de los servicios de salud. 

Sin otro particular, reciban un cordial saludo. 

Atentamente 

México, DF, a 2 de febrero de 2011.— Licenciado José Alfredo Labas-
tida Cuadra (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Se-
cretaría de Salud.

Licenciado Julián Hernández Santillán, subsecretario de
Enlace Legislativo de la Secretaría de Gobernación.— Pre-
sente.

Hago referencia al punto de acuerdo presentado el 7 de oc-
tubre de 2010 por los diputados Heladio Gerardo Verver y
Vargas Ramírez, Claudia Edith Anaya Mota, Ramón Jimé-
nez Fuentes; José Narro Céspedes, del Grupo Parlamentario
del PRD; Antonio Benítez Lucho, Marco Antonio García-
Ayala, Rosalina Mazari Espín, Rodrigo Reina Liceaga, del
Grupo Parlamentario del PRI; Julián Francisco Velázquez y
L1orente, del Grupo Parlamentario del PAN; y Carlos Al-
berto Ezeta Salcedo, del Grupo Parlamentario del PVEM,
mediante el cual se exhorta a los titulares de la Secretaría de
Salud, del Instituto Mexicano del Seguro Social, el Institu-
to de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del
Estado, el Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de
la familia, de Petróleos Mexicanos, la Secretaría de la De-
fensa Nacional, y la Secretaría de Marina, para que se esta-
blezcan las condiciones de portabilidad y convergencia pa-
ra lograr la universalidad de los servicios de salud. 

Al respecto, me permito acompañar oficio CNPSS/
DGCEF/DPS/024/2011, suscrito por la licenciada Karla
Herrera Ley, directora de Participación Social de la Comi-
sión Nacional de Protección Social en Salud. 

Con base en lo anterior he de agradecer su amable inter-
vención a efecto de remitir esta información al órgano le-
gislativo para su desahogo. 

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo. 

Atentamente

México, DF, a 28 de enero de 2011.— Licenciado Miguel Gutiérrez
Hernández (rúbrica), director general adjunto de Vinculación Social.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Se-
cretaría de Salud.

Estimado licenciado Gutiérrez:

Espero que se encuentre muy bien. En atención a los oficios
170/UCVPS/DGAVS/1327/10 y 70/UCVPS/DGAVS/1761/
10, donde solicitó la opinión sobre el punto de acuerdo pre-
sentado por diputados integrantes de los Grupos Parlamen-
tarios del PRI, PAN y PVEM, en los siguientes términos: 

“Primero. La Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a los titulares
de la Secretaría de Salud, del Instituto Mexicano del Se-
guro Social, el Instituto de Seguridad y Servicios Socia-
les de los Trabajadores del Estado, el Sistema Nacional
para el Desarrollo Integral de la familia, de Petróleos
Mexicanos, la Secretaría de la Defensa Nacional, y de la
Secretaría de Marina, para que se establezcan las condi-
ciones de portabilidad y convergencia para lograr la uni-
versalidad de los servicios de salud. 

Segundo. La Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente al Poder Eje-
cutivo federal, mediante la Secretaría de Salud, para que
conforme una comisión de acceso a la salud que sea la
instancia coordinadora para eficientizar recursos y no in-
crementar la estructura burocrática. Dicha comisión co-
ordinará todas las acciones para lograr la universalidad
de los servicios de salud en nuestro país dentro de todas
las instituciones de salud federal y los servicios de salud
de las entidades federativas. 

Tercero. La Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a los titulares
de la Secretaría de Salud, del Instituto Mexicano del Se-
guro Social, del Instituto de Seguridad y Servicios So-
ciales de los Trabajadores del Estado, del Sistema Na-
cional para el Desarrollo Integral de la familia, de
Petróleos Mexicanos, la Secretaría de la Defensa Nacio-
nal, y la Secretaría de Marina, para que cuenten con un
sistema informático de las personas que tienen filiación
a algún sistema de salud para que por medio de una iden-
tificación (de preferencia biométrica) se pueda conocer
si es beneficiario y que institución es la que le da su aten-
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ción y, en caso de no serlo y no contar con un trabajo,
que sea incluido en el padrón del Seguro Popular.”

Sobre el punto de acuerdo primero, le comunico que esta
Comisión Nacional de Protección Social en Salud, conjun-
tamente con los regímenes estatales de protección social en
salud, estamos trabajando a efecto de llegar a la cobertura
universal, es decir, estar en condiciones de otorgar servicios
de salud que ofrece el Seguro Popular, a la población que no
cuenta con ningún otro esquema de seguridad social. 

Ahora bien por lo que hace al hecho de que la Secretaría de
Salud sea la instancia coordinadora para la conformación de
una comisión de acceso a la salud, no se emite opinión al
respecto, en virtud de no tratarse de un asunto competencia
de esta comisión, por lo que se sugiere que dicho punto sea
elevado a la opinión de la propia Secretaría de Salud. 

Por lo que hace a lo señalado en el punto de acuerdo terce-
ro, es de comentarse que esta comisión se encuentra actual-
mente llevando a cabo diversas reuniones de trabajo con el
IMSS y el ISSSTE a efecto de obtener un padrón que per-
mita, entre otras, conocer la situación en seguridad social en
salud, de la población. Asimismo, la Dirección General de
Gestión de Servicios de Salud y la Dirección General de Fi-
nanciamiento de esta Comisión, junto con el IMSS y la Uni-
dad de Análisis Económico de la Secretaría de Salud, están
participando en la homologación de tarifas corno acciones a
realizar en cuanto a las intervenciones del Catálogo Univer-
sal de Servicios de Salud. 

Agradezco de antemano la atención prestada a esta misiva
y aprovecho la ocasión para enviarle un cordial saludo. 

Atentamente 

México, DF, a 24 de enero de 2011.— Licenciada Karla Herrera Ley
(rúbrica), directora de Participación Social.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Se-
cretaría de Salud.

Alejandro Echegaray Suárez, director general de Coordina-
ción con entidades Federativas de la CNPSS.— Presente.

En particular ésta dirección general, está participando con-
juntamente con la Dirección General de Financiamiento, el
IMSS y la Unidad de Análisis Económico dé la Secretaría
de Salud en la homologación de tarifas como acciones a

realizar en cuanto a las intervenciones del Catálogo Univer-
sal cie Servicios de Salud. 

En atención a su comunicado CNPSS/DGCEF/1708/2010
del pasado 19 de octubre y recibido el día de ayer en esta di-
rección general, por medio del cual nos envía el punto de
acuerdo presentado por diputados de los Grupos Parlamen-
tarios del PRI, del PAN y del PVEM, me permito informar
a usted que esta Comisión Nacional de Protección Social en
Salud ha estado participando a través de diferentes direc-
ciones en las convocatorias que la Secretaría de Salud ha
llevado a cabo para lograr la universalidad de los servicios
de salud. 

Sin otro particular aprovecho la ocasión para enviarle un
atento y cordial saludo. 

Atentamente

México, DF, a 26 de octubre de 2010.— Doctor Manuel Vázquez Val-
dés (rúbrica), director general de Gestión de Servicios de Salud.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Se-
cretaría de Salud.

Alejandro Echegaray Suárez, director general de Coordina-
ción con Entidades Federativas.— Presente

Me refiero a su similar DGCEF/1708/2010, recibido el 25
de octubre último, mediante el cual solicita opinión respec-
to al punto de acuerdo presentado por diputados del Partido
Revolucionario Institucional, del Partido Acción Nacional y
del Partido Verde Ecologista de México, relativo al estable-
cimiento de condiciones de portabilidad y convergencia pa-
ra la universalidad de los servicios de salud, así como esta-
blecer un sistema informático único que permita conocer
con qué tipo de seguridad social cuenta la población. 

Al respecto me permito comunicarle que, por lo que hace al
punto primero, esta comisión, conjuntamente con los regí-
menes estatales de protección social en salud, estamos tra-
bajando a efecto de llegar a la cobertura universal, es decir,
estar en condiciones de otorgar servicios de salud que ofre-
ce el Seguro Popular, a la población que no cuenta con nin-
gún otro esquema de seguridad social. 

Ahora bien, por lo que hace al hecho de que la Secretaría de
Salud sea la instancia coordinadora para la conformación de
una comisión de acceso a la salud, no se emite opinión al



respecto, en virtud de que no se trata de un asunto compe-
tencia de esta dirección general, por lo que se sugiere que
dicho punto sea elevado a la opinión de la propia Secretaría
de Salud. 

Por lo que hace a lo señalado en el punto tercero, es de co-
mentarse que esta comisión se encuentra actualmente lle-
vando a cabo diversas reuniones de trabajo con el IMSS y
el ISSSTE a efecto de obtener un padrón que permita, entre
otras, conocer la situación en seguridad social en salud, de
la población. 

Sin otro particular, reciba un cordial saludo. 

Atentamente

México, DF, a 1 de noviembre de 2010.— Maestro David García Junco
Machado (rúbrica), director general de Afiliación y Operación.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Se-
cretaría de Salud.

Maestro David García Junco Machado, director general de
Afiliación y Operación.— Presente.

Estimado maestro García Junco:

Espero que se encuentre muy bien, Con relación al oficio
170/UCVPS/DGAVS/1327/2010, hago de su conocimiento
el punto de acuerdo presentado por diputados del los Gru-
pos Parlamentarios del PRI, del PAN y del PVEM en la se-
sión ordinaria de la Cámara de Diputados celebrada el 7 de
octubre del presente año, el cual señala lo siguiente:

“Primero. La Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a los titulares
de la Secretaría de Salud, del Instituto Mexicano del Se-
guro Social, el Instituto de Seguridad y Servicios Socia-
les de los Trabajadores del Estado, el Sistema Nacional
para el Desarrollo Integral de la familia, de Petróleos
Mexicanos, la Secretaría de la Defensa Nacional, y de la
Secretaría de Marina, para que se establezcan las condi-
ciones de portabilidad y convergencia para lograr la uni-
versalidad de los servicios de salud. 

Segundo. La Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente al Poder Eje-
cutivo federal, mediante la Secretaría de Salud, para que
conforme una comisión de acceso a la salud que sea la

instancia coordinadora para eficientizar recursos y no in-
crementar la estructura burocrática. Dicha comisión co-
ordinará todas las acciones para lograr la universalidad
de los servicios de salud en nuestro país dentro de todas
las instituciones de salud federal y los servicios de salud
de las entidades federativas. 

Tercero. La Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a los titulares
de la Secretaría de Salud, del Instituto Mexicano del Se-
guro Social, del Instituto de Seguridad y Servicios So-
ciales de los Trabajadores del Estado, del Sistema Na-
cional para el Desarrollo Integral de la familia, de
Petróleos Mexicanos, la Secretaría de la Defensa Nacio-
nal, y la Secretaría de Marina, para que cuenten con un
sistema informático de las personas que tienen filiación
a algún sistema de salud para que por medio de una iden-
tificación (de preferencia biométrica) se pueda conocer
si es beneficiario y que institución es la que le da su aten-
ción y, en caso de no serlo y no contar con un trabajo,
que sea incluido en el padrón del Seguro Popular.”

Al respecto y con la intención de integrar la opinión de la
Comisión, conforme a lo solicitado por la Unidad Coordi-
nadora de Vinculación y Participación Social, le agradeceré
comparta de manera urgente los comentarios a dicho punto
de acuerdo, a fin de estar en posibilidad de enviarlos con
oportunidad. 

Agradezco de antemano la atención prestada a esta misiva
y aprovecho la ocasión para enviarle un cordial saludo 

Atentamente

México, DF, a 19 de octubre de 2010.— Alejandro Echegaray Suarez
(rúbrica), director general de Coordinación con Entidades Federativas.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Se-
cretaría de Salud.

Doctor Manuel Vázquez Valdés, director general de Gestión
de Servicios de Salud.— Presente.

Estimado doctor Vázquez:

Espero que se encuentre muy bien. Con relación al oficio
170/UCVPS/DGAVS/1327/2010, hago de su conocimiento
si punto de acuerdo presentado por diputados del los Gru-
pos Parlamentarios del PRI, del PAN y del PVEM en la se-
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sión ordinaria de la Cámara de Diputados celebrada el 7 de
octubre del presente año, el cual señala lo siguiente: 

“Primero. La Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a los titulares
de la Secretaría de Salud, del Instituto Mexicano del Se-
guro Social, el Instituto de Seguridad y Servicios Socia-
les de los Trabajadores del Estado, el Sistema Nacional
para el Desarrollo Integral de la familia, de Petróleos
Mexicanos, la Secretaría de la Defensa Nacional, y de la
Secretaría de Marina, para que se establezcan las condi-
ciones de portabilidad y convergencia para lograr la uni-
versalidad de los servicios de salud. 

”Segundo. La Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente al Poder Eje-
cutivo federal, mediante la Secretaría de Salud, para que
conforme una comisión de acceso a la salud que sea la
instancia coordinadora para eficientizar recursos y no in-
crementar la estructura burocrática. Dicha comisión co-
ordinará todas las acciones para lograr la universalidad
de los servicios de salud en nuestro país dentro de todas
las instituciones de salud federal y los servicios de salud
de las entidades federativas. 

”Tercero. La Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a los titulares
de la Secretaría de Salud, del Instituto Mexicano del Se-
guro Social, del Instituto de Seguridad y Servicios So-
ciales de los Trabajadores del Estado, del Sistema Na-
cional para el Desarrollo Integral de la familia, de
Petróleos Mexicanos, la Secretaría de la Defensa Nacio-
nal, y la Secretaría de Marina, para que cuenten con un
sistema informático de las personas que tienen filiación
a algún sistema de salud para que por medio de una iden-
tificación (de preferencia biométrica) se pueda conocer
si es beneficiario y que institución es la que le da su aten-
ción y, en caso de no serlo y no contar con un trabajo,
que sea incluido en el padrón del Seguro Popular.”

Al respecto y con la intención de integrar la opinión de la
Comisión, conforme a lo solicitado por la Unidad Coordi-
nadora de Vinculación y Participación Social, le agradeceré
comparta de manera urgente los comentarios a dicho punto
de acuerdo, a fin de estar en posibilidad de enviarlos con
oportunidad. 

Agradezco de antemano la atención prestada a esta misiva
y aprovecho la ocasión para enviarle un cordial saludo 

Atentamente

México, DF, a 19 de octubre de 2010.— Alejandro Echegaray Suarez
(rúbrica), director general de Coordinación con entidades federativas.»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Se remite a la Comisión de Salud.

DENGUE

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número D.G.P.L. 61-II-9-2453 signa-
do por los diputados Jorge Carlos Ramírez Marín y Herón
Escobar García, presidente y secretario, respectivamente,
de la Mesa Directiva de ese órgano legislativo, me permito
remitir para los fines procedentes, copia del similar número
170/UCVPS/DGAVS/0097/2011 suscrito por el licenciado
Miguel Gutiérrez Hernández, director general adjunto de
Vinculación Social de la Secretaría de Salud, así como el
anexo que en él se menciona, mediante los cuales responde
el punto de acuerdo relativo al brote de dengue en el muni-
cipio de Sahuayo, Michoacán.

Sin otro particular, reciban un cordial saludo.

Atentamente 

México, DF, a 1 de febrero de 2011.— Licenciado José Alfredo Labas-
tida Cuadra (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Se-
cretaría de Salud.

Licenciado José Alfredo Labastida Cuadra, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Me refiero punto de acuerdo aprobado por el pleno de la
Cámara de Diputados del honorable Congreso de la Unión,



en sesión celebrada el 15 de diciembre de 2010, relativo al
exhorto a la Secretaría de Salud del gobierno federal y a la
Secretaría de Salud del gobierno de Michoacán para im-
plantar un cerco sanitario y se establezcan los programas
necesarios para atender el brote de dengue en el municipio
de Sahuayo, Michoacán.

Al respecto, me permito acompañar copia del oficio
5009/02768 de la Secretaría de Salud del gobierno del esta-
do de Michoacán, mediante el cual proporciona el informe
correspondiente a la atención otorgada al brote de la enfer-
medad señalada, agradeciendo su amable intervención a
efecto de remitir esta información al órgano legislativo res-
pectivo para su desahogo.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo. 

Atentamente

México, DF, a 26 de enero de 2011.— Licenciado Miguel Gutiérrez
Hernández (rúbrica), director general adjunto.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Se-
cretaría de Salud.

Licenciado Miguel Gutiérrez Hernández, director general
Adjunto de Vinculación Social de la Secretaria de Salud.—
Presente.

Atendiendo a su similar 170lUCVPSIDGAVS/0006/
201O fechado el 3 de enero del presente año, me permito re-
mitir el informe correspondiente a la atención otorgada en
la ciudad de Sahuayo ante la presencia de casos de dengue,
brote que fue notificado a la jurisdicción de Zamora el mar-
tes 31 de agosto; una vez identificado el primer caso se en-
viaron brigadas de control del vector realizando actividades
integrales en el período del 3 de septiembre al 10 de octu-
bre del 2010.

Anexo resumen de las acciones desarrolladas para su cono-
cimiento, mencionando con satisfacción que en Michoacán
durante el 2010 se logró limitar la transmisión de este pa-
decimiento en 73 por ciento respecto al año anterior, conti-
nuaremos en el 2011 las acciones anticipatorias desde el ini-
cio del año a efecto de mantener la tendencia lograda.

Sin otro particular, reitero a Usted la seguridad de nuestros
servicios.

Atentamente

Morelia, Michoacán, a 2 de enero de 2011.— Doctor Román Armando
Luna Escalante (rúbrica), secretario de Salud en Michoacán.»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Se remite a la Comisión de Salud.

ESTADO DE JALISCO

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número D.G.P.L. 61-II-7-808, signa-
do por los diputados Jorge Carlos Ramírez Marín y Esthela
Damián Peralta, presidente y secretaria, respectivamente,
de la Mesa Directiva de la Comisión Permanente del hono-
rable Congreso de la Unión, me permito remitir para los fi-
nes procedentes, copia del similar número UAOS/212/50/
2011, suscrito por el ingeniero Francisco Yánez Centeno, ti-
tular de la Unidad para la Atención de las Organizaciones
Sociales, mediante el cual responde el punto de acuerdo re-
lativo al predio El Divisadero de Tenacatita, de la zona fe-
deral de la bahía de Tenacatita, municipio de La Huerta, Ja-
lisco. 

Sin otro particular, reciban un cordial saludo. 

Atentamente 

México, DF, a 1 de febrero de 2011.— Licenciado José Alfredo Labas-
tida Cuadra (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Se-
cretaría de Gobernación.

Licenciado José Alfredo Labastida Cuadra, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Por instrucciones del licenciado Juan Marcos Gutiérrez
González, subsecretario de Gobierno, y en atención a su ofi-
cio número SEL/UEL/311/166/11, mediante el cual remite
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el similar número D.G.P.L. 61-11-7-808, expediente 239, de
fecha 19 de enero del presente año, dirigido al licenciado
José Francisco Blake Mora, secretario de Gobernación, por
los diputados federales José Carlos Ramírez Marín y Esthe-
la Damian Peralta, presidente y secretaria, respectivamente,
de la Mesa Directiva de la Comisión Permanente del Con-
greso de la Unión, mediante el cual informan los puntos de
acuerdo emitidos ese órgano legislativo en sesión celebrada
el 19 de enero del presente año. Al respecto, con objeto de
darles cabal cumplimiento a los puntos, se comunica lo si-
guiente: 

1. En lo que se refiere al punto de acuerdo primero por
el que “se exhorta a los titulares de las Secretarías de Go-
bernación y Comunicaciones y Transportes a atender las
convocatorias del grupo plural de trabajo a fin de resol-
ver la problemática del predio El Divisadero de Tenaca-
tita, de la zona federal de la bahía de Tenacatita, munici-
pio de La Huerta, Jalisco”. 

Se le comunica que en la Secretaría de Gobernación se
han atendido los llamados realizados por los integrantes
del grupo plural de legisladores, en tal virtud se le infor-
ma: 

Con fecha 7 de octubre de 2010, el suscrito ingeniero
Francisco Yáñez Centeno, recibió al diputado federal
David Hernández Pérez, con quién se revisó el tema. 

Asimismo, con fecha 26 de octubre del 2010, se celebró
una reunión en el Palacio Legislativo de San Lázaro, con
algunos miembros del grupo plural de diputados federa-
les para Tenacatita, la cual preside el legislador David
Hernández, en la que participaron el titular de la Unidad
de Gobierno, Carlos Reynoso Nuño, y el suscrito, en la
cual se analizó conjuntamente el estado que guardaba el
conflicto en Tenacatita y se estableció el compromiso de
que la Secretaría de Gobernación establecería comunica-
ción con funcionarios del gobierno del estado de Jalisco
y las diferentes dependencias federales involucradas pa-
ra buscar alternativas de solución al conflicto por la vía
del diálogo con las partes. 

Finalmente el 7 de diciembre de 2010, en las oficinas de
la Unidad de Gobierno de esta dependencia se realizó
una reunión encabezada por el titular de la Unidad de
Gobierno, Carlos Reynoso Nuño, y el que suscribe, en
que la que participaron el diputado federal David Her-
nández Pérez, representantes del ejido El Rebalse de

Apazulco, así como pescadores y vendedores ambulan-
tes de la región, en la que se planteó la posibilidad de que
las partes en conflicto pudieran suscribir un acuerdo que
facilitara su distensión en tanto las instancias jurisdiccio-
nales y administrativas competentes, resuelven el fondo
de la problemática relacionada con la tenencia de la tie-
rra y la concesión revocada a Inmobiliaria Rodenas, SA
de CV, por parte de la Secretaría del Medio Ambiente y
Recursos Naturales (Semarnat). 

De lo anterior se desprende que la Secretaría de Gober-
nación ha atendido oportunamente las convocatorias
realizadas por los integrantes del grupo plural de trabajo
conformado en la Cámara de Diputados para el caso Te-
nacatita. Finalmente, se reitera la disposición de esta de-
pendencia para atender las convocatorias y/o solicitudes
de información que realice el Poder Legislativo para
atender el caso. 

2. En lo que se refiere al acuerdo segundo aprobado por
la Comisión Permanente en el que piden que “se informe
en un plazo no mayor a 8 días naturales, el estado que
guarda la problemática en El Divisadero de Tenacatita,
de la zona federal de la bahía, y de la carretera ramal
421, municipio de La Huerta, Jalisco”, se informa lo si-
guiente: 

I. Conflicto por la tenencia de la tierra 

Uno de los puntos centrales del problema es en materia
de tenencia por la disputa entre El Rebalse de Apazulco
y la Inmobiliaria Rodenas, SA de CV. 

Al respecto, de acuerdo con información proporcionada
por las partes en conflicto, en 1993 el ejido El Rebalse de
Apazulco interpuso un juicio de prescripción adquisitiva
sobre 42 hectáreas, el cuál fue radicado en el juzgado se-
gundo civil con residencia en Autlán, Jalisco; en el ex-
pediente número 855/93, en el que se emitieron resolu-
ciones de fechas 9 de diciembre de 1999 y auto de fecha
14 de marzo del 2000, resolviendo la improcedencia de
la acción y absolvió a la parte demandada de las presta-
ciones reclamadas. Por lo que se determinó el desalojo
de la superficie solicitada en la prescripción, siendo eje-
cutadas tales resoluciones el 4 de agosto de 2010, con el
desalojo de los ocupantes del predio. Lo que ha genera-
do inconformidad de los pobladores desalojados y un
conflicto social en la región. 



II. Concesión de la zona federal 

De acuerdo con información proporcionada por la Se-
cretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Se-
marnat), el 5 de enero de 1993, la entonces Secretaría de
Desarrollo Social (Sedesol) otorgó a la Inmobiliaria Ro-
denas, SA de CV, la concesión DZF/846/92 en una zona
federal marítima que tenía por objeto la preservación y
ornato, en el lugar conocido como Divisadero de Tena-
catita, municipio de La Huerta, Jalisco, con fecha de
vencimiento al 6 de enero de 2012. 

El 2 de septiembre 2010, la Semarnat, mediante resolu-
ción 1797, a través de la Dirección General de Zona Ma-
rítima Terrestre y Ambientes Costeros, revocó la conce-
sión de referencia en el expediente administrativo
número 53/11075. Derivado de lo anterior, en octubre de
2010 la Inmobiliaria Rodenas, SA de CV, interpuso jui-
cio de nulidad contra la revocación de la concesión emi-
tida por la Semarnat ante la Tercera Sala Regional de Oc-
cidente del Tribunal Federal de Justicia Fiscal y
Administrativa, con sede en Guadalajara, Jalisco, la cual
se encuentra pendiente de resolver. 

III. Carretera Barra de Navidad-Puerto Vallarta-ra-
mal a Tenacatita 

Con base en información de la Secretaría de Comunica-
ciones y Transportes (SCT), en 1997 esa dependencia
construyó con recursos federales, el ramal de la carrete-
ra Barra de Navidad-Puerto Vallarta hacia Tenacatita, el
cual afecta parte de la propiedad de la Inmobiliaria Ro-
denas, SA de CV. El 28 de abril de 1998, la SCT entregó
al gobierno del estado de Jalisco esta obra. 

IV. Situación actual 

Los campesinos desalojados han manifestado que la ca-
rretera permanece bloqueada por lo que no se les permi-
te el acceso a la playa. 

El 23 de septiembre de 2010, el licenciado Roberto Gil
Zuarth, entonces subsecretario de Gobierno de esta de-
pendencia, y el licenciado Fernando Antonio Guzmán
Pérez Peláez, secretario general de Gobierno de Jalisco,
acordaron la conformación de un grupo técnico bilateral
para revisar y analizar la situación que prevalece en Te-
nacatita, municipio de La Huerta, Jalisco, que quedó in-
tegrado por el gobierno de ese estado, el licenciado Ri-
cardo López Camarena, subsecretario para Asuntos

Jurídicos, y por la Secretaría de Gobernación, el que sus-
cribe. 

A partir de octubre de 2010 a la fecha se llevaron a cabo
reuniones con funcionarios de los gobiernos federal, es-
tatal, representantes de la Inmobiliaria Rodenas, SA de
CV, y pobladores de Tenacatita, con objeto de: 1. Tratar
de buscar un acuerdo entre las partes que garantice la paz
y tranquilidad en la zona; 2. Facilitar la apertura de la ca-
rretera; 3. Garantizar el uso o disfrute de la playa de la
bahía de Tenacatita. 

Lo anterior, en tanto que los tribunales competentes re-
suelven jurídicamente la problemática relacionada con la
concesión de la zona marítimo terrestre, que revocó la
Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales a la
empresa Inmobiliaria Rodenas, SA de CV, y lo que co-
rresponda en materia de tenencia de la tierra, sin que has-
ta el momento se hayan podido conciliar intereses entre
las partes. 

No obstante lo anterior, la Secretaría de Gobernación
continuará el proceso de diálogo con las partes a fin de
buscar conciliar intereses y solventar la problemática so-
cial, pero es preciso reiterar que existen aspectos que de-
ben ser resueltos por la vía de los tribunales competentes
y en ese sentido, el Poder Ejecutivo Federal, deja paten-
te su respeto a los ámbitos de competencia de los Pode-
res de la Unión. 

Sin otro particular, reitero a usted mi más alta y distinguida
consideración. 

Atentamente

México, DF, a 27 de enero de 2011.— El titular de la Unidad, ingenie-
ro Francisco Yáñez Centeno (rúbrica).»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Remítase al promovente.

SINDICATO INDEPENDIENTE NACIONAL
DE LOS TRABAJADORES DE LA SALUD

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Guanajuato.— Gobierno del Estado.— Contigo Va-
mos.
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Diputado Amador Monroy Estrada, vicepresidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados de la LXI Le-
gislatura.

Por instrucciones del licenciado Juan Manuel Oliva Ramí-
rez, gobernador constitucional del estado de Guanajuato y
en respuesta a su atento oficio número D.G.P.L. 61-II-3-870,
a través del cual comunica la aprobación del punto de
acuerdo que señala: «Único. La Cámara de Diputados ex-
horta a los secretarios de Salud de las entidades federativas
de Michoacán, Durango, Hidalgo, Zacatecas, Chiapas, Pue-
bla, Guerrero, Guanajuato, Distrito Federal y Tabasco a res-
petar la toma de nota otorgada al Sindicato Independiente
Nacional de los Trabajadores de la Salud y a sus secciones»;
con base en lo anterior, me permito informarle lo siguiente: 

Nuestro gobierno siempre ha sustentado su actuación con
apego irrestricto al principio de legalidad, de suerte que to-
da la actividad que se despliega –concerniente a la adminis-
tración pública– se encuentra apoyada en la Ley. Bajo ese
tenor, es de mencionarse que si el Sindicato Independiente,
Nacional de los Trabajadores de Salud se ha constituido
conforme a las disposiciones legales aplicables, las autori-
dades no podríamos desconocer esta circunstancia. 

Reconociendo su digna labor, le envío mis más atentos sa-
ludos. 

Respetuosamente

Guanajuato, Guanajuato, a 13 de enero de 2011.— Licenciado Héctor
Germán López Santillana (rúbrica), secretario de Gobierno.»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Se remite a la Comisión de Trabajo y Previsión So-
cial.

VENTA DE COMIDA CHATARRA EN 
EDUCACION BASICA Y SECUNDARIA

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Guanajuato.— Gobierno del Estado.— Contigo Va-
mos.

Diputado Amador Monroy Estrada, vicepresidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados de la LXI Le-
gislatura.

Por instrucciones del licenciado Juan Manuel Oliva Ramí-
rez, gobernador constitucional del estado de Guanajuato y
en respuesta a su atento oficio número D.G.P.L. 61-II-3-870,
a través del cual comunica la aprobación del punto de
acuerdo que señala: «Único. La Cámara de Diputados ex-
horta a los gobiernos de las entidades federativas a intensi-
ficar las acciones de vigilancia contra la venta de comida
chatarra en el entorno de las escuelas de educación básica y
secundaria»; con base en lo anterior, me permito informar-
le lo siguiente: 

Las escuelas de la entidad han implementado los nuevos li-
neamientos que las secretarías de Salud y Educación expi-
dieron respecto a la venta de la denominada comida «chata-
rra» con bajo valor nutrimental en las tiendas escolares. 

Desde la firma, en el mes de enero del 2010, del Acuerdo
Nacional para la Salud Alimentaria, Estrategia contra el So-
brepeso y la Obesidad, se implementaron varias acciones a
través de los sistemas DIF nacional y estatales, mediante la
modificación de los contenidos de los desayunos escolares,
que ahora contienen una porción de frutas y verduras y han
reducido el contenido de azúcar y de grasa de la leche en-
vasada que se administraba para estos niños. 

Por otra parte, destaco que en Guanajuato contamos con el
Programa de Educación Nutricional y Activación Física pa-
ra los Escolares de nivel Básico, que es uno de los retos que
plantea el acuerdo nacional, es decir, conjuntar esfuerzos de
la Secretaría de Educación, la Secretaría de Salud, el Con-
sejo Estatal de Cultura Física y Deporte y el Consejo Esta-
tal de la Juventud. 

En materia educativa se difundió el manual Desarrollando
competencias para una nueva cultura de la salud, con con-
tenidos específicos para que cada maestro incorpore a su
práctica docente información, actividades y trabajos para
que los niños adquieran hábitos y prácticas saludables y
desarrollen una cultura de la salud. Asimismo, le destaco
que se han incluido contenidos pedagógicos para la crea-
ción de una cultura de la salud en los libros de texto gratui-
tos, desde preescolar hasta secundaria. 

El Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia de Gua-
najuato, por su parte, ha modificado el contenido de sus
desayunos escolares, introduciendo frutas y verduras para
que el niño vaya teniendo el gusto por ellas, han modifica-
do los envases que cante nía leche con chocolate y azúcar,
por leche descremada sin chocolate y sin azúcar. 



Sin embargo, seguirnos trabajando de manera constante en
este problema de salud que enfrenta México, en donde sin
duda estamos en continua vigilancia de que se cumplan las
normas y no se oferte comida «chatarra» en los centros edu-
cativos. 

Respetuosamente

Guanajuato, Guanajuato, a 13 de enero de 2011.— Licenciado Héctor
Germán López Santillana (rúbrica), secretario de Gobierno.»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Se remite a las Comisiones de Educación Pública y
Servicios Educativos y de Salud.

SERVICIOS DE SALUD

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Guanajuato.— Gobierno del Estado.— Contigo Va-
mos.

Diputado Amador Monroy Estrada, vicepresidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados.— LXI Legisla-
tura.

Por instrucciones del licenciado Juan Manuel Oliva Ramí-
rez, gobernador constitucional del estado de Guanajuato, y
en respuesta a su atento oficio número D.G.P.L. 61-II-7-741,
a través del cual comunica la aprobación del punto de
acuerdo que en su artículo segundo señala: Segundo. Se ha-
ce un llamado a los Gobiernos Estatales a cumplir con ca-
balidad los acuerdos, las normas, los lineamientos y las
guías de atención en salud encaminaos a atender esta pro-
blemática a escala local para aprovechar al máximo el gas-
to etiquetado para salud referente al ejercicio fiscal en cur-
so y el subsecuente. Con base en lo anterior, me permito
informarle lo siguiente: 

La salud es un valor indispensable para elevar la calidad de
vida de las familias; como gobierno, trabajamos con ahínco
para generar acciones, integrales que fortalezcan y garanti-
cen la salud y la vida de las familias visitantes y residentes
en Guanajuato. 

La estrategia de “Embarazo Saludable”, implantada por el
gobierno federal desde mayo de 2008 y adoptada por la en-
tidad federativa en los términos convenidos, logra otorgar

servicios de salud de calidad al recién nacido, aún antes de
su nacimiento. 

Como es sabido, el seguro popular está distribuido en tres
programas: Familia Saludables, Seguro Médico para una
Nueva Generación y Embarazo Saludable. A septiembre del
año pasado se cantaba con un padrón de 659 mil 556 fami-
lias guanajuatenses distribuidas en los tres programas: Fa-
milias Regulares, con 74 por ciento; Seguro Médico para
una Nueva Generación, 21 por ciento; y 4 por ciento en de-
rechohabientes para un Embarazo Saludable. 

Guanajuato se ubica en el primer lugar de afiliaciones nivel
nacional, acorde al total de familia sin seguridad social que
existe en la entidad, respecto a la estrategia de Embarazo
Saludable. 

Reconociendo su digna labor, le envío mis más atentos sa-
ludos. 

Respetuosamente 

Guanajuato, Guanajuato, a 13 de enero de 2011.— Licenciado Héctor
Germán López Santillana (rúbrica), secretario de Gobierno.»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Se remite a Comisión de Salud.

ADOLESCENTES EMBARAZADAS

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Guanajuato.— Gobierno del Estado.— Contigo Va-
mos.

Diputado Amador Monroy Estrada, vicepresidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados de la LXI Le-
gislatura.

Por instrucciones del licenciado Juan Manuel Oliva Ramí-
rez, gobernador constitucional del estado de Guanajuato, y
en respuesta a su atento oficio número D.G.P.L. 61-II-9-
2433, a través del cual comunica la aprobación del punto de
acuerdo que señala: Único. La Cámara de Diputados ex-
horta respetuosamente a las autoridades educativas de los
tres niveles de gobierno a realizar las acciones necesarias a
favor de fomentar, pero además, instrumentar y desarrollar
una política pública que tenga por objeto capacitar para el
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autoempleo y fomentar la educación técnica entre las ado-
lescentes embarazadas, a fin de promover su incorporación
a la vida laboral de una manera digna para ellas y sus fami-
lias», con base en lo anterior, me permito informarle lo si-
guiente: 

En el estado de Guanajuato se ofrece a las mujeres embara-
zadas, y a los jóvenes en general, una oferta educativa cen-
trada en la educación media superior y superior, pues tene-
mos como meta el mejorar el capital intelectual de los
guanajuatenses, para que accedan a más y mejores oportu-
nidades. 

Empero, consientes de que aún con las facilidades otorga-
das no puedan acceder a la educación media superior o su-
perior, nos hemos dado a la tarea de ofrecerles sistemas de
capacitación que las preparan y les den una oportunidad la-
boral, en ese sentido, en 2009 se capacitaron a 7 mil 84 per-
sonas, de las que se lograron colocar a 4 mil 256 en un em-
pleo. Cabe mencionar que este tipo de apoyo da preferencia
en mayor proporción a las mujeres. 

Por su parte, el Instituto de la Mujer Guanajuatense im-
plantó el Programa Integral de Impulso a Negocios de Mu-
jeres, donde las mujeres pueden obtener asesoría y ayuda
para implantar su propio negocio, y donde las mujeres em-
barazadas pueden obtener este tipo de ayuda. 

Reconociendo su digna labor, le envío mis más atentos sa-
ludos. 

Respetuosamente 

Guanajuato, Guanajuato, a 13 de enero de 2011.— Licenciado Héctor
Germán López Santillana (rúbrica), secretario de Gobierno.»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Se remite a Comisión de Equidad y Género.

CONNACIONALES EN FIESTAS DECEMBRINAS

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Guanajuato.— Gobierno del Estado.— Contigo Va-
mos.

Diputado Amador Monroy Estrada, vicepresidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados de la LXI Le-
gislatura.

Por instrucciones del licenciado Juan Manuel Oliva Ramí-
rez, gobernador constitucional de Guanajuato, respondo su
atento oficio número DGPL 61-II-9-2436, a través del cual
comunica la aprobación del punto de acuerdo que, en sus ar-
tículos primero y segundo, señala: “Primero. La Cámara de
Diputados exhorta a los titulares de los gobiernos federal,
estatales y municipales a implantar en el ámbito de su com-
petencia acciones tendentes a fortalecer las medidas pre-
ventivas que eviten la realización de actos de extorsión ha-
cia los connacionales durante su regreso a territorio
nacional, con motivo de las próximas fiestas decembrinas
por parte de autoridades federales, estatales o municipales.
Segundo. Se exhorta a los titulares de los gobiernos federal,
estatales y municipales a brindar en el ámbito de su compe-
tencia el apoyo y las facilidades necesarias a los legislado-
res federales que participen en el programa Diputada Ami-
ga, Diputado Amigo, implantado por la LXI Legislatura,
para lograr la ejecución de éste”.

Con base en lo anterior, me permito informarle lo siguiente:

La migración internacional en la entidad y en el país conti-
nuará siendo un proceso dinámico y cambiante que com-
prende aspectos e implicaciones sociales diversas y que
además debe buscarse que el regreso de los migrantes du-
rante las épocas festivas se dé en un ambiente de cordiali-
dad, donde sus derechos humanos se encuentren plenamen-
te protegidos y reciban por las autoridades todas las
garantías para que el reingreso en el país sea seguro, lejos
de cualquier manifestación de discriminación, maltrato o
despojo, así como de extorsiones que se puedan presentar
hacia los migrantes.

El gobierno de Guanajuato, consciente del problema que re-
presenta la migración, incluyó en su plan de gobierno una
serie de acciones y estrategias para esta problemática, espe-
cíficamente el plan de gobierno de Guanajuato 2006-2012,
que en su primer eje estratégico, “Contigo vamos, familia”,
en el objetivo general 1.6., se expresa el compromiso de
“promover el desarrollo humano integral de los grupos prio-
ritarios mediante una agenda de políticas públicas transver-
sales, salvaguardando los derechos humanos”, el que a su
vez tiene en el objetivo particular 1.6.6. el compromiso de
“atender a los migrantes y sus familias de forma integral”,
con lo cual se dan los cimientos para implantar una serie de
acciones y medidas, entre las que se incluyen las de seguri-
dad para el reingreso de los migrantes en el país.

Además, sabedores de que el problema de la migración es
multifactorial, las dependencias y las entidades de la admi-



nistración pública estatal trabajan con una misma directriz
y de manera coordinada a través del Consejo del Migrante
Emprendedor, el cual se constituyó como un órgano multi-
disciplinario y de coordinación del Poder Ejecutivo, que tie-
ne por objeto planear, promover, asesorar, organizar, vigilar,
formular, establecer, elaborar y dar seguimiento a los polí-
ticas, programas y acciones sobre migración y la atención
integral del migrante y sus familias en el estado.

Se guardan excelentes relaciones con los demás poderes
–como es el caso del Legislativo federal– y, en el ánimo del
trabajo en equipo, siempre estamos dispuestos a colaborar
en la medida de nuestras atribuciones en las campañas im-
plantados por éstos.

Reconozco su digna labor, y le envío mis más atentos salu-
dos.

Respetuosamente

Guanajuato, Guanajuato, a 13 de enero de 2011.— Licenciado Héctor
Germán López Santillana (rúbrica), secretario de Gobierno.»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Se remite a Comisión de Población, Fronteras y
Asuntos Migratorios.

DIPUTADO QUE SOLICITA LICENCIA

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Bicentenario de la Independencia.— Centenario de
la Revolución.— LXI Legislatura.— Cámara de Diputados.

Diputado Jorge Carlos Ramírez Marín, Presidente de la Me-
sa Directiva de la Cámara de Diputados.— Presente. 

Por este conducto, y con fundamento en lo dispuesto por los
artículos 62 de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos y 12 fracción II del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados, me permito solicitar se me conceda li-
cencia por tiempo indefinido para separarme de mi cargo
como diputado federal, a partir del día 10 de febrero del año
en curso.

Lo hago de su conocimiento para efecto de que se realicen
todos los trámites conducentes.

Al mismo tiempo, aprovecho la ocasión para agradecer el
apoyo y colaboración de todos mis compañeros y compa-
ñeras de la LXI Legislatura, por las atenciones recibidas du-
rante mis actividades legislativas. 

Sin otro particular le reitero mi consideración y respeto.

Atentamente

Palacio Legislativo, a 10 de febrero de 2011.— Diputado Miguel Angel
Riquelme Solís (rubrica).»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: En consecuencia, se ruega a la Secretaría poner a dis-
cusión los puntos de acuerdo.

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: Están a discusión los siguientes puntos de acuerdo.

Primero. Se concede licencia por tiempo indefinido al dipu-
tado Miguel Ángel Riquelme Solís, para separarse de sus
funciones como diputado federal, electo en el V Distrito del
estado de Coahuila, a partir de esta fecha.

Segundo. Llámese al suplente.

Las diputadas y diputados que estén por la afirmativa sír-
vanse manifestarlo por favor. Muchas gracias. Quienes es-
tén por la negativa. Es mayoría por la afirmativa, diputado
presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Aprobados. Comuníquense.

LEY FEDERAL DE COMPETENCIA ECONOMICA -
CODIGO PENAL FEDERAL - 

CODIGO FISCAL DE LA FEDERACION - 
LEY FEDERAL DE PROCEDIMIENTO 
CONTENCIOSO ADMINISTRATIVO - 

LEY ORGANICA DEL TRIBUNAL FEDERAL
DE JUSTICIA FISCAL Y ADMINISTRATIVA

La Secretaria diputada María Guadalupe García Al-
manza: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Cámara de Senadores.— México, DF.

Secretarios de la Cámara de Diputados.— Presentes.
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Para los efectos de lo dispuesto en la fracción E) del artícu-
lo 72 constitucional, me permito devolver a ustedes el ex-
pediente que contiene proyecto de decreto por el que se re-
forman, adicionan y derogan diversas disposiciones de la
Ley Federal de Competencia Económica, del Código Penal
Federal, del Código Fiscal de la Federación, de la Ley Fe-
deral de Procedimiento Contencioso Administrativo y de la
Ley Orgánica del Tribunal Federal de Justicia Fiscal y Ad-
ministrativa.

Atentamente

México, DF, a 9 de diciembre de 2010.— Senador Francisco Arroyo
Vieyra (rúbrica), vicepresidente.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Cá-
mara de Senadores.— México, DF.

Proyecto de Decreto

Por el que se reforman, adicionan y derogan diversas
disposiciones de la Ley Federal de Competencia Econó-
mica, del Código Penal Federal, del Código Fiscal de la
Federación, de la Ley Federal de Procedimiento Con-
tencioso Administrativo y de la Ley Orgánica del Tribu-
nal Federal de Justicia Fiscal y Administrativa.

Artículo Primero. Se reforman los artículos 11; 13, primer
párrafo, fracciones I, IV, V y VI; 21 bis; 27; 30, párrafos pri-
mero, sexto y séptimo; 32, párrafo cuarto; 33, primer párra-
fo y fracción VI del mismo y párrafos segundo, tercero y
cuarto; 33 bis 2, párrafos primero, segundo y tercero; 33 bis
3, párrafos primero, segundo, tercero y quinto; 33 bis 3,
fracción I; se ADICIONAN los artículos 21 bis 1; 31 bis, un
último párrafo; 33 bis 3, un párrafo cuarto recorriéndose los
actuales cuarto y quinto para ser quinto y sexto; 35 bis y 38
bis, todos de la Ley Federal de Competencia Económica,
para quedar como sigue:

Artículo 11. Para que las prácticas a que se refiere el artícu-
lo anterior se consideren violatorias de esta ley, deberá com-
probarse que:

I. Quien realice dicha práctica tenga poder sustancial so-
bre el mercado relevante; y

II. Se realicen respecto de bienes o servicios que corres-
pondan al mercado relevante de que se trate.

Artículo 13. Para determinar si uno o varios agentes econó-
micos tienen poder sustancial en el mercado relevante, o
bien, para resolver sobre condiciones de competencia, com-
petencia efectiva, existencia de poder sustancial en el mer-
cado relevante u otras cuestiones relativas al proceso de
competencia o libre concurrencia a que hacen referencia és-
ta u otras leyes, reglamentos o disposiciones administrati-
vas, deberán considerarse los siguientes elementos:

I. Su participación en dicho mercado y si pueden fijar
precios o restringir el abasto en el mercado relevante por
sí mismos, sin que los agentes competidores puedan, ac-
tual o potencialmente, contrarrestar dicho poder;

II. a III. ...

IV. Las posibilidades de acceso del o de los agentes eco-
nómicos y sus competidores a fuentes de insumos;

V. El comportamiento reciente del o los agentes econó-
micos que participan en dicho mercado, y

VI. Los criterios que se establezcan en el Reglamento de
esta Ley así como los criterios técnicos que para tal efec-
to emita la Comisión.

Artículo 21 Bis. Al hacerse la notificación a que se refiere
el artículo 20 de esta Ley, los agentes económicos podrán
solicitar a la Comisión expresamente que el procedimiento
sea desahogado conforme a lo previsto en el presente artí-
culo, para lo cual los agentes económicos solicitantes debe-
rán presentar a la Comisión la información y elementos de
convicción conducentes que demuestren que es notorio que
la concentración no tendrá como objeto y efecto disminuir,
dañar o impedir la competencia y la libre concurrencia, con-
forme a lo previsto en este artículo.

Se considerará que es notorio que una concentración no ten-
drá por objeto o efecto disminuir, dañar o impedir la com-
petencia y la libre concurrencia, cuando el adquirente no
participe en mercados relacionados con el mercado relevan-
te en el que ocurra la concentración, ni sea competidor ac-
tual o potencial del adquirido y, además, concurra cualquie-
ra de las circunstancias siguientes:

I. La transacción implique la participación del adquiren-
te por primera vez en el mercado relevante. Para estos
efectos, la estructura del mercado relevante no deberá
modificarse y sólo deberá involucrar la sustitución del
agente económico adquirido por el adquirente;



II. Antes de la operación, el adquirente no tenga el con-
trol del agente económico adquirido y, con la transac-
ción, aquél incremente su participación relativa en éste,
sin que ello le otorgue mayor poder para influir en la
operación, administración, estrategia y principales polí-
ticas de la sociedad, incluyendo la designación de miem-
bros del consejo de administración, directivos o gerentes
del propio adquirido;

III. El adquirente de acciones, partes sociales o unidades
de participación tenga el control de una sociedad e in-
cremente su participación relativa en el capital social de
dicha sociedad, o

IV. En los casos que establezca el Reglamento de esta
ley.

Dentro de los cinco días siguientes a la recepción de la no-
tificación de la concentración, el Secretario Ejecutivo emi-
tirá el acuerdo de admisión correspondiente, o bien, en el
caso del párrafo último de este artículo, ordenará su impro-
cedencia y que el asunto se tramite conforme al artículo 21
de esta ley.

El Pleno deberá resolver si la concentración tiene como ob-
jeto o efecto disminuir, dañar o impedir la competencia y li-
bre concurrencia en un plazo no mayor a 15 días siguientes
a la fecha del acuerdo de admisión. Concluido el plazo sin
que la Comisión haya emitido resolución, se entenderá que
no hay objeción alguna para que se realice la concentración.

Cuando, a juicio del secretario ejecutivo, la concentración
no se ubique en los supuestos previstos en las fracciones I a
IV de este artículo o, a juicio del Pleno, la información
aportada por el agente económico es insuficiente, el Secre-
tario Ejecutivo emitirá un acuerdo de recepción a trámite
conforme a lo previsto en el artículo 21 de esta ley.

Artículo 21 Bis 1. No se requerirá la notificación de con-
centraciones a que se refiere el artículo 20 de esta Ley en los
casos siguientes:

I. Cuando la transacción implique una reestructuración
corporativa, en la cual los agentes económicos pertenez-
can a un mismo grupo económico de control y ningún
tercero participe en la concentración;

II. Cuando el titular de acciones, partes sociales o unida-
des de participación incremente su participación relativa

en el capital social de una sociedad en la que tenga el
control de la misma desde su constitución o inicio de
operaciones, o bien, cuando el Pleno haya autorizado la
adquisición de dicho control y posteriormente incremen-
te su participación relativa en el capital social de la refe-
rida sociedad;

III. Cuando se trate de la constitución de fideicomisos de
administración, garantía o de cualquier otra clase en la
que un agente económico aporte sus activos, acciones,
partes sociales o unidades de participación sin que la fi-
nalidad o consecuencia necesaria sea la transferencia de
dichos activos, acciones, partes sociales o unidades de
participación a una sociedad distinta tanto del fideicomi-
tente como de la institución fiduciaria correspondiente.
Sin embargo, en caso de ejecución del fideicomiso de
garantía se deberá de notificar si se actualiza alguno de
los umbrales referidos en el artículo 20 de esta Ley;

IV. Cuando se trate de actos jurídicos sobre acciones, o
partes sociales, unidades de participación o bajo contra-
tos de fideicomiso que se verifiquen en el extranjero re-
lacionadas con sociedades no residentes para efectos fis-
cales en México, de sociedades extranjeras, siempre que
las sociedades involucradas en dichos actos no adquieran
el control de sociedades mexicanas, ni acumulen en te-
rritorio nacional acciones, partes sociales, unidades de
participación o participación en fideicomisos o activos
en general, adicionales a los que, directa o indirectamen-
te, posean antes de la transacción;

V. Cuando el adquirente sea una sociedad de inversión
de renta variable y la operación tenga por objeto la ad-
quisición de acciones, obligaciones, valores, títulos o do-
cumentos con recursos provenientes de la colocación de
las acciones representativas del capital social de la so-
ciedad de inversión entre el público inversionista, salvo
que como resultado o con motivo de las operaciones la
sociedad de inversión pueda tener una influencia signifi-
cativa en las decisiones del agente económico concen-
trado;

VI. En la adquisición de acciones, valores, títulos o do-
cumentos representativos del capital social de sociedades
o bien cuyo subyacente sean acciones representativas del
capital social de personas morales, y que coticen en bol-
sas de valores en México o en el extranjero, cuando el ac-
to o sucesión de actos no le permitan al comprador ser ti-
tular del diez por ciento o más de dichas acciones,
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obligaciones convertibles en acciones, valores, títulos o
documentos y, además, el adquirente no tenga facultades
para:

a) designar o revocar miembros del consejo de admi-
nistración, directivos o gerentes de la sociedad emi-
sora;

b) imponer, directa o indirectamente, decisiones en
las asambleas generales de accionistas, de socios u
órganos equivalentes;

c) mantener la titularidad de derechos que permitan,
directa o indirectamente, ejercer el voto respecto del
diez por ciento o más del capital social de una perso-
na moral; o

d) dirigir o influenciar directa o indirectamente la
administración, operación, la estrategia o las princi-
pales políticas de una persona moral, ya sea a través
de la propiedad de valores, por contrato o de cual-
quier otra forma.

VII. Cuando la adquisición sobre acciones, partes socia-
les, unidades de participación o fideicomisos sean reali-
zadas por uno o más fondos de inversión con fines me-
ramente especulativos, y que no tengan inversiones en
sociedades o activos que participan o son empleados en
el mismo mercado relevante que el agente económico
concentrado.

VIII. En los casos que establezca el Reglamento de esta
Ley.

Artículo 27. Los comisionados sólo podrán ser removidos
de sus cargos por causa grave, debidamente justificada.

Artículo 30. La investigación de la Comisión se iniciará de
oficio o a petición de parte y estará a cargo del secretario
ejecutivo de la comisión, quien podrá turnarla a trámite a las
unidades administrativas bajo su coordinación.

...

...

...

...

Si en cualquier estado de la investigación no se ha efectua-
do acto procesal alguno por más de sesenta días, el Pleno
decretará el cierre del expediente, sin perjuicio de la res-
ponsabilidad que pudiera derivar de dicha inactividad de los
servidores públicos.

La unidad administrativa encargada de la investigación dic-
tará el acuerdo de conclusión del periodo de investigación,
al día siguiente en el que concluya o al del vencimiento del
plazo a que se refiere el párrafo anterior.

Artículo 31 Bis. ...

...

...

...

I. ...

II. ...

III. ...

...

El pleno y cada uno de los comisionados, así como el se-
cretario ejecutivo y demás servidores públicos de la co-
misión, deberán abstenerse de pronunciarse públicamen-
te o revelar información relacionada con los expedientes
o procedimientos administrativos ante la propia comi-
sión seguidos en forma de juicio y que cause daño o per-
juicio directo a las partes involucradas, hasta que se ha-
ya notificado al agente económico investigado la
resolución del Pleno de la comisión, preservando en to-
do momento las obligaciones derivadas del artículo 31
bis de esta Ley.

Artículo 32. ...

...

...

El Secretario Ejecutivo desechará las denuncias que sean
notoriamente improcedentes. El desechamiento podrá ser
revisado por el Pleno a petición del solicitante en los térmi-
nos del Reglamento de esta Ley, quedando facultado el Ple-
no para confirmar o revocar el desechamiento.



Artículo 33. Concluida la investigación correspondiente y si
existen elementos para determinar la probable responsabili-
dad del agente económico investigado, la Comisión inicia-
rá y tramitará, a través del Secretario Ejecutivo, un procedi-
miento administrativo conforme a lo siguiente:

I. a V. ...

VI. El expediente se entenderá integrado a la fecha de
presentación de los alegatos o al vencimiento del plazo
referido en la fracción anterior. Una vez integrado el ex-
pediente por el Secretario Ejecutivo, se turnará por
acuerdo del Presidente al Comisionado Ponente, de ma-
nera rotativa, siguiendo rigurosamente el orden de desig-
nación de los comisionados, así como el orden cronoló-
gico en que se integró el expediente, quien tendrá la
obligación de presentar el proyecto de resolución al Ple-
no para su aprobación o modificación.

En este último caso el Comisionado Ponente incorporará al
proyecto las modificaciones o correcciones sugeridas por el
Pleno.

La comisión dictará resolución en un plazo que no excede-
rá de cuarenta días.

Dentro de los diez días siguientes a la fecha en que quedó
integrado el expediente, el probable responsable o el de-
nunciante podrán solicitar a la Comisión una audiencia oral
con el objeto de realizar las aclaraciones que se consideren
pertinentes únicamente respecto de los argumentos expues-
tos en la contestación al oficio de probable responsabili-
dad, las pruebas ofrecidas por el probable responsable y el
desahogo de las mismas, los alegatos, así como de los do-
cumentos que obren en el expediente de mérito.

El Pleno citará a una única audiencia oral a los agentes eco-
nómicos con interés jurídico en el expediente, sin que su in-
asistencia pueda afectar la validez de la misma, y en la que
deberán estar los servidores públicos directamente involu-
crados en el caso. Bastará la presencia de tres comisiona-
dos, entre los cuales deberá estar el Comisionado Ponente,
para que la audiencia pueda realizarse válidamente.

...

...

Artículo 33 Bis 2. Antes de que se dicte resolución definiti-
va en los procedimientos seguidos ante la Comisión por

prácticas monopólicas relativas o concentración prohibida,
el agente económico podrá presentar escrito mediante el
cual se comprometa a suspender, suprimir, corregir o no
realizar la práctica o concentración correspondiente.

Para tal efecto, el agente económico deberá acreditar que:

I. El compromiso presentado tenga como consecuencia
la restauración o protección del proceso de competencia
y libre concurrencia, y

II. Los medios propuestos sean los idóneos y económi-
camente viables para no llevar a cabo o, en su caso, de-
jar sin efectos la práctica monopólica relativa o concen-
tración prohibida investigada o la práctica monopólica
relativa o concentración prohibida por la que se le consi-
dere como probable responsable, señalando los plazos y
términos para su comprobación.

Recibido el escrito a que se refiere este artículo, el procedi-
miento quedará suspendido hasta por quince días prorroga-
bles, en tanto la Comisión emite su resolución, con la que
podrá concluir anticipadamente dicho procedimiento. En
este supuesto, la Comisión podrá cerrar el expediente sin
imputar responsabilidad alguna; o bien, podrá imputar res-
ponsabilidad e imponer una multa de hasta por la mitad de
la que correspondería en términos del artículo 35 sin perjui-
cio de que se le reclamen los daños y perjuicios.

Los agentes económicos solo podrán acogerse a los benefi-
cios previstos en este artículo, una vez cada cinco años. Es-
te período se computará a partir de la notificación de la re-
solución de la Comisión.

Artículo 33 Bis 3. Cualquier agente económico que haya in-
currido o esté incurriendo en una práctica monopólica ab-
soluta; haya participado directamente en prácticas monopó-
licas absolutas en representación o por cuenta y orden de
personas morales; y el agente económico o individuo que
haya coadyuvado, propiciado, inducido o participado en la
comisión de prácticas monopólicas absolutas, podrá reco-
nocerla ante la Comisión y acogerse al beneficio de la re-
ducción de las sanciones establecidas en esta Ley, siempre
y cuando:

I. Sea el primero, entre los agentes económicos o indivi-
duos involucrados en la conducta, en aportar elementos
de convicción suficientes que obren en su poder y de los
que pueda disponer y que a juicio de la Comisión permi-
tan comprobar la existencia de la práctica;
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II. ...

III. ...

Cumplidos los requisitos anteriores, la Comisión dictará la
resolución a que haya lugar e impondrá una multa mínima.

Los agentes económicos o individuos que no cumplan con
lo establecido en la fracción I anterior, podrán obtener una
reducción de la multa de hasta el 50, 30 o 20 por ciento del
máximo permitido, cuando aporten elementos de convic-
ción en la investigación, adicionales a los que ya tenga la
Comisión y cumplan con los demás requisitos previstos en
este artículo. Para determinar el monto de la reducción la
Comisión tomará en consideración el orden cronológico de
presentación de la solicitud y de los elementos de convic-
ción presentados.

Los individuos que hayan participado directamente en prác-
ticas monopólicas absolutas, en representación o por cuen-
ta y orden de los agentes económicos que reciban los bene-
ficios de la reducción de sanciones, podrán verse
beneficiados con la misma reducción en la sanción que a és-
tos correspondiere siempre y cuando aporten los elementos
de convicción con los que cuenten, cooperen en forma ple-
na y continua en la sustanciación de la investigación que se
lleve a cabo y, en su caso, en el procedimiento seguido en
forma de juicio, y realicen las acciones necesarias para ter-
minar su participación en la práctica violatoria de la Ley.

La comisión mantendrá con carácter confidencial la identi-
dad del agente económico y los individuos que pretendan
acogerse a los beneficios de este artículo.

...

Artículo 35 bis. En el caso de aquellos agentes económicos
que, por cualquier causa, no declaren o no se les hayan de-
terminado ingresos acumulables para efectos del Impuesto
sobre la Renta, se les aplicarán las multas siguientes:

I. Multa hasta por el equivalente a un millón quinientas
mil veces el salario mínimo general vigente para el Dis-
trito Federal, para las infracciones a que se refieren las
fracciones IV, XI y XII del artículo 35 de la ley;

II. Multa hasta por el equivalente de novecientas mil ve-
ces el salario mínimo general vigente para el Distrito Fe-
deral, para las infracciones a que se refieren las fraccio-
nes V, VI y VIII del artículo 35 de la ley;

III. Multa hasta por el equivalente a cuatrocientas mil ve-
ces el salario mínimo general vigente para el Distrito Fe-
deral, para la infracción a que se refiere la fracción VII
del artículo 35 de la ley, y

IV. Las correspondientes conforme a las fracciones III,
IX y X del artículo 35 de la ley.

Artículo 38 Bis. El cumplimiento y la ejecución de las re-
soluciones de la Comisión, incluyendo las que impongan
condiciones conforme a la fracción I del artículo 19 y las
que admitan compromisos conforme al artículo 33 bis 2, se
tramitarán por la vía incidental.

La Comisión tendrá veinte días para emitir resolución, con-
tados a partir del día siguiente a aquél en que concluyó la
sustanciación del incidente.

Artículo Segundo. Se deroga el artículo 253 fracción I, in-
ciso d), del Código Penal Federal, para quedar como sigue:

Artículo 253. ...

I. ...

a) a c) ...

d) (Se deroga)

e) a j) ...

II. a V. ...

...

...

...

Artículo Tercero. Se reforma el artículo 69 párrafo segun-
do del Código Fiscal de la Federación, para quedar como si-
gue:

Artículo 69. ...

La reserva a que se refiere el párrafo anterior no será apli-
cable tratándose de las investigaciones sobre conductas pre-
vistas en el artículo 400 Bis del Código Penal Federal, que



realice la Secretaría de Hacienda y Crédito Público ni cuan-
do, para los efectos del artículo 26 de la Ley del Impuesto
Especial sobre Producción y Servicios, la autoridad requie-
ra intercambiar información con la Comisión Federal para
la Protección contra Riesgos Sanitarios de la Secretaría de
Salud. Tampoco será aplicable dicha reserva respecto a los
requerimientos que realice la Comisión Federal de Compe-
tencia para efecto de calcular el monto de las sanciones a
que se refiere el artículo 35 de la Ley Federal de Compe-
tencia Económica, cuando el agente económico no haya
proporcionado información sobre sus ingresos a dicha co-
misión, o bien, ésta considere que se presentó en forma in-
completa o inexacta.

...

...

...

...

...

Artículos Transitorios 

Artículo Primero. El presente decreto entrará en vigor al día
siguiente al de su publicación en el Diario Oficial de la Fe-
deración, salvo lo dispuesto en los artículos tercero, cuarto
y séptimo transitorios siguientes.

Artículo Segundo. El mecanismo previsto en el artículo 28
de la Ley Federal de Competencia Económica iniciará una
vez que el actual Presidente de la Comisión concluya sus
funciones.

Artículo Tercero. Las investigaciones, visitas de verifica-
ción, procedimientos y cualquier otro asunto que se en-
cuentren en trámite a la entrada en vigor del presente De-
creto, se sustanciarán conforme a las disposiciones vigentes
al momento de su inicio.

Las infracciones y delitos cometidos con anterioridad a la
fecha de entrada en vigor del presente Decreto, se sancio-
narán conforme a la Ley vigente al momento de su realiza-
ción.

Artículo Cuarto. Los recursos necesarios para la implemen-
tación del presente Decreto, serán con cargo al presupuesto
autorizado de la Comisión Federal de Competencia.

Salón de sesiones de la honorable Cámara de Senadores. México, DF, a
9 de diciembre de 2010.— Senador Francisco Arroyo Vieyra (rúbrica),
vicepresidente; senadora Martha Leticia Sosa Govea (rúbrica), secreta-
ria.»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Túrnese a la Comisión de Economía, para dictamen.

LEY GENERAL DE SOCIEDADES MERCANTILES

La Secretaria diputada María Guadalupe García Al-
manza: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Cámara de Senadores.— México, DF.

Secretarios de la Cámara de Diputados.— Presentes.

Para los efectos constitucionales, me permito remitir a uste-
des expediente que contiene proyecto de decreto por el que
se reforman y adicionan diversas disposiciones de la Ley
General de Sociedades Mercantiles.

Atentamente

México, DF, a 8 de febrero de 2011.— Senador Francisco Arroyo Viey-
ra (rúbrica), vicepresidente.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Cá-
mara de Senadores.— México, DF.

Proyecto de Decreto 

Por el que se reforman y adicionan diversas disposicio-
nes de la Ley General de Sociedades Mercantiles.

Artículo Único. Se reforman los artículos 89 y 229; el pri-
mer párrafo del artículo 58 y el primer párrafo del artículo
87; y, se adiciona un último párrafo al artículo 1 y dos pá-
rrafos al artículo 58 y al artículo 87, todos de la Ley Gene-
ral de Sociedades Mercantiles, para quedar como sigue

Artículo 1. ...

I. a VI. ...

...

Sociedad unipersonal es aquella de responsabilidad limi-
tada o anónima, en cuyo capital participa un solo socio.
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Artículo 58. Sociedad de responsabilidad limitada es la que
se constituye por uno o más socios que solamente están
obligados al pago de sus aportaciones, sin que las partes so-
ciales puedan estar representadas por títulos negociables, a
la orden o al portador, pues sólo serán cedibles en los casos
y con los requisitos que establece la presente Ley.

Todas las disposiciones de este capítulo, que hacen referen-
cia a “socios” o “miembros” se entenderán aplicables, res-
pecto del socio único. Aquellas que hagan referencia a “con-
trato social”, se entenderán aplicables el acta constitutiva.

A las sociedades integradas por un solo socio, les serán apli-
cables las disposiciones de este capítulo, salvo por lo que se
refiere al régimen de convocatoria y celebración de las
asambleas de socios; en este caso, las decisiones del socio
deberán constar por escrito y ser firmadas y registradas en
el libro de actas.

Artículo 87. Sociedad anónima es la que existe bajo una de-
nominación y se compone de uno o más socios cuya obli-
gación se limita al pago de sus acciones.

Todas las disposiciones de este capítulo que hacen referen-
cia a “socios” o “miembros” o “accionistas” se entenderán
aplicables, respecto del socio único. Aquellas que hagan re-
ferencia a “contrato social” en tratándose de sociedades
constituidas por un solo socio, se entenderán aplicables al
acta constitutiva.

A las sociedades integradas por un solo socio, le serán apli-
cables las disposiciones de este capítulo, salvo por lo que se
refiere al régimen de convocatoria y celebración de la asam-
blea de accionistas; en este caso, las decisiones del socio de-
berán constar por escrito y ser firmadas y registradas en el
libro de actas.

Artículo 89. Para proceder a la constitución de una sociedad
anónima se requiere:

I. Uno o más socios;

II. a IV. ...

Artículo 229. ...

I. a III. ...

IV. Porque el número de socios o accionistas llegue a ser
inferior al mínimo que esta Ley establece, en su caso;

V. ...

Transitorio

Artículo Único. El presente decreto entrara en vigor al día
siguiente de su publicación en el Diario Oficial de la Fede-
ración.

Salón de sesiones de la honorable Cámara de Senadores. México, DF, a
8 de febrero de 2011.— Senador Francisco Arroyo Vieyra (rúbrica), vi-
cepresidente; senador Renán Cleominio Zoreda Novelo (rúbrica), se-
cretario.»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Túrnese a la Comisión de Economía para dictamen.

LEY DEL IMPUESTO EMPRESARIAL A TASA UNICA

La Secretaria diputada María Guadalupe García Al-
manza: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Cámara de Senadores.— México, DF.

Secretarios de la Cámara de Diputados.— Presentes.

Me permito comunicar a ustedes que en sesión celebrada en
esta fecha, el senador René Arce, del Grupo Parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática, presentó inicia-
tiva con proyecto de decreto para reformar los artículos 7 y
9 de la Ley del Impuesto Empresarial a Tasa Única.

La Presidencia dispuso que dicha Iniciativa, misma que se
anexa, se turnara a la Cámara de Diputados.

Atentamente

México, DF, a 3 de febrero de 2011.— Senador Francisco Arroyo Viey-
ra (rúbrica), vicepresidente.»

«René Arce Círigo, senador de la República ante la LXI Le-
gislatura del Congreso de la Unión, integrante del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática,
con fundamento en lo dispuesto por el artículo 71, fracción
II, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexi-
canos, así como por el artículo 55, fracción II, y 56 del Re-
glamento para el Gobierno Interior del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, y los artículos 8, fracción I,
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164, párrafos 1 y 2, 169 y 172, párrafo 1 del Reglamento del
Senado de la República, someto a la consideración de esta
soberanía, la siguiente iniciativa que contiene proyecto de
decreto para reformar los artículos 7 y 9 de la Ley del Im-
puesto Empresarial a Tasa Única al tenor de la siguiente:

Exposición de Motivos

La economía social nace en el siglo XIX como respuesta a
las carencias propiciadas por la economía dominante, bus-
cando cubrir necesidades sociales insatisfechas por el mer-
cado, surgiendo movimientos que buscaban relacionar la
solidaridad y empatía social con las actividades económi-
cas. Tradicionalmente, la economía social se ha agrupado
en tres grandes familias: las cooperativas, las mutuales y las
asociaciones, guardando todas ellas características econó-
micas similares, compartiendo una identidad y un fuerte
compromiso con la sociedad que las generó.

Particularmente, para entender plenamente la naturaleza de
las sociedades cooperativas, independientemente de si éstas
son de producción, consumo o ahorro y préstamo, habrá que
remitirse estrictamente a lo que señala nuestra ley suprema,
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
la cual contempla que la sociedad cooperativa es una em-
presa representante del sector social, concurrente en el desa-
rrollo nacional. Éste artículo a la letra dice:

Artículo 25. ...

Al desarrollo económico nacional concurrirán, con res-
ponsabilidad social, el sector público, el sector social y
el sector privado, sin menoscabo de otras formas de ac-
tividad económica que contribuyan al desarrollo de la
nación.

...

La ley establecerá los mecanismos que faciliten la organi-
zación y la expansión de la actividad económica del sector
social: de los ejidos, organizaciones de trabajadores, coo-
perativas, comunidades, empresas que pertenezcan mayo-
ritaria o exclusivamente a los trabajadores y, en general, de
todas las formas de organización social para la producción,
distribución y consumo de bienes y servicios socialmente
necesarios.

Es así que establecer los mecanismos a los que se refiere el
párrafo séptimo del artículo 25 constitucional es una obli-

gación del Estado y la responsabilidad de concretarlos en
las leyes necesarias, facultad del Poder Legislativo.

Bajo la misma línea argumentativa, la Organización Inter-
nacional del Trabajo de la que nuestro país forma parte, re-
conoce la importancia de las cooperativas para la genera-
ción de empleos, la movilización de recursos, la generación
de inversiones, su contribución a la economía y la promo-
ción de la más completa participación de toda la población
en el desarrollo económico y social a través de sus diversas
formas.

Es por ello que emitió la Recomendación número 193, con
el objetivo de promover el impulso y fortalecimiento de las
cooperativas, a través de la adopción de medidas que pro-
muevan el crecimiento de su potencial en todos los países,
independientemente de su nivel de desarrollo y en específi-
co en los siguientes puntos:

a) Crear y desarrollar actividades generadoras de ingre-
sos y empleo decente y sostenible;

b) Desarrollar capacidades en el campo de los recursos
humanos y fomentar el conocimiento de los valores del
movimiento cooperativo, así como de sus ventajas y be-
neficios, mediante la educación y la formación;

c) Desarrollar su potencial económico, incluidas sus ca-
pacidades empresariales y de gestión;

d) Fortalecer su competitividad y acceder a los mercados
y al financiamiento institucional;

e) Aumentar el ahorro y la inversión;

f) Mejorar el bienestar social y económico, tomando en
cuenta la necesidad de eliminar todas las formas de dis-
criminación; y

g) Contribuir al desarrollo humano durable.

El propósito directo de lo anterior es ayudar a consolidar un
sector social distintivo de la economía, viable y dinámico,
que comprenda las cooperativas y responda a las necesida-
des sociales y económicas de la comunidad.

El Congreso de la Unión en la LIX Legislatura, atendió esa
naturaleza social de las sociedades cooperativas, recono-
ciendo que en esencia son sociedades conformadas princi-
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palmente por personas y no por capitales, siendo un ejem-
plo de estos últimos las sociedades anónimas.

Mientras que la fuerza de las sociedades anónimas está en
la concentración de capital de inversionistas y de ellas par-
ten para fincar su crecimiento y desarrollo ulterior, las so-
ciedades cooperativas responden a un núcleo distinto que es
el trabajo sinérgico de sus socios, la solidaridad y la ayuda
mutua, siendo la aportación de capital un segundo orden.
No son, desde luego, las únicas diferencias entre una coo-
perativa y una sociedad anónima de distinto tipo, pero sí
marcan la diferencia sustantiva que obliga a generar accio-
nes públicas que garanticen la equidad de deberes y dere-
chos entre este tipo de sociedades.

Es así que los diputados y senadores en la LIX legislatura
aceptaron incluir el capítulo VII-A “De las Sociedades Co-
operativas de Producción” en la Ley del Impuesto sobre la
Renta, en donde se establece que las cooperativas de pro-
ducción tributen con una tasa promedio al 20 por ciento y
donde la causación del impuesto se dará hasta el momento
en que los rendimientos se distribuyan por parte de la coo-
perativa a sus socios y de manera individual a través de
ellos, y no en el momento en que se generaron, lo que per-
mitía la capitalización permanente, así como atender a la
composición de los fondos especiales en materia de salud,
educación y vivienda para sus agremiados, superiores a las
cuotas que los patrones tienen en la legislación mexicana,
por lo que se ven castigadas en mayor proporción al tratar
que tributen aparentemente igual que las sociedades por ac-
ciones.

La manera proporcional y equitativa, en el caso de las so-
ciedades cooperativas, tiene como núcleo a las personas que
aportan su trabajo y, más que generar ganancias con ello,
contribuyen a la generación de excedentes que fortalecen a
la cooperativa y les permiten a ellos consolidar su visión so-
cial y solidaria de la vida en democracia.

Como ya se expuso, la LIX Legislatura fue sensible a este
paradigma cooperativo, pero ello fue desestimado con la
aprobación subsecuente del impuesto empresarial a tasa
única, que impuso reglas fiscales a las sociedades coopera-
tivas de producción similares a las diversas empresas de ca-
pitales, muchas de ellas transnacionales. En evidente des-
ventaja, esta inequidad amenaza con llevar a la ruina y
desaparición a pequeñas cooperativas de producción y con-
dujo ya al nulo desarrollo de las cooperativas tras varios
años de dinamismo en el mercado.

Mientras las sociedades cooperativas de consumo, las coo-
perativas de ahorro y préstamo, las uniones de cooperativas,
las federaciones y confederaciones y demás organismos que
agrupan a las sociedades cooperativas quedaron exentas del
pago del IETU; las sociedades cooperativas de producción
de bienes o servicios están obligadas a pagar este gravamen.

El rol de “polos de desarrollo regional” de las cooperativas
de producción muestra que dar un trato diferenciado a ellas
en lo referente al IETU será un reconocimiento a las accio-
nes de desarrollo social que realizan con sus diversos fon-
dos y que normalmente concurren en apoyo a la dotación de
servicios de infraestructura en beneficio de distintas comu-
nidades y en corresponsabilidad y retribución indirecta a los
gobiernos estatales y municipales.

En términos del presupuesto de ingresos de la federación la
exclusión del IETU para las cooperativas de producción, al
igual que en el caso del ISR no impactaría significativa-
mente la recaudación en lo general, pero mantenerlo en
cambio, afecta gravísimamente la operación y capitaliza-
ción de las mismas.

Como se había referido, la modificación a la Ley del IETU
será una forma en que el gobierno dé cumplimiento en lo
fiscal a la Recomendación 193 de la OIT, así como a los ar-
tículos 25 y 31 constitucionales.

Por último, es decisivo que en el ámbito nacional, se apun-
tale el sector de la economía social. Una de sus formas es·el
fomento a la creación y operación de sociedades cooperati-
vas de producción requiriendo para ello que se reconozca,
en la Ley del Impuesto Empresarial a Tasa Única, la natu-
raleza de las sociedades cooperativas que ya está determi-
nada en la Ley del Impuesto sobre la Renta. El eje es claro,
las sociedades cooperativas están orientadas a hacer que el
trabajo y sus valores solidarios imperen por sobre el ánimo
ciego de ganancia que rige en el mercado. Con ello, las so-
ciedades cooperativas son un puente necesario hacia la jus-
ta distribución de la riqueza.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, someto a la con-
sideración de esta soberanía el presente:

Decreto por el que se reforman los artículos 7 y 9 de la
Ley del Impuesto Empresarial a Tasa Única

Artículo Único. Se adiciona un tercer párrafo al artículo 7
y se reforma el quinto párrafo del artículo 9, ambos de la
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Ley del Impuesto Empresarial a Tasa Única, para quedar
como sigue: 

Artículo 7. ...

...

Las sociedades cooperativas de producción que de con-
formidad con la Ley del Impuesto sobre la Renta, hayan
optado por tributar conforme a lo dispuesto en el Capí-
tulo VII-A del Título II, deberán calcular el impuesto
empresarial a tasa única que les corresponda en cada
ejercicio, pudiendo diferir el pago del mismo, hasta el
ejercicio fiscal en que paguen el impuesto sobre la renta
diferido, de conformidad con lo dispuesto en el Capítu-
lo citado y siempre que corresponda al mismo ejercicio.
Cuando por un ejercicio no se determine impuesto sobre
la renta a diferir, el impuesto empresarial a tasa única
del ejercicio deberá ser pagado en el plazo señalado en
el párrafo primero del presente artículo.

Artículo 9. ...

...

...

...

Las sociedades cooperativas de producción que hayan
optado por tributar conforme a lo dispuesto en el Capí-
tulo VII-A del Título II y los fidecomisos a que refiere el
artículo 223 de la Ley del Impuesto sobre la Renta no ten-
drán la obligación de efectuar los pagos provisionales a que
se refiere este artículo.

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguiente
al de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Dado el 3 de febrero de 2011 en el salón de sesiones de Xicotencátl, Se-
nado de la República.— Senadores: René Arce Círigo, Rubén F. Veláz-
quez López, Antonio Mejía Haro, Rosalía Peredo Aguilar, Leticia Jasso
Valencia, Alberto Cárdenas Jiménez, Beatriz Zavala Peniche (rúbri-
cas).»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Túrnese a la Comisión de Hacienda y Crédito Públi-
co para dictamen.

PRECIOS ARTICULOS DE PRIMERA NECESIDAD

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Antes de continuar, perdón, respecto de la solicitud que
había hecho el diputado Pedro Ávila. Sí, sonido a la curul
del diputado Ávila, por favor.

El diputado Pedro Ávila Nevárez (desde la curul): Señor
presidente, con todo respeto quiero pedirle a usted, con las
facultades que el Congreso le concede, que se integre una
comisión de diputados de todas las fracciones políticas aquí
representadas en la Cámara de Diputados, para ir con el se-
ñor presidente de la República, licenciado Felipe Calderón
Hinojosa, y con el secretario de Hacienda, a pedirles que
frenen de una vez por todas el alza inmoderada de los artí-
culos de primera necesidad, que ya el pueblo de México no
puede con ellos.

Ayer se dio a conocer por los medios de comunicación el al-
za al diesel, el alza a la gasolina, el alza al gas, el alza a la
energía eléctrica y por ende a todos los artículos de prime-
ra necesidad.

El pueblo de México y principalmente la gente más pobre,
la gente más humilde, ya no haya ni qué hacer, ya no comen
ni una vez al día y estamos cayendo en un clima de intran-
quilidad política. Estamos al borde de un estallido social y
esto no se entiende.

Creo que es momento de que la Cámara de Diputados, que
todos nosotros ya no dejemos que esto siga subiendo, por-
que entonces para qué estamos aquí. Somos representantes
de la nación.

Le pido a usted que de inmediato se integre una comisión
de todas las fracciones políticas y vayamos a Palacio Na-
cional o vayamos a Los Pinos, a pedirle al presidente que ya
frene esta alza, que cada mes, cada mes y cada mes están su-
biendo los artículos de primera necesidad al pueblo de Mé-
xico.

Esto ya no se soporta. No estamos en una dictadura, esta-
mos en un Estado de derecho. Le pido a usted que ejerza sus
facultades, como presidente del Congreso y nombre una co-
misión de todas las fracciones parlamentarias, para respe-
tuosamente irle a pedir al señor presidente y al secretario de
Hacienda que ya frenen esta escalda salvaje de aumento de
precios que está ahogando a los más pobres de México y
nos está llevando a un estallido social.
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Aquí se discuten muchas iniciativas, pero ésta es la princi-
pal, es la seguridad del pueblo de México que se muere de
hambre. Gracias, señor presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias a usted, diputado Ávila. La asamblea ha escu-
chado, al igual que la Junta de Coordinación Política, su
propuesta y le solicitamos respetuosamente a la misma que
tome en cuenta y en consideración su propuesta, a efecto de
que analice la pertinencia de integrar el grupo de trabajo al
que ha hecho usted alusión en su propuesta.

AGENDA DE SEGURIDAD

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: El diputado Escudero había pedido también hacer uso
de la palabra. ¿Con qué objeto, señor diputado?

El diputado Pablo Escudero Morales (desde la curul):
Presidente, para formularle una pregunta. El día de hoy en
los medios de comunicación encontramos algunas notas,
que ya se entregó a este Congreso la Agenda de Seguridad
y que inclusive trae una nueva estrategia de combate al nar-
cotráfico. Le pregunto si es así, si ya se recibió y si es posi-
ble que nos envíen una copia a los diputados. Es cuanto, se-
ñor presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias. Haremos la consulta correspondiente, diputado
Escudero, a efecto de conocer con precisión sobre el parti-
cular al que usted ha hecho referencia y poder satisfacer
también lo que usted plantea.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Continúe la Secretaría con el siguiente punto del orden
del día, que es la propuesta de acuerdo de los órganos de go-
bierno.

TRABAJOS LEGISLATIVOS

La Secretaria diputada María Guadalupe García Al-
manza: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Bicentenario de la Independencia.— Centenario de
la Revolución.— LXI Legislatura.

Acuerdo de la Conferencia para la Dirección y Programa-
ción de los Trabajos Legislativos, por el que se establece el
calendario correspondiente al segundo periodo de sesiones
ordinarias del segundo año de ejercicio de la LXI Legisla-
tura

La Conferencia para la Dirección y Programación de los
Trabajos Legislativos, con fundamento en lo dispuesto en el
inciso a) del numeral 1 del artículo 38 de la Ley Orgánica
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, al
tenor de los siguientes

Considerandos

1. Que de conformidad con el artículo 38, numeral 1, inci-
so a), de la Ley Orgánica del Congreso General de los Es-
tados Unidos Mexicanos, corresponde a la Conferencia pa-
ra la Dirección y Programación de los Trabajos Legislativos
establecer el programa legislativo de los periodos de sesio-
nes y el calendario para su desahogo.

2. Que el artículo 65, párrafo primero, de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos establece que el
Congreso se reunirá a partir del 1 de febrero de cada año pa-
ra celebrar su segundo periodo de sesiones ordinarias.

3. Que, de acuerdo con el primer párrafo del artículo 66
constitucional, el segundo periodo no podrá prolongarse si-
no hasta el 30 de abril del mismo año.

Con base en lo antes expuesto, este órgano de gobierno es-
tablece el siguiente

Acuerdo. Se establece el calendario legislativo para el
segundo periodo de sesiones ordinarias del segundo año
de ejercicio de la LXI Legislatura.

Año II, Segundo Periodo, 10 de febrero de 2011 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados74



Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Segundo Periodo, 10 de febrero de 201175



Transitorio

Único. Publíquese en Gaceta Parlamentaria.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 31 de enero de 2011.—
Diputado Jorge Carlos Ramírez Marín (rúbrica), Presidente; Diputado
Francisco José Rojas Gutiérrez (rúbrica), Coordinador del Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional; Diputada Josefina
Vázquez Mota (rúbrica), Coordinadora del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional; Diputado Alejandro de Jesús Encinas Rodrí-
guez (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática; Diputado Juan José Guerra Abud (rúbrica),
Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de
México; Diputado Pedro Vázquez González (rúbrica), Coordinador del
Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo; Diputado Pedro Jiménez
León, Coordinador del Grupo Parlamentario de Convergencia; Diputa-
do Reyes S. Tamez Guerra (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamen-
tario de Nueva Alianza.»

En votación económica se pregunta si se aprueba. Las di-
putadas y los diputados que estén por la afirmativa sírvanse
manifestarlo. Las diputadas y los diputados que estén por la
negativa sírvanse manifestarlo. Señor presidente, mayoría
por la afirmativa.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Aprobado.

La diputada Laura Itzel Castillo Juárez (desde la curul):
Presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: La diputada Castillo. Sonido en la curul de la diputada
Castillo, por favor.

La diputada Laura Itzel Castillo Juárez (desde la curul):
Sí, diputado presidente, quiero señalar que en el artículo
182, fracción V del nuevo Reglamento se señala claramen-
te que tiene que ser la Mesa Directiva la que señalará cuá-
les son los días hábiles y cuáles son los días inhábiles.

Esto lo he estado diciendo desde las sesiones anteriores.
Tiene que ver con los términos específicos para la promo-
ción de las iniciativas y para todas las cuestiones de carác-
ter jurídico. Se me contestó que ya estaba la propuesta de
calendario.

Una cosa es la propuesta de calendario que ahorita se acaba
de votar y que se hace conforme a la ley; y otra, en especí-
fico, es lo que señala el nuevo Reglamento, que fue aproba-

do a las carreras, y que yo percibo que ni siquiera los de la
Mesa Directiva leyeron bien. Porque incluso en estos mo-
mentos, a pesar de que yo he reiterado que no hay una de-
claratoria de la Mesa Directiva con relación a días hábiles e
inhábiles todavía hasta el día de hoy, no se señala por parte
de la Mesa Directiva, de acuerdo al artículo 182, fracción V,
¿cuáles son los días hábiles y cuáles son los días inhábiles?

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Sí, gracias.

En la próxima sesión de la Mesa Directiva abordaremos el
asunto planteado por usted, diputada Castillo. A efecto,
efectivamente que queden claramente establecidos los días
hábiles y cuáles son inhábiles, festivos, etcétera, de acuerdo
efectivamente con el 182, fracción V del Reglamento y lo
notificaremos, desde luego, inmediatamente. Gracias. Con-
tinúe por favor la Secretaría.

COMITE TECNICO DEL FIDEICOMISO QUE 
ADMINISTRARA EL FONDO DE APOYO 

SOCIAL PARA EX TRABAJADORES 
MIGRATORIOS MEXICANOS

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Bi-
centenario de la Independencia.— Centenario de la Revolu-
ción.— LXI Legislatura.— Cámara de Diputados.— Junta
de Coordinación Política.

Acuerdo de la Junta de Coordinación Política, por el que se
nombra al representante del Poder Legislativo ante el Co-
mité Técnico del Fideicomiso que Administrará el Fondo de
Apoyo Social para ex Trabajadores Migratorios Mexicanos

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputa-
dos, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 33 y
34, numeral 1, incisos b) y c), de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, al tenor de
las siguientes

Consideraciones

I. Que de conformidad con el artículo 33 de la ley Orgá-
nica del Congreso General de los Estados Unidos Mexi-
canos, la Junta de Coordinación Política es la expresión
de la pluralidad de la Cámara; por tanto, es el órgano co-
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legiado en el que se impulsan entendimientos y conver-
gencias políticas con las instancias y órganos que resul-
ten necesarios a fin de alcanzar acuerdos para que el ple-
no esté en condiciones de adoptar las decisiones que
constitucional y legalmente le corresponden.

II. Que la reforma al artículo tercero de la Ley que crea
el Fideicomiso que Administrará el Fondo de Apoyo So-
cial a ex Trabajadores Migratorios Mexicanos, publicada
en el Diario Oficial de la Federación el 10 de septiembre
de 2010, establece que el fideicomiso en mención conta-
rá con un comité técnico que estará integrado por un re-
presentante de cada una de las siguientes dependencias
del Poder Ejecutivo Federal, la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público, la Secretaría de Gobernación, la Secre-
taría de Desarrollo Social, la Secretaría de Relaciones
Exteriores y la Secretaría de la Función Pública, y como
invitado permanente, un representante del Poder Legis-
lativo. Por cada representante propietario habrá un su-
plente, que deberá suplirlo en sus ausencias.

III. Que este órgano de gobierno ha realizado las consul-
tas necesarias con los grupos parlamentarios con repre-
sentación en la Cámara de Diputados y ha considerado
oportuno proponer al representante del Poder Legislati-
vo ante el comité en mención.

Por lo expuesto, la Junta de Coordinación Política somete a
consideración del pleno el siguiente

Acuerdo

Primero. Se nombra a la diputada María Hilaria Domín-
guez Arvizu, del Grupo Parlamentario del Parlamentario
Revolucionario Institucional, como representante propieta-
ria ante el Comité Técnico del Fideicomiso que Adminis-
trará el Fondo de Apoyo Social a ex Trabajadores Migrato-
rios Mexicanos.

Segundo. La suplencia de dicha representación correspon-
derá al diputado José Antonio Arámbula López, del Grupo
Parlamentario del Partido Acción Nacional.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 1 de febrero de 2011.—
Diputada Josefina Vázquez Mota (rúbrica), Presidenta y Coordinadora
del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional; Diputado Fran-
cisco José Rojas Gutiérrez (rúbrica p.a.), Coordinador del Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional; Diputado Alejandro
de Jesús Encinas Rodríguez (rúbrica p.a.), Coordinador del Grupo Par-
lamentario del Partido de la Revolución Democrática; Diputado Juan

José Guerra Abud (rúbrica p.a.), Coordinador del Grupo Parlamentario
del Partido Verde Ecologista de México; Diputado Pedro Vázquez Gon-
zález (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido del
Trabajo; Diputado Reyes S. Tamez Guerra (rúbrica), Coordinador del
Grupo Parlamentario de Nueva Alianza: Diputado Pedro Jiménez León,
Coordinador del Grupo Parlamentario de Convergencia.»

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
En votación económica se pregunta si se aprueba. Las di-
putadas y los diputados que estén por la afirmativa sírvanse
manifestarlo. Las diputadas y los diputados que estén por la
negativa sírvanse manifestarlo. Señor presidente, mayoría
por la afirmativa.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Aprobado, comuníquese. Felicitaciones a la compañe-
ra y el compañero diputado por la nueva responsabilidad.

LEY DE DESARROLLO RURAL SUSTENTABLE

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: El siguiente punto del orden del día es declaratoria de
publicidad de dictámenes.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso: Se
informa a la asamblea que se encuentran publicados en la
Gaceta Parlamentaria los siguientes dictámenes:

«Dictamen de la Comisión de Desarrollo Rural, con pro-
yecto de decreto que reforma el artículo 190 de la Ley de
Desarrollo Rural Sustentable

Honorable Asamblea:

A la Comisión de Desarrollo Rural de la Cámara de Dipu-
tados del honorable Congreso de la Unión de la LXI Legis-
latura le fue turnada, para su estudio y dictamen, la minuta
con proyecto de decreto por el que se reforma el artículo
190 de la Ley de Desarrollo Rural Sustentable, remitida por
la Cámara de Senadores el 23 de septiembre de 2010.

Con fundamento en lo dispuesto por los artículos 39, 45 y
demás relativos de la Ley Orgánica del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos y 80, 84, 85, 157, 176,
177, 190 y 191 del Reglamento de la Cámara de Diputados,
la Comisión de Desarrollo Rural somete a la consideración
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de sus integrantes el presente dictamen, el cual se realiza a
partir del siguiente 

Método

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 176, nume-
ral 1, fracción I, del Reglamento de la Cámara de Diputa-
dos, la Comisión de Desarrollo Rural, encargada del análi-
sis y dictamen de la minuta antes citada, desarrolló su
trabajo conforme al procedimiento que a continuación se
describe:

I. En el apartado “Antecedentes”, se deja constancia de
las acciones realizadas por el proponente para la elabo-
ración de la iniciativa, los trámites del proceso legislati-
vo, la recepción y turno para el dictamen, así como las
acciones realizadas por esta comisión dictaminadora.

II. En el apartado “Contenido de la minuta” se reprodu-
cen, en términos generales, los motivos y alcances de la
propuesta en estudio, se hace una breve referencia de los
temas que la componen, así como los argumentos verti-
dos por la Cámara de Senadores, en su calidad de Cáma-
ra de Origen.

III. En el apartado “Consideraciones” se expresan los ar-
gumentos de valoración de la minuta y los motivos que
sustentan el sentido de su resolución.

IV. Finalmente, se presenta el proyecto de decreto por el que
se reforma el artículo 190 de la Ley de Desarrollo Rural
Sustentable.

Antecedentes

I. En sesión celebrada el 22 de abril de 2010 en la Cámara
de Senadores del honorable Congreso de la Unión, se dio
cuenta al pleno de la iniciativa con proyecto de decreto por
el que se reforma el artículo 190 de la Ley de Desarrollo
Rural Sustentable, presentada por el senador José Ranulfo
Luis Tuxpan Vázquez del Grupo Parlamentario del Partido
de la Revolución Democrática.

II. Con esa misma fecha, el presidente de la Mesa Directiva
de la LXI Legislatura de la Cámara de Senadores del hono-
rable Congreso de la Unión, dispuso que dicha iniciativa
fuera turnada a las Comisiones Unidas de Desarrollo Rural
y Estudios Legislativos, Segunda para efectos de su estudio,
análisis y dictamen correspondiente.

III. El 21 de septiembre de 2010 se aprobó por 79 votos en
el pleno de la Cámara de Senadores el dictamen con pro-
yecto de decreto por el que se reforma el artículo 190 de la
Ley de Desarrollo Rural Sustentable.

IV. En sesión celebrada el 23 de septiembre de 2010, la Pre-
sidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados
turnó a la Comisión de Desarrollo Rural la minuta con pro-
yecto de decreto por el que se reforma el artículo 190 de la
Ley de Desarrollo Rural Sustentable.

Contenido de la minuta

La presente minuta tiene por objeto actualizar el marco ju-
rídico referido en el contenido de la Ley de Desarrollo Ru-
ral Sustentable, para que éste pueda ser aplicable en sus tér-
minos vigentes. Para ello, se pretende incorporar en el texto
del artículo 190 de la Ley de Desarrollo Rural Sustentable
que, son de aplicarse las disposiciones de la Ley Federal de
Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, en materia de
programación y presupuestación del gasto público. 

En este orden de ideas, se propone reformar el artículo 190
de la Ley de Desarrollo Rural Sustentable, para quedar co-
mo sigue:

Artículo 190. Para los efectos del artículo anterior, y de
acuerdo a lo dispuesto por los artículos 24 y 25 de la Ley
Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacenda-
ria, las previsiones presupuestales podrán comprender
los siguientes rubros:

I. a V. …

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor al día si-
guiente de su publicación en el Diario Oficial de la Fe-
deración.

Con base en los antecedentes mencionados, los integrantes
de esta comisión formulamos las siguientes

Consideraciones

Primera. La Comisión de Desarrollo Rural, en su calidad
de comisión dictaminadora realizó el estudio y análisis de
los planteamientos expuestos en la citada minuta con el ob-
jeto de valorar su contenido, deliberar e integrar el presente
dictamen.
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Segunda. En la exposición de motivos de la minuta objeto
de este dictamen, el legislador proponente hace referencia a
que, en la actualidad la medición del éxito de las políticas
públicas implementadas por una nación depende en gran
medida del suministro de recursos públicos y de su adecua-
da administración; elementos que van a la par uno del otro.

Esta comisión dictaminadora coincide con los argumentos
planteados por el legislador, en razón de que el Presupues-
to de Egresos de la Federación (PEF) se encuentra estre-
chamente vinculado con el proceso de planeación nacional,
ya que refleja en gran medida el plan económico del go-
bierno y establece jerárquicamente el orden de prioridades
que tienen las finanzas públicas sobre las principales políti-
cas públicas.

De esta manera, el PEF resulta mucho más que un docu-
mento financiero; ya que representa un proceso por medio
del cual se formulan normas políticas, al mismo tiempo que
se ponen en marcha programas de acción pública y se im-
plantan controles legislativos y administrativos.

Tercera. El proceso presupuestario en nuestro país se refie-
re al conjunto de actividades que comprenden la planea-
ción, programación, presupuestación, ejercicio, control, se-
guimiento, evaluación y rendición de cuentas del gasto
público federal.

A partir de su entrada en vigor, el 1 de abril de 2006, la Ley
Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria ha
coadyuvado a que el proceso presupuestario sea mucho más
eficiente, eficaz y oportuno, siguiendo principios de trans-
parencia, evaluación y seguimiento del ejercicio del gasto
público, además de contribuir a que dicho gasto se distribu-
ya ordenadamente y de acuerdo a las prioridades estableci-
das en el Plan Nacional de Desarrollo. 

Con la implantación del Presupuesto Basado en Resultados
y del Sistema de Evaluación del Desempeño, la Ley Fede-
ral de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria estableció
una estrategia que refuerza el vínculo entre el proceso pre-
supuestario con las actividades de planeación, ejecución,
seguimiento y evaluación de las políticas y programas, así
como de las propias instituciones públicas.1

Cuarta. La Ley de Desarrollo Rural Sustentable establece
una serie de criterios y mandatos generales y específicos en
materia de presupuesto, asimismo, prevé las orientaciones
para los recursos aprobados por la Cámara de Diputados,
mismos que deberán ser ejercidos por el Poder Ejecutivo.

Tal es el caso del artículo 190 de este ordenamiento, el cual
establece una serie de lineamientos que deben observarse en
la programación y presupuestación del gasto público en ma-
teria de desarrollo rural.

Cabe destacar que la redacción vigente del precitado artícu-
lo 190, hace referencia a la extinta Ley de Presupuesto,
Contabilidad y Gasto Público Federal, abrogada a partir de
la entrada en vigor de la Ley Federal de Presupuesto y Res-
ponsabilidad Hacendaria, la cual ha causado todos sus efec-
tos jurídicos a partir del 1 de abril de 2006.

En virtud de lo anterior, el legislador proponente pretende
incorporar en la redacción del artículo 190 de la Ley de
Desarrollo Rural Sustentable que serán aplicables a las pre-
visiones presupuestales destinadas a impulsar el desarrollo
rural sustentable, las disposiciones contenidas en los artícu-
los 24 y 25 de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabi-
lidad Hacendaria, que en términos generales señalan los
mecanismos de programación del gasto público.

Quinta. En razón de lo anteriormente expuesto, se deduce
que la aprobación de la minuta coadyuva a que el proceso
presupuestario sea eficiente, eficaz y oportuno; a un adecua-
do funcionamiento del proceso de seguimiento y evaluación
de las políticas y programas, al establecer que las previsio-
nes presupuestales contempladas en la Ley de Desarrollo
Rural Sustentable deberán estar vinculadas a la retroalimen-
tación de las metas y avances físicos y financieros del ejer-
cicio fiscal anterior, con base en el Sistema de Evaluación
del Desempeño; y a fortalecer las finanzas públicas, al tomar
en cuenta el marco macroeconómico de mediano plazo en la
programación y presupuestación anual del gasto público. 

En consecuencia, esta comisión dictaminadora coincide con
la colegisladora en que la reforma propuesta al artículo 190
de la Ley de Desarrollo Rural Sustentable, relativa a incor-
porar en la redacción del precitado artículo que serán apli-
cables las disposiciones de la Ley Federal de Presupuesto y
Responsabilidad Hacendaria que señalan los mecanismos
de programación del gasto público, resulta procedente.

Por lo anteriormente expuesto y, para los efectos de lo dis-
puesto por el artículo 72, fracción A, de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos, los integrantes de
la Comisión de Desarrollo Rural de la LXI Legislatura con
base en las consideraciones expresadas aprueban en sus tér-
minos la minuta del Senado de la República y someten a la
consideración de la honorable Asamblea el siguiente pro-
yecto de:

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Segundo Periodo, 10 de febrero de 201179



Decreto por el que se reforma el artículo 190 de la Ley
de Desarrollo Rural Sustentable

Artículo Único. Se reforma el artículo 190 de la Ley de
Desarrollo Rural Sustentable, para quedar como sigue:

Artículo 190. Para los efectos del artículo anterior, y de
acuerdo a lo dispuesto por los artículos 24 y 25 de la Ley
Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria,
las previsiones presupuestales podrán comprender los si-
guientes rubros:

I. a V. …

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguiente
al de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Nota:

1 Fuente: Secretaría de Hacienda y Crédito Público. Exposición de mo-
tivos del proyecto de Presupuesto de Egresos para 2010, p. 27.

Palacio Legislativo de San Lázaro, 2 de febrero de 2011.

La Comisión de Desarrollo Rural, diputados: Javier Bernardo Usa-
biaga Arroyo (rúbrica), presidente; Guillermina Casique Vences, María
Esther Terán Velázquez (rúbrica), Martín Enrique Castillo Ruz (rúbri-
ca), Rogelio Manuel Díaz Brown Ramsburgh (rúbrica), Hernán de Je-
sús Orantes López (rúbrica), Alfonso Jesús Martínez Alcázar (rúbrica),
Carlos Luis Meillón Johnston (rúbrica), Julio Saldaña Morán (rúbrica),
Federico Ovalle Vaquera), secretarios; Esteban Albarrán Mendoza, Ru-
bén Arellano Rodríguez (rúbrica), Sabino Bautista Concepción (rúbri-
ca), José Erandi Bermúdez Méndez (rúbrica), Felipe Borja Texocotitla,
María Hilaria Domínguez Arvizu, Francisco Amadeo Espinosa Ramos
(rúbrica), Alberto Esquer Gutiérrez, Sergio Ernesto Gutiérrez Villanue-
va, Francisco Alberto Jiménez Merino (rúbrica), Gerardo Leyva Her-
nández (rúbrica), Fermín Montes Cavazos (rúbrica), Alba Leonila
Méndez Herrera (rúbrica), Avelino Méndez Rangel, Norma Leticia
Orozco Torres (rúbrica), Guadalupe Pérez Domínguez (rúbrica), Arturo
Ramírez Bucio (rúbrica), Luis Félix Rodríguez Sosa, Emiliano Veláz-
quez Esquivel, Rolando Zubia Rivera.»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: De conformidad con lo que establece el artículo 87 del
Reglamento de la Cámara de Diputados se cumple la decla-
ratoria de publicidad correspondiente.

LEY DEL INSTITUTO DE SEGURIDAD Y SERVICIOS
SOCIALES DE LOS TRABAJADORES DEL ESTADO -

LEY DEL SEGURO SOCIAL

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Dictamen de la Comisión de Seguridad Social, con pro-
yecto de decreto que reforma los artículos 6 y 134 de la Ley
del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Tra-
bajadores del Estado, y 64 y 84 de la Ley del Seguro Social

Honorable Asamblea:

A la Comisión de Seguridad Social le fue turnada la minu-
ta con proyecto de decreto que reforma los artículos 6 y 134
de la Ley del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de
los Trabajadores del Estado, y 64 y 84 de la Ley del Segu-
ro Social, enviada por la Cámara de Senadores de confor-
midad con lo establecido en el inciso E del artículo 72 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, de
la que se dio cuenta en la sesión ordinaria de la Cámara de
Diputados celebrada el 27 de noviembre de 2010.

De acuerdo a lo dispuesto en el artículo 72 de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos, los artícu-
los 39, y 45, numeral 6, inciso f, de la Ley Orgánica del
Congreso General del los Estados Unidos Mexicanos; así
como los artículos 80 al 84, 135, 136, 137 y demás relativos
y aplicables del Reglamento de la Cámara de Diputados,
corresponde a la Comisión de Seguridad Social elaborar el
dictamen a la misma, lo cual se hace de acuerdo a los si-
guientes apartados: antecedentes, contenido de la minuta,
consideraciones, conclusiones y acuerdo.

Antecedentes

1. El C. Dip. Jorge Antonio Kahwagi Macari (Nueva Alian-
za) presentó al pleno de la Cámara de Diputados, en su se-
sión ordinaria celebrada el 24 de noviembre de 2009, ini-
ciativa con proyecto de decreto que reforma los artículos 6
y 134 de la Ley del Instituto de Seguridad y Servicios So-
ciales de los Trabajadores del Estado, misma que fue turna-
da a la Comisión de Seguridad de la misma Cámara.

2. La Comisión de Seguridad Social de la Cámara de Dipu-
tados, en uso de sus facultades legales y reglamentarias, ela-
boró el dictamen con proyecto de decreto que reforma los
artículos 6 y 134 de la Ley del Instituto de Seguridad y Ser-
vicios Sociales de los Trabajadores del Estado y el artículo
64 de la Ley del Seguro Social, mismo que fue aprobado en
su reunión ordinaria celebrada el 28 de julio de 2010.
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3. La Cámara de Diputados de la LXI Legislatura del H.
Congreso de la Unión, en su sesión ordinaria celebrada el
28 de septiembre de 2010, aprobó dictamen con proyecto de
decreto que reforma el inciso c) de la fracción XII del artí-
culo 6 y el artículo 134 de la Ley del Instituto de Seguridad
y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, y el ar-
tículo 64 de la Ley del Seguro Social, mismo que fue en-
viado como minuta proyecto de decreto a la Cámara de Se-
nadores el mismo día, para los efectos constitucionales.

4. En sesión ordinaria celebrada el 25 de noviembre del año
2010 por la Cámara de Diputados, se recibió de la Cámara
de Senadores oficio con el que se devuelve minuta proyec-
to de decreto que reforma los artículos 6 y 134 de la Ley del
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabaja-
dores del Estado y los artículos 64 y 84 de la Ley del Segu-
ro Social, para los efectos de la fracción E del artículo 72 de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

5. En la misma fecha, la Presidencia de la Mesa Directiva
de la Cámara de Diputados dictó como trámite a la minuta
de referencia el turno a la Comisión de Seguridad Social pa-
ra su estudio y elaboración del dictamen correspondiente.

Contenido de la minuta

La minuta recibida de la Cámara de Senadores, ratifica en
todos sus términos tanto las consideraciones expresadas en
el dictamen aprobado por la Cámara de Diputados, como la
adición que en el mismo dictamen se hizo para incorporar,
a la iniciativa presentada por el C. Dip. Jorge Antonio Ka-
whagi Macari, la reforma al artículo 64 de la Ley del Segu-
ro Social.

En el mencionado artículo 64, la minuta que se dictamina
establece un agregado con la finalidad de dejar claramente
especificado que el otorgamiento de la pensión por orfan-
dad corresponde a los huérfanos menores de dieciséis años
totalmente incapacitados y que dicha incapacidad les impi-
da mantenerse por su propio trabajo.

La redacción aprobada en la minuta del Senado de la Repú-
blica es la siguiente:

Artículo 64. 

Fracción VI. A cada uno de los huérfanos, cuando lo se-
an de padre y madre, menores de dieciséis años o hasta
veinticinco años si se encuentran estudiando en los plan-

teles del sistema educativo nacional o en tanto se en-
cuentren totalmente incapacitados debido a una enfer-
medad crónica o discapacidad por deficiencias físicas,
mentales, intelectuales o sensoriales, que les impida
mantenerse por su propio trabajo se les otorgará una
pensión equivalente al treinta por ciento de la que hubie-
ra correspondido al asegurado tratándose de incapacidad
permanente total.

Además de lo anteriormente referido, la minuta procedente
del Senado de la República, agrega una reforma al artículo
84 en su fracción VI, para igualar en su redacción los tér-
minos en los que se reforman los otros artículos (el 6 y el
134 de la Ley del ISSSTE y el 64 de la Ley del Seguro So-
cial), con la siguiente redacción:

Artículo 84. Quedan amparados por este Seguro:

Fracción VI. Los hijos del asegurado cuando no puedan
mantenerse por su propio trabajo debido a una enferme-
dad crónica, o discapacidad por deficiencias físicas,
mentales, intelectuales o sensoriales, hasta en tanto no
desaparezca la incapacidad que padecen o hasta la edad
de veinticinco años cuando realicen estudios en planteles
del sistema educativo nacional.

Consideraciones de la Comisión

La Comisión de Seguridad Social al aprobar la iniciativa
con proyecto de decreto que reforma los artículos 6 y 134
de la Ley del ISSSTE, presentada por el C. Dip. Jorge Ka-
whagi Macari (Nueva Alianza), agregó la reforma al artícu-
lo 64 de la Ley del Seguro Social con la finalidad de esta-
blecer en ambas Leyes de Seguridad Social los términos
adecuados atendiendo a lo que dispone la Convención So-
bre los Derechos de las Personas con Discapacidad, suscri-
ta por México y ratificada por el Senado de la República el
27 de septiembre de 2007, en cuanto a los términos que de-
finen a las personas con discapacidad.

Ratificando el contenido de las consideraciones de la Co-
misión en el dictamen a la iniciativa de referencia, mismas
que también ratificó el Senado de la República, la Comisión
de Seguridad Social de la Cámara de Diputados considera
que la reforma incorporada por la colegisladora debe de
aceptarse para mantener la congruencia en los términos uti-
lizado en las Leyes del ISSSTE y del Seguro Social al refe-
rirse a las personas con discapacidad.
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Conclusiones y Acuerdo

Por las razones expuestas y debidamente fundadas, la Co-
misión de Seguridad Social aprueba las modificaciones he-
chas por la Cámara de Senadores al artículo 64 de la Ley del
Seguro Social y la adición de la reforma al artículo 84 de la
misma ley, y, con fundamento en lo señalado en el inciso E
del artículo 72 de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, somete a la consideración del pleno de
la Cámara de Diputados el siguiente:

Proyecto de decreto por el que se reforman los artículos
6 y 134 de la Ley del Instituto de Seguridad y Servicios
Sociales de los Trabajadores del Estado, y 64 y 84 de la
Ley del Seguro Social.

Artículo Primero. Se reforman los artículos 6, fracción
XII, inciso c) y 134 de la Ley del Instituto de Seguridad y
Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, para que-
dar como sigue:

Artículo 6. Para los efectos de esta Ley, se entenderá por:

I. a XI. ...

XII. Familiares derechohabientes a:

a) ...

b) ...

c) Los hijos del Trabajador o Pensionado mayores de
dieciocho años, cuando no puedan mantenerse por su
propio trabajo debido a una enfermedad crónica o
discapacidad por deficiencias físicas, mentales, inte-
lectuales o sensoriales, hasta en tanto no desaparezca
la incapacidad que padecen, lo que se comprobará
mediante certificado médico, expedido por el Institu-
to y por medios legales procedentes; o hasta la edad
de veinticinco años, previa comprobación de que es-
tán realizando estudios de nivel medio superior o su-
perior, de cualquier rama del conocimiento en plan-
teles oficiales o reconocidos, y que no tengan un
trabajo, y

d) ...

...

1) ...

2) ...

XIII. a XXIX. ...

Artículo 134. Si el Pensionado por orfandad llegare a los
dieciocho años y no pudiere mantenerse por su propio tra-
bajo debido a una enfermedad duradera o discapacidad por
deficiencias físicas, mentales, intelectuales o sensoriales, el
pago de la Pensión por orfandad se prorrogará por el tiem-
po que subsista su inhabilitación, previa comprobación
anual mediante dictamen médico emitido por el propio Ins-
tituto para efecto de determinar su estado de invalidez, ha-
ciéndose acreedor, en caso contrario, a la suspensión de la
Pensión; asimismo continuarán disfrutando de la Pensión
los hijos solteros hasta los veinticinco años de edad, previa
comprobación de que están realizando estudios de nivel
medio o superior en planteles oficiales o reconocidos y que
no tengan un trabajo.

Artículo Segundo. Se reforman los artículos 64, fracción
VI y 84, fracción VI de la Ley del Seguro Social, para que-
dar como sigue:

Artículo 64. ...

...

a) ...

b) ...

...

I. a V. ...

VI. A cada uno de los huérfanos, cuando lo sean de padre
y madre, menores de dieciséis años o hasta veinticinco
años si se encuentran estudiando en los planteles del sis-
tema educativo nacional, o en tanto se encuentren total-
mente incapacitados debido a una enfermedad crónica o
discapacidad por deficiencias físicas, mentales, intelec-
tuales o sensoriales, que les impida mantenerse por su
propio trabajo se les otorgará una pensión equivalente al
treinta por ciento de la que hubiera correspondido al ase-
gurado tratándose de incapacidad permanente total.

...

...

...
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Artículo 84. ...

I. a V. ...

VI. Los hijos del asegurado cuando no puedan mante-
nerse por su propio trabajo debido a una enfermedad cró-
nica o discapacidad por deficiencias físicas, mentales,
intelectuales o sensoriales, hasta en tanto no desaparezca
la incapacidad que padecen o hasta la edad de veinticin-
co años cuando realicen estudios en planteles del sistema
educativo nacional;

VII. a IX. ...

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor al día siguiente
de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Sala de Trabajo de la Comisión de Seguridad Social, a 2 de febrero de
2011.

Por la Comisión de Seguridad Social, diputados: Uriel López Paredes
(rúbrica), Janet Graciela González Tostado (rúbrica), Rafael Yerena
Zambrano (rúbrica), Jorge Hernández Hernández, Valdemar Gutiérrez
Fragoso (rúbrica), Ana Elia Paredes Árciga (rúbrica), Malco Ramírez
Martínez, Elvia Hernández García, Armando Neyra Chávez (rúbrica),
Clara Gómez Caro (rúbrica), Fernando Espino Arévalo, Isaías González
Cuevas (rúbrica), Francisco Alejandro Moreno Merino, Melchor Sán-
chez de la Fuente, Armando Jesús Báez Pinal (rúbrica), Germán Contre-
ras García (rúbrica), Velia Idalia Aguilar Armendáriz (rúbrica), María
Elena Pérez de Tejada Romero, José Gerardo de los Cobos Silva (rúbri-
ca), Raúl Gerardo Cuadra García, Bernardo Margarito Téllez Juárez (rú-
brica), Rubén Arellano Rodríguez (rúbrica), Francisco Hernández Juárez
(rúbrica), Feliciano Rosendo Marín Díaz (rúbrica), Roberto Pérez de
Alva Blanco, José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña (rúbrica), María
Guadalupe García Almanza, Norma Leticia Orozco Torres (rúbrica).»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: De conformidad con lo que establece el artículo 87 del
Reglamento de la Cámara de Diputados se cumple la decla-
ratoria de publicidad correspondiente.

ARTICULOS 19, 20 Y 73 CONSTITUCIONALES

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Dictamen de la Comisión de Puntos Constitucionales, con
proyecto de decreto que reforma los artículos 19, 20 y 73 de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos

Honorable Asamblea:

La Comisión de Puntos Constitucionales, de conformidad
con lo enunciado en los artículos 39 y 45, numeral 6, inci-
sos e) y f), de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos; así como de los artículos 87 y
88 del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos; 38 y 40 de las
Normas Relativas al Funcionamiento de las Comisiones y
Comités de la Cámara de Diputados, somete a considera-
ción de esta soberanía el siguiente dictamen:

I. Antecedente legislativo

Único. El 8 de abril de 2010, la Diputada María Araceli
Vázquez Camacho, del Partido de la Revolución Democrá-
tica, presentó iniciativa que reforma los artículos 20, 21 y
73 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexi-
canos, la cual fue turnada a la Comisión de Puntos Consti-
tucionales, para su análisis y dictamen correspondiente.

II. Materia de la iniciativa

La iniciativa expone: La trata de personas es un delito con
consecuencias psicológicas irreversibles, considerado ade-
más como modalidad contemporánea de esclavitud y como
forma extrema de violencia contra mujeres, niñas y niños,
violándose por consecuencia derechos humanos fundamen-
tales, menciona además la iniciativa que la trata de personas
requiere de un enfoque interdisciplinario y una participa-
ción más activa de los gobiernos e instituciones federales,
estaduales y municipales, conjuntamente con la participa-
ción de la sociedad civil.

III. Considerandos 

Antecedentes normativos en México

El primer antecedente normativo en México, fue la reforma
del artículo 207 del Código Penal para el Distrito y Territo-
rios Federales en materia de Fuero común, y para toda la
República en materia de Fuero Federal, que a la letra decía:

“Artículo 207. Comete el delito de lenocinio: Toda per-
sona que sin autorización legal, habitual o accidental-
mente explote el cuerpo de la mujer por medio del co-
mercio carnal, se mantiene de este comercio u obtiene de
él un lucro cualquiera.”
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Posteriormente, el 13 de enero de 1984, únicamente se in-
corpora al citado ordenamiento, el “Libro Segundo, Título
Octavo, Capítulo Tercero”, que incluía los delitos de “Trata
de Personas y Lenocinio”, sin que para ello se haya hecho
referencia al concepto y penalidad del ilícito citado en pri-
mer término, sin embargo, a ello y en esa misma fecha se
incorpora el artículo 205 como ilícito de Corrupción de Me-
nores en el tenor siguiente: 

“Artículo 205. Al que promueva, facilite, consiga o en-
tregue a una persona para que ejerza la prostitución den-
tro o fuera del país, se le impondrá prisión de 6 meses a
6 años y hasta 500 días multa.

Si se emplease violencia o el agente se valiese de una
función pública que tuviere, la pena se agravará hasta en
una mitad más.”

En este contexto, el Código Penal vigente en esa época, no
contemplo la figura delictiva de la trata de personas, cuya
persecución no solo interesa al estado mexicano, sino a la
comunidad internacional, en los términos que han origina-
do convenios multilaterales a este respecto, como en otros
casos en que se pretende la persecución de delitos que tras-
cienden las fronteras de un país.

No fue sino hasta la reforma de 27 de marzo de 2007, cuan-
do en el artículo 207 se propuso la reestructuración de los
Capítulos Segundo y Tercero del Título Octavo, libro se-
gundo del Código Penal Federal, que se refieren a la co-
rrupción de menores e incapaces, pornografía infantil y
prostitución sexual de menores, es en ese momento cuando
se tipifica el delito de trata de personas y lenocinio, cuyo
texto es el siguiente:

“Artículo 207. Comete el delito de trata de personas
quien promueva, facilite, consiga, traslade, entregue o
reciba a una persona para someterla a cualquier forma de
explotación, ya sea explotación sexual, trabajos o servi-
cios impuestos de manera coercitiva o para que le sean
extirpados cualquiera de sus órganos, tejidos o sus com-
ponentes, dentro o fuera del territorio nacional.

Al autor de este delito se le impondrá pena de 4 a 9 años
y de 400 a 900 días multa”.

Es importante señalar, que desafortunadamente son pocos
los Estados que han legislado para erradicar y prevenir la
Trata de Personas, como son: 
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Lamentablemente para México el crimen organizado mejo-
ró sus métodos de comisión delictiva, así como su reestruc-
turación, aprovechando para su operación la globalización,
el incremento del comercio mundial y la existencia de nue-
vas tecnologías de comunicación informática, haciendo in-
suficiente la legislación existente en el país.

En estas condiciones, esta Comisión de Puntos Constitucio-
nales considera que este flagelo social ha expandido en for-

ma acelerada sus redes delictivas, por tanto, es necesario
contemplar en la Constitución el delito de Trata de Personas
y ordenar la expedición de una ley general en la materia,
acorde a la realidad social, en la que se prevengan las di-
versas conductas, así como las penalidades correspondien-
tes.

En este sentido y al ser alarmante, año con año millones de
personas, la mayoría mujeres y niños son engañados, ven-
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didos, coaccionados o sometidos a diferentes situaciones de
carácter laboral, sexual o de servidumbre, por lo que resul-
ta urgente actuar legislativamente, adicionando y reforman-
do el segundo párrafo del artículo 19; la fracción V del
Apartado C del artículo 20; y el párrafo primero de la
fracción XXI del artículo 73 de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos.

Visto lo anterior, queda demostrado que el cuerpo normati-
vo relativo a la trata de personas es deficiente y denota el
poco interés de los Estados en abordar y prevenir la comi-
sión del ilícito. 

En este contexto, es pertinente citar la definición de Luisa
Fernanda Tello Moreno, en su obra “Análisis del alcance y
contenido de la Ley para Sancionar y Prevenir la Trata de
Personas”, editado por la Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos, que a la letra dice: “La trata de personas
también es un fenómeno trasnacional, por medio del cual se
somete a las personas a situaciones de explotación sexual o
laboral –en términos generales–, bajo condiciones análogas
a la esclavitud y, por lo general, se les traslada a países dis-
tintos al de su origen o residencia, con el fin de que no es-
capen de dicha situación...”. 

Marco Internacional.

Es necesario analizar los ordenamientos jurídicos de carác-
ter internacional en cuanto al tema de trata de personas. En
ese contexto, se ha trabajado para erradicar dicho ilícito y
nuestro país no es ajeno a tales políticas. 

El Estado mexicano, con una visión humanista, ha suscrito
diversos instrumentos jurídicos internacionales, los cuales
son:

1. Convenio para la represión de la trata de personas
y de la explotación de la prostitución ajena: 

“Artículo 1. Las Partes en el presente Convenio se com-
prometen a castigar a toda persona que, para satisfacer
las pasiones de otra:

Concertare la prostitución de otra persona, aun con el
consentimiento de tal persona;

Explotare la prostitución de otra persona, aun con el con-
sentimiento de tal persona.

Artículo 2. Las Partes en el presente Convenio se com-
prometen asimismo a castigar a toda persona que:

Mantuviere una casa de prostitución, la administrare o a
sabiendas la sostuviere o participare en su financiamien-
to; Diere o tomare a sabiendas en arriendo un edificio u
otro local, o cualquier parte de los mismos, para explotar
la prostitución ajena.

Artículo 16. Las Partes en el presente Convenio se com-
prometen a adoptar medidas para la prevención de la
prostitución y para la rehabilitación y adaptación social
de las víctimas de la prostitución y de las infracciones a
que se refiere el presente Convenio, o a estimular la
adopción de tales medidas, por sus servicios públicos o
privados de carácter educativo, sanitario, social, econó-
mico y otros servicios conexos”.

2. Convención sobre los Derechos del Niño, adoptada
y abierta a la firma y ratificación por la Asamblea
General En Su Resolución 44/25, De 20 De Noviem-
bre De 1989. Entrada en vigor: 2 de septiembre de
1990, de conformidad con el artículo 49.

“Artículo 34

Los Estados parte se comprometen a proteger al niño
contra todas las formas de explotación y abuso sexuales.
Con este fin, los Estados parte tomarán, en particular, to-
das las medidas de carácter nacional, bilateral y multila-
teral que sean necesarias para impedir: 

a) La incitación o la coacción para que un niño se dedi-
que a cualquier actividad sexual ilegal; 

b) La explotación del niño en la prostitución u otras prác-
ticas sexuales ilegales; 

c) La explotación del niño en espectáculos o materiales
pornográficos”.

3. Convención sobre la Eliminación de Todas las For-
mas de Discriminación contra la Mujer

“Artículo 1

A los efectos de la presente Convención, la expresión
“discriminación contra la mujer” denotará toda distin-
ción, exclusión o restricción basada en el sexo que tenga
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por objeto o resultado menoscabar o anular el reconoci-
miento, goce o ejercicio por la mujer, independiente-
mente de su estado civil, sobre la base de la igualdad del
hombre y la mujer, de los derechos humanos y las liber-
tades fundamentales en las esferas política, económica,
social, cultural y civil o en cualquier otra esfera”.

4. Convención Suplementaria sobre la Abolición de la
Esclavitud, la Trata de Esclavos y las Instituciones y
Prácticas Análogas a la Esclavitud

“Artículo 1 

Cada uno de los Estados parte en la Convención adopta-
rá todas aquellas medidas legislativas o de cualquier otra
índole que sean factibles y necesarias para lograr pro-
gresivamente y a la mayor brevedad posible la completa
abolición o el abandono de las instituciones y prácticas
que se indican a continuación, dondequiera que subsis-
tan, les sea o no aplicable la definición de esclavitud que
figura en el artículo 1 del Convenio sobre la Esclavitud,
firmado en Ginebra en 25 de septiembre de 1926: 

a) La servidumbre por deudas, o sea, el estado o la con-
dición que resulta del hecho de que un deudor se haya
comprometido a prestar sus servicios personales, o los de
alguien sobre quien ejerce autoridad, como garantía de
una deuda, si los servicios prestados, equitativamente
valorados, no se aplican al pago de la deuda, o si no se
limita su duración ni se define la naturaleza de dichos
servicios; 

b) La servidumbre de la gleba, o sea, la condición de la
persona que está obligada por la ley, por la costumbre o
por un acuerdo a vivir y a trabajar sobre una tierra que
pertenece a otra persona y a prestar a ésta, mediante re-
muneración o gratuitamente, determinados servicios, sin
libertad para cambiar su condición;

Sección II. La trata de esclavos 

Artículo 3 

1. El acto de transportar o de intentar transportar escla-
vos de un país a otro por cualquier medio de transporte,
o la complicidad en dicho acto, constituirá delito en la
legislación de los Estados parte en la Convención, y las
personas declaradas culpables de él serán castigadas con
penas muy severas. 

2. a) Los Estados parte dictarán todas las disposiciones
necesarias para impedir que los buques y las aeronaves
autorizados a enarbolar su pabellón transporten esclavos
y para castigar a las personas culpables de dicho acto o
de utilizar el pabellón nacional con ese propósito; 

b) Los Estados parte adoptarán todas las medidas nece-
sarias para impedir que sus puertos, aeropuertos y costas
sean utilizados para el transporte de esclavos. 

3. Los Estados parte en la Convención procederán a un
intercambio de información con objeto de conseguir una
coordinación práctica de las medidas tomadas por ellos
para combatir la trata de esclavos y se comunicarán mu-
tuamente todo caso de trata de esclavos y toda tentativa
de cometer dicho delito que lleguen a su conocimiento. 

Artículo 4 

Todo esclavo que se refugie a bordo de cualquier buque
de un Estado Parte en la Convención quedará libre ipso
facto. 

Sección III. Disposiciones comunes a la esclavitud y a
las instituciones y prácticas análogas a la esclavitud 

Artículo 5 

En cualquier país donde la esclavitud o las instituciones
y prácticas mencionadas en el artículo 1 de esta Conven-
ción no hayan sido completamente abolidas o abandona-
das, el acto de mutilar o de marcar a fuego, o por otro
medio, a un esclavo o a una persona de condición servil
— ya sea para indicar su condición, para infligirle un
castigo o por cualquier otra razón —, o la complicidad
en tales actos, constituirá delito en la legislación de los
Estados parte en la Convención, y las personas declara-
das culpables incurrirán en penalidad. 

Artículo 6 

1. El hecho de reducir a una persona a esclavitud, o de
inducirla a enajenar su libertad o la de una persona de-
pendiente de ella para quedar reducida a esclavitud, la
tentativa de cometer estos actos o la complicidad en ellos
o la participación en un acuerdo para ejecutarlos, consti-
tuirán delito en la legislación de los Estados parte en la
Convención y las personas declaradas culpables de ellos
incurrirán en penalidad. 
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2. A reserva de lo establecido en el párrafo primero del
artículo 1 de la Convención, las disposiciones del párra-
fo 1 del presente artículo se aplicarán también al hecho
de inducir a una persona a someterse o a someter a una
persona dependiente de ella a un estado servil que resul-
te de cualquiera de las instituciones o prácticas mencio-
nadas en el artículo 1, así como a la tentativa de cometer
estos actos, o la complicidad en ellos, y a la participación
en un acuerdo para ejecutarlos. 

Sección IV. Definiciones 

Artículo 7 

A los efectos de la presente Convención: 

a) La “esclavitud”, tal como está definida en el Conve-
nio sobre la Esclavitud de 1926, es el estado o condición
de las personas sobre las que se ejercen todos o parte de
los poderes atribuidos al derecho de propiedad, y “escla-
vo” es toda persona en tal estado o condición; 

b) La expresión “persona de condición servil” indica to-
da persona colocada en la condición o estado que resul-
ta de alguna de las instituciones o prácticas mencionadas
en el artículo 1 de la Convención; 

c) “Trata de esclavos” significa y abarca todo acto de
captura, de adquisición o de disposición de una persona
con intención de someterla a esclavitud; todo acto de ad-
quisición de un esclavo con intención de venderlo o de
cambiarlo; todo acto de cesión por venta o cambio de
una persona, adquirida con intención de venderla o cam-
biarla, y, en general, todo acto de comercio o de trans-
porte de esclavos, sea cual fuere el medio de transporte
empleado”. 

5. Declaración sobre los Principios Fundamentales de
Justicia para las Víctimas de Delitos y del Abuso de
Poder.

Adoptada por la Asamblea General en su resolución
40/34, de 29 de noviembre de 1985. 

“A. Las víctimas de delitos 

1. Se entenderá por “víctimas” las personas que, indivi-
dual o colectivamente, hayan sufrido daños, inclusive le-
siones físicas o mentales, sufrimiento emocional, pérdi-
da financiera o menoscabo sustancial de los derechos

fundamentales, como consecuencia de acciones u omi-
siones que violen la legislación penal vigente en los Es-
tados Miembros, incluida la que proscribe el abuso de
poder. 

2. Podrá considerarse “víctima” a una persona, con arre-
glo a la presente Declaración, independientemente de
que se identifique, aprehenda, enjuicie o condene al per-
petrador e independientemente de la relación familiar
entre el perpetrador y la víctima. En la expresión “vícti-
ma” se incluye además, en su caso, a los familiares o per-
sonas a cargo que tengan relación inmediata con la vícti-
ma directa y a las personas que hayan sufrido daños al
intervenir para asistir a la víctima en peligro o para pre-
venir la victimización. 

3. Las disposiciones de la presente Declaración serán
aplicables a todas las personas sin distinción alguna, ya
sea de raza, color, sexo, edad, idioma, religión, naciona-
lidad, opinión política o de otra índole, creencias o prác-
ticas culturales, situación económica, nacimiento o si-
tuación familiar, origen étnico o social, o impedimento
físico

B. Las víctimas del abuso de poder 

18. Se entenderá por “víctimas” las personas que, indivi-
dual o colectivamente, hayan sufrido daños, inclusive le-
siones físicas o mentales, sufrimiento emocional, pérdi-
da financiera o menoscabo sustancial de sus derechos
fundamentales, como consecuencia de acciones u omi-
siones que no lleguen a constituir violaciones del dere-
cho penal nacional, pero violen normas internacional-
mente reconocidas relativas a los derechos humanos. 

19. Los Estados considerarán la posibilidad de incorpo-
rar a la legislación nacional normas que proscriban los
abusos de poder y proporcionen remedios a las víctimas
de esos abusos. En particular, esos remedios incluirán el
resarcimiento y la indemnización, así como la asistencia
y el apoyo materiales, médicos, psicológicos y sociales
necesarios. 

20. Los Estados considerarán la posibilidad de negociar
tratados internacionales multilaterales relativos a las víc-
timas, definidas en el párrafo 18. 

21. Los Estados revisarán periódicamente la legislación
y la práctica vigentes para asegurar su adaptación a las
circunstancias cambiantes, promulgarán y aplicarán, en
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su caso, leyes por las cuales se prohíban los actos que
constituyan graves abusos de poder político o económi-
co y se fomenten medidas y mecanismos para prevenir
esos actos, y establecerán derechos y recursos adecuados
para las víctimas de tales actos, facilitándoles su ejerci-
cio”.

6. Declaración y Plataforma de Acción de Beijing. La
Cuarta Conferencia Mundial sobre la Mujer, reunida
en Beijing del 4 al 15 de septiembre de 1995.

“Reafirmamos nuestro compromiso de:

8. Defender los derechos y la dignidad humana intrínse-
ca de las mujeres y los hombres, todos los demás propó-
sitos y principios consagrados en la Carta de las Nacio-
nes Unidas, la Declaración Universal de Derechos
Humanos y otros instrumentos internacionales de dere-
chos humanos, en particular, la Convención sobre la eli-
minación de todas las formas de discriminación contra la
mujer y la Convención sobre los Derechos del Niño, así
como la Declaración sobre la eliminación de la violencia
contra la mujer y la Declaración sobre el derecho al desa-
rrollo;

9. Garantizar la plena aplicación de los derechos huma-
nos de las mujeres y las niñas como parte inalienable, in-
tegral e indivisible de todos los derechos humanos y li-
bertades fundamentales”.

7. Convención de las Naciones Unidas contra la De-
lincuencia Organizada Transnacional.

“Artículo 1

Finalidad

El propósito de la presente Convención es promover la
cooperación para prevenir y combatir más eficazmente
la delincuencia organizada transnacional.

Artículo 2

Definiciones

Para los fines de la presente Convención:

a) Por “grupo delictivo organizado” se entenderá un gru-
po estructurado de tres o más personas que exista duran-
te cierto tiempo y que actúe concertadamente con el pro-

pósito de cometer uno o más delitos graves o delitos ti-
pificados con arreglo a la presente Convención con mi-
ras a obtener, directa o indirectamente, un beneficio eco-
nómico u otro beneficio de orden material;

b) Por “delito grave” se entenderá la conducta que cons-
tituya un delito punible con una privación de libertad
máxima de al menos cuatro años o con una pena más
grave;

c) Por “grupo estructurado” se entenderá un grupo no
formado fortuitamente para la comisión inmediata de un
delito y en el que no necesariamente se haya asignado a
sus miembros funciones formalmente definidas ni haya
continuidad en la condición de miembro o exista una es-
tructura desarrollada;

d) Por “bienes” se entenderá los activos de cualquier ti-
po, corporales o incorporales, muebles o inmuebles, tan-
gibles o intangibles, y los documentos o instrumentos le-
gales que acrediten la propiedad u otros derechos sobre
dichos activos;

e) Por “producto del delito” se entenderá los bienes de
cualquier índole derivados u obtenidos directa o indirec-
tamente de la comisión de un delito;

f) Por “embargo preventivo” o “incautación” se entende-
rá la prohibición temporal de transferir, convertir, enaje-
nar o mover bienes, o la custodia o el control temporales
de bienes por mandamiento expedido por un tribunal u
otra autoridad competente;

g) Por “decomiso” se entenderá la privación con carácter
definitivo de bienes por decisión de un tribunal o de otra
autoridad competente;

h) Por “delito determinante” se entenderá todo delito del
que se derive un producto que pueda pasar a constituir
materia de un delito definido en el artículo 6 de la pre-
sente Convención;

i) Por “entrega vigilada” se entenderá la técnica consis-
tente en dejar que remesas ilícitas o sospechosas salgan
del territorio de uno o más Estados, lo atraviesen o en-
tren en él, con el conocimiento y bajo la supervisión de
sus autoridades competentes, con el fin de investigar de-
litos e identificar a las personas involucradas en la comi-
sión de éstos;
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j) Por “organización regional de integración económica”
se entenderá una organización constituida por Estados
soberanos de una región determinada, a la que sus Esta-
dos miembros han transferido competencia en las cues-
tiones regidas por la presente Convención y que ha sido
debidamente facultada, de conformidad con sus procedi-
mientos internos, para firmar, ratificar, aceptar o aprobar
la Convención o adherirse a ella; las referencias a los
“Estados Parte” con arreglo a la presente Convención se
aplicarán a esas organizaciones dentro de los límites de
su competencia.

Artículo 3

Ámbito de aplicación

1. A menos que contenga una disposición en contrario, la
presente Convención se aplicará a la prevención, la in-
vestigación y el enjuiciamiento de:

a) Los delitos tipificados con arreglo a los artículos 5, 6,
8 y 23 de la presente Convención; y

b) Los delitos graves que se definen en el artículo 2 de la
presente Convención; cuando esos delitos sean de carác-
ter transnacional y entrañen la participación de un grupo
delictivo organizado.

2. A los efectos del párrafo 1 del presente artículo, el de-
lito será de carácter transnacional si:

a) Se comete en más de un Estado;

b) Se comete dentro de un solo Estado pero una parte
sustancial de su preparación, planificación, dirección o
control se realiza en otro Estado;

c) Se comete dentro de un solo Estado pero entraña la
participación de un grupo delictivo organizado que reali-
za actividades delictivas en más de un Estado; o

d) Se comete en un solo Estado pero tiene efectos sus-
tanciales en otro Estado.”

Es importante destacar que dichos instrumentos internacio-
nales son de observancia obligatoria para el Estado mexica-
no y los principios que postulan deben ser adoptados en el
derecho interno, ello para asegurar su observancia.

Nuestro Máximo Tribunal, ha señalado la obligatoriedad de
los Tratados Internacionales en relación al Estado mexica-
no: 

Tratados Internacionales. Son parte integrante de la
Ley Suprema de la Unión y se ubican jerárquica-
mente por encima de las leyes generales, federales y
locales. Interpretación del artículo 133 constitucio-
nal. 

La interpretación sistemática del artículo 133 de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos per-
mite identificar la existencia de un orden jurídico supe-
rior, de carácter nacional, integrado por la Constitución
Federal, los tratados internacionales y las leyes genera-
les. Asimismo, a partir de dicha interpretación, armoni-
zada con los principios de derecho internacional disper-
sos en el texto constitucional, así como con las normas y
premisas fundamentales de esa rama del derecho, se
concluye que los tratados internacionales se ubican je-
rárquicamente abajo de la Constitución Federal y por en-
cima de las leyes generales, federales y locales, en la me-
dida en que el Estado mexicano al suscribirlos, de
conformidad con lo dispuesto en la Convención de Vie-
na Sobre el Derecho de los Tratados entre los Estados y
Organizaciones Internacionales o entre Organizaciones
Internacionales y, además, atendiendo al principio fun-
damental de derecho internacional consuetudinario
“pacta sunt servanda”, contrae libremente obligacio-
nes frente a la comunidad internacional que no pue-
den ser desconocidas invocando normas de derecho
interno y cuyo incumplimiento supone, por lo demás,
una responsabilidad de carácter internacional.

En suma, los principios establecidos en los documentos ju-
rídicos antes citados, no sólo son disposiciones de carácter
internacional, sino que es obligación del Estado mexicano
adoptarlos en el derecho interno, esto es, creando las dispo-
siciones jurídicas que hagan efectivo el cumplimiento.

IV. Conclusiones.

De lo anterior, esta Comisión de Puntos Constitucionales
llega a las convicciones siguientes:

Primera. La trata de personas no es una manifestación me-
ramente circunstancial que afecta a una cuantas personas,
sino que repercute en cuestiones de estructuras de los Esta-
dos en el tejido social y económico, así como en las organi-
zaciones de las sociedades.
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Segunda. Violenta los derechos humanos del individuo, so-
bre todo, de aquellos que tienen un status vulnerable; como
las mujeres, los niños y los migrantes, esto por que adole-
cen de educación y oportunidades de trabajo.

Tercera. Estamos frente a un fenómeno socio delictivo, que
no ha sido frenado por la insuficiencia de los diversos orde-
namientos jurídicos vigentes en México, por la agudización
paulatina de la globalización y el desarrollo tecnológico,
además de que convergen factores de carácter económico,
social, migratorio, discriminatorio, de delincuencia organi-
zada y corrupción.

Cuarta. Las redes del crimen organizado apuntan firme-
mente a las niñas y los niños como producto de cambio, cu-
yo beneficio deriva en vender a estos para que trabajen co-
mo siervos o de manera forzada, estas prácticas debemos
concebirlas como inhumanas y criminales, por ello es pre-
ciso detenerlas.

Quinta. En esas condiciones vertidas en los puntos anterio-
res, esta Comisión dictaminadora considera necesario pro-
poner una reforma al párrafo segundo del artículo 19 de la
Constitución, para que la trata de personas se incorpore a
los delitos en los cuales el Juez declara oficiosamente la pri-
sión preventiva cuando el imputado esté siendo procesado,
lo anterior toma fundamento por la afectación social que
produce el ilícito y por el riesgo de que el sujeto activo se
sustraiga de la acción de la justicia.

Sexta. Es pertinente, reformar la fracción V del apartado C
del artículo 20 constitucional, para incluir dentro de los de-
rechos de las víctimas y ofendidos por el delito de Trata de
Personas, el resguardo de su identidad y datos personales,
toda vez que, por las características de este delito, resulta
necesario proteger la identidad y datos de la víctima, con el
fin de que, en el proceso penal, se cumplan con las mínimas
medidas de seguridad.

Séptima. Con respecto a la propuesta contenida en el pro-
yecto, de agregar un inciso f) al artículo 21 constitucional
con objeto de establecer la coordinación de autoridades de
los distintos órdenes de gobierno para combatir el delito, es-
ta Comisión coincide en que debe desecharse, porque el pá-
rrafo noveno vigente, así como en los párrafos segundo y
tercero de la fracción XXI del artículo 73, la coordinación
entre autoridades a que hace referencia la propuesta, ya se
encuentra prevista en mejores términos y con mayor ampli-
tud, toda vez que se prevé tanto para los delitos federales
como para los del fuero común, mientras que, del texto de

la propuesta podría desprenderse que cuando una autoridad
local conozca de la comisión de un delito del fuero federal,
debería avisar a la autoridad correspondiente y ponerse a sus
órdenes, y que la autoridad local (estatal o municipal) tam-
bién conocería del delito federal, lo cual es contradictorio.

Octava. Esta dictaminadora considera pertinente que se
realice la reforma contenida en el párrafo segundo, de la
fracción XXI del artículo 73 de la Constitución, para facul-
tar al Congreso de la Unión a expedir una Ley General en
Trata de Personas, logrando, en consecuencia, un instru-
mento jurídico adecuado.

Por lo expuesto, los miembros de la comisión someten a
consideración el siguiente proyecto de

Decreto por el que se reforman los artículos 19, 20 y 73
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexi-
canos 

Único. Se reforman los artículos 19, segundo párrafo; 20,
apartado C, fracción V y 73, fracción XXI, primer párrafo
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos, para quedar como sigue: 

Artículo 19. ...

El Ministerio Público sólo podrá solicitar al juez la prisión
preventiva cuando otras medidas cautelares no sean sufi-
cientes para garantizar la comparecencia del imputado en el
juicio, el desarrollo de la investigación, la protección de la
víctima, de los testigos o de la comunidad, así como cuando
el imputado esté siendo procesado o haya sido sentenciado
previamente por la comisión de un delito doloso. El juez or-
denará la prisión preventiva, oficiosamente, en los casos de
delincuencia organizada, homicidio doloso, violación, se-
cuestro, trata de personas, delitos cometidos con medios
violentos como armas y explosivos, así como delitos graves
que determine la ley en contra de la seguridad de la nación,
el libre desarrollo de la personalidad y de la salud.

...

...

...

...

...
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Artículo 20. ...

A. ...

B. ...

C. ...

I. a IV. ...

V. Al resguardo de su identidad y otros datos personales
en los siguientes casos: cuando sean menores de edad;
cuando se trate de delitos de violación, trata de perso-
nas, secuestro o delincuencia organizada; y cuando a jui-
cio del juzgador sea necesario para su protección, salva-
guardando en todo caso los derechos de la defensa.

...

VI. y VII. …

Artículo 73. El Congreso tiene facultad: 

I. a XX. … 

XXI. Para establecer los delitos y las faltas contra la Fe-
deración y fijar los castigos que por ellos deban impo-
nerse; expedir leyes generales en materias de secuestro,
y trata de personas, que establezcan, como mínimo,
los tipos penales y sus sanciones, la distribución de com-
petencias y las formas de coordinación entre la federa-
ción, el Distrito Federal, los estados y los municipios; así
como legislar en materia de delincuencia organizada.

…

...

XXII. a XXX. …

Transitorios

Primero. El presente decreto entrará en vigor el día si-
guiente al de su publicación en el Diario Oficial de la Fede-
ración.

Segundo. Dentro de los 180 días siguientes a la entrada en
vigor del presente decreto, el Congreso de la Unión y las
Legislaturas de los estados emitirán la Ley General para
Prevenir y Sancionar la Trata de Personas. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de febrero de 2011. 

La Comisión de Puntos Constitucionales, diputados: Juventino Cas-
tro y Castro (rúbrica), presidente; Nazario Norberto Sánchez (rúbrica),
Feliciano Rosendo Marín Díaz (rúbrica), Reginaldo Rivera de la Torre
(rúbrica), Francisco Saracho Navarro (rúbrica), Héctor Guevara Ramí-
rez (rúbrica), Gustavo González Hernández (rúbrica), Carlos Alberto
Pérez Cuevas (rúbrica), Guillermo Cueva Sada, Jaime Fernando Cárde-
nas Gracia (rúbrica), secretarios; José Luis Jaime Correa, Ma. Dina He-
rrera Soto (rúbrica), Morelos Jaime Carlos Canseco Gómez, Fermín
Gerardo Alvarado Arroyo (rúbrica), Víctor Humberto Benítez Treviño
(rúbrica), Emilio Chuayffet Chemor (rúbrica), Fernando Ferreyra Oli-
vares, Diva Hadamira Gastélum Bajo (rúbrica), Rafael Rodríguez Gon-
zález, José Ricardo López Pescador (rúbrica), Felipe Solís Acero (rú-
brica), Guadalupe Pérez Domínguez (rúbrica), Rolando Rodrigo Zapata
Bello (rúbrica), Justino Eugenio Arraiga Rojas (rúbrica), Víctor Alejan-
dro Balderas Vaquera (rúbrica), Mario Alberto Becerra Pocoroba, Óscar
Martín Arce Paniagua (rúbrica), Sonia Mendoza Díaz (rúbrica), Cami-
lo Ramírez Puente (rúbrica).»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: De conformidad con lo que establece el artículo 87 del
Reglamento de la Cámara de Diputados se cumple la decla-
ratoria de publicidad correspondiente.

LEY PARA EL APROVECHAMIENTO
SUSTENTABLE DE LA ENERGIA

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: El siguiente punto del orden del día es el de dictámenes
a discusión y tenemos uno con proyecto de decreto que re-
forma y adiciona diversas disposiciones de la Ley para el
Aprovechamiento Sustentable de la Energía.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Dictamen de las Comisiones Unidas de Energía, y de Me-
dio Ambiente y Recursos Naturales, con proyecto de de-
creto que reforma y adiciona diversas disposiciones de la
Ley para el Aprovechamiento Sustentable de la Energía

Honorable Asamblea:

Los integrantes de la Comisión de Energía, y de Medio
Ambiente y Recursos Naturales correspondientes a la LXI
Legislatura de la Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto en los
artículos 39 y 45, numeral 6, inciso e), ambos de la Ley Or-
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gánica del Congreso General de los Estados Unidos Mexi-
canos, en relación con los diversos 87 y 88 del Reglamen-
to para el Gobierno Interior del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos, someten a la consideración de
esta honorable asamblea el presente dictamen de conformi-
dad con los siguientes

I. Antecedentes

1. En sesión celebrada el 1 de diciembre de 2009, la dipu-
tada Augusta Valentina Díaz de Rivera Hernández, del
Grupo Parlamentario del PAN, presentó la iniciativa que
reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley para el
Aprovechamiento Sustentable de la Energía, y la Ley Ge-
neral para la Prevención y Gestión Integral de los Resi-
duos. La Presidencia de la Mesa Directiva turnó dicha ini-
ciativa a las Comisiones Unidas de Energía, y de Medio
Ambiente y Recursos Naturales.

2. En sesión celebrada el 8 de abril de 2010, las diputadas
Ninfa Salinas Sada y Augusta Valentina Díaz de Rivera
Hernández, integrantes de los Grupos Parlamentarios del
Partido Verde Ecologista de México y del Partido Acción
Nacional, respectivamente, presentaron la iniciativa que
reforma el artículo 7o. de la Ley para el Aprovechamiento
Sustentable de la Energía. La Presidencia de la Mesa Di-
rectiva turnó dicha iniciativa a las Comisiones Unidas de
Energía, y de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

II. Objeto y contenido de las iniciativas

Las iniciativas que aquí se dictaminan parten de la consi-
deración de que el cambio climático generado por las emi-
siones antropogénicas de gases de efecto invernadero
(GEI) es uno de los problemas ambientales más trascen-
dentes y uno de los mayores desafíos que enfrentamos co-
mo humanidad.

Asimismo, se señala en la exposición de motivos que la
mitigación del cambio climático es un reto que exige res-
ponsabilidades que deben ser asumidas por todos los países
del mundo, pues sus impactos van más allá de lo ambien-
tal: es un problema transversal que requiere ser tratado con
un enfoque multilateral. Se trata de un problema con di-
mensiones que exige la implementación de acciones a lar-
go plazo y actuación inmediata.

México no puede omitir responsabilidades en este proble-
ma de dimensiones globales, pues es responsable de emitir
el 1.5 por ciento de los GEI, por lo que se encuentra dentro

de los 15 países con mayores emisiones por quema de com-
bustibles.

Por otra parte, México es uno de los países más vulnerables
a los efectos del cambio climático, ya que, por una parte,
tenemos zonas susceptibles de ser impactadas con sequías
nunca vistas que incidirán principalmente en el noroeste
del país y, por otra, zonas que podrían sufrir graves inun-
daciones, como en los estados del sur-sureste. Esto, sin
contar cambios en los ecosistemas terrestres y marinos, de-
sertificación, erosión de los suelos, problemas en las zonas
costeras, en el sector hídrico, afectaciones a la salud, pro-
blemas de seguridad alimentaria, etcétera.

Usar la energía disponible de la mejor forma posible (efi-
ciencia energética) contribuye a la competitividad del país
y contribuye a la reducción de emisiones de GEI a la at-
mósfera, por lo que la promoción de la eficiencia energéti-
ca es una forma importante de combatir el cambio climáti-
co, ya que al requerir de menos energía se deja de quemar
combustibles fósiles, que son la principal fuente primaria
de energía.

A este respecto, un campo que permite avanzar en materia
de eficiencia energética es el de la iluminación. En la ac-
tualidad el elemento más utilizado para este propósito son
las lámparas incandescentes o bombillas, en México cono-
cidas como focos, los cuales son equipos altamente inefi-
cientes energéticamente, ya que son dispositivos que pro-
ducen luz mediante el calentamiento por efecto Joule de un
filamento metálico. Del total de la energía que estas lám-
paras utilizan, el 90 por ciento se transforma en calor. Si
bien los focos son dispositivos ineficientes, son muy bara-
tos, no obstante que tienen una vida útil muy breve.

Es importante destacar que más del 95 por ciento de las
lámparas incandescentes o focos, son usados para el sector
residencial, comercios y servicios.

Desde hace varios años ya se cuenta con lámparas ahorra-
doras, las cuales tienen el inconveniente de su precio que
no puede competir adecuadamente con los precios de las
lámparas incandescentes.

Las diputadas proponentes mencionan datos importantes
en su iniciativa, los cuales, al tomarse en cuenta, muestran
notables ventajas sobre las lámparas incandescentes:

- Una lámpara ahorradora cuenta con una vida útil has-
ta 10 veces mayor a la de una lámpara incandescente, es
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decir, alrededor de 10 mil horas, por lo que al tener que
reemplazar el foco común en diez ocasiones, los costos
se equiparan al de un solo foco ahorrador.

- Las estimaciones de la Comisión Nacional de Energía
refieren que en cada hogar son utilizados alrededor de 8
focos que, de ser sustituidos por focos ahorradores, se
generaría un ahorro de energía que, en términos econó-
micos, oscila entre los 826 y los mil 106 pesos anuales.

Afirman las diputadas proponentes que el Fideicomiso pa-
ra el Ahorro de Energía Eléctrica estima que la cifra de fo-
cos a sustituir en el país es de 205 millones: 160 millones
en el sector residencial y 45 millones en el sector comercial
y de servicios. Esta medida lograría una reducción del con-
sumo nacional de electricidad mayor al 5 por ciento anual
y, representaría para el año 2012, un ahorro de energía
eléctrica de 45 mil 370 GWh y se evitarían 30 millones 280
mil toneladas de CO2.

Debido al precio relativamente alto de las lámparas ahorra-
doras, el costo económico de sustitución de lámparas in-
candescentes por lámparas ahorradoras es mucho, pero
también es cierto que no hacerlo representa mayores costos
en el mediano y largo plazo, pues la sustitución de lámpa-
ras incandescentes por otras energéticamente más eficien-
tes representa una oportunidad para colaborar en la mitiga-
ción del cambio climático.

Se reconoce en la iniciativa que el Ejecutivo federal ha
planteado esfuerzos para combatir el cambio climático tan-
to en el ámbito nacional, como internacional. Sin embargo,
hace falta reforzarlos, ya que los resultados aún son redu-
cidos respecto de lo que debe lograrse para que haya im-
pacto significativo.

En este sentido, resulta oportuno reconocer que el pasado
21 de abril de 2010, el Ejecutivo federal publicó en el Dia-
rio Oficial de la Federación, a través de la Secretaría de
Energía, los lineamientos de eficiencia energética para la
administración pública federal, instrumento mediante el
que se refleja la determinación del gobierno federal para
descontinuar definitivamente el uso de lámparas incandes-
centes en sus edificios e instalaciones.

Dicho documento indica en su capítulo II, que los edificios
propios y arrendados de la administración pública federal
deben considerar el uso de equipos eficientes de ilumina-
ción, como lámparas fluorescentes compactas, tubos fluo-
rescentes T8 y T5, con balastro electrónico y luminarios

normalizados. Asimismo, se deberá evitar el uso de lámpa-
ras incandescentes, halógenas, luz mixta y vapor de mer-
curio, puesto que estas tecnologías no cumplen la eficacia
mínima de 60 lumens por watt (lm/W).

Por otra parte, se afirma que hay muchos inmuebles que
son ocupados por la administración pública y que no utili-
zan lámparas ahorradoras, por lo que es necesario que se
proponga un plazo para que sean sustituidas las lámparas
incandescentes por dispositivos ahorradores.

El problema no es sencillo, ya que si bien el uso de lámpa-
ras ahorradoras contribuye a reducir las emisiones de GEI,
es preciso señalar que las lámparas fluorescentes requieren
de mercurio para realizar su función de iluminar.

Se estima que al romperse una lámpara fluorescente el 25
por ciento de su contenido de mercurio es emitido al aire,
por lo que las emisiones de mercurio generadas por la ro-
tura de lámparas fluorescentes representan en promedio
0.229 toneladas al año. Lo cual se agrega a las emisiones
provenientes de las plantas generadoras a partir de carbón,
que es de 0.785 de toneladas al año.

Si bien el uso de lámparas fluorescentes plantea el proble-
ma de la disposición de las lámparas desechadas, también
representan la oportunidad para reducir las emisiones de
mercurio provenientes de estas plantas generadoras de
energía que usan carbón, debido a que para hacer funcionar
una lámpara ahorradora compacta se requiere generar me-
nos electricidad.

En la particular opinión de las diputadas proponentes, Mé-
xico no cuenta con una legislación adecuada para el mane-
jo de desechos de lámparas fluorescentes, ni con una regu-
lación que exija a los fabricantes que proporcionen
información a los consumidores sobre el manejo y disposi-
ción de aquéllas que ya no tienen vida útil, por lo que es ne-
cesario un plan de manejo de estos residuos que, por sus
características son peligrosos.

Por ello, las diputadas Díaz de Rivera y Salinas Sada con-
sideran que es urgente establecer en la legislación las dis-
posiciones adecuadas para obligar al manejo, recolección y
disposición final de estos elementos. Señalan que la Ley
General para la Prevención y Gestión Integral de los Resi-
duos cataloga a las lámparas fluorescentes y al vapor de
mercurio como residuos peligrosos que deben estar sujetos
a un plan de manejo. Por ello, las reformas propuestas es-
tarían dirigidas a introducir las modificaciones que esta-
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blezcan que la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, en colaboración con la Secretaría de Energía,
definan los lineamientos a observar en los planes de mane-
jo de los residuos de las lámparas fluorescentes y el vapor
de mercurio, con el objeto de que existan pautas claras en
tales acciones.

Se citan en las iniciativas casos de países en los que se ha
empezado a tomar medidas imperativas para favorecer el
uso eficiente de la energía: Cuba, Ecuador, Venezuela, la
Unión Europea, Australia, Nueva Zelanda y Argentina. En
estos tres últimos ya se han modificado disposiciones lega-
les para prohibir las lámparas incandescentes a partir del
2010.

Por las razones expuestas, las diputadas Díaz de Rivera y
Salinas Sada proponen modificar la Ley para el Aprove-
chamiento Sustentable de la Energía y la Ley General para
la Prevención y Gestión Integral de los Residuos, en los si-
guientes términos:

1. Se reforma la fracción X y se adiciona una fracción XI,
ambas del artículo 7 de la Ley para el Aprovechamiento
Sustentable de la Energía, con el objetivo de establecer que
el Programa Nacional para el Aprovechamiento Sustenta-
ble de la Energía incluirá una estrategia para inhibir el uso
y comercialización de lámparas incandescentes en territo-
rio nacional y que establecerá estrategias y programas para
sustituir las lámparas incandescentes por lámparas y equi-
pos de iluminación de tecnología energéticamente más efi-
ciente.

2. Se adiciona un párrafo a la fracción I del artículo 28 de
la Ley General para la Prevención y Gestión Integral de los
Residuos, con la finalidad de incorporar a la Secretaría de
Energía en la tarea de establecer lineamientos y estrategias
a observar en los planes de manejo de los residuos de las
lámparas fluorescentes y el vapor de mercurio.

Asimismo, se propone introducir en los artículos transito-
rios, además de la fecha de entrada en vigor, algunas dis-
posiciones, tales como el establecimiento de un límite tem-
poral a partir del cual queda prohibido el uso y la
comercialización de lámparas incandescentes, la disposi-
ción que obliga a las secretarías de Energía; de Medio Am-
biente y Recursos Naturales; de Economía; y de Hacienda
y Crédito Público a elaborar normas oficiales cuyo objeto
sea favorecer el uso, producción y comercialización de
lámparas y equipos de iluminación de tecnología energéti-
camente más eficiente que las lámparas incandescentes.

Asimismo, se establece que a partir del 30 de junio de
2010, las dependencias y entidades de la administración
pública federal, así como los Poderes Legislativo y Judi-
cial, únicamente podrán utilizar lámparas y equipos de ilu-
minación con tecnología energéticamente más eficiente
que la utilizada por las lámparas incandescentes.

Finalmente, las mismas disposiciones transitorias estable-
cen que la Secretaría de Energía y la Comisión Federal de
Electricidad implantarán acciones y estrategias para favo-
recer que los usuarios del servicio público de energía eléc-
trica sustituyan sus lámparas incandescentes por lámparas
y equipos con tecnología energéticamente más eficiente.

III. Consideraciones

México es parte de la Convención Marco de las Naciones
Unidas sobre el Cambio Climático, que fue signada en el
año de 1992 y ratificada por nuestro país en 1993, así co-
mo la adición al Protocolo de Kioto. La Convención defi-
ne al cambio climático como el cambio atribuido directa o
indirectamente a la actividad humana que altera la compo-
sición de la atmósfera mundial y que se suma a la variabi-
lidad natural del clima observada durante períodos de tiem-
po comparables.

México emite 1.5 por ciento de las emisiones globales de
GEI, por lo que se encuentra dentro de los 15 principales
países emisores. El 61 por ciento de las emisiones tienen
como fuente responsable al sector energético. Dentro del
sector energético en particular, la generación de electrici-
dad representa el 24 por ciento de las emisiones.1 Es por
ello, que ha impulsado políticas públicas que implementen
acciones para disminuir los efectos del cambio climático,
entre otras, para la eficiencia en la generación y uso de
energía.

Por lo que hace a la sustentabilidad energética, las lámpa-
ras incandescentes conocidas coloquialmente como focos,
no son los equipos más eficientes energéticamente, ya que
son dispositivos que producen luz mediante el calenta-
miento por efecto Joule de un filamento metálico con dis-
positivo muy ineficiente, aunque muy barato.
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Imagen: Fideicomiso para el Ahorro de la Energía2

En este sentido, es importante señalar que más del 95 por
ciento de las lámparas incandescentes, son usados para el
sector residencial, comercios y servicios.

El Fideicomiso para el Ahorro de Energía Eléctrico, de
conformidad con la fracción VII del  artículo 11 de la Ley
de Aprovechamiento Sustentable de la Energía, constituido
por el gobierno federal, recibe recursos federales en los
cuales el gobierno federal constituye garantías, su objeto es
apoyar el aprovechamiento sustentable de la energía

Según datos del Fideicomiso para el Ahorro de Energía
Eléctrica sobre la eficiencia de los focos convencionales y
la lámpara fluorescente compacta (LFC) es el siguiente:

Las lámparas fluorescentes requieren de mercurio para
emitir luz, éste es un metal pesado que se encuentra de for-
ma natural en la corteza terrestre, se halla presente en el
carbón mineral que suele ser utilizado en los generadores
de electricidad.

El Inventario Preliminar de Emisiones Atmosféricas de
Mercurio en México de 2001 señalaba que al romperse una
lámpara fluorescente, el 25 por ciento de su contenido es
emitido al aire; sin embargo las emisiones estimadas repre-
sentan en promedio 0.229 ton/año, comparado con el
0.7855 ton/año de las plantas carboeléctricas.3

Las lámparas fluorescentes representan una oportunidad
para reducir las emisiones de mercurio provenientes de es-

tas plantas debido a que en promedio una planta de carbón
emite 10 miligramos de mercurio para producir la electri-
cidad requerida para hacer funcionar una lámpara incan-
descente, comparada con 2.4 miligramos de mercurio que
se emiten para hacer funcionar una lámpara ahorradora
compacta.4

El Fideicomiso para el Ahorro de Energía Eléctrica, estima
que la cifra de focos a sustituir en el país es de 205 millo-
nes; 160 millones en el sector residencial y 45 millones en
el sector comercial y de servicios. Esta medida lograría una
reducción del consumo nacional de electricidad mayor al 5
por ciento anual y, representaría para el año 2012, un aho-
rro de energía eléctrica de 45 mil 370 GWh y se evitarían
30 millones 280 mil toneladas de CO2 para combatir los
efectos del cambio climático.5 Lo cual representa resulta-
dos medibles y eficaces en las medidas propuestas en el
Programa Especial de Cambio Climático (PECC).

El gobierno federal ha diseñado políticas públicas para mi-
tigar los efectos del cambio climático, asumiendo a partir
del Plan Nacional de Desarrollo 2007-2012 como principio
básico de la administración, el Desarrollo Humano Susten-
table, como el proceso permanente de ampliación de capa-
cidades y libertades. En este sentido, el Plan Nacional pre-
vé diversas estrategias, correspondiendo al tema que nos
ocupa diversos apartados del Eje 4, Sustentabilidad Am-
biental, y el Eje 2, Economía competitiva y generadora de
empleos.

Dentro del Eje 4, Sustentabilidad ambiental, se estable-
ce el apartado 4.6., Cambio Climático, el cual señala: 

Objetivo 10. Reducir las emisiones de gases de efecto
invernadero (GEI). Del apartado 4.6 del Cambio Cli-
mático, se señala que un tema central en esta tarea es
la reducción de emisiones de Gases de Efecto Inver-
nadero en sectores estratégicos en los que existen co-
beneficios muy importantes como la eficiencia ener-
gética, la competitividad industrial, la seguridad y el
cuidado al medio ambiente.

Por su parte el Eje 2, Economía competitiva y generadora
de empleos, establece en su apartado 2.11. , Energía,
electricidad e hidrocarburos, lo siguiente:

Objetivo 15. Asegurar un suministro confiable, de
calidad y a precios competitivos de los insumos ener-
géticos que demandan los consumidores.
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Energías Renovables y Eficiencia Energética.

Uno de los ejes centrales de las políticas públicas de
México es el desarrollo sustentable. Para ello, se propo-
ne impulsar el uso eficiente de la energía, así como la
utilización de tecnologías que permitan disminuir el im-
pacto ambiental generado por los combustibles fósiles
tradicionales. De esta forma, se pretende conciliar las
necesidades de consumo de energía de la sociedad con
el cuidado de los recursos naturales. México cuenta con
un importante potencial en energías renovables, por lo
que se buscará su aprovechamiento integral, incluyendo
a los biocombustibles.

En materia de ahorro de energía, es importante in-
crementar los esfuerzos de promoción de uso de
equipos de producción y aparatos de consumo más
eficientes. Lo anterior no sólo permite reducir el impac-
to sobre el medio ambiente del uso de combustibles fó-
siles sino también representa la posibilidad de reducir el
gasto que destinan los usuarios al consumo de energéti-
cos.

Estrategia 15.13 Promover el uso eficiente de la ener-
gía para que el país se desarrolle de manera sustentable,
a través de la adopción de tecnologías que ofrezcan
mayor eficiencia energética y ahorros a los consumi-
dores.6

Con sujeción a la Ley de Planeación y al Plan Nacional de
Desarrollo se elabora el Programa Especial de Cambio Cli-
mático 2009-2012, (PECC) emitido de conformidad con
los objetivos nacionales, las estrategias generales y las
prioridades de desarrollo establecidas por el Plan Nacional
de Desarrollo 2007-2012, en el marco de los Programas
Sectoriales, establece las acciones que el Gobierno Federal
encabezará de manera coordinada para atender los desafíos
de este fenómeno global, tanto en su vertiente de mitiga-
ción, que consisten en el control y la reducción de las emi-
siones, así como en la adaptación, que abate la vulnerabili-
dad y limita los impactos negativos del cambio climático.

Las acciones de mitigación, conforme al PECC, requieren
de una profunda transformación de las formas de produc-
ción y consumo, de la utilización de energía y del manejo
de recursos naturales, así como de las formas de ocupación
y utilización del territorio, inducen una disminución de la
intensidad de carbono, expresada como la relación entre
emisiones y producto económico.

La trayectoria de mitigación para que México reduzca a la
mitad sus emisiones en 2050, integra, en un primer mo-
mento sus metas al 2012. El cumplimiento cabal del Pro-
grama  podría alcanzar una reducción total de emisiones
anuales, en 2012, de alrededor de 100 millones de tonela-
das de CO2, al contabilizar las acciones desarrolladas en
los sectores relacionados con la generación y uso de ener-
gía, agricultura, bosques y otros usos del suelo, y dese-
chos.7

En lo que se refiere a las acciones relacionadas a la susti-
tución de focos incandescentes por lámparas ahorradoras
de energía el PECC señala:

Sector residencial, comercial y administración muni-
cipal

A partir de los resultados del Inegi, en 2006, este sector
emitió 20.2 MtCO2e que representan el 3 por ciento del
total nacional de emisiones. Los esfuerzos más relevan-
tes para la mitigación de GEI se incluyen en los si-
guientes objetivos.

Objetivo 2.2.11 Implementar el Programa de ahorro de
energía “Para Vivir Mejor” (con inversión pública de
3,000 millones de pesos, 750 por año, entre 2009 y
2012), para la sustitución de electrodomésticos por tec-
nologías eficientes.

Metas

M.44. Ahorrar energía eléctrica por 5 mil 290 GWh
entre 2009 y 2012, 2 mil 524 GWh/año en 2012, por
la sustitución de 47.2 millones de focos incandescen-
tes por Lámparas Fluorescentes Compactas u otras
de mayor eficiencia: 3.53 MtCO2e (2009–2012); 1.68
MtCO2e /año (en 2012).

M.45. Ahorrar energía eléctrica por 3,650 GWh entre
2009 y 2012 por sustitución de 482,000 refrigeradores y
equipos de aire acondicionado por año entre 2009 y
2012; 3.1 MtCO2e (2009–2012); 0.88 MtCO2e /año (en
2012).

(Cifras preliminares por confirmar por parte de la
SENER. Estas estimaciones se calculan con base en
la meta de sustitución de equipo esperada para 2009.
Se tiene contemplada la continuación del programa
hasta el 2012, está pendiente la confirmación del nú-
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mero de unidades a reemplazar en esos años, así co-
mo sus impactos de mitigación).

Objetivo 2.2.12. Fortalecer las acciones de ahorro de
energía en el sector residencial mediante instrumentos
normativos.

Metas

M.46. Reducir emisiones de GEI, como consecuencia
de ahorros de energía eléctrica mediante la elaboración
y aplicación de un instrumento normativo que pro-
picie el uso generalizado de lámparas eficientes e im-
pida la comercialización futura de lámparas incan-
descentes. Esta acción deberá acompañarse de un
programa que contemple mecanismos de mercado que
permitan crear los incentivos para los sectores involu-
crados.

Administración pública federal

Las acciones de mitigación en la APF se concentran en
el impulso al ahorro y uso eficiente de la energía eléc-
trica en sus inmuebles. Se prevé el reforzamiento y am-
pliación de un programa de ahorro de energía eléctrica a
partir de 2009 dando continuidad a los esfuerzos desa-
rrollados en los últimos años.

Objetivo 2.2.15. Reforzar y ampliar el programa de
ahorro de energía eléctrica en la APF.

Meta

M.52. Ahorrar energía eléctrica en inmuebles de la
APF por 375 GWh entre 2008 y 2012, y por 125
GWh/año en 2012; 0.25 MtCO2e (2008-2012); 0.08
MtCO2e/año (en 2012).

Con apego a la Ley de Planeación y al Plan Nacional de
Desarrollo se elabora el Programa Sectorial de Energía
2007-2012, en el cual se establecen los compromisos, es-
trategias y las líneas de acción del Gobierno Federal en ma-
teria energética. El Programa busca promover el desarrollo
integral y sustentable del país, manteniendo el horizonte de
largo plazo que se encuentra plasmado en la Visión 2030.
Uno de los principales objetivos es mitigar el impacto am-
biental, promoviendo además el uso racional de la ener-
gía.8

Dicho programa establece en su apartado III lo siguiente:

Objetivo III.1.,9 perteneciente al apartado III, de
Eficiencia Energética, Energías Renovables y Bio-
combustibles establece que, acorde con los dos de los
ejes centrales de las políticas públicas de México sus-
tentabilidad ambiental y economía competitiva y gene-
radora de empleos, debe de promoverse el uso y pro-
ducción eficiente de la energía.

Dentro de las líneas de acción se señalan las siguientes:

Dentro de la Estrategia III.1.2. Impulsar la optimi-
zación en el abastecimiento y uso de la energía por
parte de las dependencias y entidades que confor-
man la administración pública federal.

Líneas de acción

• Verificar que los inmuebles de los cuales hagan uso las
dependencias y entidades de la Administración Pública
Federal, cumplan con las Normas Oficiales Mexicanas
en materia de eficiencia energética aplicables.

• Establecer un programa de ahorro de energía en las de-
pendencias y entidades de la Administración Pública
Federal, dentro de un proceso de mejora continua, que
permita, paulatinamente, incrementar la eficiencia ener-
gética en inmuebles, flotas vehiculares e instalaciones.

• Incorporar criterios de eficiencia energética en las ad-
quisiciones de equipos transformadores y consumidores
de energía que realice la Administración Pública Fede-
ral.

Dentro de la Estrategia III.1.3.- Ampliar las acciones
coordinadas entre los sectores público, social y pri-
vado, para el fomento del uso eficiente de la energía
entre la población.

Líneas de acción.

• Impulsar programas de normalización y etiquetado de
eficiencia energética, que permitan a los consumidores
distinguir productos eficientes.

En cumplimiento a las metas y estrategias de los planes y
programas antes señalados, se ha destinado
$618,713,991.50 M.N., como egreso final, a tres progra-
mas, entre ellos  el denominado Proyecto Piloto de sustitu-
ción de Focos Incandescentes por Lámparas Fluorescentes
Compactas, con el objeto de impulsar el sector energético
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nacional a través de proyectos, programas y acciones enca-
minadas a conseguir una mayor utilización y aprovecha-
miento de fuentes de energía renovable y tecnologías lim-
pias.10 Aún y cuando existen acciones encaminadas a
impulsar la eficiencia energética, es necesario el sustento
legal que de fuerza y alcance jurídico a lo ya realizado y a
lo planeado por el sector.

Es importante mencionar que, gobiernos de diferentes par-
tes del mundo, desde América, Asia y Europa, hasta Ocea-
nía y África han puesto especial interés en la implementa-
ción de medidas que contribuyan a la disminución del
consumo de energía y por ende, en la mitigación de los
efectos del cambio climático.

Al respecto, una de las medidas que con éxito ha sido im-
plementada es el reemplazo obligatorio de los tradicionales
focos incandescentes, en donde se han modificado disposi-
ciones legales para prohibir el uso, la producción, la im-
portación y/o la comercialización de las lámparas incan-
descentes y que además incluyen sanciones, normas
técnicas y la obligación para proporcionar información al
público sobre la disposición final de las lámparas fluores-
centes, después de su vida útil, así como la obligación pa-
ra diseñar programas de manejo para una adecuada dispo-
sición y/o reciclado del mercurio. Son de resaltar las
siguientes experiencias:

- Argentina en la Ley 26 473, publicada el 21 de enero
del 2009, prohíbe, a partir de diciembre de 2010 la im-
portación y comercialización de lámparas incandescen-
tes de uso residencial general.11

- Colombia en el Decreto No. 3450 del 12 de Septiem-
bre del 2008 establece que a partir del 2011 no se per-
mitirá la importación, distribución, comercialización y
utilización de las fuentes de iluminación de baja efi-
ciencia lumínica.12

- Perú en su Decreto Supremo No. 034-2008-EM, que
entró en vigor el 20 de junio de 2008, por medio del cual
se dictan medidas para el ahorro de energía del Sector
Público, establece el remplazo de lámparas incandes-
centes por lámparas fluorescentes compactas.13

- Estados Unidos de América, en el estado de Connec-
ticut, el Proyecto de Ley número 1432, de enero de
2007 en el que se prohíbe la venta de lámparas incan-
descentes.14

- Australia, en las Normas de Desempeño (MEPS) pa-
ra la eficiencia energética, Normas: AS/NZS 4782.1
AS/NZS 4782.3, publicada por primera vez como
AS/NZS4782.2:2004 en abril de 2004, esta norma entró
en vigor el 1 de octubre del mismo año y tiene como fi-
nalidad mejorar la eficiencia energética, mediante la eli-
minación de lámparas incandescentes en el mercado.
Fomentar la compra-venta de lámparas fluorescentes de
mayor eficiencia.15

Lo anterior, tiene como fin reducir el gasto en insumos
energéticos, aumentar la competitividad de la producción,
reducir las emisiones de gases de efecto invernadero y con-
servar los recursos energéticos de nuestro país.

En razón de las consideraciones antes expuestas, resulta
procedente la iniciativa propuesta, tal y como se señaló en
el mismo apartado, se encuentran acordes con los objeti-
vos, metas y estrategias de los instrumentos de política am-
biental que el gobierno federal ha impulsado, los cuales
tienen como directriz a seguir la política de ahorro de ener-
gía y sustentabilidad energética, así como de eficiencia
energética que busca la reducción económicamente viable
de la cantidad de energía necesaria para satisfacer las ne-
cesidades de bienes y servicios que requiere la sociedad,
asegurando un nivel de calidad igual o superior y una dis-
minución de los impactos ambientales negativos derivados
de la generación, distribución y consumo de energía.

Asimismo, las iniciativas cumplen con los objetos que se-
ñala la ley respectiva.

La Ley para el Aprovechamiento Sustentable de la
Energía, establece:

Artículo 1. La presente ley es de orden público e inte-
rés social. Tiene como objeto propiciar un aprovecha-
miento sustentable de la energía16 mediante el uso
óptimo de la misma en todos sus procesos y activida-
des, desde su explotación hasta su consumo.

La Ley General para la Prevención y Gestión Integral de
los Residuos, establece:

Artículo 1. …

Sus disposiciones son de orden público e interés social
y tienen por objeto garantizar el derecho de toda perso-
na al medio ambiente adecuado y propiciar el desarrollo
sustentable a través de la prevención de la generación,
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la valorización y la gestión integral de los residuos
peligrosos, de los residuos sólidos urbanos y de ma-
nejo especial; prevenir la contaminación de sitios con
estos residuos y llevar a cabo su remediación…

IV. Modificaciones a las iniciativas

Primera. Los integrantes de las comisiones dictaminado-
ras reconocen que existe el problema del cambio climático,
el cual indudablemente se debe a la actividad humana fun-
damentalmente.

Segunda. Los integrantes de las comisiones dictaminado-
ras coinciden en que es una necesidad legislar en el senti-
do en que lo proponen las diputadas, con el fin de estable-
cer la prohibición de importar, distribuir y comercializar
lámparas energéticamente ineficientes,  así como estable-
cer una sanción en torno a dichas conductas.

Tercera. Estas comisiones unidas de Energía y de Medio
Ambiente y Recursos Naturales consideran que el objeto
de las iniciativas es plausible y factible. Sin embargo, se
estima que deben realizarse diferentes modificaciones con
la finalidad de lograr los objetivos que se persiguen con las
reformas planteadas, tomando en cuenta las disposiciones
legales existentes en la materia y atendiendo las mejores
prácticas en materia de técnica legislativa.

En atención a lo anterior, estas comisiones dictaminadoras
realizan las  siguientes observaciones, precisiones y modi-
ficaciones al proyecto de decreto contenido en las iniciati-
vas que se examinan: 

A. Con respecto a la reforma del artículo 7o. de la Ley pa-
ra el Aprovechamiento Sustentable de la Energía, las dipu-
tadas Augusta Valentina Díaz de Rivera Hernández y Nin-
fa Clara Salinas Sada proponen la reforma de la fracción X
con la siguiente redacción: “X. Formular una estrategia pa-
ra inhibir el uso y comercialización de lámparas incandes-
centes en territorio nacional.” Asimismo, plantea la adición
de la fracción XI al mismo artículo, en los siguientes tér-
minos: “XI. Establecer acciones, estrategias y programas
para favorecer que los consumidores del servicio público
de energía eléctrica sustituyan sus lámparas incandescentes
por lámparas y equipos de iluminación de tecnología ener-
géticamente más eficiente.”

La redacción vigente de dicha fracción X de la Ley para el
Aprovechamiento Sustentable de la Energía es la siguien-
te: “X. Formular una estrategia para la sustitución de lám-

paras incandescentes por lámparas fluorescentes ahorrado-
ras de energía eléctrica”.

Estas comisiones estiman viable conjuntar la redacción de
ambas fracciones para quedar como sigue: “X. Formular
una estrategia para la sustitución de lámparas energética-
mente ineficientes por lámparas con mayor eficiencia ener-
gética, en términos de las normas oficiales mexicanas vi-
gentes.”

Con la redacción anterior se permite determinar de forma
general la sustitución de un producto “lámparas energéti-
camente ineficientes” por otro distinto “lámparas con ma-
yor eficiencia energética” en atención a las características
y/o especificaciones que debe reunir dicho producto con-
forme a las normas oficiales mexicanas. Es decir, se toma
en consideración la legislación vigente, de forma específi-
ca, lo establecido en el artículo 3o., fracción XII, en rela-
ción con el artículo 40, ambos de la Ley Federal Sobre Me-
trología y Normalización. Consecuentemente, no resulta
necesario crear una fracción XI dentro del artículo 7 de la
Ley para el Aprovechamiento Sustentable de la Energía.

B. Se propone en las iniciativas en estudio, la adición de
diversas hipótesis, consideradas como conductas para san-
cionar por parte de la Procuraduría Federal del Consumi-
dor. Al analizar el contenido y la estructura de la norma se
consideró establecer un nuevo título en el que se reflejen
las citadas prohibiciones, mismas que constituyen disposi-
ciones jurídicas en atención a la conservación y cuidado
del medio ambiente.

En ese sentido se propone la adición de artículo 34 a la Ley
para el Aprovechamiento Sustentable de la Energía, con la
siguiente redacción:

“Artículo 34. Se prohíbe la importación, distribución y co-
mercialización de lámparas, tanto al mayoreo como al me-
nudeo, que no cumplan con los requisitos mínimos de efi-
ciencia energética establecidos en las normas oficiales
mexicanas vigentes. Lo anterior, con las excepciones que
se establezcan en dichas normas.”

En la redacción transcrita se pretende establecer la prohibi-
ción a diversas conductas (importar, distribuir o comercia-
lizar) en relación con un producto (lámparas que no cum-
plan con los requisitos mínimos de eficiencia energética
establecidos en las normas oficiales mexicanas). Asimis-
mo, se prevé que en dichas normas oficiales mexicanas se
establezcan las excepciones que pudieran existir. 
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Lo anterior es así, pues no obstante que resulta viable esta-
blecer una sanción a dichas conductas, en atención a que el
espíritu de la ley es proscribir dichas lámparas por su inefi-
ciencia energética en comparación con diversas lámparas y
equipos de iluminación existentes en la actualidad, estas co-
misiones dictaminadoras estiman que debe establecerse en el
cuerpo de la ley la prohibición expresa a dichas conductas.

C. En concordancia con lo anterior, estas comisiones con-
sideran adicionar la fracción I del artículo 30 de la vigente
Ley para el Aprovechamiento Sustentable de la Energía
con la finalidad de establecer una sanción al hecho de con-
travenir la prohibición establecida en el artículo 34 que se
adiciona. Es decir, se prevé una sanción para establecer que
la Procuraduría Federal del Consumidor sancionará de cien
a diez mil veces el salario mínimo a quien realice las con-
ductas prohibidas: importar, distribuir o comercializar, tan-
to al mayoreo como al menudeo, lámparas que no tengan
las características y/o especificaciones mínimas que se es-
tablezcan en las normas oficiales mexicanas para tenerlas
como lámparas energéticamente eficientes.

También, se establece la salvedad de que la aplicación de
las sanciones propuestas será sin perjuicio de lo estableci-
do en diversas leyes. Con lo anterior, se tomaría en cuenta,
por ejemplo, la facultad prevista para las autoridades adua-
neras en el artículo 151, fracción II, de la Ley Aduanera, re-
lativa al embargo precautorio cuando se trate de mercancí-
as de importación prohibidas. De esta forma, la sanción
correspondiente no dejaría sin efectos la facultad de reali-
zar el embargo precautorio de una mercancía cuya impor-
tación se encuentra prohibida.

D. Por otra parte, se ha estimado procedente establecer só-
lo la fecha de iniciación de vigencia en el contenido de los
artículos transitorios y no se consideró viable establecer en
dicho régimen transitorio las prohibiciones en comento,
como se proponía en las iniciativas en comento; lo anterior,
por razones de técnica jurídica y en aras de establecer una
adecuada estructura de la ley.

De esta forma, en el régimen transitorio, estas comisiones
dictaminadoras prevén en el primer artículo transitorio es-
tablecer la entrada en vigor del decreto que se plantea. 

Asimismo, las comisiones dictaminadoras han considerado
establecer en un artículo Segundo transitorio que la Secre-
taría de Energía elabore anualmente un informe en el que
se evaluarán los resultados de la estrategia establecida en la
fracción X del artículo del artículo 7 de la Ley para el

Aprovechamiento Sustentable de la Energía. Lo anterior,
para dar seguimiento puntual a la ejecución y avance de los
objetivos que se pretenden alcanzar con dicha estrategia. 

Finalmente, no se soslayan algunas propuestas contenidas
en las iniciativas que se dictaminan y que estas comisiones
no estiman como procedentes para su aprobación conforme
a lo establecido en las consideraciones subsecuentes.

E. En el artículo quinto transitorio del artículo primero de
ambos proyectos de decreto de las iniciativas que se dicta-
minan se propone que “la Secretaría de Energía y la Comi-
sión Federal de Electricidad implantarán acciones y estra-
tegias para favorecer que los usuarios del servicio público
de energía eléctrica sustituyan sus lámparas incandescentes
por ahorradoras”. 

Al respecto, se debe precisar que esta disposición se en-
cuentra repetida en el contenido de la adición de una frac-
ción XI al artículo 7 de la Ley para el Aprovechamiento
Sustentable de la Energía de las propias iniciativas. Asi-
mismo, por razones de técnica jurídica y un adecuado di-
seño estructural de la ley este tipo de disposiciones no de-
be contenerse en un régimen transitorio. En atención a lo
anterior y al haberse considerado la propuesta en la refor-
ma planteada por estas comisiones dictaminadoras en el
contenido de la fracción X del artículo 7 de la Ley para el
Aprovechamiento Sustentable de la Energía, resulta impro-
cedente la inclusión de este artículo transitorio.

F. En el artículo quinto transitorio de las iniciativas pro-
puestas se prevé que “en un plazo máximo de tres meses
posteriores a la publicación del presente decreto, y con fun-
damento en la Ley Federal sobre Metrología y Normaliza-
ción, la Secretaría de Energía elaborará el anteproyecto de
actualización de la NOM-017-ENER/SCFI-2008, para in-
corporar en la sección 6, ‘Especificaciones’, los paráme-
tros de contenido máximo de mercurio y vida útil mínima”.

Se precisa que la información que se debe contener en las
lámparas fluorescentes y de vapor de mercurio, las cuales
se consideran como residuos peligrosos sujetos a planes de
manejo en el artículo 31, fracción VI, de la Ley General pa-
ra la Prevención y la Gestión Integral de los Residuos,  de-
be incluirse en una norma oficial mexicana de conformidad
con lo establecido en el artículo 32 vigente de la misma ley,
mismo que se transcribe: 

“Artículo 32. Los elementos y procedimientos que se de-
ben considerar al formular los planes de manejo, se especi-

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Segundo Periodo, 10 de febrero de 2011103



ficarán en las normas oficiales mexicanas correspondien-
tes, y estarán basados en los principios que señala la pre-
sente ley.”

En consecuencia, estas Comisiones Unidas de Energía, y
de Medio Ambiente y Recursos Naturales consideran no
aprobar la reforma planteada a la Ley General para la Pre-
vención y la Gestión Integral de los Residuos para adicio-
nar un artículo 39 Bis y adicionar una fracción XXIV al ar-
tículo 106.

Cabe citar que el incumplimiento de la NOM-017-
ENER/SCFI-2008 se sancionará de conformidad con lo es-
tablecido en su numeral 13,“Sanciones”, por lo cual la san-
ción a la no inclusión de la información relativa al manejo
de los residuos peligrosos –lámparas fluorescentes- ya se
encontraría prevista.

G. Por otra parte, se propone en las iniciativas en comento
la adición de un segundo párrafo a la fracción I del artícu-
lo 28 de la Ley General para la Prevención y la Gestión In-
tegral de los Residuos para establecer que “la secretaría, en
colaboración con la Secretaría de Energía, establecerá line-
amientos y estrategias por observar en los planes de mane-
jo de los residuos de las lámparas fluorescentes y el vapor
de mercurio”. 

Los integrantes de estas comisiones dictaminadoras esti-
man que dicha reforma es improcedente, ya que es contra-
ria a lo establecido en el artículo 32 de la Ley General pa-
ra la Prevención y la Gestión Integral de los Residuos, en
el que se establece que los lineamientos y procedimientos
que se deban considerara al formular los planes de manejo
se deben especificar en normas oficiales mexicanas y, ade-
más, deben estar basados en los principio de la misma ley.
En consecuencia, se considera de no aprobar la reforma
planteada en este sentido por las diputadas Augusta Valen-
tina Díaz de Rivera Hernández y Ninfa Clara Salinas Sada.

Por las razones expuestas con antelación, las Comisiones
Unidas de Energía y de Medio Ambiente y Recursos Natu-
rales ponen a consideración de esta honorable asamblea el
siguiente proyecto de 

Decreto que reforma la Ley para el Aprovechamiento
Sustentable de la Energía

Artículo Único. Se reforma la fracción X del artículo 7; se
reforma la fracción I del artículo 30; y se adiciona el título
séptimo, “Otras Disposiciones”, con un artículo 34, todos

de la Ley para el Aprovechamiento Sustentable de la Ener-
gía para quedar como sigue:

“Artículo 7. El programa incluirá al menos, estrategias,
objetivos, acciones y metas tendentes a: 

I. a IX. … 

X. Formular una estrategia para la sustitución de lámpa-
ras energéticamente ineficientes por lámparas con ma-
yor eficiencia energética, en términos de las normas ofi-
ciales mexicanas vigentes.”

“Artículo 30. La Procuraduría Federal del Consumidor
sancionará con multa las conductas u omisiones siguientes:

I. De cien a diez mil veces el salario mínimo a la perso-
na que fabrique, importe, distribuya o comercialice los
equipos o aparatos a que hace referencia el artículo 23
del presente ordenamiento, que no incluyan la informa-
ción acerca del consumo energético, o cuando la inclu-
yan de forma diferente a la que establezca el reglamen-
to, siempre que no implique engaño al consumidor o no
constituya una práctica que pueda inducir a error; asi-
mismo, a la persona que contravenga lo dispuesto en el
artículo 34 de este ordenamiento, sin perjuicio de lo dis-
puesto en otros ordenamientos legales;

II. y III. …

…”

“Título Séptimo
Otras Disposiciones

Artículo 34. Se prohíbe la importación, distribución y co-
mercialización de lámparas, tanto al mayoreo como al me-
nudeo, que no cumplan con los requisitos mínimos de efi-
ciencia energética establecidos en las normas oficiales
mexicanas vigentes. Lo anterior, con las excepciones que
se establezcan en dichas normas.”

Transitorios

Primero. El presente decreto entrará en vigor el día si-
guiente al de su publicación en el Diario Oficial de la Fe-
deración.

Segundo. La secretaría, a través de la comisión deberá ela-
borar anualmente un informe en el que se evaluarán los re-
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sultados de la estrategia establecida en la fracción X del ar-
tículo 7 de esta ley.

Notas:

1 http://pnd.calderon.presidencia.gob.mx/sustentabilidad-ambiental/
cambio-climatico.html

2 http://www.fide.org.mx/LFC/diferencia.html

3 http://www.ine.gob.mx/descargas/sqre/mxhg_airefinal_todo_v3.pdf

4 http://www.epa.gov/mercury/consumer.htm

5 Programa de Ahorro de Energía Eléctrica 2007-2012. Ver en:
http://www.conae.gob.mx/wb/

6 http://pnd.calderon.presidencia.gob.mx/economia-competitiva-y-ge-
neradora-de-empleos/energia-electricidad-e-hidrocarburos.html

7 Programa Especial de Cambio Climático 2009-2012.

8 http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5030251&fecha=21/02/
2008

9 El Indicador del Objetivo III.1

Nombre del Indicador Ahorro en el consumo de energía eléctrica

Unidad de medida: Gigawatts-hora

Línea base (2006): 21,685 

Meta 2012: 43,416

Véase en Programa Sectorial de Energía 2007-2012

10 Información al 31 de Diciembre del 2009 del Fideicomiso denomi-
nado Fondo para la Transición Energética y el Aprovechamiento Sus-
tentable de la Energía Véase en: http://www.energia.gob.mx/webSe-
ner/res/0/Fideicomiso_2145.pdf

11 http://www.puntofocal.gov.ar/doc/arg2009/246_t.pdf

12 http://www.minminas.gov.co/minminas/kernel/usuario_externo_
normatividad/ form_consultar_normas_energia.jsp?parametro=1662&
site=1

13 http://www.minem.gob.pe/minem/archivos/file/Electricidad/efi-
ciencia por ciento20energetica/ds por ciento20034-2008-em.pdf

14 http://www.cga.ct.gov/2007/TOB/S/2007SB-01432-R00-SB.htm

15 http://www.clasponline.org/clasp.online.worldwide.php?progra-
minfo=704

16 El artículo 2 de la Ley de Aprovechamiento Sustentable de la Ener-
gía, establece  en su fracción I que para los efectos de esta ley se enten-
derá por aprovechamiento sustentable de la energía “El uso óptimo de
la energía en todos los procesos y actividades para su explotación, pro-
ducción, transformación, distribución y consumo, incluyendo la eficien-
cia energética.” Asimismo, en su fracción V establece que la eficiencia
energética son todas aquellas las acciones que conlleven a una reduc-
ción económicamente viable de la cantidad de energía necesaria para
satisfacer las necesidades energéticas de los servicios y bienes que re-
quiere la sociedad, asegurando un nivel de calidad igual o superior y
una disminución de los impactos ambientales negativos derivados de la
generación, distribución y consumo de energía. Queda incluida dentro
de esta definición, la sustitución de fuentes no renovables de energía
por fuentes renovables de energía.

Palacio Legislativo de San Lázaro, diciembre de 2010.

La Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, diputados:
Ninfa Salinas Sada (rúbrica), presidenta; Andrés Aguirre Romero (rú-
brica), Jeny de los Reyes Aguilar (rúbrica), Ernesto de Lucas Hopkins,
Héctor Franco López (rúbrica), Augusta Valentina Díaz de Rivera Her-
nández (rúbrica), Agustín Torres Ibarrola (rúbrica), Ma. Dina Herrera
Soto (rúbrica), María Araceli Vásquez Camacho (rúbrica), Alejandro
Carabias Icaza (rúbrica), Jaime Álvarez Cisneros (rúbrica), secretarios;
María Estela de la Fuente Dagdug, José Manuel Hinojosa Pérez (rú-
brica), Leoncio Alfonso Morán Sánchez (rúbrica), María de la Paz Qui-
ñones Cornejo (rúbrica), Leticia Robles Colín, Rafael Pacchiano Ala-
mán (rúbrica), Gerardo del Mazo Morales (rúbrica), José Alfredo
Torres Huitrón (rúbrica), J. Eduardo Yáñez Montaño (rúbrica), Alejan-
dro Bahena Flores, Óscar Saúl Castillo Andrade (rúbrica), Juan Pablo
Escobar Martínez, Jesús Giles Sánchez (rúbrica), Jorge Venustiano
González Ilescas, Susana Hurtado Vallejo, Víctor Manuel Kidnie de la
Cruz (rúbrica), Francisco Alejandro Moreno Merino (rúbrica), José Ig-
nacio Pichardo Lechuga (rúbrica), Adela Robles Morales.

La Comisión de Energía, diputados: Felipe de Jesús Cantú Rodrí-
guez (rúbrica), Ramón Ramírez Valtierra, José del Pilar Córdova Her-
nández (rúbrica), Guillermo Raúl Ruiz de Teresa (rúbrica), Sergio Lo-
renzo Quiroz Cruz (rúbrica), Ivideliza Reyes Hernández (rúbrica), José
Erandi Bermúdez Méndez (rúbrica), Juan Gerardo Flores Ramírez (rú-
brica), Eduardo Mendoza Arellano (rúbrica), Laura Itzel Castillo Juá-
rez (rúbrica), Pedro Jiménez León, Tomás Gutiérrez Ramírez (rúbrica),
Víctor Manuel Kidnie de la Cruz, Eduardo Alonso Bailey Elizondo
(rúbrica), Alejandro Canek Vázquez Góngora (rúbrica), José Luis So-
to Oceguera (rúbrica), Jorge Alberto Juraidini Rumilla (rúbrica), José
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Luis Velasco Lino (rúbrica), Alfredo Villegas Arreola (rúbrica), Luis
Antonio Martínez Armengol (rúbrica), Genaro Mejía de la Merced,
Éric Luis Rubio Barthell, Miguel Martín López (rúbrica), Alfredo Ja-
vier Rodríguez Dávila (rúbrica), Nelly del Carmen Márquez Zapata,
César Octavio Pedroza Gaitán (rúbrica), Elsa María Martínez Peña (rú-
brica), Obdulia Magdalena Torres Abarca (rúbrica), Ramón Jiménez
López (rúbrica en contra), César Francisco Burelo Burelo.»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: No tenemos hasta el momento oradores inscritos…

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Sí, diputado Fernández Noroña.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Ya están notificando que pido la palabra en
contra, pero además quisiera que la Comisión nos sustenta-
ra su dictamen como procede legalmente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Le solicitamos a la Comisión que alguno de sus inte-
grantes haga uso de la palabra para fundamentar el dicta-
men, de conformidad con el artículo 104, numeral 1,
fracción II del Reglamento de la Cámara de Diputados.

El diputado Cantú Rodríguez tiene el uso de la palabra pa-
ra fundamentar el dictamen hasta por 10 minutos.

El diputado Felipe de Jesús Cantú Rodríguez: Muchas
gracias, presidente. Cuando se presentó la iniciativa en re-
lación a las minihidroeléctricas se hicieron diversos plante-
amientos en relación a cuál es el estado que guarda la ener-
gía en nuestro país.

En esa materia se establecieron cuáles son las fuentes reno-
vables de energía, como ustedes seguramente saben, porque
lo hemos discutido en esta misma tribuna, se ha planteado
la necesidad de incrementar la producción de energía pro-
veniente del agua (del movimiento del agua), de la prove-
niente del aire (la eólica) y por supuesto la proveniente del
sol (la solar). Bajo estas condiciones, este dictamen pro-
mueve el crecimiento en pequeñas hidroeléctricas que al-
cancen el propósito final de esa transición energética.

Esta Cámara de Diputados el año pasado, hace dos perio-
dos, aprobó la Estrategia Nacional de Energía en la que se
contiene, entre otras cosas, el planteamiento de incrementar

por la vía hidráulica la productividad del recurso en materia
de energía eléctrica.

Las consideraciones que se tomaron en cuenta en la comi-
sión es que coincide con el criterio expresado por el diputa-
do Guerra Abud, en el sentido de aprovechar al máximo el
potencial que representan las energías renovables, mante-
niendo el uso responsable de nuestros recursos naturales.

También que se considera apropiado modificar el concepto
actual de la energía minihidráulica para ampliar su alcance
e incluir los proyectos que cumplan con las características
que se proponen en la iniciativa, es decir, que requieran em-
balses con superficies limitadas o con una capacidad de al-
macenamiento menor a 50 mil metros cúbicos, lo que tiene
un impacto ecológico favorable.

Los proyectos minihidráulicos, además de contribuir con la
diversificación de las fuentes primarias de energía, tienen
importantes beneficios económicos y sociales.

La energía proveniente de las hidroeléctricas tiene la venta-
ja de que tiene un impacto en la región donde se construyen
los retenes de agua, pero también tiene la ventaja de ser más
barata que lo que hoy viene produciéndose por vías como
usar el gas natural, o bien, como el uso de carbón, que por
supuesto en ambos casos la combustión tiene efectos dañi-
nos para la atmósfera y creemos que por lo mismo debe se-
guir impulsándose en esta decisión de la Cámara de Dipu-
tados de que haya una transición energética y esto
contribuye a ello.

En ese sentido es como la Comisión de Energía hizo un
planteamiento concreto a esta Cámara, en este dictamen que
creemos muy positivo, durante muchas…

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Diputado Cantú.

El diputado Felipe de Jesús Cantú Rodríguez: Sí, presi-
dente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Está, ahorita, a discusión el primero de los dictámenes,
aunque usted quiere fundamentar los dos. Procesalmente te-
nemos que discutir y resolver y votar uno por uno. Conti-
núe.

El diputado Felipe de Jesús Cantú Rodríguez: Quiero
atender la solicitud que me hace la Presidencia de proceder
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en consecuencia. Se presentaron dos dictámenes y en uno
de ellos hay una solicitud de postergarlo para la sesión del
próximo martes.

Es decir, que el contenido que se refiere a la prohibición del
uso de lámparas no eficientes, éste podría pasarse para la
próxima semana, para la próxima sesión. En ese sentido no
habría inconveniente de parte de la comisión en el sentido
de que se postergara, para ese entonces.

Lo que pido a la Presidencia es que esta argumentación, co-
mo se ha presentado por esta Presidencia, sea tomada en
cuenta en el dictamen inmediato posterior, que es el que co-
rresponde a la iniciativa presentada por el diputado Guerra
Abud.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Perdone, diputado, la Mesa Directiva en su sesión ma-
tutina de hoy tuvo conocimiento, efectivamente, de que se
solicitaba por la Mesa Directiva de la comisión que se pu-
siera a discusión hasta la siguiente sesión, es decir, la del
martes próximo uno de los dictámenes.

Sin embargo, no venía el oficio firmado por la mayoría de
los integrantes de la Mesa Directiva. Si hoy la mayoría de
los integrantes de la comisión y/o de la Mesa Directiva
hacen esta solicitud formal ante el pleno habrá que consi-
derarlo, pero no estaba debidamente requisitado para po-
der eliminarlo del orden del día, el primero de los dictá-
menes.

El diputado Felipe de Jesús Cantú Rodríguez: La Comi-
sión de Energía no tiene ningún inconveniente en poster-
garlo y de hecho hay un documento que así lo solicita, y que
ruego a la Presidencia le dé trámite en este momento.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Bien. Están pidiendo hacer uso de la palabra varios
compañeros diputados; el diputado Cárdenas Gracia; el di-
putado Pedro Vázquez; el diputado Martel; el diputado Ge-
rardo Flores. Entonces, a ver, vamos a darle curso a las in-
tervenciones para que podamos tomar una decisión.
Diputado Cárdenas Gracia.

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia (desde la
curul): Ya desconozco si se postergó el análisis del primer
dictamen o se mantiene.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Eso es justamente lo que está poniendo a consideración

del pleno la propia Comisión de Energía en voz de su pre-
sidente, en el sentido de postergarlo.

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia (desde la
curul): Ambos.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: El primero nada más, el primero de los dictámenes que
están publicados en la Gaceta. Sonido en la curul del dipu-
tado Cárdenas.

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia (desde la
curul): Con fundamento en el artículo 117 del Reglamento,
quería solicitarle a usted, presidente, su autorización para
hacerle una pregunta al orador, respecto del dictamen que
comentó, pero como no sabemos si se mantiene.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Ahorita lo decidiremos, diputado. Y con mucho gusto si
se pone a discusión, es decir, si la asamblea decide mante-
nerlo en el orden del día daremos curso a las intervenciones
correspondientes.

El diputado Pedro Vázquez declina. El diputado Ramón
Martel, sonido en la curul.

El diputado José Ramón Martel López (desde la curul):
Señor presidente, con todo respeto. Seguramente en estos
momentos por algún error no se tenía el documento en la
Mesa, pero está signado, lo vio nuestra fracción parlamen-
taria, por la mayoría, que no la totalidad de los integrantes
de la mesa de la Comisión de Energía, para que este tema
como fue solicitado, se regrese a la comisión y sea presen-
tado en una próxima sesión.

Yo quisiera rogarle a usted que instruya para que se le noti-
fique oficialmente a usted si se tiene ya o no el documento.
Repito, el documento lo acabamos de ver, ya está signado
por la mayoría de miembros de la mesa y le sugerimos que
por favor se le dé curso y turno a como lo solicitó el presi-
dente de la comisión.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Ahorita mismo verificaremos, porque se trata de dos co-
misiones, la de Energía y la de Medio Ambiente las que tie-
nen que hacer la petición correspondiente. El diputado
Gerardo Flores.

El diputado Juan Gerardo Flores Ramírez (desde la cu-
rul): Presidente, lo que pasa es que derivado de la confusión
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que hubo en cuanto al sustento del dictamen, me gustaría
nada más que precise exactamente cuál es el dictamen que
está a discusión en este momento.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Es el primero de los publicados en la Gaceta del día de
hoy, que reforma y adiciona diversas disposiciones de la
Ley para el Aprovechamiento Sustentable de la Energía, y
es el que en este momento se está planteando, se está ha-
ciendo la petición de que se postergue su discusión y co-
rrespondiente votación para la siguiente sesión del martes
de la próxima semana.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Sonido en la curul del diputado Gerardo Fernández.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Diputado presidente, yo había pedido la
palabra en contra. Si se retira obviamente no intervendría
–como todo indica. Perdón, no me refería a mis ilustrísimos
compañeros diputados e ilustrísimas diputadas con todo el
respeto y comedido que debo ser, serenísimos compañeros.

Lo que yo quería plantearles, diputado presidente, era pedir
a la comisión, si es que se regresa el dictamen y se presen-
ta hasta el próximo martes, que tuvieran buen cuidado de
ver que lo que se presente no viole el marco constitucional,
porque la participación privada en la generación de energía
eléctrica está estrictamente prohibida y ya se ha dado una
costumbre de que se hacen leyes secundarias que violentan
de manera flagrante la Constitución y no importa.

Sería absolutamente improcedente que esta Cámara votara
una iniciativa de ley que esté violando el marco constitu-
cional. Pedirles –insisto, como todo indica que va a ser re-
tirado- que para el martes próximo que se presente hayan
revisado esta parte.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias, diputado Fernández. Solicito a la Secretaría
ponga a consideración de la asamblea la petición que se ha
formulado, en el sentido de postergar la discusión y vota-
ción del dictamen en referencia.

El diputado Juan José Guerra Abud (desde la curul): Se-
ñor presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Diputado Juan José Guerra Abud. Sonido en la curul del
diputado Guerra Abud.

El diputado Juan José Guerra Abud (desde la curul): Pre-
sidente, que nos aclare usted. Hay dos iniciativas de la Co-
misión de Energía. ¿Cuál de las dos es la que se va a pos-
tergar?

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Estoy informando –repito lo que ahorita expresaba– que
es el que se refiere de las Comisiones Unidas de Energía y
de Medio Ambiente y Recursos Naturales con proyecto de
decreto que reforma y adiciona diversas disposiciones de la
Ley para el Aprovechamiento Sustentable de la Energía.

El otro dictamen que viene enumerado en segundo término
en la Gaceta, es de la Comisión de Energía estrictamente,
con proyecto de decreto que reforma la fracción II del artí-
culo 1o. de la Ley para el Aprovechamiento de Energías Re-
novables y el Financiamiento de la Transición Energética.

El primero, que se refiere al aprovechamiento sustentable
de la energía, es el que se está solicitando –que tiene direc-
tamente su vinculación con la sustitución de lámparas. Se
está pidiendo que sea postergada su discusión y votación
para una siguiente sesión. Gracias.

Consulte la Secretaría a la asamblea si se acepta la petición
formulada por las comisiones unidas, en el sentido de pos-
poner para una próxima sesión la discusión y votación del
dictamen referido.

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: En votación económica se pregunta a la asamblea si
se acepta que se retire del orden del día y se posponga para
una próxima sesión el dictamen de las Comisiones Unidas
de Energía y de Medio Ambiente y Recursos Naturales, de
dos iniciativas que reforman y adicionan diversas disposi-
ciones de las leyes para el Aprovechamiento Sustentable de
la Energía y General para la Prevención y Gestión Integral
de los Residuos. Las diputadas y los diputados que estén por
la afirmativa sírvanse manifestarlo por favor, muchas gra-
cias. Quienes estén por la negativa. 

Es mayoría por la afirmativa, diputado presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Aprobado.
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LEY PARA EL APROVECHAMIENTO DE ENERGIAS
RENOVABLES Y EL FINANCIAMIENTO 

DE LA TRANSICION ENERGETICA

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: El siguiente punto del orden del día es la discusión del
dictamen con proyecto de decreto que reforma la fracción II
del artículo 1o. de la Ley para el Aprovechamiento de Ener-
gías Renovables y el Financiamiento de la Transición Ener-
gética.

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Dictamen de la Comisión de Energía, con proyecto
de decreto que reforma la fracción II del artículo 1o. de la
Ley para el Aprovechamiento de Energías Renovables y el
Financiamiento de la Transición Energética

Honorable Asamblea:

La Comisión de Energía, con fundamento en lo dispuesto en
los artículos 39 y 45, numeral 6, inciso e), de la Ley Orgá-
nica del Congreso General de los Estados Unidos Mexica-
nos, en relación con los diversos 87 y 88 del Reglamento
para el Gobierno Interior del Congreso General de los Esta-
dos Unidos Mexicanos; asimismo, en atención del conteni-
do de los artículos 38 y 40 de las normas relativas al fun-
cionamiento de las comisiones y comités de la Cámara de
Diputados, somete a consideración de esta asamblea el pre-
sente dictamen, al tenor de los siguientes

I. Antecedentes

1. En sesión de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión celebrada el 11 de agosto de 2010, el diputado Juan
José Guerra Abud, del Grupo Parlamentario del Partido
Verde Ecologista de México, presentó la iniciativa con pro-
yecto de decreto por el que se reforma la fracción II del ar-
tículo 1 de la Ley para el Aprovechamiento de Energías Re-
novables y el Financiamiento de la Transición Energética.

2. El presidente de la Mesa Directiva determinó dictar el si-
guiente trámite: “Túrnese a la Comisión de Energía”.

II. Contenido y objeto de la iniciativa

La iniciativa del diputado Juan José Guerra Abud propone
reformar la Ley para el Aprovechamiento de Energías Re-
novables y el Financiamiento de la Transición Energética
(LAERFTE), a fin de incorporar como objeto de aplicación
de ésta los proyectos hidroeléctricos que, aunque tengan ca-

pacidad de generación superior a 30 megawatts, requieran
embalses con superficie menor de 1 hectárea o con capaci-
dad de almacenamiento menor de 50 mil metros cúbicos.

Para ello propone reformar la fracción II del artículo 1 de la
Ley para el Aprovechamiento de Energías Renovables y el
Financiamiento de la Transición Energética, para quedar
con la siguiente redacción:

Artículo 1o. …

Se excluye del objeto de la presente ley la regulación de
las siguientes fuentes para generar electricidad:

I. …

II. Energía hidráulica que requiera crear nuevos em-
balses con superficies mayores a una hectárea o con
capacidad de almacenamiento mayor a 50 mil metros
cúbicos; en el entendido que cualquier nuevo embal-
se debe estar ubicado dentro del inmueble sobre el
cual el permisionario de la planta hidroeléctrica ten-
ga un derecho real;

III. y IV. …

El diputado Guerra Abud justifica su propuesta en los si-
guientes términos:

1. La energía hidroeléctrica es renovable si le damos al
agua un uso sustentable, esto es, evitando o disminuyen-
do al máximo los impactos ambientales, económicos y
sociales.

2. Las grandes plantas hidroeléctricas requieren de la in-
undación de una gran superficie de terreno de distinta
clase de usos de suelo, agrícola, forestal, de conserva-
ción, zonas recreativas e incluso sitios de valor cultural e
histórico, que quedan inhabilitados para dichos usos. En
algunos casos, se afecta la calidad y flujo del agua, de
modo que intermitentemente, disminuye el suministro
para consumo humano, afectando las poblaciones ubica-
das río abajo; además, el agua se vuelve inadecuada pa-
ra piscicultura ya que el dique constituye una barrera pa-
ra la migración de los peces.

3. La opción más conveniente para generar electricidad a
través del recurso hidráulico, son las centrales minihi-
droeléctricas, ya que tienen menor impacto ambiental
porque utilizan un embalse pequeño, permitiendo apro-
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vechar corrientes de agua poco caudalosas o donde no es
posible la construcción de grandes presas.

4. En la redacción actual de la LAERFTE se excluyen
del objeto de la Ley, las centrales hidroeléctricas con ca-
pacidad mayor de 30 MW, lo cual deja fuera de los apo-
yos previstos para las energías renovables los proyectos
de mayor capacidad.

5. Es incorrecto excluir por completo estos proyectos, en
virtud de que algunas de estas centrales no utilizarían
embalses nuevos o embalses con superficie menor de
una hectárea y, por consiguiente, tienen bajo impacto
ambiental, por lo cual deberían considerarse renovables
y, en consecuencia, ser promovidas y apoyadas.

Una vez planteados los antecedentes, contenido y objeto de
la iniciativa planteada por el diputado Guerra Abud, los in-
tegrantes de la Comisión de Energía fundan el presente dic-
tamen en las siguientes

III. Consideraciones

Primera. Actualmente se considera fuente de energía reno-
vable la energía hidráulica de fuentes con capacidad menor
a 30 megawatts –energía minihidráulica–. El diputado Gue-
rra Abud estima que existen proyectos con mayor capacidad
y que pueden ser considerados como fuentes de energía re-
novables y que, por tanto, no deben excluirse del objeto de
la ley que se intenta modificar. Por tanto, propone modifi-
car la redacción actual para considerar como energía mini-
hidráulica la derivada de proyectos que requieren nuevos
embalses con superficies menores de 1 hectárea, o con ca-
pacidad de almacenamiento menor de 50 mil metros cúbi-
cos.

Segunda. Los integrantes de la Comisión de Energía coin-
ciden con el criterio expresado por el diputado Guerra Abud
en el sentido de aprovechar al máximo el potencial que re-
presentan las energías renovables, manteniendo el uso res-
ponsable de los recursos naturales.

El mismo criterio está presente en la Ley para el Aprove-
chamiento de Energías Renovables y el Financiamiento de
la Transición Energética, publicada en el Diario Oficial de
la Federación el 28 de noviembre de 2008, ya que reconoce
y regula el aprovechamiento de fuentes de energía renova-
bles y las tecnologías limpias para generar la electricidad
con fines distintos a la prestación del servicio público de
energía eléctrica. Asimismo, considera, entre otras, como

fuente de energía renovable, el movimiento del agua en cau-
ces naturales o artificiales.

Sin embargo, la ley en cita excluye de su objeto algunas
fuentes para generar electricidad, entre las cuales se en-
cuentra la energía hidráulica de fuentes con capacidad de
generar más de 30 megawatts. De esta forma, se acota la
energía minihidráulica, tal y como se reconoce en el Pro-
grama Especial para el Aprovechamiento de Energías Re-
novables.

En ese instrumento de regulación y planeación derivado de
la misma ley en comento, se establece que la energía mini-
hidráulica es producida en instalaciones hidroeléctricas de
capacidad limitada, utilizando la energía potencial o cinéti-
ca generada por el agua que corre al salvar el desnivel na-
tural o artificial existente entre dos puntos. Este tipo de
energía se considera renovable, pues no agota la fuente pri-
maria al explotarla, y no implica la emisión de contaminan-
tes o residuos.

Tercera. Los integrantes de la Comisión de Energía consi-
deran apropiado modificar el concepto actual de la energía
minihidráulica para ampliar su alcance e incluir todos los
proyectos que cumplan las características que se proponen
en la iniciativa; es decir, que requieran embalses con super-
ficies no mayores de 1 hectárea o con una capacidad de al-
macenamiento de agua menor de 50 mil metros cúbicos, sin
que la capacidad de generación sea una limitante.

Estos proyectos, igual que los ya considerados en la actual
legislación, por su escala limitada, permiten reducir los im-
pactos sobre el ambiente, y permiten aprovechar corrientes
de agua poco caudalosas o donde no es posible la construc-
ción de grandes instalaciones.

Los proyectos minihidráulicos, además de contribuir con la
diversificación de las fuentes primarias de energía, se ade-
cuan a los principales beneficios económicos y sociales de
este tipo de energía señalados en el Programa Especial para
el Aprovechamiento de Energías Renovables: reducción de
riesgos por inundaciones; mitigación de erosión de cuencas;
mejoramiento de labores agrícolas; desarrollo agroindus-
trial; derrama económica por la construcción y operación, y
arraigo en las zonas rurales y capacitación.

Sin embargo, la Comisión de Energía no pasa por alto que
en todo proyecto siempre será necesario valorar qué impac-
to adicional se generará por la ejecución de los proyectos,
los cuales llevan asociados a la operación central la cons-
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trucción de subestaciones eléctricas, líneas de transmisión,
caminos de acceso, etcétera, que en su conjunto, producen
una serie de efectos ambientales acumulativos o sinérgicos.
Por ello, cada proyecto debe evaluarse de manera integral,
para evitar sesgos en la interpretación de los posibles efec-
tos que se ocasionarían al ambiente. Asimismo, deberán
cumplir la normativa vigente en materia de exploración y
explotación de los recursos no renovables en el equilibrio
ecológico e integridad de los ecosistemas.

Cuarta. No obstante que la Comisión de Energía coincide
con el planteamiento realizado por el diputado en la exposi-
ción de motivos, se estima que la reforma legislativa plan-
teada debe ser modificada.

Lo anterior, en virtud de que propone considerar solamente
como energía minihidráulica la derivada de proyectos que
a) requieren nuevos embalses con superficies menores de 1
hectárea; o b) con capacidad de almacenamiento menor de
50 mil metros cúbicos. Asimismo, elimina considerar como
energía minihidráulica la proveniente de fuentes de genera-
ción menores de 30 Mw.

Con dicha redacción no sólo indica su objetivo sino que
además restringe el universo de los proyectos que actual-
mente se consideran renovables y que actualmente son ob-
jeto de la ley, pues lejos de ampliar el concepto de energía
minihidráulica, como se manifiesta en la exposición de mo-
tivos, se limita aún más.

Asimismo, se considera factible modificar el término “per-
misionario de la planta hidroeléctrica” por el de “el genera-
dor”, a fin de homologar dicha referencia con la redacción
actual de la Ley para el Aprovechamiento de Energías Re-
novables y el Financiamiento de la Transición Energética.
En la fracción V del artículo 3 de esta ley se establece que
por “generador” se entenderá la “persona física de naciona-
lidad mexicana o persona moral constituida conforme a las
leyes mexicanas y con domicilio en el territorio nacional,
que genere electricidad a partir de energías renovables.

En consecuencia, la Comisión de Energía plantea que la re-
dacción de la fracción II del artículo 1 de la Ley para el
Aprovechamiento de Energías Renovables y el Financia-
miento de la Transición Energética quede como sigue:

II. Energía hidráulica con capacidad para generar más de 30
megawatts, excepto cuando se utilice un almacenamiento
menor de 50 mil metros cúbicos de agua o que tengan un
embalse con superficie menor de 1 hectárea y no rebase di-

cha capacidad de almacenamiento de agua. Estos embalses
deberán estar ubicados dentro del inmueble sobre el cual el
generador tenga un derecho real.

Quinta. Finalmente, en atención de lo establecido en el pá-
rrafo tercero del artículo 18 de la Ley Federal de Presu-
puesto y Responsabilidad Hacendaria, la Comisión de Ener-
gía estima conveniente precisar que con la eventual
aprobación de la reforma planteada en la iniciativa que se
dictamina no se incide en materia de gasto y, por tanto, no
causa ningún impacto presupuestario.

Por lo expuesto, los integrantes de la Comisión de Energía
sometemos a consideración del pleno de esta asamblea el si-
guiente proyecto de

Decreto por el que se reforma la fracción II del artículo
1 de la Ley para el Aprovechamiento de Energías Reno-
vables y el Financiamiento de la Transición Energética

Artículo Único. Se modifica la fracción II del artículo 1o.
de la Ley para el Aprovechamiento de Energías Renovables
y el Financiamiento de la Transición Energética, para que-
dar como sigue:

Artículo 1o. …

…

I. …

II. Energía hidráulica con capacidad para generar más de
30 megawatts, excepto cuando se utilice un almacena-
miento menor de 50 mil metros cúbicos de agua o que
tengan un embalse con superficie menor de 1 hectárea y
no rebase dicha capacidad de almacenamiento de agua.
Estos embalses deberán estar ubicados dentro del in-
mueble sobre el cual el generador tenga un derecho real.

III. y IV. …

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguiente
al de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Palacio Legislativo de San Lázaro, diciembre de 2010.

La Comisión de Energía, diputados: Felipe de Jesús Cantú Rodríguez
(rúbrica), Ramón Ramírez Valtierra (rúbrica), José del Pilar Córdova
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Hernández (rúbrica), Guillermo Raúl Ruiz de Teresa (rúbrica), Sergio
Lorenzo Quiroz Cruz (rúbrica), Ivideliza Reyes Hernández (rúbrica),
José Erandi Bermúdez Méndez (rúbrica), Juan Gerardo Flores Ramírez
(rúbrica), Eduardo Mendoza Arellano (rúbrica), Laura Itzel Castillo
Juárez (rúbrica en abstención), Pedro Jiménez León (rúbrica), Tomás
Gutiérrez Ramírez (rúbrica), Víctor Manuel Kidnie de la Cruz, Eduar-
do Alonso Bailey Elizondo (rúbrica), Canek Vázquez Góngora, José
Luis Soto Oseguera (rúbrica), Jorge Alberto Juraidini Rumilla, José
Luis Velasco Lino (rúbrica), Alfredo Villegas Arreola (rúbrica), Luis
Antonio Martínez Armengol, Genaro Mejía de la Merced, Éric Luis Ru-
bio Barthell, Miguel Martín López, Alfredo Javier Rodríguez Dávila
(rúbrica), Nelly del Carmen Márquez Zapata (rúbrica), César Octavio
Pedroza Gaitán (rúbrica), Elsa María Martínez Peña, Obdulia Magdale-
na Torres Abarca (rúbrica), Ramón Jiménez López, César Francisco Bu-
relo Burelo.»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Pregunto a los integrantes de la comisión si en términos
del artículo 104, numeral 1, fracción II del Reglamento de
la Cámara de Diputados, a nombre de la comisión se pasa-
rá a fundamentar el dictamen. No hay intervención, en con-
secuencia está a discusión en lo general y en lo particular el
dictamen.

REGISTRO DE ASISTENCIA

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Se pide a la Secretaría, antes de pasar a la votación co-
rrespondiente, instruya el cierre del sistema electrónico de
asistencia y dé cuenta del registro de diputadas y diputados.

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: ¿Falta algún diputado o diputada de registrar su asis-
tencia? Está abierto todavía el sistema, diputado. ¿No fun-
ciona? El diputado Humberto Benítez se encuentra
presente, para que quede constancia.

Está abierto, diputado Ildefonso Guajardo. Adelante, dipu-
tado, está abierto el sistema aún. Sí, adelante, sigue abierto
el sistema.

¿Falta algún diputado o diputada de registrar su asistencia?
Ciérrese el sistema electrónico.

Se informa a la Presidencia que hasta este momento hay una
asistencia de 437 diputadas y diputados. Quienes hasta el
momento no han registrado su asistencia disponen de 30

minutos para realizarlo por cédula, de conformidad con el
artículo 45 del Reglamento de la Cámara de Diputados.

LEY PARA EL APROVECHAMIENTO DE ENERGIAS
RENOVABLES Y EL FINANCIAMIENTO DE LA

TRANSICION ENERGETICA

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias. Se informa a la asamblea que para la discusión
en lo general y en lo particular se han anotado los diputados
siguientes: Juan Gerardo Flores Ramírez, por el Partido
Verde Ecologista de México; César Burelo, del PRD; To-
masa Vives Preciado, del PAN; la diputada Laura Itzel Cas-
tillo, por el PT; el diputado Juan José Guerra Abud; el di-
putado Gerardo Fernández Noroña, para hablar en contra.
Bien, en consecuencia tiene el uso de la palabra, hasta por
5 minutos, la diputada Laura Itzel Castillo Juárez.

La diputada Laura Itzel Castillo Juárez: Muchas gracias,
diputado presidente. Quiero decir que la intervención que se
hizo por parte del presidente de la Comisión de Energía, en
el punto anterior, está tratando este segundo punto, o sea,
que no hay claridad con relación a la discusión.

El punto ahorita que se está debatiendo, está en relación al
proyecto que promueve las plantas hidroeléctricas micro,
para la promoción de energía.

Quiero señalar, en primer lugar, que a partir del nuevo Re-
glamento tenemos que tomar en consideración que hay un
proceso legislativo y este proceso legislativo empieza des-
de el momento en que entra una iniciativa, en que ésta se
turna a la comisión, en que en la comisión se dictamina y
que finalmente llega al pleno. Por tanto, aquí tenemos que
tomar en cuenta que en este proceso legislativo se está apli-
cando la retroactividad del nuevo Reglamento, cuando la
iniciativa entró con el anterior Reglamento y que esto den-
tro de un proceso legislativo se considera una falta. Y el he-
cho de que también es anticonstitucional, la aplicación de la
retroactividad.

En segundo lugar, quiero decir que dentro del propio Re-
glamento se establece que no se puede cambiar el sentido
del voto; que si uno votó de una manera en la comisión, en
el pleno, está especificado que no se podrá hacer un cambio
de la votación, cuestión que me parece antidemocrática y
absurda, como parte de todas las contradicciones que seña-
lamos en su momento del nuevo Reglamento.
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En tercer lugar, señalaría en específico que el hecho de es-
tar promoviendo que haya energías alternativas es una cues-
tión, me parece, muy importante. Pero lo que está en el fon-
do, desafortunadamente, es la privatización y la violación al
artículo 27 de la Constitución política mexicana.

En este país no se aprovecha al 100 por ciento la energía de
las hidroeléctricas, que son de la paraestatal, de las hidroe-
léctricas de la Comisión Federal de Electricidad, y ése es el
problema que existe en estos momentos.

Desafortunadamente, lo que se está privilegiando es el uso
de la energía de los privados. En estos momentos lo que es-
tá sucediendo es que en este país existe una reserva de ener-
gía de alrededor de 50 por ciento. En términos llanos lo que
está sucediendo es que está sobrando la mitad de la energía
que de todas maneras la tiene que estar pagando Comisión
Federal de Electricidad a las empresas transnacionales, em-
presas como cuáles, pues como Iberdrola, que se señala que
es una de las empresas en donde tiene acciones el rey de Es-
paña.

Se están abriendo las puertas…

Presidencia del diputado 
Francisco Javier Salazar Sáenz 

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Perdón, diputada. El diputado Cárdenas Gracia pregunta si
lo autoriza para hacerle una pregunta.

La diputada Laura Itzel Castillo Juárez: Desde luego
que sí.

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia (desde la
curul): Gracias, presidente. La pregunta es muy breve y se
trata, diputada Laura Itzel, de que nos explique con mucha
claridad, con mucha brevedad por qué esta reforma es pri-
vatizadora. Por qué no la debemos aprobar.

La diputada Laura Itzel Castillo Juárez: Efectivamente,
estas propuestas que se están haciendo son para que se pro-
mueva a los particulares, es decir, a la iniciativa privada; se
trata de la promoción de las microhidroeléctricas.

Si bien es cierto que éste es un aspecto que podríamos con-
siderar que contempla aspectos ecológicos, de ninguna ma-
nera podemos estar promoviendo, desde esta Cámara de Di-
putados, la privatización.

Tenemos que señalar que si se reconoce que se deben utili-
zar las hidroeléctricas, aquí estaríamos también cuestionan-
do por qué no se aprovecha la capacidad instalada de las
plantas hidroeléctricas en estos momentos y se prefiere
comprar la energía eléctrica a las termoeléctricas, que son
las plantas que están funcionando con gas que se importa
del Perú, con gas que sale muchísimo más caro, como aquí
mismo lo expresó Felipe de Jesús Cantú, que me antecedió
en el uso de la palabra.

Están promoviendo el uso de las hidroeléctricas, pero la in-
congruencia es que se trata de las hidroeléctricas privadas.
Por qué no se usan las hidroeléctricas que tenemos y se pre-
fiere que se inunden estados, como es el caso de Tabasco, a
estar utilizando la energía que proviene de las hidroeléctri-
cas.

Por tanto, estamos en contra de lo que aquí se está plante-
ando, porque lo que se está promoviendo es el uso de la
energía privada a través de las hidroeléctricas, de las micro-
hidroeléctricas, en lugar de que estemos promoviendo y que
estemos preocupados porque realmente se esté utilizando la
energía eléctrica que se podría desarrollar a partir del apro-
vechamiento de las hidroeléctricas paraestatales que existen
en nuestro país, con el 14 por ciento están generando el 23
por ciento de la energía; mientras que los productores inde-
pendientes de energía (PIE), es decir, los privados, en este
país, con el 23 por ciento de capacidad instalada están ge-
nerando el 33 por ciento de la energía. Esto es claramente
un proyecto privatizador. Esto va encaminado a seguir trai-
cionando a la patria y a seguir violando el artículo 27 de
nuestra Constitución. Gracias.

Presidencia del diputado José de 
Jesús Zambrano Grijalva 

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias, diputada Castillo. Tiene ahora el uso de la pa-
labra, hasta por 5 minutos, el diputado Juan Gerardo Flores
Ramírez, del Partido Verde Ecologista de México.

El diputado Juan Gerardo Flores Ramírez: Con su per-
miso, señor presidente. Compañeras diputadas y compañe-
ros diputados, antes que nada lo que quiero manifestar es
que la fracción del Partido Verde Ecologista de México es-
tá a favor del dictamen; no obstante ello, queremos hacer
una propuesta de reserva a este dictamen, y es como sigue.

La generación de energía representa actualmente el 21 por
ciento de las emisiones totales de gases de efecto inverna-
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dero en nuestro país, debido a que sus fuentes principales
son los combustibles fósiles. Por ello necesitamos propues-
tas que incentiven las fuentes limpias y renovables de ener-
gía para seguir produciendo energía sin aumentar las emi-
siones contaminantes.

En este sentido, el dictamen a discusión que nos presenta la
Comisión de Energía representa un avance para impulsar
nuevos proyectos hidroeléctricos que actualmente no se
consideran renovables por sobrepasar los 30 megawatts de
capacidad instalada.

Con este dictamen las centrales hidroeléctricas, que tienen
capacidad mayor a 30 megawatts, pero no rebasan los 50
mil metros cúbicos de almacenamiento o una hectárea de
extensión, también serán consideradas como energía reno-
vable.

Con ello se logra que más proyectos hidroeléctricos tengan
acceso a los mecanismos de fomento que prevé la Ley para
el Aprovechamiento de las Energías Renovables y el Finan-
ciamiento de la Transición Energética. Sin embargo, con la
nueva reforma quedarían excluidos del objeto de la ley al-
gunos proyectos con capacidad mayor a 30 megawatts, cu-
yo embalse ya está construido y no necesitan inundar nue-
vos terrenos para entrar en operación, por lo cual no
contribuyen al cambio climático, contrariamente a los com-
bustibles fósiles. Es decir, petróleo, gas y carbón.

De acuerdo con varios desarrolladores de proyectos hidroe-
léctricos en el país, la propuesta contenida en el dictamen
tendría relativamente corto alcance, puesto que inicialmen-
te beneficiará sólo a 15 proyectos que suman una capacidad
acumulada de 485 megawatts, y a largo plazo beneficiará
aproximadamente a 50 proyectos.

Este alcance resulta pequeño considerando que actualmen-
te ya existen 64 centrales hidroeléctricas con capacidad me-
nor a 30 megawatts, que suman 377 megawatts acumula-
dos. Por otra parte, existen 26 centrales hidroeléctricas en
operación con capacidad mayor a 30 megawatts, que suman
10 mil 904 megawatts acumulados de capacidad instalada.

Esto quiere decir que los embalses ya existentes que no es-
tán en operación y cuya capacidad puede ser mayor a 30
megawatts, representan un recurso importante para ampliar
la capacidad instalada de electricidad limpia, sin provocar
mayor impacto ambiental, ya que en estos casos el embalse
ya está hecho y no se requiere inundar más terrenos.

Por consiguiente, a nombre de mi grupo parlamentario pre-
sento ante el pleno una reserva con propuesta de modifica-
ción, con objeto de que todos los embalses hidroeléctricos
ya existentes hasta la fecha sean considerados energía reno-
vable.

En este sentido la propuesta de modificación es la siguien-
te. Dice:

Artículo 1o. Se modifica la fracción II del artículo 1o. de la
Ley para el Aprovechamiento de Energías Renovables y el
Financiamiento de la Transición Energética, para quedar
como sigue:

II. Energía hidráulica con capacidad para generar más de 30
megawatts, excepto cuando se utilice un almacenamiento
menor de 50 mil metros cúbicos de agua o que tengan un
embalse con superficie menor de una hectárea y no rebase
dicha capacidad de almacenamiento de agua. Estos embal-
ses deberán estar ubicados dentro del inmueble sobre el cual
el generador tenga un derecho real.

Transitorio. El presente decreto entrará en vigor el día si-
guiente al de su publicación en el Diario Oficial de la Fede-
ración.

Debe decir:

Transitorio. Artículo único. Se modifica la fracción II del
artículo 1o. de la Ley para el Aprovechamiento de Energías
Renovables y el Financiamiento de la Transición Energéti-
ca para quedar como sigue:

II. Energía hidráulica con capacidad para generar más de 30
megawatts, excepto cuando:

a) Se utilice un almacenamiento menor a 50 mil metros cú-
bicos de agua o que tengan un embalse superior menor a
una hectárea y no rebase dicha capacidad de almacena-
miento de agua.

Estos embalses deberán estar ubicados dentro del inmueble,
sobre el cual el generador tenga un derecho real.

b) Se trate de embalses ya existentes, aun de una capacidad
mayor, que sean aptos para generar electricidad.

Transitorios. Primero. El presente decreto entrará en vigor
el día siguiente al de su publicación en el Diario Oficial de
la Federación.
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Segundo. Para efectos del artículo 1o., fracción II, inciso b),
solamente se considerarán los embalses ya existentes a la
fecha de entrada en vigor del presente decreto. Es cuanto,
diputado presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias, diputado Flores. Tiene ahora el uso de la pala-
bra, hasta por 5 minutos, el diputado César Francisco Bure-
lo Burelo, del Grupo Parlamentario del PRD.

El diputado César Francisco Burelo Burelo (desde la cu-
rul): Declino mi participación.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Declina su participación.

El diputado Felipe de Jesús Cantú Rodríguez (desde la
curul): Presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Sí, diputado Cantú Rodríguez, presidente de la Comi-
sión de Energía.

El diputado Felipe de Jesús Cantú Rodríguez (desde la
curul): Muchas gracias, presidente.

Para solicitar a juicio de algunos diputados integrantes de la
Comisión de Energía, hay un defecto de procedimiento, a
fin de verificar, clarificar y, por supuesto, en su caso repo-
ner, solicito si esto es factible, una moción suspensiva para
que pueda hacerse esta revisión de procedimiento y pueda
quedar a satisfacción de todos la presentación del presente
dictamen.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Proceda la Secretaría a dar lectura al artículo 122 del
Reglamento de esta Cámara.

La Secretaria diputada María Guadalupe García Al-
manza: Artículo 122.

1. La moción suspensiva es un recurso de procedimiento le-
gislativo para interrumpir la discusión de algún asunto
puesto a la consideración del pleno.

2. Deberá presentarse por escrito, firmada por sus autores
ante la Mesa Directiva antes de que se inicie la discusión en
lo general, señalando el asunto cuya discusión se pretende
suspender y exponer el fundamento legal, así como las ra-
zones o motivos que la justifiquen.

3. Si la moción suspensiva cumple con los requisitos seña-
lados en el numeral anterior, el presidente solicitará que la
Secretaría dé lectura al documento, enseguida ofrecerá el
uso de la palabra a uno de sus autores si la quiere fundar, así
como a un impugnador si lo hubiera. Al término de las ex-
posiciones la Secretaría preguntará al pleno si la moción se
toma en consideración de manera inmediata.

4. En caso afirmativo se discutirá y votará en el acto. Podrán
hablar al efecto tres oradores en contra y tres a favor, pero
si la resolución del pleno fuera negativa, la moción se ten-
drá por desechada.

5. La moción suspensiva sólo podrá solicitarse una vez en
la discusión de un asunto.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias. Esta Presidencia informa que acabamos de re-
cibir una solicitud de moción suspensiva firmada por 6 di-
putadas y diputados en los términos del Reglamento. Y, por
tanto, consulte la Secretaría a la asamblea si se acepta la
moción suspensiva.

El diputado Juan José Guerra Abud (desde la curul): Pre-
sidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Antes el diputado Guerra Abud. ¿Con qué objeto? So-
nido en la curul del diputado Guerra.

El diputado Juan José Guerra Abud (desde la curul): Pre-
sidente, esta iniciativa que yo propuse lo único que preten-
de es aprovechar la energía que se puede generar sin ningún
daño al medio ambiente.

La propuesta que estamos haciendo es que aquellos cauces
que hay en el país, que son muchos, en donde se pueda ge-
nerar electricidad sin necesidad de crear nuevos embalses o
de afectar el flujo del agua hacia otros usos, se pueda apro-
vechar.

Lo mismo sucede con embalses que ya existen, en donde se
puede aprovechar la electricidad y que lamentablemente
hoy no se está haciendo. Ése es el sentido real de la inicia-
tiva que estoy presentando. No tiene que ver absolutamente
nada con privatizar la energía eléctrica ni con privatizar nin-
gún otro servicio del Estado.

Es una pena que utilizando ciertos argumentos de procedi-
miento se eche para atrás una iniciativa que es tan intere-
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sante. Espero que se pueda recuperar el proceso y que pró-
ximamente se pueda aprobar.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Los argumentos, efectivamente, se dieron por parte del
diputado presidente de la Comisión de Energía –el diputado
Cantú– en el sentido justamente de reponer algunos proble-
mas de procedimiento que tuvo la elaboración del propio
dictamen y, en ese sentido -sin entrar al fondo del asunto- se
postergaría, si así lo decide la asamblea con su votación, pa-
ra una próxima reunión. Consulte la Secretaría a la asam-
blea si se acepta la moción suspensiva.

La Secretaria diputada María Guadalupe García Al-
manza: En votación económica se pregunta si se acepta la
moción suspensiva. Los ciudadanos diputados que estén por
la afirmativa sírvanse manifestarlo. Los ciudadanos diputa-
dos que estén por la negativa sírvanse manifestarlo. 

Señor presidente, mayoría por la afirmativa.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias. Aprobada. Consulte la Secretaría a la asam-
blea, si por tanto, se devuelve a la comisión el dictamen de
referencia.

La Secretaria diputada María Guadalupe García Al-
manza: En votación económica se consulta a la asamblea si
se devuelve el dictamen a la comisión. Las diputadas y los
diputados que estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo.
Las diputadas y los diputados que estén por la negativa sír-
vanse manifestarlo. 

Señor presidente, mayoría por la afirmativa.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: En consecuencia, se devuelve a la comisión en los tér-
minos en que ha sido acordado por la asamblea.

DERECHOS DE LA MATERNIDAD

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: El siguiente punto del orden del día son dictámenes a
discusión con puntos de acuerdo. Se informa a la asamblea
que en cumplimiento del artículo 87 del Reglamento de la
Cámara de Diputados se encuentran publicados en la Gace-
ta Parlamentaria los dictámenes con punto de acuerdo que a
continuación se discutirán.

Proceda la Secretaría a dar lectura a los puntos de acuerdo
enumerados.

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
«Dictamen de la Comisión de Equidad y Género, con pun-
to de acuerdo por el que se exhorta a los gobiernos federal,
estatales y del Distrito Federal a reforzar las acciones y po-
líticas para impedir la discriminación contra las mujeres por
razones de maternidad y garantizar su derecho a trabajar

Honorable Asamblea:

A la Comisión de Equidad y Género de la Cámara de Dipu-
tados le fue turnada, para su estudio y dictamen, la proposi-
ción con punto de acuerdo por el que se exhorta a las auto-
ridades correspondientes de los gobiernos federal, de los
estados y del Distrito Federal a reforzar las acciones y polí-
ticas para impedir la discriminación contra las mujeres por
razones de maternidad y asegurar la efectividad de su dere-
cho a trabajar, a cargo de la diputada Tomasa Vives Precia-
do, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional.

La Comisión de Equidad y Género, con fundamento en el
artículo 45 numeral 6 incisos e) y f) de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, some-
te a la consideración de esta honorable asamblea, el presen-
te dictamen el cual se realiza de acuerdo con la siguiente

Metodología

Esta Comisión dictaminadora desarrolló su trabajo confor-
me al siguiente procedimiento:

1. En el capítulo “Antecedentes” se da constancia del trá-
mite de inicio del proceso legislativo, del recibo de tur-
no para el dictamen de la referida proposición con punto
de acuerdo y del trabajo previo de la Comisión.

2. En el capítulo “Contenido del punto de acuerdo”, se
exponen los motivos y alcance de la propuesta en estu-
dio, asimismo, se hace una breve referencia de los temas
que la componen.

3. En el capítulo “Consideraciones”, la Comisión expre-
sa los argumentos de valoración de la propuesta y los
motivos que sustentan el resolutivo del dictamen al pun-
to de acuerdo en análisis. 
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I. Antecedentes

1. El 24 de marzo de 2010, la diputada Tomasa Vives Pre-
ciado del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacio-
nal, presentó ante el pleno de la Cámara de Diputados la
proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a las
autoridades correspondientes de los gobiernos federal, de
los estados y del Distrito Federal a reforzar las acciones y
políticas para impedir la discriminación contra las mujeres
por razones de maternidad y asegurar la efectividad de su
derecho a trabajar.

2. En la misma fecha, la Presidencia de la Mesa Directiva
de la Cámara de Diputados dispuso que dicha proposición
con punto de acuerdo fuera turnada a la Comisión de Equi-
dad y Género, para su análisis y dictamen correspondiente.

II. Contenido de la proposición con punto de acuerdo

La diputada proponente expone en el punto de acuerdo que
cifras dadas a conocer en esta tribuna, arrojan que en Méxi-
co uno de cada cinco hogares están encabezados por madres
solteras, separadas, viudas o divorciadas; a lo que debemos
sumar los más de 10 millones de mujeres que, independien-
temente de su estado civil, tienen que trabajar para contri-
buir al gasto familiar, ya sea como hijas, cónyuges o concu-
binas.

Afirma que ser madre y trabajadora al mismo tiempo es una
tarea difícil, pesada y muy agotadora. Lo peor que le puede
pasar a una mujer que es o va a ser madre, es justamente ca-
recer de los medios económicos necesarios para hacer fren-
te a gastos alimentarios, médicos y educativos necesarios
para ella y sus hijos, lo anterior sin importar cuál sea su es-
tado civil.

La autora de la proposición hace referencia a los derechos
laborales de las madres, es decir, las prerrogativas que de-
ben cubrir sus necesidades de descanso, de atención médi-
ca, de incapacidad para trabajar dadas ciertas circunstancias
clínicas, y el derecho a la adecuada recuperación antes de
reincorporarse plenamente a su puesto de trabajo.

Advierte que hoy en día la discriminación para contratar
mujeres en gestación es muy común, como lo es el que se-
an privadas de sus derechos ganados, puesto que una vez
que deciden ser madres, son despedidas para evitar cubrir
completamente sus periodos de incapacidad, así como el
respetarles su reincorporación al trabajo.

Refiere que los derechos elementales ya señalados se en-
cuentran tutelados en la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, particularmente en los artículos 1o. y 4o. 

Atentos a estas disposiciones, es necesario que en el ámbi-
to de sus respectivas competencias los estados de la repú-
blica, así como el Distrito Federal, consideren legislar al
respecto de los derechos de la maternidad. Como simple
ejemplo, podemos citar a Coahuila, que cuenta actualmente
con un ordenamiento llamado “Ley de Protección a la Ma-
ternidad en el Estado de Coahuila”, publicada en el Perió-
dico Oficial de dicha entidad, el 24 de octubre de 2008. 

En ella, señala, se establecen como derechos de las mujeres
embarazadas, el resguardar la salud de la futura madre, la
del producto en gestación y del recién nacido.

En la citada norma se asientan los derechos a la atención
médica y sicológica gratuitas, a ser protegidas contra la dis-
criminación laboral, a recibir apoyo jurídico contra actos
que vulneren sus derechos elementales, a obtener incentivos
y descuentos fiscales, así como descuentos en el transporte
público; asimismo, se les garantizar el acceso a la educa-
ción, etcétera.

Por otra parte, aduce la existencia de situaciones especiales
que la ley debe proteger y tutelar, como los derechos de las
mujeres presas que se convierten en madres, así como de
aquellas que enfrentan enfermedades como el VIH, y las
que de un modo u otro requieren de ciertos derechos y aten-
ciones especiales por su situación particular.

Finalmente, la proposición contiene el siguiente punto de
acuerdo:

Único. La honorable Cámara de Diputados exhorta res-
petuosamente a las autoridades correspondientes del go-
bierno federal, de los gobiernos de los estados y del Dis-
trito Federal a que refuercen las acciones y políticas
públicas a favor de que los derechos de la maternidad a
fin de impedir la discriminación contra la mujer por ra-
zones de maternidad y asegurar la efectividad de su de-
recho a trabajar.

III. Consideraciones

Las Comisión de Equidad y Género, considera que:

1. La Constitución Política de los Estados Unidos Mexi-
canos establece en el artículo 1o.: Queda prohibida toda

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Segundo Periodo, 10 de febrero de 2011117



discriminación motivada por origen étnico o nacional, el
género, la edad, las discapacidades, la condición social,
las condiciones de salud, la religión, las opiniones, las
preferencias, el estado civil o cualquier otra que atente
contra la dignidad humana y tenga por objeto anular o
menoscabar los derechos y libertades de las personas.

2. En tanto, entre otros instrumentos internacionales, la
Convención sobre la Eliminación de todas las Formas de
Discriminación Contra la Mujer, estipula que, en el nu-
meral 2 del artículo 11, A fin de impedir la discrimina-
ción contra la mujer por razones de matrimonio o mater-
nidad y asegurar la efectividad de su derecho a trabajar,
los Estados parte tomarán medidas adecuadas para: a)
prohibir, bajo pena de sanciones, el despido por motivo
de embarazo o licencia de maternidad y la discrimina-
ción en los despidos sobre la base de estado civil; b) im-
plantar la licencia de maternidad con sueldo pagado o
con prestaciones sociales comparables sin pérdida del
empleo previo, la antigüedad o beneficios sociales.

3. Tocante al embarazo, la Convención sobre la Elimina-
ción, señala en el artículo 11, numeral 2, que los Estados
parte deberán: d) prestar protección especial a la mujer
durante el embarazo en los tipos de trabajos que se haya
probado puedan resultar perjudiciales para ella.

4. Para reforzar la anterior disposición, el numeral 2 del
artículo 12 dispone: los Estados parte garantizarán a la
mujer servicios apropiados en relación con el embarazo,
el parto y el periodo posterior al parto, proporcionando
servicios gratuitos cuando fuere necesario, y le asegura-
rán una nutrición adecuada durante el embarazo y la lac-
tancia.

5. Efectivamente, como precisa la proponente la preva-
lencia de la discriminación hacia las mujeres embaraza-
das es un indicador fehaciente de la violencia que se ejer-
ce cotidianamente contra este fundamental sector de la
sociedad mexicana.

6. En fecha reciente, la Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos (CNDH) –facultada para la observancia
del seguimiento, evaluación y monitoreo, en materia de
igualdad entre mujeres y hombres, de acuerdo con la
fracción XIV Bis del artículo 6º de su propia ley, y 22 de
la Ley General para la Igualdad entre Mujeres y Hom-
bres– alertó sobre la necesidad de garantizar la igualdad
a mujeres en materia laboral.

7. En un comunicado de mayo pasado, la CNDH se com-
prometió a seguir combatiendo medidas discriminatorias
contra las mujeres como son el despido por motivo de
embarazo y la prueba de embarazo como requisito para
acceder a un empleo. Mediante el Programa de Igualdad
entre Mujeres y Hombres, aseguró, este organismo na-
cional recibe y atiende las quejas relacionadas con este
tipo de discriminación laboral y pugna porque se garan-
tice el principio de igualdad entre la mujer y el hombre
tanto en el ámbito público como en el privado. Para la
CNDH las mujeres mexicanas deben contar también con
garantías que les permitan combinar las obligaciones fa-
miliares con la participación de la vida pública y la res-
ponsabilidad del trabajo, de ser el caso.

8. Asimismo, demandó la CNDH, el Estado mexicano
debe intensificar medidas para garantizar la igualdad en-
tre mujeres y hombres en todas las esferas, incluido el
ámbito laboral, eliminando las pruebas de embarazo co-
mo requisito para el acceso al empleo.

9. Al respecto, la propia Comisión de Equidad y Género
de la LX Legislatura emitió su opinión favorable en re-
lación con la Iniciativa con proyecto de decreto que re-
forma el artículo 133 de la Ley Federal del Trabajo, pre-
sentada por la diputada Guadalupe Flores Salazar, del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática, el 17 de abril de 2007.

10. La iniciativa citada, en su parte sustantiva, propone
dejar claro que el examen de ingravidez no será un re-
quisito solicitado por los empleadores para otorgar un
empleo a la mujer que así lo requiera, o en su caso per-
manecer en él. La opinión fue enviada a la Comisión de
Trabajo y Previsión Social para el trámite legislativo co-
rrespondiente.

11. De los esfuerzos legislativos, a nivel estatal, la dipu-
tada Vives Preciado los ilustra oportunamente con la Ley
de Protección a la Maternidad de Coahuila.

12. La atención de la maternidad, en el Plan Nacional de
Desarrollo 2007-2012 (PND), se contempla, como una
política nacional, como una de las líneas de acción: Pro-
veer a través de los sistemas de salud una atención ade-
cuada para evitar que los embarazos deriven en compli-
caciones, enfermedades, discapacidades permanentes o
en la muerte de la madre o del niño, considerando que
los abortos provocados también constituyen otro factor
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de riesgo importante que puede menoscabar la salud de
la mujer (…).

13. Por su parte, el Programa Nacional para la Igualdad
entre Mujeres y Hombres 2008-2012 (Proigualdad) seña-
la en su objetivo estratégico 5: Reforzar las acciones de
prevención y atención al embarazo en adolescentes y jó-
venes.

14. Para atender esta importante etapa de las mujeres, el
Programa Nacional de Salud (2007-2012), a cargo de la
Secretaría de Salud, contempla medidas específicas so-
bre embarazo en adolescentes, muerte materna, cáncer
cérvico uterino, cáncer de mama, entre otras acciones.

15. Asimismo, la secretaría de salud del gobierno federal
ha emitido diversas normas oficiales mexicanas cuyo ob-
jetivo es el de atender en la etapas previas, durante y pos-
teriores al parto; entre ellas enlistamos: NOM-007-
SSA2-1993, Atención de la mujer durante el embarazo,
parto y puerperio y del recién nacido. Criterios y proce-
dimientos para la prestación del servicio; NOM-031-
SSA2-1999, Para la atención de la salud del niño.

16. En el ámbito federal, se operan acciones como el
Programa de Estancias Infantiles para Apoyar a Madres
Trabajadoras (Secretaría de Desarrollo Social o Progra-
ma becas de apoyo a la educación básica de madres jó-
venes y jóvenes embarazadas (Secretaría de Educación
Pública).

17. Por último, es menester señalar que son varios son
los programas operados en los estados, orientados a brin-
dar apoyos a mujeres embarazadas.

18. No obstante lo anterior, la estabilidad laboral o la
consecución de un empleo en condiciones de embarazo
sigue siendo una asignatura pendiente; de ahí la impor-
tancia operativa de los programas públicos en los tres ór-
denes de gobierno, puesto que constituyen un apoyo in-
valuable.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, la Comisión de
Equidad y Género, somete a consideración del pleno de la
Cámara de Diputados, el siguiente

Acuerdo

Único. La honorable Cámara de Diputados exhorta respe-
tuosamente a las autoridades correspondientes del gobierno

federal, de los gobiernos de los estados y del Distrito Fede-
ral a reforzar las acciones y políticas públicas a favor de los
derechos de las mujeres embarazadas, con el fin de impedir
la discriminación por razones de maternidad y asegurar la
efectividad de su derecho a trabajar.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 2 de diciembre de 2010.

La Comisión de Equidad y Género, diputados: Martha Elena García
Gómez (rúbrica), presidenta; Ana Estela Duran Rico (rúbrica), Fidel
Kuri Grajales, Elvia Hernández García (rúbrica), Blanca Estela Jiménez
Hernández (rúbrica), Laura Elena Estrada Rodríguez (rúbrica), Tomasa
Vives Preciado (rúbrica), Bélgica Nabil Carmona Cabrera, secretarios;
Laura Arizmendi Campos (rúbrica), Mirna Lucrecia Camacho Pedrero,
Laura Itzel Castillo Juárez (rúbrica), Rosa Adriana Díaz Lizama (rúbri-
ca), Augusta Valentina Díaz de Rivera Hernández (rúbrica), Lucila del
Carmen Gallegos Camarena (rúbrica), Margarita Gallegos Soto, Laura
Felícitas García Dávila, Diva Hadamira Gastélum Bajo, Marcela Gue-
rra Castillo, Teresa del Carmen Incháustegui Romero, Sandra Méndez
Hernández, Juan Carlos Natale López, Rosario Ortiz Yeladaqui, María
Elena Pérez de Tejada Romero (rúbrica), Leticia Robles Colín (rúbrica),
Adela Robles Morales, Leticia Quezada Contreras (rúbrica), Guadalupe
Valenzuela Cabrales (rúbrica).»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Está a discusión el punto de acuerdo. No hay oradores
inscritos. Por tanto, se considera suficientemente discutido
y se reserva para su votación nominal en conjunto. Conti-
núe la Secretaría.

EQUIDAD DE GENERO

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
«Dictamen de la Comisión de Equidad y Género, con pun-
to de acuerdo por el que se solicita a la LXI Legislatura que
implante un modelo de equidad de género del que se des-
prendan acciones afirmativas en favor del personal

Honorable Asamblea

A la Comisión de Equidad y Género de la Cámara de Dipu-
tados fue turnada, para estudio y dictamen, la proposición
con punto de acuerdo por el que se solicita la implantación
de un modelo de equidad de género del que se desprendan
acciones afirmativas o a favor del personal, a efecto de po-
sibilitar la igualdad de facto entre mujeres y hombres.
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La Comisión de Equidad y Género, con fundamento en el
artículo 45, numeral 6, incisos e) y f), de la Ley Orgánica
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos,
somete a consideración de esta honorable asamblea el
presente dictamen el cual se realiza de acuerdo con la si-
guiente

Metodología

Esta comisión dictaminadora desarrolló su trabajo confor-
me al siguiente procedimiento:

I. En el capítulo “Antecedentes” se da constancia del
trámite de inicio del proceso legislativo, del recibo de
turno para el dictamen de la referida proposición con
punto de acuerdo y del trabajo previo de la comisión.

II. En el capítulo correspondiente a “Contenido del
punto de acuerdo”, se exponen los motivos y alcance
de la propuesta en estudio, asimismo, se hace una breve
referencia de los temas que la componen.

III. En el capítulo de “Consideraciones”, la comisión
expresa los argumentos de valoración de la propuesta y
los motivos que sustentan el resolutivo del dictamen al
punto de acuerdo en análisis. 

I. Antecedentes

1. El 20 de octubre de 2009, los diputados Claudia Edith
Anaya Mota, Samuel Herrera Chávez, Ramón Jiménez
Fuentes, Gerardo Leyva Hernández y Heladio Verver y
Vargas Ramírez, integrantes del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática, presentaron ante el
pleno de la Cámara de Diputados de la LXI Legislatura del
Congreso de la Unión la proposición con punto de acuerdo
por el que se solicita la implantación de un modelo de equi-
dad de género del que se desprendan acciones afirmativas o
a favor del personal, a efecto de posibilitar la igualdad de
facto entre mujeres y hombres.

2. En la misma fecha, la Presidencia de la Mesa Directiva
de la Cámara de Diputados dispuso que dicha proposición
con punto de acuerdo fuera turnada a la Comisión de Equi-
dad y Género para su análisis y dictamen correspondiente.

II. Contenido de la proposición con punto de acuerdo

Para los proponentes la igualdad entre mujeres y hombres
es uno de los derechos fundamentales que más dificultades

ha presentando para su incorporación, tanto en los ordena-
mientos jurídicos como en la vida cotidiana. Históricamen-
te, la idiosincrasia de los distintos grupos sociales ha impe-
dido el pleno desarrollo de las mujeres y su incorporación a
la vida pública. Produciéndole una afectación en el pleno
ejercicio y respeto de los derechos inherentes a su condición
humana.

Para la Corte Interamericana de Derechos Humanos, la no-
ción de igualdad se desprende directamente del género, por
lo cual es inseparable de la dignidad esencial de la persona,
frente a la cual es incompatible toda situación que, por con-
siderar superior a un determinado grupo, conduzca a tratarlo
con privilegio; o que, a la inversa, por considerarlo inferior,
lo trate con hostilidad o de cualquier forma lo discrimine del
goce de derechos que sí se reconocen a quienes no se consi-
deran incursos en tal situación de inferioridad.

Manifiestan que la incorporación del derecho a la igualdad,
dentro de los ordenamientos jurídicos, se constituye como
la primera etapa que se implantó para la salvaguarda de es-
ta garantía. Fue así que la igualdad de jure o de derecho co-
menzó su consolidación mediante la creación de una carta
específica de derechos humanos de las mujeres: la Conven-
ción sobre la Eliminación de todas las Formas de Discrimi-
nación contra las Mujeres.

Aducen que, posteriormente, con la declaración y el pro-
grama de acción aprobados en la Conferencia Internacional
de Derechos Humanos en Viena en 1993, se logró brindar
legitimación a la existencia de los derechos humanos de las
mujeres.

Sin embargo, la creación de estos instrumentos jurídicos,
así como de organismos abocados al análisis de la condi-
ción social y jurídica de las mujeres, derivó en el inicio del
debate en torno a la brecha existente entre la igualdad de ju-
re, consagrada en los instrumentos fundamentales de dere-
chos humanos y en la mayoría de las constituciones nacio-
nales, y la situación real de las mujeres en comparación con
la de los hombres en diversos planos.

Los hechos –señalan– demostraban la incoherencia entre lo
que muchos países establecían en materia de igualdad en
sus respectivas Constituciones y legislaciones y la realidad
profundamente discriminatoria, pese a tales avances legis-
lativos. 

Así pues, la igualdad de jure constituye apenas el primer pa-
so hacia la igualdad de facto. Pues, pese a que la mayoría de
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los países han sancionado medidas jurídicas para asegurar a
la mujer igualdad de oportunidades ante la ley, garantizando
la igualdad de jure, todavía persiste la discriminación de fac-
to.

En este contexto, tal situación hace necesario un compro-
miso político y económico visible, por parte de los tres Po-
deres de la Unión, a fin de erradicarla. Es decir, no es sufi-
ciente la promulgación de leyes para demostrar nuestro
compromiso con la igualdad entre los géneros, si en nuestro
interior no las aplicamos ni contamos con un sistema capaz
de analizar y solventar las inequidades existentes en esta
honorable legislatura

Por todo ello, proponen la implantación de un modelo de
equidad de género al interior de este órgano de gobierno que
nos permita reimaginar y participar activamente en la re-
construcción de un nuevo orden social, basado en la igual-
dad entre mujeres y hombres, a fin de establecer relaciones
que sean significativamente más justas e igualitarias.

Los proponentes advierten que es importante hacer hincapié
en el hecho de que, derivado de la implantación del mode-
lo de equidad, se pueden generar acciones a favor o accio-
nes afirmativas para uno u otro género, sin que esta distin-
ción de tratamiento pueda considerarse discriminatoria,
porque si se encuentra orientada legítimamente, es decir, si
no conduce a situaciones contrarias a la justicia, a la razón
o a la naturaleza de las cosas, partiendo de supuestos de he-
cho sustancialmente diferentes y que expresen de modo
proporcionado una fundamental conexión entre esas dife-
rencias y los objetivos de la norma, serán perfectamente le-
gítimas.

En adición, arguyen, resulta indispensable señalar que, con-
forme se vayan adoptando medidas para eliminar la discri-
minación contra la mujer, sus necesidades podrán cambiar,
desaparecer o convertirse en otras tanto para el hombre co-
mo la mujer. Por ello, es necesario mantener en examen
continuo las normas, los programas y las prácticas encami-
nadas al logro de la igualdad sustantiva. 

Finalmente, la proposición contiene el siguiente punto de
acuerdo:

Único. Se solicita a esta honorable LXI Legislatura implan-
te un modelo de equidad de género basado en un sistema de
gestión, que permita la creación y adopción de procedi-
mientos que contribuyan a garantizar la igualdad entre mu-

jeres y hombres, mediante la realización de acciones afir-
mativas o a favor del personal. 

III. Consideraciones

La Comisión de Equidad y Género considera que:

1. La perspectiva de género, definida en la fracción IX
del artículo 5 de la Ley General de Acceso de las Muje-
res a una Vida Libre de Violencia, representa un avance
sustancial en la comprensión de los derechos de las mu-
jeres:

IX. Perspectiva de Género: Es una visión científica,
analítica y política sobre las mujeres y los hombres.
Se propone eliminar las causas de la opresión de gé-
nero como la desigualdad, la injusticia y la jerarqui-
zación de las personas basada en el género. Promue-
ve la igualdad entre los géneros a través de la
equidad, el adelanto y el bienestar de las mujeres;
contribuye a construir una sociedad en donde las mu-
jeres y los hombres tengan el mismo valor, la igual-
dad de derechos y oportunidades para acceder a los
recursos económicos y a la representación política y
social en los ámbitos de toma de decisiones;

2. Con fecha 9 de marzo de 2010, a instancias de la Co-
misión de Equidad y Género, los coordinadores de los
grupos parlamentarios de los Partidos de la Revolución
Democrática y Acción Nacional, así como diversos di-
putados de los Partidos Revolucionario Institucional y
Nueva Alianza firmaron el documento denominado
Compromisos por la igualdad entre mujeres y hombres,
que los comprometió a abogar por la igualdad sustantiva
entre géneros.

3. Con fecha 17 de marzo de 2010, en sesión ordinaria,
el pleno de la Cámara de Diputados aprobó el Acuerdo,
presentado por la Junta de Coordinación Política, en el
marco de la conmemoración del Día Internacional de la
Mujer, para suscribir el documento Compromisos por la
igualdad entre mujeres y hombres. Entre estos encontra-
mos: 

Primero. Sensibilizar y profundizar los conocimien-
tos en materia de equidad y perspectiva de género de
las diputadas y de los diputados que integran esta le-
gislatura.
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Segundo. Incorporar la perspectiva de género en las
acciones y actividades legislativas.

(…)

Cuarto. Dar seguimiento a la observancia de la Ley
General para la Igualdad entre Mujeres y Hombres y
a la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vi-
da Libre de Violencia, a través de vigilar la publica-
ción de las normas complementarias.

(…)

Noveno. Impulsar la revisión de las normas que rigen
las relaciones laborales de las mujeres, para que se
concilie la vida familiar y la vida laboral.

(…)

Onceavo. Impulsar y dar seguimiento a los progra-
mas y políticas públicas, tendientes a elevar la cali-
dad de vida de las mujeres y su acceso a los benefi-
cios del desarrollo.

Doceavo. Impulsar una cultura de equidad entre el
género y la no discriminación, dando un especial im-
pulso a las labores de difusión de los derechos hu-
manos de las mujeres y de la legislación vigente que
actualiza estos derechos.

Decimotercero. Impulsar políticas públicas que pro-
muevan la igualdad de oportunidades en materia de
acceso al empleo, a la capacitación, a planes de cré-
dito y ahorro.

Decimocuarto. Impulsar la participación política de
las mujeres y el pleno goce y ejercicio de sus dere-
chos políticos, reproductivos, sexuales, laborales,
económicos y culturales.

Decimoquinto. Fomentar las acciones afirmativas,
tendientes al ejercicio de los derechos de las mujeres
en los ámbitos de la vida pública y privada.

Decimosexto. Vincular a la honorable Cámara de Di-
putados con las organizaciones de la sociedad civil e
instituciones involucradas en la defensa y promoción
de los derechos de las mujeres a través de foros, en-
cuentros o reuniones de trabajo.

4. Que uno de los propósitos del Instituto Nacional de las
Mujeres (Inmujeres) es la promoción de una cultura de
respeto y participación equitativa de mujeres y hombres
en la vida económica del país; para ello, entre otras me-
didas o acciones, diseñó, desde 2003, el llamado Progra-
ma de Adopción del Modelo de Equidad de Género.

5. Que con dicho programa, el Inmujeres persigue el ob-
jetivo de apoyar el proceso de incorporación de políticas
de equidad de género en empresas privadas, instituciones
públicas y organismos de la sociedad civil, dirigidas a
promover la igualdad de oportunidades de mujeres y
hombres en el acceso al empleo, remuneraciones equita-
tivas, capacitación, desarrollo profesional y participa-
ción en la toma de decisiones.

6. El programa, de carácter voluntario, es aplicable a or-
ganizaciones públicas y privadas que deseen demostrar,
a través de la implantación y uso del modelo, su com-
promiso con la equidad de género.

7. Entre los compromisos que se adquieren al adoptar el
programa resaltan:

• Suprimir o contrarrestar los estereotipos en la in-
serción o búsqueda laboral femenina y masculina.

• Diversificar las opciones profesionales femeninas y
masculinas, al brindarles la capacitación más perti-
nente.

• Asegurar que las áreas de reclutamiento y selección
cuenten con el número suficiente de personal califi-
cado, que conozca los problemas de los/las trabaja-
dores/as en relación con los roles que juegan en la
sociedad.

• Adaptar las condiciones de trabajo, así como ajus-
tar la organización y los horarios del mismo, a las ne-
cesidades de las mujeres y los hombres.

• Velar por que los hombres y las mujeres compartan
más las responsabilidades laborales, familiares y so-
ciales.

• Divulgar ampliamente las disposiciones que regu-
lan el trabajo femenino y asegurar su pleno conoci-
miento por parte de las beneficiarias.
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• Impulsar el desarrollo de políticas de recursos hu-
manos en las organizaciones privadas y públicas que
tengan como fin la igualdad de oportunidades y tra-
to.

• Impulsar la incorporación sistemática de la pers-
pectiva de género en la negociación colectiva.

8. Para las mujeres, la instrumentación del programa re-
presenta mejores oportunidades de desarrollo laboral y
profesional al asegurarles una contratación no discrimi-
natoria y prácticas de promoción, pago igual por trabajo
de igual valor, oportunidades de capacitación, apoyos
para la atención de las responsabilidades familiares y un
ambiente laboral libre de hostigamiento sexual.

9. La realización de un diagnóstico interno para conocer
si existen diferencias en las oportunidades de desarrollo
entre mujeres y hombres, la inclusión en los planes de
trabajo de sugerencias hechas por el personal con el fin
de promover un mejor ambiente de trabajo y generar me-
jores condiciones para los colaboradores, el desarrollo de
acciones afirmativas para disminuir las desigualdades
entre mujeres y hombres en el ámbito organizacional,
son algunas de las acciones para mejorar las condiciones
de trabajo.

10. En la lista de organizaciones privadas y públicas, de
acuerdo con el Inmujeres, que han asumido el modelo de
equidad para reorganizar su esquema interno, promo-
viendo la igualdad de oportunidades mediante acciones
afirmativas, encontramos institutos de seguridad social
de los estados, secretarías de Estado, secretarías estata-
les, organismos públicos descentralizados, grupos finan-
cieros, empresas privadas, ayuntamientos, entre otros.

11. En ese tenor, el 22 de julio de 2008, la Comisión de
Permanente del Congreso de la Unión aprobó el dicta-
men con punto de acuerdo que exhorta a los Poderes de
la Federación a adoptar el modelo de equidad de género,
presentado por la Primera Comisión –Gobernación, Pun-
tos Constitucionales y Justicia–; dicho dictamen contie-
ne el siguiente punto resolutivo:

Único. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a todas
las dependencias y entidades del Poder Ejecutivo, así
como a los Poderes Legislativo y Judicial de la Fe-
deración a adoptar el modelo de equidad de género a

fin de desarrollar, fomentar e impulsar la equidad de
género, a efecto de potenciar el papel de las mujeres
mediante su participación en condiciones de igualdad
con los hombres, en todas las esferas de la sociedad,
así como la eliminación de todas las formas de dis-
criminación en su contra, a fin de alcanzar un desa-
rrollo humano con calidad y equidad.

Por lo expuesto y fundado, la Comisión de Equidad y Gé-
nero somete a consideración del pleno de la Cámara de Di-
putados el siguiente

Acuerdo

Único. Se exhorta respetuosamente a la Junta de Coordina-
ción Política a tomar las medidas pertinentes para instru-
mentar el Programa de Adopción del Modelo de Equidad de
Género en la Cámara de Diputados de la LXI Legislatura,
que permita disminuir y eliminar las diferencias en las opor-
tunidades de desarrollo entre mujeres y hombres mediante
la aplicación de acciones afirmativas.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 2 de diciembre de 2010. 

La Comisión de Equidad y Género, diputados: Martha Elena García
Gómez (rúbrica), presidenta; Ana Estela Duran Rico (rúbrica), Fidel
Kuri Grajales, Elvia Hernández García (rúbrica), Blanca Estela Jiménez
Hernández (rúbrica), Laura Elena Estrada Rodríguez (rúbrica), Tomasa
Vives Preciado (rúbrica), Bélgica Nabil Carmona Cabrera, secretarios;
Laura Arizmendi Campos (rúbrica), Mirna Lucrecia Camacho Pedrero,
Laura Itzel Castillo Juárez (rúbrica), Rosa Adriana Díaz Lizama (rúbri-
ca), Augusta Valentina Díaz de Rivera Hernández (rúbrica), Lucila del
Carmen Gallegos Camarena (rúbrica), Margarita Gallegos Soto, Laura
Felícitas García Dávila, Diva Hadamira Gastélum Bajo, Marcela Gue-
rra Castillo, Teresa del Carmen Incháustegui Romero, Sandra Méndez
Hernández, Juan Carlos Natale López, Rosario Ortiz Yeladaqui, María
Elena Pérez de Tejada Romero (rúbrica), Leticia Robles Colín (rúbrica),
Adela Robles Morales, Leticia Quezada Contreras (rúbrica), Guadalupe
Valenzuela Cabrales (rúbrica).»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Está a discusión el punto de acuerdo. En virtud de que
no hay oradores inscritos se considera suficientemente dis-
cutido y se reserva para su votación nominal en conjunto.

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Segundo Periodo, 10 de febrero de 2011123



PROYECTOS PRODUCTIVOS

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
«Dictamen de la Comisión de Economía, con puntos de
acuerdo por los que se exhorta a la Secretaría de Economía
federal a promover acciones para la industrialización y ge-
neración de proyectos productivos

Honorable Asamblea:

A la Comisión de Economía de la Cámara de Diputado del
honorable Congreso de la Unión, correspondiente a la LXI
Legislatura, con fundamento en los artículos 58, 59 y 60 del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral de los Estados Unidos Mexicanos le fue turnado para su
estudio y dictamen el siguiente

“Punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría de
Economía del gobierno federal a efecto de que promueva
las acciones necesarias para la industrialización y genera-
ción de nuevos proyectos productivos”, presentado por el
diputado José Ricardo López Pescador, integrante del Gru-
po Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional,
en fecha 6 de octubre de 2010.

La Comisión de Economía, con fundamento en los artículo
39 y 45 numeral 6 incisos e) y f), de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, así
como en los artículos 58, 60, 87, 88 y 94, del Reglamento
Interior para el Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos, se abocó al estudio y análisis del punto de
acuerdo mencionado al tenor de los siguientes

Antecedentes

Primero. En sesión celebrada en la Cámara de Diputados,
el miércoles 6 de octubre de 2010, los secretarios dieron
cuenta al pleno de esta soberanía del punto de acuerdo que
se mencionó en el exordio del presente dictamen.

Segundo. El presidente de la Mesa Directiva acordó dar el
siguiente trámite: “Túrnese a la Comisión de Economía”.

Tercero. El legislador propone lo siguiente:

“En México existen factores de carácter estructural que
han generado un bajo crecimiento económico y uno de
esos factores es la escasa competencia en la economía
mexicana. Muchos de los mercados más relevantes in-
ternamente en nuestro país, se encuentran altamente

concentrados y las prácticas monopólicas no se sancio-
nan con criterios acordes a la gravedad que implican.

Por ese motivo resulta indispensable que México cuente
con un marco jurídico que sustente una política de com-
petencia eficaz y al mismo tiempo contribuya a la gene-
ración de empleos y al crecimiento económico. Las prác-
ticas internacionales en materia de competencia ofrecen
referencias concretas para señalar que una política de
competencia sólida es una base fundamental para el cre-
cimiento y el desarrollo de una nación. Las principales
economías desarrolladas del mundo se caracterizan por
contar con una política de competencia eficaz. Por lo
tanto, es indispensable que en nuestro país se impulse
una cultura de la competencia y que ésta sea promovida
por empresas, consumidores e instituciones públicas.

En México 30 por ciento del gasto de los hogares se des-
tina a mercados con problemas de competencia y en es-
tos nichos, los consumidores gastan alrededor de 40 por
ciento más, que si hubiera competencia. Esta situación se
agrava para el decil de la población más pobre, quienes
erogan alrededor del 42 por ciento de su ingreso en mer-
cados altamente concentrados. En el corto plazo, los mo-
nopolios generan precios excesivos y no en pocas oca-
siones malos productos y servicios, lo que disminuye la
capacidad de consumo de las familias, especialmente las
más pobres. En el mediano plazo, inciden negativamen-
te en la eficiencia de la economía y frenan al crecimien-
to económico.

La falta de una competencia sólida en los mercados na-
cionales ha deteriorado la eficiencia y la competitividad
de nuestra economía. Esto, se ha reflejado en los índices
de competitividad de diversas instituciones nacionales e
internacionales. El año pasado, México alcanzó el lugar
60 del índice de competitividad del Foro Económico
Mundial. Si se realiza una desagregación de este índice,
la caída de la competitividad se relaciona con la falta de
competencia.

El efecto de la falta de competencia y su repercusión en
la economía, ha sido reconocida por la Comisión Fede-
ral de Competencia y señalada por organismos interna-
cionales, entre los que destacan la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), el
Fondo Monetario Internacional (FMI) y el Banco Mun-
dial (BM), así como las instituciones de investigación
nacionales e internacionales como el Instituto Mexicano
para la Competitividad y el Foro Económico Mundial.
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Con base en lo expuesto, se puede estimar que existe un
consenso en que la consolidación de una política de com-
petencia permitiría elevar el ingreso real de los consumi-
dores, fomentaría la competitividad en los diversos sec-
tores de la economía, la inversión y el empleo, y además
conduciría a la economía por una senda de crecimiento
más elevado y sostenido.

Bajo este diagnóstico y en el contexto descrito el Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional,
a través de mi persona, también ha presentado una ini-
ciativa en la materia. El pasado 29 de abril presenté a es-
ta soberanía un proyecto de decreto por el que expide la
ley para la industrialización y generación de nuevos pro-
yectos productivos.

Esta ley tiene por objetivo central generar condiciones
para incrementar el número de agentes de la actividad in-
dustrial en el país y ampliar la cantidad de unidades eco-
nómicas con actividades fabriles o manufactureras en las
distintas regiones del país que generen una competencia
sana en el mercado.

Algunas medidas muy concretas que la iniciativa propo-
ne para lograr lo planteado son:

• Establecer un plan rector que contenga programas
de fomento a la actividad industrial en el país y para
la generación de nuevos proyectos productivos;

• Fomentar la inversión en el sector industrial, la
competitividad empresarial y la implantación de la
calidad total en los procesos de producción;

• Vincular la modernización y dinamismo de la acti-
vidad industrial a las políticas y estrategias de desa-
rrollo económico contenidas en el Plan Nacional de
Desarrollo;

• Incentivar de manera prioritaria la micro, pequeña
y mediana empresa, especialmente las vinculadas al
sector agroindustrial, pecuario, avícola, forestal, jo-
yero y, en general, manufacturero que tenga como
propósito fundamental agregar valor a los productos
del sector primario con excepción de las empresas
que tienen presencia nacional o internacional.

• Vincular los programas educativos, así como los de
ciencia y tecnología a las necesidades de la planta
productiva nacional;

• Aplicar programas de calidad total para alentar la
competitividad, respetando las prestaciones y servi-
cios sociales indispensables para lograr niveles pro-
ductivos y competitivos, con relación a los estánda-
res internacionales; 

• Generar empleos remunerados, en igualdad de cir-
cunstancias para hombres y mujeres, para personas
de la tercera edad, para personas con capacidades di-
ferentes, y siempre orientados a incorporar al proce-
so productivo a los sectores más vulnerables de la
sociedad.

Otra de las grandes líneas establecidas en la ley con la fi-
nalidad de seguir políticas públicas de fomento industrial
es la creación del Consejo de Fomento Industrial, como
instancia encargada de articular las acciones del sector
público en la materia, y el cual se define como el órgano
permanente de consulta, opinión, asesoría y análisis, me-
diante el cual participan las dependencias del Ejecutivo
federal y los sectores privado y social para mantener e
impulsar la industrialización del país.

Con el propósito de consolidar una política de estado en
materia de industrialización del país, la iniciativa de ley
que he propuesto, señala la necesidad de aplicar los prin-
cipios de la planeación democrática que proviene del ar-
tículo 26 de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos, de la Ley de Planeación y del Plan
Nacional de Desarrollo, incorporando a los empresarios
con “actividades sujetas a incentivos” en términos de la
ley, así como a los trabajadores incorporados a esas acti-
vidades, en las instancias correspondientes para que par-
ticipen en el proceso de la planeación con el objeto de
definir el contenido de los planes y programas específi-
cos de la materia.

Consideraciones

Sin embargo también debe subrayarse que prácticamen-
te todas las propuestas para diseñar políticas públicas
para intensificar el fomento industrial, respetan el mar-
co de competencia de la administración pública y de he-
cho se establece una relación integral de autoridades
competentes para la aplicación del ordenamiento en
donde se destaca la Secretaría de Economía.

Por ello y con el propósito de que exista plena correspon-
dencia entre el marco normativo que se requiere confor-
mar y las instancias ejecutivas y operacionales que debe-
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rán llevar a cabo las regulaciones y participaciones que la
ley promueve, es necesario que se lleven a cabo consul-
tas y foros de manera coordinada para que no se dupli-
quen esfuerzos ni se realicen rutas paralelas, en un rubro
tan necesario para la vida económica e institucional de
nuestro país.

En mérito de lo expuesto y fundado, solicito atentamen-
te la aprobación de los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta a la Secretaría de Economía del go-
bierno federal a efecto de que promueva las acciones ne-
cesarias para la industrialización y generación de nuevos
proyectos productivos.

Segundo. Se exhorta a la Secretaría de Economía del go-
bierno federal, a efecto de que en el marco de sus atribu-
ciones y con pleno respeto a la división de los Poderes de
la Unión, coadyuve en la realización de consultas y foros
necesarios, para discutir en conjunto con los diversos
sectores productivos nacionales la promulgación de una
ley para la industrialización y generación de nuevos pro-
yectos productivos”.

Consideraciones

Primera. Que de conformidad con el numeral 3 del artícu-
lo 39 de la Ley Orgánica del Congreso General de los Esta-
dos Unidos Mexicanos, en relación con el 34 de la Ley Or-
gánica de la Administración Pública Federal, esta Comisión
de Economía es competente para conocer sobre la proposi-
ción de punto de acuerdo presentada por el diputado José
Ricardo López Pescador.

Segunda. Que con base en los antecedentes indicados por
el diputado José Ricardo López Pescador, la Comisión de
Economía, con las atribuciones señaladas, se abocó de for-
ma respetuosa y responsable a dictaminar la proposición
con punto de acuerdo referida.

Tercera. Que la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos, dispone en el artículo 25 lo siguiente:

“Corresponde al Estado la rectoría del desarrollo nacio-
nal para garantizar que éste sea integral y sustentable,
que fortalezca la soberanía de la nación y su régimen de-
mocrático y que, mediante el fomento del crecimiento
económico y el empleo y una más justa distribución del

ingreso y la riqueza, permita el pleno ejercicio de la li-
bertad y la dignidad de los individuos, grupos y clases
sociales, cuya seguridad protege esta Constitución.

El Estado planeará, conducirá, coordinará y orientará la ac-
tividad económica nacional, y llevará al cabo la regulación
y fomento de las actividades que demande el interés gene-
ral en el marco de libertades que otorga esta Constitución.

Al desarrollo económico nacional concurrirán, con res-
ponsabilidad social, el sector público, el sector social y
el sector privado, sin menoscabo de otras formas de ac-
tividad económica que contribuyan al desarrollo de la
nación.

El sector público tendrá a su cargo, de manera exclusiva,
las áreas estratégicas que se señalan en el artículo 28, pá-
rrafo cuarto de la Constitución, manteniendo siempre el
gobierno federal la propiedad y el control sobre los or-
ganismos que en su caso se establezcan.

Asimismo podrá participar por sí o con los sectores so-
cial y privado, de acuerdo con la ley, para impulsar y or-
ganizar las áreas prioritarias del desarrollo.

Bajo criterios de equidad social y productividad se apo-
yará e impulsará a las empresas de los sectores social y
privado de la economía, sujetándolos a las modalidades
que dicte el interés público y al uso, en beneficio gene-
ral, de los recursos productivos, cuidando su conserva-
ción y el medio ambiente.

La ley establecerá los mecanismos que faciliten la orga-
nización y la expansión de la actividad económica del
sector social: de los ejidos, organizaciones de trabajado-
res, cooperativas, comunidades, empresas que pertenez-
can mayoritaria o exclusivamente a los trabajadores y, en
general, de todas las formas de organización social para
la producción, distribución y consumo de bienes y servi-
cios socialmente necesarios.

La ley alentará y protegerá la actividad económica que
realicen los particulares y proveerá las condiciones para
que el desenvolvimiento del sector privado contribuya al
desarrollo económico nacional, en los términos que esta-
blece esta Constitución.”

Por otro lado, nuestra Constitución establece en el artículo
26, Apartado A, que el Estado organizará un sistema de pla-
neación democrática del desarrollo nacional que imprima
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solidez, dinamismo, permanencia y equidad al crecimiento
de la economía para la independencia y la democratización
política, social y cultural de la nación.

Asimismo, establece que habrá un plan nacional de desa-
rrollo al que se sujetarán obligatoriamente los programas de
la administración pública federal.

Cuarta. Que la Ley Orgánica de la Administración Pú-
blica Federal, establece en el artículo 34 las siguientes
facultades a la Secretaría de Economía:

“…XVII. Organizar y patrocinar exposiciones, ferias y
congresos de carácter industrial y comercial;

XIX. Regular la producción industrial con exclusión de
la que esté asignada a otras dependencias;

XX. Asesorar a la iniciativa privada en el establecimien-
to de nuevas industrias en el de las empresas que se de-
diquen a la exportación de manufacturas nacionales;

XXIII. Promover, orientar, fomentar y estimular la in-
dustria nacional;

XXIV. Promover, orientar, fomentar y estimular el desa-
rrollo de la industria pequeña y mediana y regular la or-
ganización de productores industriales…”

Quinta. Que la Ley para el Desarrollo de la Competiti-
vidad de la Micro, Pequeña y Mediana Empresa dispone
en el artículo 12 que la Secretaria de Economía tendrá en
materia de coordinación y desarrollo de la competitivi-
dad de las Mipyme, las siguientes responsabilidades:

“…II. Impulsar un entorno favorable para la creación,
desarrollo y crecimiento con calidad de las Mipyme;

…VIII. Desarrollar a través de los instrumentos con que
cuenta y los que genere, un sistema general de informa-
ción y consulta para la planeación sobre los sectores pro-
ductivos y cadenas productivas…”

Sexta. Que el Plan Nacional de Desarrollo establece co-
mo uno de sus objetivos potenciar la productividad y
competitividad de la economía mexicana para lograr un
crecimiento económico sostenido y acelerar la creación
de empleos, fomentando condiciones de competencia
económica y libre concurrencia. Para lo anterior, esta-
blece que es necesario llevar a cabo acciones encamina-

das a eliminar distorsiones en materia de competencia y
contar con una regulación eficiente que fomente la com-
petitividad de las empresas y de los sectores, provocan-
do un impacto positivo sobre el crecimiento económico
y el bienestar social.

Séptima. Que el Índice Global de Competitividad 2010-
2011 del Foro Económico Mundial, cuya última actuali-
zación fue en fecha 3 de octubre 2010, establece que Mé-
xico perdió seis lugares en el Índice de Competitividad
Mundial, ubicándose en el sitio 66 de un radar de 139
países. Asimismo, se menciona en dicho foro que los las-
tres de la competitividad mexicana, según los expertos,
siguen siendo la ineficiencia de un gobierno burocrático,
la corrupción, el difícil acceso al financiamiento, el cri-
men, la violencia y las regulaciones restrictivas a la ini-
ciativa privada.

Octava. Que el jueves 29 de abril de 2010, fue turnada a
la Comisión de Economía la iniciativa con proyecto de
decreto mediante la cual se emite la Ley para la Indus-
trialización y Generación de Nuevos Proyectos Produc-
tivos, promovida por el diputado José Ricardo López
Pescador.

Dicha iniciativa tiene como principal objetivo emitir una
ley para fomentar la actividad industrial y la generación
de nuevos proyectos productivos, así como conservar e
incrementar el empleo en un marco de desarrollo susten-
table en el país, generar condiciones para incrementar el
número de agentes de la actividad industrial en el país y
ampliar la cantidad de unidades económicas con activida-
des fabriles o manufactureras en las distintas regiones del
país que generen una competencia sana en el mercado.

Novena. Que asimismo, en fecha 28 de septiembre de
2010, se turna a esta Comisión de Economía la iniciati-
va con proyecto de decreto que expide la Ley General de
Desarrollo Económico, a cargo de la diputada Susana
Hurtado Vallejo, mediante la cual se propone crear un or-
denamiento jurídico para promover la generación de
nuevas fuentes de empleo y consolidar las existentes, im-
pulsar el cuidado del efecto ecológico, fortalecer los sec-
tores económicos estratégicos y fortalecer la inversión
en los sectores industriales, comercial, artesanal, servi-
cios, turismo, pesquero, acuícola, agropecuario y fores-
tal para el desarrollo económico del país.

Décima. Que tomando en consideración lo anterior, así
como las inquietudes de los diputados proponentes de las
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mencionadas iniciativas, resulta necesario que se reali-
cen foros y conferencias de carácter industrial y comer-
cial para la discusión de dichos temas, a fin de que se
analicen y se discutan las medidas y estrategias para pro-
mover, orientar, fomentar y estimular la industria nacio-
nal o mejorar las ya existentes, asimismo para que, a ma-
nera de dar uniformidad a los criterios económicos y
consolidar una política de Estado en materia de indus-
trialización del país, pueda analizarse la conveniencia y
posibilidad de emitir una Ley para la industrialización y
generación de nuevos proyectos productivos, tal como lo
propone el diputado José Ricardo López Pescador en su
iniciativa.

Undécima. Por lo expuesto, la Comisión de Economía
dictamina positivamente el punto de acuerdo propuesto
para quedar como sigue:

La honorable Cámara de Diputados acuerda:

Primero. Se exhorta a la Secretaría de Economía del go-
bierno federal a promover las acciones necesarias para la in-
dustrialización y generación de nuevos proyectos producti-
vos.

Segundo. Se exhorta a la Secretaría de Economía del go-
bierno federal para que en el marco de sus atribuciones,
realice las consultas y foros necesarios para discutir en
conjunto con los diversos sectores productivos nacionales,
la promulgación de una ley para la industrialización y ge-
neración de nuevos proyectos productivos.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 8 días del mes de
diciembre del 2010.

La Comisión de Economía, diputados: Ildefonso Guajardo Villarreal
(rúbrica), presidente; Alejandro Cano Ricaud (rúbrica), Jorge Alberto
Juraidini Rumilla (rúbrica), Narcedalia Ramírez Pineda, Melchor Sán-
chez de la Fuente, José Luis Velasco Lino (rúbrica), Leoncio Alfonso
Morán Sánchez (rúbrica), María Antonieta Pérez Reyes (rúbrica), Nor-
ma Sánchez Romero (rúbrica), Indira Vizcaíno Silva (rúbrica), Rodrigo
Pérez-Alonso González (rúbrica), Jorge Antonio Kahwagi Macari, se-
cretarios; José Antonio Arámbula López (rúbrica), Raúl Gerardo Cua-
dra García (rúbrica), Sergio Gama Dufour (rúbrica), Noé Fernando Gar-
za Flores, Jorge Hernández Hernández (rúbrica), Susana Hurtado
Vallejo, Ramón Jiménez López, Jorge Humberto López-Portillo Basave
(rúbrica), Ifigenia Martha Martínez y Hernández (rúbrica), Luis Enrique
Mercado Sánchez (rúbrica), David Penchyna Grub (rúbrica), Enrique
Salomón Rosas Ramírez, David Ricardo Sánchez Guevara, Carlos To-
rres Piña (rúbrica).»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Están a discusión los puntos de acuerdo. En virtud de
que no hay oradores inscritos se considera suficientemen-
te discutido y se reserva para su votación nominal en con-
junto.

PRECIO DE PRODUCTOS DEL CAMPO

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
«Dictamen de la Comisión de Economía, con punto de
acuerdo por el que exhorta al secretario de Economía y al
procurador federal del Consumidor a publicar de inmediato
la información relacionada con el establecimiento del pre-
cio de los productos provenientes del campo

Honorable Asamblea:

A la Comisión de Economía de la Cámara de Diputado del
honorable Congreso de la Unión, correspondiente a la LXI
Legislatura, con fundamento en los artículos 58, 59 y 60 del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral de los Estados Unidos Mexicanos le fue turnada para su
estudio y dictamen el siguiente:

“Punto de acuerdo por el que se exhorta a los titulares de la
Secretaría de Economía y de la Profeco a publicar de inme-
diato la información relacionada con el establecimiento del
precio de los productos provenientes del campo para pro-
porcionar datos a los consumidores de tales mercancías”,
presentado por el diputado Francisco Alberto Jiménez Me-
rino, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Revo-
lucionario Institucional, en fecha 1 febrero de 2010.

La Comisión de Economía, con fundamento en los artículo
39 y 45 numeral 6 incisos e) y f), de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, así
como en los artículos 58, 60, 87, 88 y 94, del Reglamento
Interior para el Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos, se abocó al estudio y análisis del punto de
acuerdo mencionado al tenor de los siguientes

Antecedentes

Primero. En sesión celebrada en la Cámara de Diputados el
lunes 1 de febrero de 2010, los secretarios de ésta dieron
cuenta al pleno de esta soberanía del punto de acuerdo que
se mencionó en el exordio del presente dictamen.
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Segundo. El presidente de la Mesa Directiva acordó dar el
siguiente trámite: “Túrnese a la Comisión de Economía”.

Tercero. El legislador propone lo siguiente:

Nuestro país aún se encuentra inmerso en un periodo de
crisis, el cual se agudiza en este inicio del año 2010, ello
como consecuencia de los incrementos que se han regis-
trado en los precios de bienes y servicios, de entre los
cuales destacan aquellos que integran la canasta básica
de las familias mexicanas.

Durante los primeros días de este año le hemos puesto
especial énfasis al incremento en el precio de los com-
bustibles, sin embargo, es imperativo revisar lo que ocu-
rre con otros productos.

De acuerdo a la normatividad aplicable y vigente en
nuestro país, la Secretaría de Economía es la institución
que tiene la responsabilidad de fijar los precios de todos
los bienes y servicios comercializados en el territorio na-
cional, y para organismo que tiene a su cargo vigilar que
se respeten dichos precios es la Procuraduría Federal del
Consumidor.

En el caso de los productos comercializados de manera
directa, éstos no cuentan con un criterio particular que
establezca un parámetro entre el precio máximo y el mí-
nimo en el que se venderán estas mercancías.

Lo que a continuación les comentare, puede parecer algo
curioso, sin embargo es cierto, los precios de los produc-
tos agrícolas se fijan a través de la simple aplicación de
la oferta y la demanda, un día cualquiera llegan los pro-
ductos a la central de abasto de la Ciudad de México, y
en función de la cantidad de producto es como se esta-
blece el precio, es decir, ante la abundancia el precio es
bajo y ante la baja disponibilidad se incrementa.

Si preguntáramos a las autoridades en la materia, nos di-
rían que los precios de los productos agrícolas se fijan de
acuerdo a la cotización diaria de dicho comestible en el
Chicago Mercantile Exchange, bolsa de valores en don-
de se cotizan las commodities, adjetivo que se otorga a
los productos agrícolas.

De acuerdo a lo que dictan la reglas del mercado, en di-
cha bolsa de valores se establece el precio de los pro-
ductos agrícolas en función de las expectativas, estima-

ciones o proyecciones que se realizan de los niveles de
producción, permitiendo establecer un precio promedio,
sin embargo, dado el tamaño de nuestro sistema finan-
ciero, los productos agrícolas aún no se consideran en el
conjunto de variables financieras o de capital.

Otro de los elementos en el que debemos poner especial
énfasis es en la diferencia que se presenta entre el costo
y el precio final del producto. Las teorías económicas
vinculadas a estudiar esta problemática aún tienen vi-
gencia, la determinación de los costos continúa prevale-
ciendo, y consiste en la suma de todos los factores de la
producción: tierra, semillas, trabajo y recursos naturales
y tecnológicos.

Por su parte, en el establecimiento del precio final se su-
man otros elementos, entre los que se encuentran: el
transporte, el almacenamiento y la comercialización, es-
tos últimos aspectos llegan a superar el costo de la pro-
ducción y son los que en última instancia elevan los pre-
cios a los consumidores.

No existe una vinculación directa que permita regular de
manera adecuada el incremento de los precios, derivado
del costo de circulación de los productos, continuamos
privilegiando a los grandes capitales, dejando en el reza-
go a los productores del campo, quienes, en algunos ca-
sos, pierden su cosecha debido a lo costoso que resulta
trasladar su producto al mercado.

Son las grandes corporaciones las que se benefician en
mayor cuantía de esta situación, ya que, con el objetivo
de obtener un margen mayor de ganancia, manipulan el
contexto a fin de obligar al productor a vender su pro-
ducto en un nivel menor, que en ocasiones, llega a estar
por debajo del costo del mismo, lo que se traduce en una
pérdida económica que afecta a las familias agricultoras.

Es fundamental que la sociedad, en particular los consu-
midores, cuenten con la información suficiente, la cual
les permita tomar mejores decisiones en el momento de
llegar al mercado a comprar los productos provenientes
del campo.

Lo anterior, en aras de darle mayor certidumbre a ambas
partes, en el caso de los productores, es importante que
estos puedan contar con parámetros que les otorguen la
posibilidad de poder determinar el costo promedio de
producción, en tanto que los consumidores contarán con
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información certera y precisa respecto a los costos de cir-
culación de los productos, es decir, el costo de transpor-
te, mercadeo y publicidad.

El poder contar con un tabulador que establezca los pre-
cios máximos y mínimos de los productos provenientes
del sector primario es una obligación que debe cumplir
el Estado.

No se conocen los costos de producción agropecuarios,
lo cual ocasiona discrecionalidad en su venta, afectado
especialmente a los productos de mayor demanda y que
integran la canasta básica. 

Con relación a esta problemática de los precios agríco-
las, en los próximos días el Grupo Parlamentario del PRI
presentará una iniciativa de ley a través de la cual se cre-
ará un marco normativo que permita poner un alto al in-
cremento desproporcionado de los precios de los pro-
ductos agrícolas.

De igual forma, la reforma legislativa incluirá responsa-
bilidades particulares para la Secretaría de Agricultura,
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sa-
garpa), con la finalidad de que en coordinación con la
Secretaría de Economía puedan conjugar esfuerzos a fin
de corregir dicha problemática.

Por lo expuesto, someto a consideración de esta honora-
ble asamblea, con carácter de urgente y obvia resolución,
el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta al titular de la Secretaría de Economía
y de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco)
con la finalidad de:

Establecer conjuntamente con las autoridades competentes,
en particular con la Sagarapa, los lineamientos o estudios
que permitan conocer los costos de producción de los pro-
ductos agropecuarios y alimenticios que más demanda la
población.

Que la Profeco establezca mecanismos rigurosos de vigi-
lancia, relacionados con los precios, pesos y medidas apli-
cados en la comercialización de los productos agropecua-
rios.

Consideraciones

Primera. Que de conformidad con el numeral 3 del artícu-
lo 39 de la Ley Orgánica del Congreso General de los Esta-
dos Unidos Mexicanos, en relación con el 34 de la Ley Or-
gánica de la Administración Pública Federal, la Comisión
de Economía es competente para conocer sobre la proposi-
ción con punto de acuerdo presentado por el diputado Al-
berto Jiménez Merino.

Segunda. Que con base en los antecedentes indicados por
el diputado Alberto Jiménez Merino, la Comisión de Eco-
nomía, con las atribuciones señaladas, se abocó de forma
respetuosa y responsable a dictaminar la proposición con
punto de acuerdo antes referido.

Tercera. Que de acuerdo a la Organización para la Coope-
ración y el Desarrollo Económicos (OCDE)1, existe signos
de un avance económico internacional; particularmente en
economías emergentes como China, India y Brasil donde
sus proyecciones de crecimiento económico para el cierre
de 2010 son de 11.1, 8.3 y 6.5 por ciento, respectivamente.

En el caso de nuestro país, la OCDE2 señala que, México
está teniendo un crecimiento económico positivo y estima
que éste crecerá aproximadamente 4.5 por ciento al cierre
de 2010. Asimismo, el Banco de México señala que para el
cierre de 2010 la economía mexicana crecerá entre 4.5 y 5.0
por ciento, cifras muy alentadoras en comparación con el
año anterior, el cual registró una contracción de más de 6.0
por ciento como se observa en la gráfica (1). 

Cuarta. En cuanto a los precios de los productos de la ca-
nasta básica (en especial los agrícolas), la FAO3 señala que
dicho incremento es una situación mundial. Destacando que
durante la última década se ha estado dando un fenómeno
mundial denominado “crisis alimentaria”, situación origina-
da por la combinación de dos eventos: el alza de precios de
productos agrícolas (como granos y cereales) y la creciente
escasez en la oferta de algunos de estos alimentos; situación
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que afecta principalmente a las personas que viven en po-
breza y hambruna. 

En nuestros tiempos, los fenómenos inflacionarios de los
productos agrícolas se han agudizado aun más, a causa del
aumento de los precios de los hidrocarburos, los diferentes
eventos climáticos (sequías, heladas e inundaciones) que
afectan los procesos agrícolas a nivel mundial, la gran de-
manda que tiene la producción de biocombustibles a nivel
mundial principalmente para la producción de etanol y bio-
diesel, lo cual ha provocando una escasez y encarecimiento
de estos productos y el crecimiento poblacional en el mun-
do la cual esta demandado aun más de dichos productos. 

Quinta. Hoy en día, se ha observado una disminución de la
inversión hacia el sector agrícola en algunos países del
mundo, ocasionando un déficit en la oferta de dichos pro-
ductos; acrecentando aun más los precios de los productos
agrícolas. Una posible respuesta por la cual algunos países
en el mundo han olvidado al sector agrícola, es la necesidad
de incorporase al fenómeno de globalización (avances tec-
nológicos) como estrategia para incrementar el grado de
desarrollo económico de dichos países.

Sexta. En el caso de nuestro país, el sector agrícola es un
elemento fundamental para el desarrollo económico de Mé-
xico, tanto por su contribución al empleo como por su apor-
tación al PIB nacional. De acuerdo al Inegi4, durante el mes
de septiembre el sector primario empleó el 12.32 por cien-
to del total de la población nacional. Asimismo, este Insti-
tuto señala que durante el segundo trimestre de 2010 el sec-
tor agrícola genero el 3.8 por ciento del PIB nacional, es
decir, este sector generó 335 mil 139 millones de pesos du-
rante el segundo trimestre del presente año (véase cuadro
1.).

Séptima. Que de acuerdo al Inegi, éste informó que el In-
dicador Global de la Actividad Económica (IGAE)5, en su
comparación anual tuvo un incremento de 5.0 por ciento en
términos reales durante el mes de septiembre del presente
año. Dicho crecimiento fue resultado del incremento por-
centual de los tres grandes grupos de actividades económi-
cas que lo conforman: a) Las actividades primarias se in-
crementaron 12.0 por ciento, b) Las secundarias 6.3 por
ciento y c) Las actividades terciarias lo hicieron en 3.5 por
ciento en el noveno mes del presente año frente a los nive-
les observados en el mismo mes pero del año anterior (véa-
se la siguiente gráfica 5).

Octava. Que de acuerdo a la FAO la presión alcista de los
productos básicos (en especial los agrícolas) es un fenóme-
no internacional y no exclusivamente de México, además
de ser un evento complejo con múltiples factores que con-
dicionan dichos precios. Por lo que esta Comisión de Eco-
nomía coincide con el proponente, de que “es necesario
contar con estudios que permitan conocer los costos de pro-
ducción de los productos agropecuarios y alimenticios que
más demanda la población”.

Novena. Asimismo, esta Comisión de Economía recomien-
da una “vigilancia rigurosa relacionada con los precios, pe-
sos y medidas aplicados en la comercialización de los pro-
ductos agropecuarios”; ya que una medición justa y
trasparente es un elemento básico en las transacciones eco-
nómicas, además de que crea una mayor certidumbre tanto
a los productores como a los consumidores en este tipo de
productos.

Décima. Por lo demás, la Comisión de Economía dictami-
na positivamente el punto de acuerdo para quedar como si-
gue
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La honorable Cámara de Diputados acuerda

Único. Se exhorta al titular de la Secretaría de Economía y
de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) con la
finalidad de:

• Establecer conjuntamente con las autoridades compe-
tentes, en particular con la Sagarpa, los lineamientos o
estudios que permitan conocer los costos de producción
de los productos agropecuarios y alimenticios que más
demanda la población.

• Que la Profeco establezca mecanismos rigurosos de vi-
gilancia, relacionados con los precios, pesos y medidas
aplicados en la comercialización de los productos agro-
pecuarios.

Notas:

1 Economic Outlook número 87, 26 de Mayo de 2010.

2 Ibídem.

3 Organización de las Naciones para la Agricultura y la Alimentación.
Conferencia de alto nivel sobre la seguridad alimentaria mundial, “Au-
mento de precios de los alimentos, hechos, perspectivas, impacto y ac-
ciones requeridas”, Abril 2008.

4 Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), Series origina-
les.

5 El IGAE incorpora información preliminar y no incluye la totalidad
de las actividades que integran el producto interno bruto trimestral, por
lo que debe considerarse como un indicador de tendencia o dirección de
la economía mexicana en el corto plazo y su tasa de crecimiento puede
diferir de la que registre el PIB.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 8 días del mes de
diciembre de 2010.

La Comisión de Economía, diputados: Ildefonso Guajardo Villarreal
(rúbrica), presidente; Alejandro Cano Ricaud (rúbrica), Jorge Alberto
Juraidini Rumilla (rúbrica), Narcedalia Ramírez Pineda, Melchor Sán-
chez de la Fuente, José Luis Velasco Lino (rúbrica), Leoncio Alfonso
Morán Sánchez (rúbrica), María Antonieta Pérez Reyes (rúbrica), Nor-
ma Sánchez Romero (rúbrica), Indira Vizcaíno Silva (rúbrica), Rodrigo
Pérez-Alonso González (rúbrica), Jorge Antonio Kahwagi Macari, se-
cretarios; José Antonio Arámbula López (rúbrica), Raúl Gerardo Cua-
dra García (rúbrica), Sergio Gama Dufour (rúbrica), Noé Fernando Gar-
za Flores, Jorge Hernández Hernández (rúbrica), Susana Hurtado

Vallejo, Ramón Jiménez López, Jorge Humberto López-Portillo Basave
(rúbrica), Ifigenia Martha Martínez y Hernández (rúbrica), Luis Enrique
Mercado Sánchez (rúbrica), David Penchyna Grub (rúbrica), Enrique
Salomón Rosas Ramírez, David Ricardo Sánchez Guevara, Carlos To-
rres Piña (rúbrica).»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Está a discusión el punto de acuerdo. Ha pedido hacer
uso de la palabra el diputado Mario di Costanzo, hasta por
3 minutos.

El diputado Mario Alberto di Costanzo Armenta: Con
su venia, presidente, vengo a hablar de este punto de acuer-
do en contra, porque si hay algo que ha causado muchos
conflictos en esta Cámara de Diputados es que necesita efi-
cientizar su trabajo.

Creo que el punto de acuerdo que está a consideración el día
de hoy, ya se está cumpliendo, ya existe información sobre
el costo de los insumos agrícolas, de los precios agrícolas,
de los precios al mayoreo, de los precios al menudeo, todo
está publicado.

Creo que estos puntos de acuerdo lejos de ayudar le quitan
el dinamismo al trabajo de la Cámara de Diputados.

Creo que los remedios son otros, creo que el punto de acuer-
do debería enfocarse a que se conociera el verdadero precio
y costo de la gasolina, por ejemplo, o de las tarifas eléctri-
cas o del gas, que son las cosas que no conocemos y que es-
te punto de acuerdo deja fuera.

Si revisamos la información de Profeco nos podemos dar
cuenta de que publican quincenalmente el precio de más de
2 mil productos. Si revisamos el Infoaserca nos damos
cuenta de que publican los insumos para la agricultura, el
precio, el precio al mayoreo, los costos de las semillas, de
los insumos, de los fertilizantes, entonces, a dónde nos va a
llevar este punto de acuerdo.

Eso sí, el director general de Pemex no nos ha podido decir
cuánto cuesta producir un litro de gasolina en el país, cuán-
to cuesta importarla, para que sirva de argumento, para de-
cirnos que se subsidia.

No nos pueden decir cómo calculan las tarifas eléctricas que
sí son un verdadero problema y que está causando un pro-
blema social y se niegan a transparentarlas y se niegan a re-
ducirlas. Y lo mismo sucede con el gas y con otros produc-
tos petroquímicos. Por eso yo digo que estos puntos de
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acuerdo de nada ayudan y quitan mucho tiempo, y si están
tratando de imponer un reglamento que lo que busca es po-
ner una mordaza a los diputados, me parece que estos pun-
tos de acuerdo son una burla.

Yo creo que en la Comisión de Economía deberían revisar
lo que piden, revisar lo que hay para que estos puntos de
acuerdo, que al final del día son llamadas a misa, sirvan pa-
ra mayor cosa. Muchas gracias, presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias, diputado Di Costanzo. El diputado Ildefonso
Guajardo.

El diputado Ildefonso Guajardo Villarreal: Compañeras
diputadas y compañeros diputados, el punto de acuerdo que
se somete a su aprobación fue remitido por la mesa directi-
va de la Comisión de Economía, a propuesta de un diputa-
do, el diputado Ramos Montaño, quien nos pide considerar
una serie de acciones o solicitud al secretario de Economía
y al responsable de Profeco, para actuar de inmediato en el
análisis del comportamiento de los precios, fundamental-
mente de la canasta básica y reforzar las acciones de verifi-
cación de cantidades y contra el acaparamiento, dado el mo-
mento que estamos viviendo en México.

No ha escapado a la atención de ustedes que en los prime-
ros dos meses en curso de este año estamos enfrentando la
dinámica de carestía más importante que ha enfrentado el
país en los últimos años, esto ha sido sin duda el efecto ge-
neralizado que se ha dado en varios países del mundo por la
afectación que ha tenido la producción de granos y alimen-
tos, debido al cambio climático y sus efectos directos en el
precio de la canasta al consumidor.

A partir de este punto de acuerdo y de otros puntos de acuer-
do, justamente reflexionando sobre el impacto de la cares-
tía en los grupos más vulnerables de la población, la Comi-
sión de Economía instaló, con la aprobación de todos los
partidos políticos, un grupo estrictamente establecido para
poder analizar a fondo las causas de este incremento, y po-
der actuar y presionar al Ejecutivo para tomar acciones in-
mediatas y remediar los efectos que esto está teniendo so-
bre la capacidad de adquisición de bienes básicos de la
población mexicana.

Creo que en este caso seguramente al compañero Di Cos-
tanzo, que muy seguido está atento con los temas de la Co-
misión de Economía, no le comentaron los compañeros que
lo representan en la comisión, que hubo un consenso para

poder seguir adelante a fondo con estrategias concretas pa-
ra poder definir cuál debe ser la estrategia de seguridad ali-
mentaria de este país, y poder reforzar la capacidad que tie-
ne el Estado, el gobierno mexicano, para poder restringir el
acaparamiento y poder impulsar programas que nos permi-
tan garantizar bienes de consumo básico a precios accesi-
bles para la población.

Por tanto, compañeros, muchos de ustedes turnan puntos de
acuerdo a comisiones, que son apoyados por los miembros
de la comisión y les pide la aprobación de este punto de
acuerdo. Gracias.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias, diputado Guajardo. Para alusiones tiene la pa-
labra el diputado Mario di Costanzo y después el diputado
Gerardo Fernández.

El diputado Mario Alberto di Costanzo Armenta: Con
su venia, presidente. Mire, diputado, yo creo que el punto es
que este punto de acuerdo no va al objetivo que se busca.

De nada sirve hacer comisiones para que se restaure el cre-
cimiento y el empleo en este país, si aquí, en esta Cámara,
no se aprueban leyes contra los privilegios fiscales de las
grandes empresas. Les tiembla la mano para acabar con los
monopolios, que son los que han acabado con el mercado
interno.

Les tiembla la mano para hacer que el gasto corriente del
gobierno superfluo y las altas percepciones de los funciona-
rios públicos se acaben. Les tiembla la mano. ¿De qué sir-
ve hacer comisiones de crecimiento o de seguridad alimen-
taria si los recursos que se destinan al campo son para puros
líderes y no llegan a los productores? De nada sirven estas
comisiones. Y de nada sirve que los consumidores conoz-
can qué tan caros son los productos.

Acúseme, diputado, y qué bueno. Lo único que le puedo de-
cir, y es materia quizá de los siguientes puntos de acuerdo,
que hay otro tan absurdo que le pide a la Profeco que le di-
ga el crecimiento de los precios de la Canasta Básica desde
hace 10 años. No se necesita un punto de acuerdo, yo se los
digo. El frijol, más de 200 por ciento; el arroz, más de 100
por ciento; la leche, el 60 por ciento. Y así nos podemos se-
guir. Ése no es el problema ni se arregla con puntos de
acuerdo.

Se arregla aprobando leyes aquí que ustedes han rechazado,
inclusive, discutir. La Ley de los Privilegios Fiscales, la Ley
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de Austeridad Republicana, la Ley de Precios Competiti-
vos, que usted mañosamente rechazó en su comisión. Ya
luego iré a platicárselo.

A mí me parece que estos puntos de acuerdo no sirven para
nada. Si estamos buscando un Reglamento y si estamos pe-
leando por un Reglamento que haga más eficiente el traba-
jo de la Cámara, estos puntos de acuerdo lo único que de-
muestran es la discrecionalidad con la que se está aplicando
el Reglamento.

Yo no veo por qué rechacen puntos de acuerdo de grupos
parlamentarios minoritarios en esta Cámara de Diputados,
arguyendo que son gestiones, cuando vienen a presentar es-
tas cosas que no sirven para nada.

Insisto: votaré en contra de este dictamen. Muchas gracias,
diputados.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias, diputado. El diputado Gerardo Fernández y
después el diputado Guajardo de nueva cuenta. Después de
ello preguntaremos si está suficientemente discutido.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña:
Muchas gracias, diputado presidente. Compañeros diputa-
dos, compañeras diputadas. Iba a hacer mi intervención des-
de la curul porque es un asunto muy sencillo el que quiero
plantear. Ya de alguna manera lo perfiló el compañero Ma-
rio di Costanzo, pero como voy a hacer un comentario adi-
cional decidí hacerlo desde la tribuna.

Quiero plantear que voy a votar, ya no argumentaré en los
siguientes, en contra de todos los exhortos que vayan a ser
presentados a este pleno, y lo haré no por el contenido que
tengan los exhortos, sino porque no sirven para nada.

O sea, esta Cámara hace señalamientos muy serios en mu-
chos de esos exhortos, preocupaciones muy fuertes, llama-
dos de atención a veces muy enérgicos hacia el gobierno
usurpador y sus funcionarios, y no pasa absolutamente na-
da.

Por mejores que sean las legislaciones de los legisladores y
legisladoras que plantean estos exhortos, el resultado es el
absoluto desprecio de quienes ejercen el gobierno en contra
del interés nacional. Por estas razones es que voy a votar en
contra de todos los que se presenten.

Termino mi comentario planteándoles lo siguiente: lamento
realmente mucho que la sesión del 15 de diciembre haya si-
do tan accidentada, que se haya hecho un acuerdo, que en
política los acuerdos y la palabra valen, y que ese acuerdo
haya planteado que el Reglamento entrara en vigor a partir
del 1 de septiembre de este año y que lo hayan metido a la
mala, a matacaballo con este desastre de sesiones que tene-
mos.

La verdad es que es una irresponsabilidad de quienes han
incumplido la palabra. Es un abuso de quienes han impul-
sado estos acuerdos, y es una invitación a que no se hagan
acuerdos con nadie, porque la palabra no se honra y los
acuerdos no se cumplen.

Voy a insistir de todas las maneras, que el marco legal me
lo da, a mi derecho de libre expresión y no voy a renunciar
a él bajo ninguna circunstancia, bajo ninguna amenaza, ba-
jo ninguna presión y bajo ningún castigo, porque me en-
canta esa idea de que ahora haya quien piense que se pue-
den tratar con premios y castigos a hombres y mujeres
libres. Eso no se puede aplicar, compañeras y compañeros.
Muchas gracias, por su atención.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Diputado Guajardo, hasta por 3 minutos, inmediata-
mente después consultaremos a la asamblea si el asunto se
encuentra suficientemente discutido.

El diputado Ildefonso Guajardo Villarreal: En esta tribu-
na se afirmó que nos tiembla la mano para tomar decisiones
en el apoyo de leyes trascendentes, que fortalezcan la capa-
cidad de apoyar a los consumidores mexicanos.

Quiero nada más recordarles que justamente a fines de abril
del año pasado, esta Legislatura se puede sentir orgullosa de
haber aprobado la mejor minuta en materia de competencia
económica que fue aprobada por prácticamente el 90 por
ciento de los diputados en este Congreso.

Le recuerdo a quien haya hecho una afirmación que si a al-
guien le tembló la mano fue a otro que no aprobó una ley
trascendente, que mejoraba los instrumentos y las condicio-
nes para poder generar un marco de competencia favorable
a luchar contra los poderes monopólicos que aún prevalecen
en este país.

Adicionalmente, se hacen afirmaciones de que en la Comi-
sión de Economía se rechazó mañosamente una iniciativa
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en materia de precios competitivos. Éste no es el momento,
pero si el diputado que hace la afirmación quiere, lo reto a
un debate económico sobre las bondades de su famosa ini-
ciativa. Gracias, compañeros.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias. Consulte la Secretaría a la asamblea si el asun-
to está suficientemente discutido.

El diputado Pedro Ávila Nevárez (desde la curul): Presi-
dente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Perdón, diputado Pedro Ávila; sonido en la curul.
¿Quiere pasar a tribuna, diputado? Adelante, diputado Pe-
dro Ávila, hasta por 3 minutos.

El diputado Pedro Ávila Nevárez: Con su permiso, señor
presidente. Qué tristeza da estar viendo este espectáculo de
debates inútiles, de iniciativas que se quedan en el olvido y
de puntos de acuerdo que no conducen a nada.

El pueblo de México, señores diputados, se muere de ham-
bre en las colonias, se muere de hambre en los ejidos, se
muere de hambre en toda nuestra patria y nosotros aquí dis-
cutiendo cosas inútiles, cosas vanas que si yo subo una ini-
ciativa, y que si tú la apruebas, y que esto, que aquello.

Eso no debe discutirse en estos momentos tan críticos para
nuestra patria. Nuestra gente humilde, el pueblo, los pobres
tienen necesidades por los altos costos de los artículos de
primera necesidad, ya lo decía ahorita desde mi curul.

Se muere la gente de hambre, la gente humilde, en todas
partes de la república. Estamos en una situación sumamen-
te difícil, ante un estallido social. Debemos hacer algo.

Antier apenas, otra vez de nuevo el presidente y su equipo
económico y el secretario de Hacienda subían los artículos
de primera necesidad al pueblo de México.

Quiero pedir otra vez, con todo respeto al señor Presidente
de este Congreso, que con las facultades que le concede la
ley y de todos nosotros, que somos representantes de la na-
ción, pues para qué nos puso aquí el pueblo si no es para de-
fenderlo; que se integre una comisión de todos los dipu-
tados, de todos los partidos políticos e ir a Palacio
Nacional o a Los Pinos, como lo hizo Belisario Domín-
guez, a pedirle respetuosamente al señor presidente que

no siga aumentando los artículos de primera necesidad al
pueblo de México.

Es una cosa muy triste la que vivimos. El gas, la gasolina,
la luz, el arroz, la leche Liconsa, el frijol, todos los artículos
de primera necesidad y nosotros aquí sentados viendo cuál
iniciativa es buena o cual iniciativa es mala y mientras tan-
to el pueblo ahí mirándolos desde fuera, pidiendo que los
diputados, que somos sus representantes, hagamos justicia.

Le pido que ahorita mismo, señor presidente, se integre esa
comisión para que, en una forma respetuosa, ir con el presi-
dente de la República y con el secretario de Hacienda a pe-
dirles que cesen estos aumentos criminales para el pueblo
que lo eligió. Muchas gracias.

Presidencia del diputado 
Francisco Javier Salazar Sáenz

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Como habíamos informado en la anterior intervención del
diputado Ávila, habíamos dado ya curso también a su pro-
puesta para que sea considerada oportunamente.

Consulte la Secretaría a la asamblea si el asunto está sufi-
cientemente discutido.

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
Por instrucciones de la Presidencia, en votación económica
se consulta a la asamblea si el dictamen se encuentra sufi-
cientemente discutido. Las diputadas y los diputados que
estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas
y los diputados que estén por la negativa sírvanse manifes-
tarlo. Mayoría por la afirmativa, señor presidente.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Suficientemente discutido. Continúe la Secretaría dando
lectura a los siguientes puntos de acuerdo.

DESARROLLO ECONOMIA NACIONAL

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
«Dictamen de la Comisión de Economía, con punto de
acuerdo por el que se exhorta al gobierno federal a revisar a
profundidad su política económica y fiscal para poner en
marcha estrategias promotoras del desarrollo económico
nacional
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Honorable Asamblea:

A la Comisión de Economía de la Cámara de Diputado del
honorable Congreso de la Unión, correspondiente a la LXI
Legislatura, con fundamento en los artículos 58, 59 y 60 del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral de los Estados Unidos Mexicanos, fue turnada para su
estudio y dictamen el siguiente punto de acuerdo por el que
se exhorta al gobierno federal a revisar de manera profunda
su política económica y fiscal para que ponga en marcha es-
trategias tendentes a promover el desarrollo de la economía
nacional, presentado por integrantes del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Revolucionario Institucional en fecha 13 de
octubre de 2010.

La Comisión de Economía, con fundamento en los artículos
39 y 45, numeral 6, incisos e) y f), de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, así
como en los artículos 58, 60, 87, 88 y 94 del Reglamento In-
terior para el Congreso General de los Estados Unidos Me-
xicanos, se abocó al estudio y análisis del punto de acuerdo
mencionado al tenor de los siguientes

Antecedentes

Primero. En sesión celebrada en esta Cámara de Diputados
el 13 de octubre de 2010, los secretarios de ésta dieron
cuenta al pleno de esta soberanía del punto de acuerdo que
se mencionó en el exordio del presente dictamen.

Segundo. El presidente de la Mesa Directiva acordó dar el
siguiente trámite: Túrnese a la Comisión de Economía.

Tercero. Los proponentes solicitan a esta Cámara de Dipu-
tados exhortar respetuosamente al gobierno federal a efecto
de que haga una profunda revisión de su política económi-
ca y fiscal para que ponga en marcha las políticas tendentes
a promover el desarrollo de la economía nacional.

Consideraciones

Primera. Que de conformidad con el numeral 3 del artícu-
lo 39 de la Ley Orgánica del Congreso General de los Esta-
dos Unidos Mexicanos, en relación con el 34 de la Ley Or-
gánica de la Administración Pública Federal, esta Comisión
de Economía es competente para conocer sobre la proposi-
ción de punto de acuerdo presentada por integrantes del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucio-
nal.

Segunda. Que con base en los antecedentes indicados por
los integrantes del Grupo Parlamentario del Partido Revo-
lucionario Institucional, la Comisión de Economía, con las
atribuciones señaladas, se abocó de forma respetuosa y res-
ponsable a dictaminar la proposición con punto de acuerdo
referida.

Tercera. Que el artículo 25 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos establece lo siguiente: 

Corresponde al Estado la rectoría del desarrollo nacional
para garantizar que éste sea integral y sustentable, que
fortalezca la soberanía de la nación y su régimen demo-
crático y que, mediante el fomento del crecimiento eco-
nómico y el empleo y una más justa distribución del in-
greso y la riqueza, permita el pleno ejercicio de la
libertad y la dignidad de los individuos, grupos y clases
sociales, cuya seguridad protege esta Constitución.

El Estado planeará, conducirá, coordinará y orientará la
actividad económica nacional, y llevará al cabo la regu-
lación y fomento de las actividades que demande el inte-
rés general en el marco de libertades que otorga esta
Constitución.

Al desarrollo económico nacional concurrirán, con res-
ponsabilidad social, el sector público, el sector social y
el sector privado, sin menoscabo de otras formas de ac-
tividad económica que contribuyan al desarrollo de la
nación.

El sector público tendrá a su cargo, de manera exclusiva,
las áreas estratégicas que se señalan en el artículo 28, pá-
rrafo cuarto, de la Constitución, manteniendo siempre el
gobierno federal la propiedad y el control sobre los or-
ganismos que en su caso se establezcan.

Asimismo podrá participar por sí o con los sectores so-
cial y privado, de acuerdo con la ley, para impulsar y or-
ganizar las áreas prioritarias del desarrollo.

Bajo criterios de equidad social y productividad se apo-
yará e impulsará a las empresas de los sectores social y
privado de la economía, sujetándolos a las modalidades
que dicte el interés público y al uso, en beneficio gene-
ral, de los recursos productivos, cuidando su conserva-
ción y el medio ambiente.

La ley establecerá los mecanismos que faciliten la orga-
nización y la expansión de la actividad económica del
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sector social: de los ejidos, organizaciones de trabajado-
res, cooperativas, comunidades, empresas que pertenez-
can mayoritaria o exclusivamente a los trabajadores y, en
general, de todas las formas de organización social para
la producción, distribución y consumo de bienes y servi-
cios socialmente necesarios.

La ley alentará y protegerá la actividad económica que
realicen los particulares y proveerá las condiciones para
que el desenvolvimiento del sector privado contribuya al
desarrollo económico nacional, en los términos que esta-
blece esta Constitución.

Por otro lado, el artículo 134 constitucional establece que
la administración de los recursos económicos de la federa-
ción debe llevarse a cabo con eficiencia, eficacia, econo-
mía, transparencia y honradez para satisfacer los objetivos
a los que estén destinados.

Cuarta. Que el artículo 16 de la Ley Federal de Presu-
puesto y Responsabilidad Hacendaria dispone en los si-
guientes términos los parámetros y requisitos de elabora-
ción de la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos de
la Federación: 

La Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos se ela-
borarán con base en objetivos y parámetros cuantifica-
bles de política económica, acompañados de sus corres-
pondientes indicadores del desempeño, los cuales, junto
con los criterios generales de política económica y los
objetivos, estrategias y metas anuales, en el caso de la
administración pública federal, deberán ser congruentes
con el Plan Nacional de Desarrollo y los programas que
derivan del mismo, e incluirán cuando menos lo siguien-
te:

I. Las líneas generales de política económica;

II. Los objetivos anuales, estrategias y metas;

III. Las proyecciones de las finanzas públicas, incluyen-
do los requerimientos financieros del sector público, con
las premisas empleadas para las estimaciones. Las pro-
yecciones abarcarán un periodo de 5 años en adición al
ejercicio fiscal en cuestión, las que se revisarán anual-
mente en los ejercicios subsecuentes; y

IV. Los resultados de las finanzas públicas, incluyendo
los requerimientos financieros del sector público, que

abarquen un periodo de los 5 últimos años y el ejercicio
fiscal en cuestión.

Los criterios generales de política económica explicarán
las medidas de política fiscal que se utilizarán para el lo-
gro de los objetivos, las estrategias y metas, así como las
acciones que correspondan a otras políticas que impac-
ten directamente en el desempeño de la economía. 

Asimismo, se deberán exponer los costos fiscales futuros
de las iniciativas de ley o decreto relacionadas con las lí-
neas generales de política a que se refiere este artículo,
acompañados de propuestas para enfrentarlos.

En los criterios a que se refiere el párrafo anterior se ex-
pondrán también los riesgos relevantes para las finanzas
públicas, acompañados de propuestas de acción para en-
frentarlos.

Quinta. Que la Ley de Planeación establece en el artículo 2
que la planeación deberá llevarse a cabo como un medio pa-
ra el eficaz desempeño de la responsabilidad del Estado so-
bre el desarrollo integral y sustentable del país y deberá ten-
der a la consecución de los fines y objetivos políticos,
sociales, culturales y económicos contenidos en la Consti-
tución Política de los Estados Unidos Mexicanos. Para ello,
dispone que estará basada en los siguientes principios:

I. El fortalecimiento de la soberanía, la independencia y
autodeterminación nacionales, en lo político, lo econó-
mico y lo cultural;

II. La preservación y el perfeccionamiento del régimen
democrático, republicano, federal y representativo que la
Constitución establece; y la consolidación de la demo-
cracia como sistema de vida, fundado en el constante
mejoramiento económico, social y cultural del pueblo,
impulsando su participación activa en la planeación y
ejecución de las actividades del gobierno;

III. La igualdad de derechos, la atención de las necesi-
dades básicas de la población y la mejoría, en todos los
aspectos, de la calidad de la vida, para lograr una socie-
dad más igualitaria, garantizando un ambiente adecuado
para el desarrollo de la población;

VI. El equilibrio de los factores de la producción, que
proteja y promueva el empleo; en un marco de estabili-
dad económica y social.
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Sexta. Que el Plan Nacional de Desarrollo establece que la
finalidad de la política económica de la presente Adminis-
tración será lograr un crecimiento sostenido más acelerado
y generar los empleos formales que permitan mejorar la ca-
lidad de vida de todos los mexicanos.

Adicionalmente, establece que se apoyará el desarrollo de
proyectos productivos y empresas sociales, que generen
empleos y que permitan a los mexicanos tener un ingreso
digno y mejores niveles de vida. 

Aunado a lo anterior, el Plan Nacional de Desarrollo dispo-
ne que para lograr la promoción de un desarrollo humano
integral y sustentable, se requiere de una política fiscal res-
ponsable y eficiente, así como el manejo adecuado de la
deuda, ya que sólo así puede mantenerse la estabilidad y
asegurarse que los recursos públicos se obtengan de la ma-
nera más justa y eficiente posible, y que se asignen de ma-
nera correcta para maximizar su impacto social.

Para lograr lo anterior, el Plan Nacional de Desarrollo esta-
blece cinco estrategias:

1. Mejorar la administración tributaria fomentando el
cumplimiento equitativo en el pago de impuestos y re-
duciendo la evasión fiscal; 

2. Establecer una estructura tributaria eficiente, equitati-
va y promotora de la competitividad, permitiendo en-
contrar fuentes alternativas de ingresos, así como hacer
frente a las necesidades de gasto en desarrollo social y
económico que tiene el país;

3. Garantizar una mayor transparencia y rendición de
cuentas del gasto público para asegurar que los recursos
se utilicen de forma eficiente, así como para destinar más
recursos al desarrollo social y económico;

4. Restablecer sobre bases más firmes la relación fiscal
entre el Gobierno Federal y las entidades federativas; y

5. Administrar de forma responsable la deuda pública pa-
ra consolidar la estabilidad macroeconómica, reducir el
costo financiero y promover el desarrollo de los merca-
dos financieros.

Séptima. Que cumpliendo con las disposiciones constitu-
cionales y nuestros ordenamientos jurídicos, el gobierno fe-
deral deberá buscar el uso eficiente de los recursos públicos
para incentivar el desarrollo económico, contribuir a mejo-

rar la distribución del ingreso y genere mayores beneficios
a la población mexicana. Para ello, deberá hacer un análisis
de su actual política económica y fiscal, a fin de conseguir
la eficiencia económica y garantizar que el uso de los re-
cursos en todos los órdenes de gobierno se realice con cri-
terios de legalidad, honestidad, eficiencia, eficacia, econo-
mía, racionalidad, austeridad, transparencia, control y
rendición de cuentas.

Octava. Por lo expuesto, esta Comisión de Economía dic-
tamina positivamente el punto de acuerdo propuesto para
quedar como sigue:

La honorable Cámara de Diputados acuerda:

Único. Se exhorta al gobierno federal a revisar de manera
profunda su política económica y fiscal para que ponga en
marcha estrategias tendentes a promover el desarrollo de la
economía nacional. 

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de diciembre de
2010. 

La Comisión de Economía, diputados: Ildefonso Guajardo Villarreal
(rúbrica), presidente; Alejandro Cano Ricaud (rúbrica), Jorge Alberto
Juraidini Rumilla (rúbrica), Narcedalia Ramírez Pineda, Melchor Sán-
chez de la Fuente, José Luis Velasco Lino (rúbrica), Leoncio Alfonso
Morán Sánchez (rúbrica), María Antonieta Pérez Reyes (rúbrica), Nor-
ma Sánchez Romero (rúbrica), Indira Vizcaíno Silva (rúbrica), Rodrigo
Pérez-Alonso González (rúbrica), Jorge Antonio Kahwagi Macari, se-
cretarios; José Antonio Arámbula López (rúbrica), Raúl Gerardo Cua-
dra García (rúbrica), Sergio Gama Dufour (rúbrica), Noé Fernando Gar-
za Flores, Jorge Hernández Hernández (rúbrica), Susana Hurtado
Vallejo, Ramón Jiménez López, Jorge Humberto López-Portillo Basave
(rúbrica), Ifigenia Martha Martínez y Hernández (rúbrica), Luis Enrique
Mercado Sánchez (rúbrica), David Penchyna Grub (rúbrica), Enrique
Salomón Rosas Ramírez, David Ricardo Sánchez Guevara, Carlos To-
rres Piña (rúbrica).»

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Gracias. Está a discusión el punto de acuerdo. Tiene la pa-
labra el diputado Mario di Costanzo y después la diputada
Norma Sánchez Romero, del PAN.

El diputado Mario Alberto di Costanzo Armenta: Gra-
cias, presidente. En primer lugar, claro que con mucho gus-
to acepto la propuesta del diputado Guajardo para debatir
sobre economía. Yo lo haré sin estar como rehén de los
grandes grupos económicos.
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Pero además, fíjense qué absurdo. Se exhorta al gobierno
federal a una profunda revisión de su política económica y
fiscal, es decir, que se acabe el neoliberalismo; díganlo, dí-
ganlo y no anden con miedo a hablar de los grandes seño-
res del capital que ahora son dueños del Estado mexicano.

Seamos congruentes. Tenemos 20 años con una política ne-
oliberal pervertida y creen que con un punto de acuerdo lo
van a arreglar. Señores, desde aquí podemos cambiar la po-
lítica económica y fiscal, desde aquí es desde donde se ata-
ca a los grandes monopolios, desde aquí es desde donde po-
demos acabar con los privilegios fiscales de las grandes
empresas, desde aquí pudimos acabar con los bonos de ries-
go que reciben los funcionarios públicos. Desde aquí es des-
de donde podemos hacer políticas para que crezca el em-
pleo, para que el sector de energía se ocupe como un motor
de desarrollo y para que no se entregue a manos extranjeras.

No finjamos, compañeros, no le pidamos peras al olmo.
¿Ustedes creen que después de 20 años van a revisar su po-
lítica económica quienes han destruido a este país?

Somos ilusos y perdemos el tiempo con este tipo de exhor-
tos. Si no lo han hecho, no lo van a hacer. Y si no tenemos
el valor y los pantalones para cambiar esta política fiscal
desde aquí, la Cámara de Diputados, no lo va a hacer. Esto
lo tenemos muy claro. Pero seguimos sin discutir y segui-
mos sin debatir. ¿Cómo se va a cambiar la política econó-
mica si la Comisión de Hacienda no se reúne? ¿Cómo se va
a cambiar la política energética si tampoco hay reuniones y
se están esperando las oportunidades para dar albazos con
la Estrategia Nacional de Energía?

¿Cómo vamos a cambiar la política económica si propone-
mos un Reglamento que ya estamos viendo que sirve nada
más para aprobar corcholatazos como éste? Ese verdadera-
mente absurdo exhortar al Ejecutivo federal a que revise su
política económica y revise su política fiscal.

Los criterios de política económica ya están dados. No es-
temos dando atole con el dedo a la gente. Gracias, presi-
dente.

Presidencia del diputado 
José de Jesús Zambrano Grijalva

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias a usted, diputado. Tiene la palabra la diputada
Norma Sánchez Romero, hasta por 3 minutos.

La diputada Norma Sánchez Romero: Gracias, señor
presidente. Derivado del punto de acuerdo, nuestro grupo
considera que la política pública en materia económica y
fiscal emprendida por el gobierno federal ha permitido la
estabilidad macroeconómica de la última década, con tasas
de inflación por debajo de 10 por ciento. Finanzas públicas
con mayor fortaleza ante la disminución de los ingresos pe-
troleros; con tasas de recaudación por encima de 10 puntos
porcentuales del PIB y tasas impositivas competitivas a ni-
vel internacional.

Inclusive el aval al Presupuesto de Egresos de la Federación
y de la Ley de Ingresos para el Ejercicio Fiscal de 2011,
mismos que utiliza la comisión como argumentos al citar el
artículo 16 de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabi-
lidad Hacendaria, son argumentos tajantes de la Cámara de
Diputados a las políticas económicas y fiscales del gobier-
no federal.

Por otro lado, la semana pasada fueron contundentes las
afirmaciones vertidas por el Servicio de Administración Tri-
butaria (SAT), al señalar que la recaudación por auditorías
alcanzó un máximo histórico de 97 mil 900 millones de pe-
sos; 32 por ciento más que en el 2010.

Las cifras cobradas por auditorías alcanzaron en el 2010 su
nivel más alto en los últimos 6 años y representan el doble
de lo logrado en 2004, cuando se recaudaron 48 mil 561 mi-
llones de pesos. En tanto que en 2009 la cifra ascendió a 74
mil 413 millones de pesos. Pregunto: ¿qué, en este indica-
dor, denota una mala administración en política fiscal?

Tomando en consideración los argumentos anteriores, Ac-
ción Nacional votará en contra del presente dictamen al ca-
rácter del sustento necesario para realizar el exhorto. Bajo
ningún motivo estaremos de acuerdo en posiciones basadas
y fundamentadas en retórica pública y no en fundamentos
técnicos que aseguren que las políticas económicas y públi-
cas del actual gobierno no han sido exitosas. Gracias.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias, diputada. En virtud de que no se han registra-
do más oradores, se considera suficientemente discutido y
se reserva para su votación nominal en conjunto. Continúe
la Secretaría.
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PRECIOS DE PRODUCTOS 
DE LA CANASTA BASICA

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
«Dictamen de la Comisión de Economía, con puntos de
acuerdo relativos al control de precios de los productos de
la canasta básica

Honorable Asamblea:

A la Comisión de Economía de la Cámara de Diputados del
Congreso de la Unión correspondiente a la LXI Legislatu-
ra, con fundamento en los artículos 58 a 60 del Reglamen-
to para el Gobierno Interior del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos, fue turnado para estudio y dic-
tamen el punto de acuerdo relativo al control de precios de
los productos de la canasta básica, presentado por el dipu-
tado Francisco Ramos Montaño, del Grupo Parlamentario
del Partido Revolucionario Institucional, en fecha 9 de fe-
brero de 2010.

La Comisión de Economía, con fundamento en los artícu-
los 39 y 45, numeral 6, incisos e) y f), de la Ley Orgánica,
así como 58, 60, 87, 88 y 94 del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, se abocó al estudió y análisis del punto de
acuerdo mencionado, al tenor de los siguientes

Antecedentes

Primero. En sesión celebrada en la Cámara de Diputados
el 9 de febrero de 2010, los secretarios dieron cuenta al ple-
no de esta soberanía del punto de acuerdo que se mencio-
nó en el exordio del dictamen.

Segundo. El presidente de la Mesa Directiva acordó dar el
siguiente trámite: “Túrnese a la Comisión de Economía”.

Tercero. El legislador propone lo siguiente:

El 20 de noviembre de 1979, la Conferencia de la Orga-
nización de las Naciones Unidas para la Agricultura y
Ganadería proclamó esta fecha como Día Mundial de la
Alimentación, con la finalidad de hacer conciencia en
los gobiernos de las naciones sobre el serio problema
alimentario mundial y, con ello, fortalecer la lucha soli-
daria contra el hambre, la desnutrición y la pobreza.

De acuerdo con datos de la Organización de las Nacio-
nes Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO),

el problema mundial de la alimentación, y en conse-
cuencia del hambre, ha alcanzado un máximo histórico
en los últimos años, estimando que más de 1 millón de
personas padecen hambre a diario en el mundo. Consi-
dera además que factores como la desaceleración eco-
nómica y los altos precios de los alimentos han provo-
cado que más 100 millones de personas se encuentren
en situación de pobreza y de hambre.

Los efectos de la reciente crisis global ha afectado de
manera grave a la población que vive en condiciones
adversas por la pobreza, la marginación, el abandono y
la vulnerabilidad, como los niños, las madres solteras,
las personas enfermas, las que tienen algún tipo de dis-
capacidad, los adultos mayores, los indígenas, los ado-
lescentes y los desempleados. La situación, de acuerdo
con las proyecciones sobre la crisis económica interna-
cional, podría agravarse, principalmente en naciones en
proceso de desarrollo, lo que implicaría que sus efectos
se mantengan en forma prolongada.

En México, el Informe sobre cifras de pobreza por in-
greso en 2008, elaborado por el Consejo Nacional de
Evaluación de la Política de Desarrollo Social, con base
en la información de la Encuesta Nacional de Ingreso y
Gastos en los Hogares del mismo año y dado a conocer
en 2009 por el Instituto Nacional de Estadística y Geo-
grafía, destaca que de 2006 a 2008 la proporción de per-
sonas en condiciones de pobreza alimentaria a escala
nacional aumentó de 13.8 a 18.2 por ciento. Los datos
coinciden con el estudio de estimaciones de pobreza por
ingreso del mismo año, realizado por la ONU de acuer-
do con el Programa de Naciones Unidas para el Desa-
rrollo; y las personas en condición de pobreza de patri-
monio aumentaron de 42.6 a 47.4 por ciento.

Datos de la Encuesta Nacional de Ingreso y Gasto en los
Hogares 2008 indican que 50.6 millones de mexicanos
se encontraban en condición de pobreza de patrimonio;
es decir, tenían un ingreso menor que el necesario para
cubrir el patrón de consumo básico de alimentación,
vestido, calzado, vivienda, salud, educación y transpor-
te público; y el número de personas en pobreza alimen-
taria o extrema ascendió a 19.5 millones.

El mismo informe detalla que en 2008 habitaban 7.2 mi-
llones de personas en pobreza alimentaria en zonas ur-
banas en localidades de 15 mil o más habitantes y más
de 12 millones en las zonas rurales.
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De acuerdo con investigadores de la Facultad de Eco-
nomía de la Universidad Nacional Autónoma de Méxi-
co (UNAM), de 2003 a la fecha los mexicanos han per-
dido hasta 51 por ciento de poder adquisitivo.

El estudio Pobreza, marginación y remesas en México,
elaborado por la UNAM, señala que el incremento de
los precios de la canasta básica en los tres últimos años
ha provocado un deterioro de 44 por ciento en el nivel
de vida de los campesinos. Esto significa que más de 28
millones de las personas del campo no pueden adquirir
la canasta básica por sus bajos ingresos.

En otro estudio, del Centro de Análisis Multidisciplina-
rio de la Facultad de Economía de la UNAM, se indica
que en los últimos dos años el poder adquisitivo del sa-
lario mínimo ha registrado una evidente pérdida, de
32.64 por ciento. En el mismo lapso, los precios de la
canasta básica tuvieron un incremento de 67.16 por
ciento, y el aumento del salario mínimo apenas si fue de
12.59 por ciento; es decir, de 48.67 a 54.80 pesos, lo
cual representa que cerca de 18 millones de mexicanos
no cuentan con ingresos suficientes para adquirir la ca-
nasta básica. Eso significa que si una persona antes in-
vertía 13 horas de trabajo, ahora invierte más de 19 ho-
ras para adquirir los productos de la canasta básica
recomendable.

El incremento del salario mínimo y el alza de los pro-
ductos de la canasta básica sin duda han resultado con-
tradictorios: a inicios de 2009, el salario mínimo gene-
ral recibió un aumento de sólo 3.2 por ciento,
equivalente a 2 pesos; y los precios de los comestibles
llegaron a incrementarse hasta 339.4 por ciento. El pre-
cio del aceite aumentó 105.5 por ciento; el arroz, 90; la
sal, 77.2; el bolillo, 53; la tortilla, 42.6; la harina de tri-
go, 44.6; y el huevo, 44.4 por ciento, entre otros pro-
ductos básicos para la alimentación.

Para 2010, la Comisión Nacional de los Salarios Míni-
mos (Conasami) acordó un aumento de 2.6 pesos; que-
daron las áreas geográficas del país de la siguiente ma-
nera:

Para el área geográfica A, que comprende entre otros el
Distrito Federal y su área metropolitana; Baja Califor-
nia; Baja California Sur; Acapulco, Guerrero; Ciudad
Juárez, Chihuahua; Sonora; Tamaulipas; y Veracruz, el
salario mínimo diario será de 57.46 pesos.

Para el área geográfica B, que comprende entre otros es-
tados y ciudades Guadalajara, Jalisco; Monterrey, Nue-
vo León; Hermosillo, Sonora; Tampico, Tamaulipas; y
Poza Rica de Hidalgo, Veracruz, el salario mínimo ge-
neral diario será de 55.84 pesos.

Para el área geográfica C, que corresponde entre otros
estados a Aguascalientes, Campeche, Coahuila, Colima,
Chiapas, Durango, Guanajuato, Hidalgo, Michoacán,
Morelos, Nayarit, Oaxaca, Puebla, Querétaro, Quintana
Roo, San Luis Potosí, Sinaloa, Tabasco, Tlaxcala, Yuca-
tán, y Zacatecas; y los municipios específicos de Chi-
huahua, Guerrero, Jalisco, México, Nuevo León, Sono-
ra, Tamaulipas y Veracruz, el salario mínimo general
diario será de 54.47 pesos.

Sin duda, este aumento aniquila el poder adquisitivo de
la población, además de contravenir la fracción VI del
Apartado A del artículo 123 constitucional, la cual seña-
la que los salarios mínimos generales deberán ser sufi-
cientes para satisfacer las necesidades normales de un
jefe de familia, en el orden material, social y cultural, y
para proveer de educación a los hijos.

Conforme a las consideraciones del proponente, el sala-
rio mínimo debe tener un aumento de por lo menos 8
por ciento a efecto de enfrentar el deterioro del poder
adquisitivo de la mayoría de los mexicanos.

Resulta inconcebible que a inicios de 2010 los precios
de los productos de la canasta básica indispensable para
las familias hayan subido injustificadamente en más de
20 y 45 por ciento, medida arbitraria y abusiva que aten-
ta contra la economía de las familias mexicanas.

Si bien a partir del 1 de enero de este año el precio del
diesel se incrementó de 6.30 a 8.16 pesos por litro, la
gasolina Magna en 8 centavos por litro y el gas licuado
de 9.15 a 9.31 pesos por kilogramo, no se justifica el au-
mento voraz de los productos de primera necesidad, co-
mo aceite, huevo, azúcar, pollo, medicamentos, material
de curación, detergentes y artículos de higiene personal.

Cifras de la Procuraduría Federal del Consumidor (Pro-
feco) y del Banco de México indican que los productos
alimenticios que forman la canasta básica reportaron un
aumento de 27.49 por ciento de 2006 a 2008, un incre-
mento 124.4 superior a la inflación general durante el
mismo periodo; en tanto, los aumentos salariales obte-
nidos por los trabajadores desde abril de 2008 hasta
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2009, y a la fecha, siguen siendo anulados en su poder
adquisitivo.

El año anterior, los productos alimenticios de la canasta
básica tenían un costo promedio de entre 800 y mil 200
pesos, sin agregar los costos de otros bienes que inte-
gran la medición, como vivienda, salud, transporte y es-
parcimiento; para 2010, se requieren más de mil 400 pe-
sos para su adquisición. De acuerdo con el Banco de
México, los precios seguirán en aumento hasta 2011.

El constante aumento de precios de los productos que
integran la canasta básica ha provocado mayor empo-
brecimiento de la población, que destina al consumo bá-
sico mayor parte de los ingresos.

El Instituto de Investigaciones Económicas de la
UNAM reporta que en el país más de 30 millones de
personas padecen problemas críticos de desnutrición.
Tal condición tiene que ver con los elevados precios de
los productos de la canasta básica, por lo que la pobla-
ción se ha visto obligada a modificar su alimentación,
dejando de consumir algunos productos de calidad en
nutrimentos y sustituirlos por otros de baja o mala cali-
dad.

A escala mundial, el hambre y la desnutrición están
afectando gravemente el capital humano a través de sus
efectos negativos, irreversibles e intergeneracionales so-
bre el desarrollo físico y cognitivo, factores que incre-
mentan la pobreza y limitan la productividad y el desa-
rrollo de los países.

Por lo expuesto, someto a consideración de esta asam-
blea del Congreso de la Unión la siguiente proposición
con

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta respetuosamente al Ejecutivo fe-
deral a intervenir por la Secretaría de Economía respec-
to al control de precios de la canasta básica e informar a
esta soberanía sobre los programas específicos contra la
carestía de la vida.

Segundo. Se exhorta respetuosamente a la Secretaría de
Economía y a la Procuraduría Federal del Consumidor a
informar a esta soberanía sobre las medidas que está to-
mando el gobierno de la república para contener la ca-
restía de los productos de la canasta básica.

Tercero. Se solicita respetuosamente a la Procuraduría
Federal del Consumidor a aplicar las sanciones corres-
pondientes a los vendedores o proveedores que especu-
len con los precios de los productos que integran la ca-
nasta básica.

Consideraciones

Primera. Que de conformidad con el numeral 3 del artícu-
lo 39 de la Ley Orgánica del Congreso General de los Es-
tados Unidos Mexicanos, en relación con el 34 de la Ley
Orgánica de la Administración Pública Federal, la Comi-
sión de Economía es competente para conocer sobre la pro-
posición con punto de acuerdo relativo al control de pre-
cios de los productos de la canasta básica, presentado por
el diputado Francisco Ramos Montaño, del Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional.

Segunda. Que con base en los antecedentes indicados por
el diputado Francisco Ramos Montaño, la Comisión de
Economía, con las atribuciones señaladas, se abocó de for-
ma respetuosa y responsable a dictaminar la proposición
con punto de acuerdo referida.

Tercera. Que con base en datos tanto de organismos inter-
nacionales como nacionales, hay signos de un mejor de-
sempeño de la economía internacional. Datos de la Orga-
nización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos
(OCDE)1 señalan que la economía internacional avanza
positivamente; sin embargo, esto se da en diferente grado y
velocidad para cada uno de los países.

Se ha observado que las economías emergentes (como Chi-
na, India y Brasil) se consolidan como motores del creci-
miento, las cuales contribuyen al avance positivo de la eco-
nomía mundial, luego de la profunda crisis económica y
financiera global.2 De acuerdo con el estudio de la OCDE,3
las proyecciones de crecimiento para este tipo de mercados
emergentes son de 11.1, 8.3 y 6.5 por ciento, respectiva-
mente. En el caso del crecimiento económico de Estados
Unidos, la OCDE pronostica un avance en este rubro de 3.2
por ciento para el cierre de 2010, manteniéndose con igual
magnitud para 2011.

Año II, Segundo Periodo, 10 de febrero de 2011 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados142



Cuarta. Que de acuerdo con datos de esa organización, la
economía mexicana avanza favorablemente y habrá un cre-
cimiento económico de aproximadamente 4.5 por ciento al
cierre de 2010. Esa cifras con alentadoras en comparación
con las del año anterior (periodo de crisis económica inter-
nacional), cuando se registró una contracción de más de 6.0
por ciento, como se muestra en la siguiente la gráfica:

Quinta. Que de acuerdo con datos del Banco Mundial, pa-
ra el cierre de 2010 la economía mexicana crecerá entre 4.5
y 4.7 por ciento. El Fondo Monetario Internacional (FMI)
señala que las expectativas de crecimiento económico para
México son buenas, pues pronostica que para finales de
2010 la economía crecerá entre 4.5 y 5.0 por ciento.4 El
Banco de México pronostica que la economía crecerá entre
4.5 y 5.0 por ciento para el cierre de 2010; las cifras coin-
ciden con las de las anteriores organizaciones.

Sexta. Que de acuerdo con datos de la SHCP y de la Se-
cretaria del Trabajo,5 el aumento de los indicadores de em-
pleo es muestra del avance económico que vive el país. Por
ello, en octubre se registraron 129 mil 406 nuevos emple-
os formales, de los cuales 850 mil 889 empleos netos están
registrados al IMSS. Con lo anterior se constata que en
2010 se está incrementando el número de mexicanos con
ingreso para salir adelante.

Séptima. Que de acuerdo con la Conasami, el salario mí-
nimo general promedio ha registrado una tendencia cre-
ciente (véase la gráfica 3). Durante el periodo 2007-2010,
el salario mínimo general promedio registró un aumento de
14.09 por ciento; es decir, se incrementó de 48.88 a 55.77
pesos diarios en 2010, como se observa en el siguiente
cuadro:

Octava. Que de acuerdo con el Banco de México, en los
últimos 10 años la variación porcentual anual del índice de
la canasta básica mexicana se ha mantenido estable e in-
cluso con menores niveles en comparación con la década
anterior (véanse el cuadro 3 y la gráfica 4).

Entre 2008 y 2009, el índice de la canasta básica reportó
una variación porcentual de más de 8.0 por ciento (véase la
gráfica 5), resultado de la crisis económica y financiera in-
ternacional que afectó en mayor medida a países emergen-
tes como el nuestro, lo cual explica el incremento inusual y
circunstancial de la canasta básica en esos dos puntos de
referencia.
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Cuadro 3. Índice de la canasta básica, 2007-2010
(base, segunda quincena de junio 2002 = 100).

Fuente: Banco de México. Estadísticas. Política monetaria e inflación. INPC, índices de
precios al consumidor y Udi.



Pese a lo anterior, en la última década el índice de canasta
básica se ha mantenido estable en comparación con la dé-
cada anterior. Hoy, dicho índice está teniendo una estabili-
dad como la que se tenía en años anteriores a la crisis eco-
nómica internacional, como se muestra en la gráfica 4.

Datos del Banco de México revelan que en octubre, el ín-
dice de la canasta básica tuvo un porcentaje acumulado en
el año de 2.3 por ciento, mientras que el INPC lo hizo con
3.06 por ciento, como se muestra en la gráfica anterior.

Novena. Que de acuerdo con estadísticas emitidas por el
Banco de México, se ha observado que en la última déca-
da el índice de la canasta básica ha estado en niveles más
altos que el índice de general (INPC); esto, debido en par-
te a que el primero contiene componentes con precios mu-
cho más volátiles que el segundo.

Décima. De acuerdo con la FAO,6 el incremento de los
precios de los productos básicos (en especial los agrícolas)
es una situación mundial y no particularmente nacional, y

afecta principalmente a las personas que viven en pobreza
y hambruna.

De acuerdo con la misma organización, las crecientes tasas
inflacionarias recientes en algunos productos básicos (en
especial los agrícolas) se deben principalmente al aumento
de los precios de los hidrocarburos a escala mundial y a los
diferentes eventos climáticos (sequías, heladas e inunda-
ciones) que afectan los procesos agrícolas mundiales, lo
cual ha propiciado un porcentaje de escasez de dichos pro-
ductos. De esta situación, fuertes actores económicos mun-
diales se han aprovechado para especular con los precios
de productos básicos.

Otros factores que han afectado los precios de los produc-
tos básicos (en especial los agrícolas) son la gran demanda
que tiene la producción de biocombustibles a escala mun-
dial, principalmente para la producción de etanol y biodie-
sel, lo cual ha provocado la escasez y el encarecimiento de
estos productos, además del crecimiento poblacional mun-
dial, lo cual está demandado aún más de dichos productos.

Undécima. Aunado a lo anterior, se ha observado una dis-
minución de la inversión hacia el sector agrícola por algu-
nos países, lo cual implica un déficit de la oferta, que en-
carece los precios de los productos agrícolas.

Duodécima. El mundo está cada vez más interconectado
por el comercio global. Esa situación ha repercutido tam-
bién en México, el cual ha absorbido las crecientes tasas
inflacionarias mundiales a causa del intercambio comercial
mundial, principalmente la de los productos con mayor vo-
latilidad, como los agrícolas.

En la última década, los precios de los productos agrícolas
a escala mundial han estado aumentando constantemente,
en particular a partir de 2006, cuando los precios se dispa-
raron, como se observa en la siguiente gráfica:
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Gráfica 6.1

En cuanto a los precios de los energéticos mundiales, el del
petróleo a escala internacional ha ido en aumento, como se
observa en la grafica anterior (6.1.). Hoy, el precio del pe-
tróleo West Texas es de 84.69 dólares por barril,7 mientras
que el de la mezcla mexicana es de 77.09.8

Decimotercera. Por tanto, la Comisión de Economía, con
base en datos de la FAO y de otras organizaciones consul-
tadas, opina que la presión alcista de los productos básicos
(en especial los agrícolas) es un fenómeno complejo, con
múltiples factores que condicionan dichos precios, por lo
que establecer un control de precios de productos de la ca-
nasta básica no es una vía recomendable, ya que se estarí-
an ignorando el estudio y el entendimiento de los múltiples
factores citados que inciden en la volatilidad y cambio en
los precios de los productos básicos (en especial los agrí-
colas).

Decimocuarta. Que con base en lo expuesto por la FAO y
en datos del Banco de México, la Comisión de Economía
opina que el fuerte incremento de los precios de los pro-
ductos agrícolas es un fenómeno internacional y no parti-
cularmente de nuestro país, ya que las estadísticas presen-
tadas reflejan claramente que durante 2008-2009 fueron
años difíciles para la economía del país y son sólo efectos
circunstanciales. Asimismo, se observa mayor avance tan-
to en la economía internacional como en la nacional.

Decimoquinta. La Comisión de Economía recomienda
modificar el tercer punto de acuerdo expuesto por el pro-
ponente, pues la Profeco no tiene facultad para sancionar a
vendedores o proveedores que “especulen” con los precios

de los productos que integran la canasta básica. En este ca-
so, la Procuraduría General de la República, con base en los
artículos 253 y 254 del Código Penal Federal, puede aplicar
las sanciones correspondientes a quienes especulen con los
precios de los productos que integran dicha canasta.

Decimosexta. De manera respetuosa y con el objetivo de
enriquecer y fortalecer las proposiciones, la Comisión de
Economía recomienda modificar el punto de acuerdo como
sigue:

La Cámara de Diputados

Acuerda

Primero. Se exhorta respetuosamente al Ejecutivo federal
a enviar a esta soberanía mediante la Secretaría de Econo-
mía un análisis de los últimos diez años para analizar y va-
lorar la evolución del incremento de precios de la canasta
básica.

Segundo. Se exhorta respetuosamente a la Secretaría de
Economía y a la Procuraduría Federal del Consumidor a in-
formar a esta soberanía sobre las medidas que está toman-
do el gobierno de la república para contener la carestía de
los productos de la canasta básica.

Tercero. Se exhorta respetuosamente a la Procuraduría Ge-
neral de la República a aplicar las sanciones correspon-
dientes a los vendedores o proveedores que especulen con
los precios de los productos que integran la canasta básica.
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Notas:

1 Economic Outlook, número 87, 26 de mayo de 2010.

2 Ibídem.

3 Ibídem.

4 El Economista, “En Primer Plano”, 7 de octubre de 2010, páginas 4
y 5.

5 Conferencia de prensa de los secretarios de Hacienda y Crédito Pú-
blico, Ernesto Cordero Arroyo; y del Trabajo y Previsión Social, Javier
Lozano Alarcón, así como del director general del Instituto Mexicano
del Seguro Social, Daniel Karam Toumeh, sobre la evolución del em-
pleo en México, 3 de noviembre de 2010.

6 Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Ali-
mentación. Conferencia de alto nivel sobre la seguridad alimentaria
mundial, “Aumento de precios de los alimentos: hechos, perspectivas,
impacto y acciones requeridas”, abril de 2008.

7 El Economista, “Valores y Dinero”, 4 de noviembre de 2010, página
18.

8 Ibídem.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de diciembre de
2010.

La Comisión de Economía, diputados: Ildefonso Guajardo Villa-
rreal (rúbrica), presidente; Alejandro Cano Ricaud (rúbrica), Jorge Al-
berto Juraidini Rumilla (rúbrica), Narcedalia Ramírez Pineda, Melchor
Sánchez de la Fuente, José Luis Velasco Lino (rúbrica), Leoncio Al-
fonso Morán Sánchez (rúbrica), María Antonieta Pérez Reyes (rúbri-
ca), Norma Sánchez Romero (rúbrica), Indira Vizcaíno Silva (rúbrica),
Rodrigo Pérez-Alonso González (rúbrica), Jorge Antonio Kahwagi
Macari, secretarios; José Antonio Arámbula López (rúbrica), Raúl Ge-
rardo Cuadra García (rúbrica), Sergio Gama Dufour (rúbrica), Noé
Fernando Garza Flores, Jorge Hernández Hernández (rúbrica), Susana
Hurtado Vallejo, Ramón Jiménez López, Jorge Humberto López-Porti-
llo Basave (rúbrica), Ifigenia Martha Martínez y Hernández (rúbrica),
Luis Enrique Mercado Sánchez (rúbrica), David Penchyna Grub,  (rú-
brica), Enrique Salomón Rosas Ramírez, David Ricardo Sánchez Gue-
vara, Carlos Torres Piña (rúbrica).»

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias. Están a discusión los puntos de acuerdo. Tie-
ne la palabra el diputado Mario di Costanzo, hasta por 3
minutos.

Saludamos la presencia –y aprovechamos en este momen-
to– de amigas y amigos de la Universidad Europea de Eca-
tepec, del estado de México, invitados por el diputado Noé
Martín Vázquez Pérez. Sean todas y todos ustedes bienve-
nidos. Adelante, diputado.

El diputado Mario Alberto di Costanzo Armenta: Con
su venia, presidente. Bueno, es el día de los puntos de
acuerdo absurdos.

Miren, compañeros, hace un rato leyeron el objetivo de es-
te punto de acuerdo y ninguno tiene que ver con el control
de precios de la Canasta Básica. Le estamos pidiendo a la
Secretaría de Economía que nos diga en cuánto han creci-
do los precios de la Canasta Básica desde hace 10 años.
¿Pues qué no lo podemos hacer nosotros, compañeros?
¿Qué no lo pueden hacer en la Comisión de Economía, en
el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas? Bueno,
hasta yo lo he podido hacer, imagínense; 400 por ciento ha
crecido el precio del frijol, 158 por ciento el del arroz en
los últimos cuatro años, 60 por ciento el de la leche, 60 por
ciento el del pollo, 22 por ciento el del salario mínimo.

¿Qué medidas han propuesto contra la carestía? Pues evi-
dentemente ninguna. ¿Qué no se dan cuenta, que ustedes
aprobaron en la Ley de Ingresos los incrementos a la ener-
gía eléctrica y a la luz, y al gas, y a la gasolina? ¿Que fue-
ron ustedes, en el PRI y en el PAN, los que aprobaron el in-
cremento de 1 punto al IVA y ahorita, a pesar de tener 163
mil millones de pesos excedentes de ingresos en el 2010,
por ahí andan proponiendo el IVA en alimentos y medici-
nas? Eso sí no lo hacemos, pero pedimos.

Éste es otro punto de acuerdo absurdo e inservible. El Cen-
tro de Estudios de las Finanzas Públicas tiene estos datos y
creo que ya los ha publicado. No revisamos nuestra actua-
ción. Nos preocupamos nuevamente por un Reglamento
que haga callar a las minorías de esta Cámara de Diputa-
dos, como se pretende hacer afuera en las calles y no nos
preocupamos por tener un trabajo en comisiones más efi-
ciente y revisar lo que hay.

Ni el punto de acuerdo coincide con el objetivo ni el título
con los objetivos. Bueno, esto es absurdo, y lo estamos
proponiendo y estamos discutiendo y perdiendo tiempo.
Deberíamos estar discutiendo aquí ya el dictamen de la ley
para abolir los privilegios fiscales de las grandes empresas
que como Televisa, como Cemex, como Telmex no pagan
impuestos. Pero eso no se los permite la Secretaría de Ha-
cienda, ¿qué pasó con los impuestos a los pensionados?
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¿Desde cuándo no están muy alarmados y no se puede re-
solver el asunto, siguen pagando impuestos, compañeros?
Por favor pongámonos a trabajar, a debatir, pero no estas
cosas que no sirven para nada. Muchas gracias.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias, diputado. Tiene la palabra el diputo José An-
tonio Arámbula, del Grupo Parlamentario del PAN.

El diputado José Antonio Arámbula López: Compañe-
ras legisladoras y compañeros legisladores, quisiera hacer
algunas consideraciones respecto del dictamen de punto de
acuerdo relativo al control de precios de los productos de
la Canasta Básica. De acuerdo con el Banco de México la
inflación durante el 2010, referente a la Canasta Básica fue
4.20 por ciento, lo que nos indica que fue inferior al Índice
de Precios al Consumidor que fue 4.4 por ciento.

Durante todo el 2010 se puede afirmar que la inflación de
los productos de la Canasta Básica fue controlada e inferior
a la nacional. En materia de inflación de los productos de
la Canasta Básica durante 2008 hubo importantes incre-
mentos, los cuales se debieron a la crisis alimentaria ocu-
rrida en 2007 y 2008.

Cabe mencionar que ante este escenario el gobierno del
presidente Calderón instrumentó medidas correctivas y
preventivas para garantizar el bienestar familiar y mante-
ner el poder adquisitivo de las familias mexicanas.

Actualmente la Secretaría de Economía realiza un segui-
miento constante en los precios a través de encuestas na-
cionales, principalmente para monitorear los precios de la
tortilla, pan y leche. Se da seguimiento diario a los precios
de productos agropecuarios que se comercializan en las
centrales de abasto del país. Se ha reforzado el programa
de verificación y vigilancia que lleva a cabo la Profeco pa-
ra evitar prácticas abusivas y defender los derechos de los
consumidores. Asimismo, es importante destacar que la
economía mundial es testigo del incremento en los precios
internacionales de varios productos que son base de la eco-
nomía familiar.

Cabe mencionar que México registró una tasa inflacionaria
en 2010 de 4.4 por ciento, la cual la sitúa como una de las
más bajas en toda América Latina. Sólo por mencionar al-
gunos casos, la inflación registrada en 2010 en Argentina
fue de 10.9; en Bolivia el 7.8; en Brasil 5.9; Costa Rica 5.8;
en Guatemala 5 por ciento, en Honduras 6.5; Nicaragua
9.2; Paraguay 7.2; Uruguay 7; Venezuela 28 por ciento.

Es importante enfatizar que esto no es comparable con las
inflaciones registradas en la década de los ochenta y no-
venta, donde se registraron tasas inflacionarias de casi 100
por ciento; en el 82, 105; en el 86, 160 por ciento; en el 87,
de 52 por ciento; en el 95, donde la población mexicana
perdía día con día su poder adquisitivo.

Es claro que el Banco de México y el gobierno federal han
sido responsables en la aplicación de la política monetaria
para mantener la estabilidad de precios y no se debe, por
ningún motivo, lucrar o especular con la estabilidad de pre-
cios.

Estimaciones del Banco de México, referentes a la infla-
ción de los primeros 15 días del 2011, indican que el Índi-
ce Nacional de Precios al Consumidor presentó una varia-
ción de 0.17 por ciento.

Sin duda, los precios corren y es importante ayudar a que
los precios no suban. Sin embargo, tratar de controlarlos y
poner medidas coercitivas, que ya en épocas pasadas se
presentaron, como los topes o controles de precios que lo
que hemos visto es que producen más inflación.

Hay que estar atentos sobre la evolución de los precios de
los productos de la Canasta Básica durante los próximos
días y tomar las medidas correctivas necesarias.

Por lo anteriormente expuesto y al no contar el punto de
acuerdo en discusión con una debida argumentación, la
bancada del Partido Acción Nacional votará en contra de la
presente proposición con punto de acuerdo. Muchas gra-
cias por su atención.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias, diputado. Tiene la palabra el diputado Víctor
Castro Cosío, del Grupo Parlamentario del PRD, y después
el diputado Jaime Cárdenas, luego de lo cual preguntare-
mos si el asunto está suficientemente discutido.

El diputado Víctor Manuel Castro Cosío: Compañeras y
compañeros. Gracias, señor presidente. La información
que acaba de proporcionarnos el compañero es parte justa-
mente de una política económica totalmente errática, de
una política económica sin crecimiento, de una política
económica abusiva en contra de la mayoría del pueblo de
México.

De veras se requiere ser muy cínico, se requiere ser muy
insensible para no entender una realidad nacional en donde
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la gente, en cada comunidad, no tiene lo elemental para
subsistir. Los salarios han caído. Hoy, frente a esta política
dispersa, anodina, una política económica sin rumbo, no
podemos en esta Cámara guardar silencio.

La verdad, compañeras y compañeros, lo pueden ustedes
ver en un dato muy sencillo: recientemente subió el precio
de la tortilla. Con el salario mínimo de hace 30 años cual-
quier trabajador podía consumir 40 kilos de tortilla. Hoy
apenas y le alcanza para comprar 4 o 5 kilos de tortilla.

No se requiere, efectivamente, ser economista. No se re-
quiere hacer análisis muy sesudos y traer aquí un informa-
ción para justificar lo que no está haciéndose, que es llevar
al pueblo de México la alimentación suficiente para que los
niños acudan a la escuela bien alimentados, para que los ni-
ños de este pueblo vayan a las escuelas con los mínimos sa-
tisfactores.

No es cierto, compañeros. ¿A quién engañan? A un pueblo
que está entre si paga la luz y come. A un pueblo que no
tiene para pagar el gas. Vayan a sus colonias, vayan a sus
distritos y ustedes observarán cuánta gente en nuestro país
no tiene para comer, compañeros, viven en una realidad
falsa. Viven, ustedes, en una esfera de privilegios que sola-
mente han permitido mantener, justamente, al pueblo de
México en las condiciones cada vez más difíciles que le ha-
ya tocado vivir en muchas décadas.

Hoy, acompañado con las desviaciones climáticas, con los
problemas agudos y todavía aquí estamos viendo qué ha-
cer.

Por supuesto que voy a votar en contra del punto de acuer-
do, pero no por la política panista que ha desmantelado el
sistema económico del país, baste ver cualquier gente, de
aquí mismo, de la Cámara, que gane el salario mínimo pa-
ra entender la realidad que vive la mayoría del pueblo de
México. Muchas gracias.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias, diputado. Tiene, ahora, el uso de la palabra el
diputado Jaime Cárdenas Gracia, del Grupo Parlamentario
del PT.

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia: Gracias,
presidente. Compañeras diputadas, compañeros diputados,
este Congreso no hace lo que debiera hacer: legislando y
controlando al Poder Ejecutivo. No hace nada para detener

la influencia indebida de los poderes facticos en nuestro
país.

En este país todos los días se violan derechos fundamenta-
les. Se viola el derecho al acceso a la educación, no hay de-
recho a la salud, no se garantiza el derecho a la alimenta-
ción, no existe ningún elemento real que proteja, que
garantice la dignidad humana.

Este gobierno se ha olvidado de los derechos económicos,
sociales y culturales de los mexicanos. Se ha olvidado y ha
pisoteado las libertades básicas de los mexicanos como ob-
servábamos hace unos días al censurar a Carmen Aristegui.

Este gobierno se caracteriza por la represión militar y poli-
ciaca más grave que ha vivido México en las últimas déca-
das. Podemos decir que el sexenio de Calderón es un sexe-
nio represivo, autoritario. Es un gobierno que ya está
pensando en cómo quedarse en el poder violentando los
principios democráticos y electorales.

No dudaría que el gobierno de Calderón intentara dar un
autogolpe de Estado apoyado en su guardia pretoriana, que
es la policía federal, la policía de la Secretaría Seguridad
Pública. Eso es lo que se busca, quedarse en el poder a to-
da costa, pisoteando derechos humanos, pisoteando la dig-
nidad, la igualdad y la libertad de los mexicanos.

¿Y qué hace esta Cámara de Diputados? Dictar y aprobar
exhortos, que como se dijo aquí no son vinculantes, equi-
valen a la nada jurídica. Un exhorto no es una norma jurí-
dica completa, no es una norma jurídica plena, no contiene
sanción, no va a obligar a nadie.

Estos exhortos van a ser contestados por los funcionarios
del Poder Ejecutivo, como ya nos contestó el secretario de
Gobernación respecto del exhorto de la Cédula de Identi-
dad ciudadana, diciéndonos que ellos van a seguir adelan-
te y que los exhortos son algo peor que las llamadas a mi-
sa, son la nada jurídica, no existen.

¿Y qué hace la Cámara de Diputados? La Cámara de Di-
putados aprueba reglamentos anticonstitucionales, como el
Reglamento que se nos ha impuesto, que censura nuestras
libertades de expresión, nuestra libertad de crítica.

¿Qué se quiere, cuál es el trasfondo de la aprobación del
Reglamento de la Cámara de Diputados? Se quiere aprobar
aquí una reforma laboral contraria a los intereses del pue-
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blo de México. Se quiere aprobar una Ley de Asociaciones
Público-Privadas contraria al pueblo de México y una Ley
de Seguridad Nacional más represiva, sin que la Cámara de
Diputados y sus legisladores protesten, y eso simplemente
les quiero decir, no lo vamos a tolerar.

Esta Cámara de Diputados no puede ser comparsa de un
gobierno espurio y de un gobierno que le ha dado la espal-
da al pueblo de México. Por su atención, muchas gracias.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias, diputado. No habiendo más… El diputado
Guajardo, y con él concluimos la lista de oradores en con-
tra y a favor.

El diputado Ildefonso Guajardo Villarreal: Compañe-
ros, esta última intervención, como presidente de la Comi-
sión de Economía, es para simplemente enfocar parte del
debate que presenciamos hoy.

Sin duda podemos discutir sobre las bondades o defectos
de los procedimientos que nosotros mismos hemos aproba-
do en nuestro Reglamento. Como comisión, la Comisión
de Economía tiene la responsabilidad de analizar y dicta-
minar los puntos de acuerdo que cada uno y todos ustedes
pueden turnar a la mesa directiva, y la misma a cualquiera
de las comisiones que representan los diferentes segmentos
de trabajo de esta Cámara de Diputados. Quiero decirles
que los 4 puntos de acuerdo presentados a su consideración
el día de hoy fueron debidamente discutidos en la comi-
sión, y aquí están los 4 dictámenes de los puntos de acuer-
do con firmas totalmente favorables de todos los diputados,
de todas las fracciones parlamentarias representadas en es-
ta Cámara.

Así es que mi sugerencia, mientras terminamos el debate
del Reglamento, sería que cada fracción parlamentaria ten-
ga el cuidado de ser representada en la comisión de la me-
jor manera posible, para que no luego vengamos a este ple-
no y entremos en contradicciones con los diputados que
nos representan, la posición que ellos mismos tomaron en
la comisión.

Los 4 puntos de acuerdo están dictaminados favorable-
mente por todos los diputados que representan a todas las
fracciones parlamentarias. Gracias, compañeros.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias, diputado. En términos del artículo 106, nume-
ral 5, han hablado ya… Perdón.

El diputado Mario Alberto di Costando Armenta (des-
de la curul): Para rectificación de hechos, presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Adelante, diputado Di Costanzo.

Entre tanto, diputado Martel. Sonido en la curul del dipu-
tado Martel. Permítame, diputado Di Costanzo, por favor.

El diputado José Ramón Martel López (desde la curul):
Perdón, señor presidente. ¿Con qué objeto se dio nueva-
mente el uso de la palabra?

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Para rectificación de hechos. La solicitó el diputado.

El diputado José Ramón Martel López (desde la curul):
Rectificación de hechos. Esperamos que se dé la rectifica-
ción de hechos y ojalá pudiese usted considerar someter a
consideración de esta asamblea si el tema después se en-
cuentra suficientemente discutido. Escucharemos con mu-
cho interés la rectificación de hechos que haga el señor di-
putado.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Así lo haremos, como lo habíamos anunciado. ¿Con
qué objeto, diputado Jaime Cárdenas?

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia (desde la
curul): Para hacer algunas manifestaciones por esto que di-
jo el diputado Martel. Me parece grave que continuamente
quiera estar coartando nuestra libertad de expresión el di-
putado Martel.

El diputado José Ramón Martel López: Con todo respe-
to a la asamblea, para alusiones personales. Nada más pe-
dirle respetuosamente a la Presidencia si puede instruir a la
Secretaría a que leyera el artículo 106 en su fracción VI,
que es en la que me estoy basando para esta intervención
que tuve a bien hacer.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Si me permite, diputado Di Costanzo. Por favor la Se-
cretaría, si atiende la petición para ilustrar a la asamblea en
términos de lo solicitado por el diputado Martel, leyendo la
fracción VI del artículo 106.

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
Artículo 106, fracción VI. Cuando hayan intervenido un
orador en contra y uno a favor, el presidente preguntará al
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pleno si el asunto se encuentra suficientemente discutido.
De no ser así, continuará la discusión con un orador más en
cada sentido por el mismo tiempo señalado. De conside-
rarse suficientemente discutido, el presidente anunciará el
inicio de la votación nominal.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias. Inmediatamente después de que el diputado
Di Costanzo haga uso de la palabra para rectificación de
hechos, preguntaremos a la asamblea si el asunto está sufi-
cientemente discutido. Adelante, por favor.

El diputado Mario Alberto di Costanzo Armenta: Con
su venia, presidente. Nada más para rectificar, porque yo
creo que el hecho de que los grupos parlamentarios tengan
un representante en la comisión no debe garantizar que yo
tengo que pensar igual que el representante que estaba en
la comisión. Y si exhortó a que fueran o que asistan a sus
comisiones, es parte del Reglamento; que lo aplique.

Si les molestó que les dijera que entre PRI y PAN aproba-
ron el incremento al ISR y al IVA, pues está en las actas,
está en las votaciones. Si les molestó que el PRI y el PAN
sean los responsables de esta política neoliberal, pues nada
más basta ver las propuestas que se han aprobado en mate-
ria fiscal, en materia hacendaria, en materia presupuestaria.

Yo no fui el que aprobó los bonos de riesgo para los fun-
cionarios públicos o para Felipe Calderón. Yo no fui el que
aprobó el incremento al IVA y el incremento al ISR; o que
las grandes empresas sigan utilizando a la consolidación
fiscal para eludir una cantidad muy importante de impues-
tos. Ésa es la política neoliberal.

No tiene nada que ver con que asistan a la Comisión de
Economía o con que los diputados que están ahí voten de
una manera u otra. Yo no soy el presidente de la Comisión
de Hacienda, el que no está convocando a que se debatan y
a que se discutan los temas, cuando se está pidiendo esta
discusión y este debate.

Me parece inapropiado que se venga a hablar de hechos o
a aparentar una realidad que no es, cuando estamos elu-
diendo nuestra responsabilidad como legisladores de aco-
tar, de modificar, de condicionar el modelo económico con
lo que tenemos que hacer: legislar. Lo que sucede es que
aquí se ha legislado a favor de estos grandes grupos.

Se amonesta a diputados con el nuevo Reglamento, pero no
se le hace nada a Juan Molinar Horcasitas por la licitación

21 y por otras tropelías que ha cometido. Eso únicamente
lo quería dejar asentado. Gracias, presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias, diputado Di Costanzo. Consulte la Secretaría
a la asamblea si el asunto se encuentra suficientemente dis-
cutido.

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
Por instrucciones de la Presidencia, en votación económi-
ca se consulta a la asamblea si el dictamen se encuentra su-
ficientemente discutido. Las diputadas y los diputados que
estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas
y los diputados que estén por la negativa sírvanse manifes-
tarlo. Señor presidente, mayoría por la afirmativa.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Por tanto, se consideran suficientemente discutidos y
se reservan para su votación nominal en conjunto.

Aprovechamos para saludar la presencia de un grupo de
ciudadanos de la Coalición de Colonos de Naucalpan, A.
C., del estado de México, invitados por el diputado Rodri-
go Reina Liceaga.

Igualmente a personal del Instituto Nacional para la Edu-
cación de los Adultos, del municipio de Cholula, Puebla,
invitados por el diputado Juan Pablo Jiménez Concha.

También personal de la escuela primaria Rafael Ramírez,
del estado de Morelos, invitados por la diputada Rosalina
Mazari Espín. Sean todas y todos ustedes bienvenidos.
Continúe la Secretaría.
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